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SECRETARIO 
 

(B288) Promueven México y Costa Rica una agricultura sustentable y adaptable a los 
efectos del cambio climático 
En reunión de trabajo, el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, y el 
embajador de Costa Rica en México, Pablo Abarca, acordaron explorar espacios de 
colaboración conjunta en materia de producción de semillas y desarrollo de la acuacultura y 
maricultura sustentables. El Heraldo de México, 20 / 24 Horas, 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001024nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000836nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-
los-efectos-del-cambio-climatico/ 
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-y-costa-rica-acuerdan-agricultura-sustentable-para-
combate-a-cambio-climatico/257771/ 
https://acustiknoticias.com/2023/06/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-
adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/ 
https://noticaribe.com.mx/2023/06/25/firman-acuerdo-de-cooperacion-bilateral-quintana-roo-y-estados-
unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas/ 
https://sernoticiasquintanaroo.com.mx/2023/06/25/quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-
comercializacion-de-productos-agricolas-coordinacion-general-de-comunicacion/ 
https://www.masnoticias.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-
los-efectos-del-cambio-climatico/ 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-mexico-y-costa-rica-agricultura-adaptable-al-
cambio-climatico/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/promueven-mexico-costa-rica-agricultura-sustentable-adaptable-
cambio-climatico-533684 
https://ntcd.mx/noticias-mexico-costa-rica-colaboracion-agricultura-sustentable-acuacultura 
https://headtopics.com/mx/mexico-y-costa-rica-promueven-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-
ante-el-cambio-clim-tico-40597482 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/533684/Promueven-Mexico-y-Costa-Rica-una-agricultura-
sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico.html 
 
 

Análisis Superior / Política y populismo / David Páramo 
El fin de semana se publicó en el Diario Oficial de la Federación un decreto a través del cual 
se impone un arancel de 50% a las importaciones de maíz amarillo. El poner un arancel de 
50% a las importaciones de maíz blanco realmente no tiene ningún impacto comercial, pero sí 
de orden político interno. México es prácticamente autosuficiente en este producto, que se 
utiliza principalmente para tortillas y nixtamal. Mientras que algunos como el secretario de 
Agricultura, Víctor Villalobos, están en una posición con base en la ciencia, el subsecretario 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001024nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000836nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://hojaderutadigital.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-y-costa-rica-acuerdan-agricultura-sustentable-para-combate-a-cambio-climatico/257771/
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-y-costa-rica-acuerdan-agricultura-sustentable-para-combate-a-cambio-climatico/257771/
https://acustiknoticias.com/2023/06/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://acustiknoticias.com/2023/06/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://noticaribe.com.mx/2023/06/25/firman-acuerdo-de-cooperacion-bilateral-quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas/
https://noticaribe.com.mx/2023/06/25/firman-acuerdo-de-cooperacion-bilateral-quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas/
https://sernoticiasquintanaroo.com.mx/2023/06/25/quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas-coordinacion-general-de-comunicacion/
https://sernoticiasquintanaroo.com.mx/2023/06/25/quintana-roo-y-estados-unidos-promoveran-comercializacion-de-productos-agricolas-coordinacion-general-de-comunicacion/
https://www.masnoticias.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://www.masnoticias.mx/promueven-mexico-y-costa-rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-mexico-y-costa-rica-agricultura-adaptable-al-cambio-climatico/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/promueven-mexico-y-costa-rica-agricultura-adaptable-al-cambio-climatico/
https://www.razon.com.mx/mexico/promueven-mexico-costa-rica-agricultura-sustentable-adaptable-cambio-climatico-533684
https://www.razon.com.mx/mexico/promueven-mexico-costa-rica-agricultura-sustentable-adaptable-cambio-climatico-533684
https://ntcd.mx/noticias-mexico-costa-rica-colaboracion-agricultura-sustentable-acuacultura
https://headtopics.com/mx/mexico-y-costa-rica-promueven-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-ante-el-cambio-clim-tico-40597482
https://headtopics.com/mx/mexico-y-costa-rica-promueven-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-ante-el-cambio-clim-tico-40597482
https://www.hoytamaulipas.net/notas/533684/Promueven-Mexico-y-Costa-Rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/533684/Promueven-Mexico-y-Costa-Rica-una-agricultura-sustentable-y-adaptable-a-los-efectos-del-cambio-climatico.html
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de esa misma dependencia, Víctor Suárez, está del lado de la creencia neopopulista. Excélsior, 

31 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001062nc.pdf 

 
Resiste con AMLO menos de la mitad del gabinete 

Y es que las renuncias más recientes han sido las de Adán Augusto López, exsecretario de 
Gobernación, y Marcelo Ebrard, ex canciller, parte de sus corcholatas que buscan convertirse 
en candidatos de Morena a la Presidencia. Quienes permanecen en sus cargos desde 2018 
son los secretarios de Defensa Nacional (Sedeña), Luis Cresencio Sandoval; de Marina 
(Semar), Rafael Ojeda; de Energía (Sener), Rocío Nahle; de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Víctor Villalobos; de Salud, Jorge Alcocer; de la Sedatu, RománMeyer; de 
Cultura,  Alejandra Frausto,y de Sectur ,Miguel Torruco. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000637nc.pdf 
 

A la sombra 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que encabeza Víctor Manuel Villalobos 
Arámbula, a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, emitió un acuerdo con 
el objetivo de proteger y conservar las tortugas marinas y regular la actividad pesquera en la 
Costa Occidental de Baja California Sur. El acuerdo establece una zona de refugio pesquero 
parcial temporal en el área conocida como "Golfo de Ulloa", con una superficie de 19 mil 934 
km2, donde se aplicarán medidas para reducir la posible interacción de la pesca con estas 
especies en peligro de extinción. El Sol de México, 2 / El Sol de Toluca, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000610nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000638nc.pdf 
 

 

SECRETARÍA 
 
Mezcal logra producción récord durante el 2022 
La Secretaría de Agricultura reveló que nuestro país mejoró su producción de mezcal durante 
2022, luego de superar el millón de litros que se lograron en 2021, con una producción de 
14millones de litros. Expuso que la destilación intensiva de mezcal demanda aproximadamente 
de seis a 20 kilogramos de agave por litro producido, por lo que se requiere reforzar los 
programas de manejo integral para establecer nuevas plantaciones dentro de los esquemas 
de la agricultura sostenible, ya que muchas de las especies silvestres se encuentran en peligro 
de extinción por sobreexplotación. 24 Horas, 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000849nc.pdf 
 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000637nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000610nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000638nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000849nc.pdf
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México fija arancel de 50% a maíz blanco 
EL GOBIERNO MEXICANO decidió imponer un arancel de 50 por ciento sobre las 
importaciones de maíz blanco, buscando medidas más proteccionistas y tratando de mantener 
los granos genéticamente modificados fuera de las tortillas del país tras una exención de 
aranceles de seis meses. El país produjo casi 23 millones de toneladas de maíz blanco el año 
pasado e importó sólo 614 mil toneladas entre enero y octubre del 2022, según datos de la 
Secretaría de Agricultura. La Razón de México, 19 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000819nc.pdf 
 
El gobierno impone arancel a maíz blanco 
México aplica desde este sábado un arancel de 50% a las importaciones y exportaciones de 
maíz blanco (harinero), de conformidad con un decreto publicado este viernes por el presiden 
te Andrés Manuel López Obrador en el Diario Oficial de la Federación (DOF). De acuerdo con 
el Panorama Agroalimentario 2022, emitido por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, el maíz blanco es de suma importancia en la dieta de los mexicanos, con un consumo 
anual per cápita de 346 kg, y es el grano de mayor producción en el país con 88.2% de 
participación en la producción nacional de granos. El Economista, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000589nc.pdf 

 
México, noveno lugar en producción mundial de jitomate  
Con una producción de más de tres millones de toneladas anuales, México se coloca como el 
noveno productor mundial de jitomate, fruto que se exporta a diferentes destinos, incluso de 
Asia y Medio Oriente. De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, de 2017 a 2021 México proflujo, en promedio tres millones 477 mil 765 toneladas. Contra 

Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000462nc.pdf 
 
Descubre FGR estafa lechera 
El desfalco a Segalmex mediante dos contratos fraudulentos de leche alcanza los mil 700 
millones de pesos debido a que se hizo por partida doble. Segalmex no sólo pagó por los 
procesos para obtener leche en polvo y crema, sino que además entregó la materia prima, es 
decir, la leche bronca que debía ser deshidratada, pero las empresas contratadas no le 
regresaron ni el producto ni el dinero. En su investigación, la Fiscalía General de la República 
(FGR) encontró que, además de pagar 435 millones de pesos por contratos incumplidos de 
deshidratación, Segalmex entregó leche con un valor de mil 251 millones de pesos que las 
empresas no le devolvieron procesada. Los convenios fueron suscritos por Diconsa y Liconsa 
en 2020 con Comercializadora de Productos Lácteos de la Laguna (Coprolac) y Grupo Vicente 
Suárez 73. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001266nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000819nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000589nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000462nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001266nc.pdf
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Rescatan recursos para los empleados 

Domínguez Marrufo añadió que "el 60% de los conflictos laborales que llevamos en el área de 
conciliación en el CFCRL corresponden tanto a casos de seguridad social y de devoluciones 
de aportaciones para el retiro de los trabajadores, como las demandas que tienen que ver con 
Pernex, CFE y Seguro Social. Otras demandas que atienden son con los organismos públicos 
federales descentralizados, incluyendo la propia UNAM, la UAM y algunas otras instituciones 
como Chapingo, el Colegio de Postgraduados, el Instituto Nacional de Investigaciones 
Forestales, abundó. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001155nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Alertan que arancel al maíz no impulsará a productores 

Tras la entrada en vigor en México del 50% de arancel al maíz blanco de exportación, el Grupo 
Consultor de Mercado Agrícolas (GCMA) aseguró que la medida no surtirá efecto económico 
alguno en beneficio de productos mexicanos y se trata más de una medida mediática del 
gobierno. Y es que "el mercado no funciona así (con decretos y aranceles), el mercado 
funciona de acuerdo a la oferta y a la demanda de granos en el mundo, y creo que el arancel 
del 50% no va a surtir efecto económico alguno, en virtud de que México es autosuficiente en 
maíz blanco y solamente importa el producto en pequeños volúmenes", detalló Juan Carlos 
Anaya director del GMAC. 24 Horas, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000657nc.pdf  

 
Presionan controversias 

Los descuidos de la Administración sobre el cumplimiento de los compromisos adquiridos en 
el TMEC han aumentado las tensiones comerciales con Estados Unidos y Canadá. Las 
disputas en energía y transgénicos son los principales retos que México afronta. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001288nc.pdf 
 
Arancel al maíz blanco viola el T-MEC: expertos 

La decisión del gobierno de México de imponer aranceles de 50% a la importación de maíz 
blanco harinero viola tratados comerciales e internacionales, sumándose a prohibiciones a la 
importación del maíz genéticamente modificado, coincidieron analistas. El Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA) dijo que "la imposición de aranceles al maíz contraviene los 
acuerdos del TMEC (Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá), específicamente el 
artículo 211,que se refiere a que los países se abstendrán de imponer prohibiciones y 
restricciones a la importación". El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001030nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001155nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001030nc.pdf
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Ricos y poderosos / Semillas del caos agropecuario / Marco Antonio Mares 
El gobierno de México está sembrando las semillas de lo que más temprano que tarde 
producirá un tremendo caos en el campo. De manera persistente y temeraria ha tomado 
decisiones que afectan estructuralmente la producción de los granos básicos, tanto como su 
importación y exportación; principalmente, la de maíz blanco y amarillo. Por el maíz, el gobierno 
mexicano enfrenta internamente a los productores de los estados de la República Mexicana 
considerados como el granero del país. Al mismo tiempo enfrenta a los gobiernos de Estados 
Unidos y Canadá, que acusan políticas públicas basadas en la ideología y no en la ciencia. El 

Economista, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000609nc.pdf 

 
Trigo repunta, ante ola de calor 

Los futuros del trigo subieron 8.43% en la semana por la expectativa de una menor oferta por 
la ola de calor en el hemisferio Norte. El contrato de entrega a septiembre de 2023 cerró el 
viernes pasado con un precio de 7.46 dólares por bushel, desde los 6.88 dólares de la semana 
pasada. La semana previa el trigo subió más de 9 %, con lo que en las últimas dos semanas 
el precio del grano repunta 16.35%. Gabriela Siller, directora de Análisis en Banco Base, 
explicó que el alza se debe a una menor oferta del grano ante la ola de calor en el hemisferio 
Norte. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf 

 
Nombres, nombres y... nombres / Nulo efecto los aranceles al maíz, sin cambio 
productores y más leña a lío en T-MEC con EU / Alberto Aguilar 

El desmantelamiento de los Programas a la Comercialización por el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, en aras de la austeridad, ya ha generado serías afectaciones a la 
rentabilidad los productores de maíz, sorgo y trigo del norte del país. El apoyo sólo a pequeños 
productores es insuficiente ante las fluctuaciones de mercado inherentes a ese negocio, de 
ahí el andamiaje de protección construido por años, incluida las coberturas. El viernes vía 
Segob que lleva Luisa María Alcalde prácticamente se tapió el mercado de maíz blanco al 
imponer un arancel del 50% a su importación por el resto del año, y ratificar el gravamen de 
enero a la exportación del mismo grano, también del 50% al 31 de diciembre. El Sol de México, 

16 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000662nc.pdf 
 
Cuenta corriente / Energía: el futuro llega y también la demanda contenida / Alicia 
Salgado 

Llama la atención el activismo de Greenpeace México, sumada a Cemda, para boicotear, con 
una activa campaña en redes, la construcción del ducto marino que transportará gas desde 
Texas hasta Tuxpan y, de ahí a Coatzacoalcos, en Veracruz, y Paraíso, en Tabasco. El ducto 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000662nc.pdf


 

Hoja 6 de 13 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

permitirá alimentar con suficiente energético a la Península de Yucatán y al sistema industrial 
que se construye a lo largo del tren del Istmo, única forma, por el momento, de dar viabilidad 
a la diversificación económica en el sur-sureste, hoy sólo anclada en el turismo, agricultura y 
agroindustria. Excélsior, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001087nc.pdf 

 
Artículo / La salud debe estar por encima de la política / Iván Restrepo 

Las estadísticas epidemiológicas, con lamentable demora, llegan al Ejecutivo y confirman que 
hay decesos por la ola de calor. Esta crisis sin precedentes ocasiona severos daños a la 
población, al sector agropecuario y al resto de la economía. Falta agua en viviendas del área 
metropolitana de Monterrey, al tiempo que varios empresarios y políticos tienen concesiones 
por miles y miles de metros cúbicos del líquido. El agua escasea en muchas poblaciones del 
país, especialmente rurales. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001041nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Maíz: el optimismo de Buenrostro y el arancel de 50% / 
Maricarmen Cortés 

Desde luego, México no podrá demostrar el fundamento científico de su política en materia de 
agrobiotecnológicos ni que el consumo de maíz genéticamente modificado es dañino a la 
salud, y no sólo no dará marcha atrás al decreto del pasado febrero, que prohíbe la importación 
de maíz transgénico para consumo humano, sino que, además, el viernes, el presidente López 
Obrador publicó en el Diario Oficial de la Federación un nuevo decreto imponiendo aranceles 
de 50% a las importaciones de maíz, entre otras razones, porque "tienen pruebas" de que se 
importa maíz transgénico.  Excélsior, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001067nc.pdf 

 
Glosas Marginales / La realidad no es opcional / Everardo Elizondo 

Durante los primeros cuatro meses de este año, las importaciones mexicanas de maíz blanco 
(harinero), destinadas al consumo humano, representaron sólo 3.6% de las importaciones 
totales de maíz. Como se aprecia en la gráfica histórica, México es prácticamente 
autosuficiente en dicho grano. Así pues, el ruido relacionado con el conflicto entre México, 
Estados Unidos y Canadá, en lo que toca al comercio de maíces amarillos transgénicos, nada 
tiene que ver con la salud de los consumidores. El 23 de junio, el gobierno federal decidió 
imponer un gravamen de 50% a la importación de maíz blanco.  Presionará su precio interno 
al alza, en perjuicio de los consumidores. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001389nc.pdf 
 
Trigo sube casi 9 % en la semana por ola de calor 

Los futuros del trigo subieron 8.43% en la semana por la expectativa de una menor oferta por 
la ola de calor en el hemisferio Norte. El contrato de entrega a septiembre de 2023 cerró el 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001389nc.pdf
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viernes pasado con un precio de 7.46 dólares por bushel, desde los 6.88 dólares de la semana 
pasada. Los precios de otros granos terminaron la semana con resultados mixtos. Los futuros 
del maíz bajaron 1.48%, pasando de 6.40 a 6.30 dólares por bushel. El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf 

 
Agroindustria no puede subcontratar 

Las empresas agrícolas de exportación no pueden subcontratar a jornaleros y están obligadas 
a acatar las reglas de inspección laboral emitidas por la STPS. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000552nc.pdf 

 
Sergio Sosa, nuevo presidente del Sector Agro en Canacintra 

En sustitución de Esteban Chavoya quien dejó el cargo por razones personales, este fin de 
semana Sergio Sosa asumió como nuevo presidente del Sector Agroindustrial de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000834nc.pdf 
 
Sedema impulsa polinización con curso gratuito a mujeres 

Con el propósito de contribuir en el desarrollo económico y social de mujeres capitalinas, la 
Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) capacitará a 200 interesadas en jardinería ambiental, 
el cual iniciará el próximo 17 de julio y no tendrá costo. La titular de la Sedema, Marina Robles, 
indicó que crear estos espacios es de suma importancia, ya que gracias a las plantas se 
obtienen los recursos naturales para obtener el alimento, vestimenta y medicamentos, los 
cuales dependen en más del 80% de los insectos y animales polinizadores. 24 Horas, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000731nc.pdf 

 
El superpeso desplomó hasta un 13% el valor real de las remesas 

Rogelio Garcíamoreno, productor de maíz y sorgo y vicepresidente del privado Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), es a la vez un ganador y un perdedor del "superpeso". "Están 
bajando las cotizaciones de muchos insumos en dólares... Esperamos comprarlos a mejor 
precio", señaló. En cambio, la fuerza del peso penaliza las exportaciones de alimentos, como 
los granos. "Estos productos se cotizan en dólares. Al día de hoy... nos pega muy duro, porque 
recibimos menos pesos de lo que pensábamos", dijo. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000843nc.pdf 
 
Justa medianía / Escasez de hielo, lo de menos / David E. León Romero 

Preocupante la escasez de agua potable y el sacrificio que millones de mexicanos deben hacer 
para obtenerla; preocupante la afectación en el campo mexicano, principalmente en aquel de 
autoconsumo; preocupante la falta de saneamiento, el bajo porcentaje de aprovechamiento de 
agua de lluvia, de reutilización y reciclaje de agua que nuestro país registra. Por si esto fuera 
poco, las condiciones para la generación de incendios forestales, que ponen en riesgo a 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000834nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000843nc.pdf
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nuestros ecosistemas y a las familias que viven en ellos o cerca de ellos, son las idóneas.  La 

Razón de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000809nc.pdf 

 
Importación de maíz y fríjol en nivel récord 

Entre enero y abril de 2023, la importación de maíz por México fue por 2,326 millones de 
dólares, 30% por arriba de lo registrado en el mismo lapso de 2022 y también la cifra más alta 
desde 2010, año desde el que se tiene registro. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000553nc.pdf 
 
Celebran fiesta del Agave con compromiso de sustentabilidad 
Para rendir tributo al agave, la planta que dio origen a la agroindustria tequilera, El Castillo de 
Tequila celebró por segundo año consecutivo la Fiesta del Agave en sus instalaciones situadas 
en el municipio de El Arenal, Jalisco, puerta de entrada al Paisaje Agavero. En el marco de los 
festejos, la titular de Sader, Ana Lucía Camacho Sevilla, destacó la importancia de la 
agroindustria tequilera y mencionó que el agave aporta 1.6%, del valor de la producción 
agroalimentaria nacional; porcentaje que equivale a 22,4-25 millones de pesos, cifra que lo 
coloca sólo por detrás del huevo de plato y el maíz. El Economista, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000534nc.pdf 
 
Jalisco alista coberturas de precios del maíz 
Frente a la crisis que viven los productores de maíz en el vecino estado de Sinaloa, debido a 
que los precios internacionales de referencia del grano son inferiores a sus costos de 
producción, Jalisco alista un fideicomiso para la compra de coberturas de los precios del maíz; 
comentó a El Economista la titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
en el estado, Ana Lucía Camacho. Detalló que al momento, el fideicomiso cuenta con 100 
millones de pesos que alcanzarían para dar cobertura a aproximadamente 600,000 toneladas, 
aunque el volumen comercializable en la entidad es de 1.6 millones de toneladas. El Economista, 

36 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000666nc.pdf 

 
Razones / De cercos y falsas lealtades / Jorge Fernández Menéndez 
La interlocución con muchos sectores se ha perdido, dentro y fuera del gobierno. ¿Quién 
atiende el creciente descontento en las fuerzas armadas por temas como las detenciones de 
militares por la investigación de Ayotzinapa?, ¿y los derivados de la violencia y la 
delincuencia?, ¿la situación de los agricultores?, ¿la crisis del fentanilo, de la energía, del 
comercio agrícola con Estados Unidos? El Presidente se convierte en el único interlocutor y 
pierde así sus fusibles, sus brazos operativos, al tiempo que arrecia la guerra interna. Excélsior, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000933nc.pdf 
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Los temas más relevantes que de conocer Andrés Manuel López Obrador, presidente de 
México 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, declaró que se firmaron un acuerdo 
para que las tortillerías se usa maíz no transgénico. 
Televisión / Información / Once Noticias Fin de Semana / Leticia Carvajal / C-11 Abierta /  25/06/2023 / 20:21 
hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=104453474 

 
  

GANADERÍA 
 
México es ya el primer destino de las exportaciones de carne cerdo de EU 

México se convirtió en el primer destino de las exportaciones de carne de cerdo 
estadounidense en 2022, superando por primera vez a Japón, quien al menos desde 1989 
ocupó esa posición, de acuerdo con datos del Departamento de Comercio de Estados Unidos. 
En el año pasado, los embarques de carne de cerdo estadounidense a México fueron por 1,736 
millones de dólares, en tanto que los dirigidos al mercado japonés totalizaron 1,216 millones. 
El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000522nc.pdf 

 
Señalan faltantes 

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos informó que Nuevo León no ha abordado 
varias recomendaciones críticas realizadas a revisiones anteriores a su programa de 
tuberculosis bovina. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001413nc.pdf 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Mónica Vanessa Garduño Paz, académica UAEMéx, realiza meritorias para investigar al 
pez amarillo, endémico del Valle de Toluca 

Con el fin de generar nuevo conocimiento en el estudiantado universitario, la investigadora 
Mónica Vanessa Garduño Paz, de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEMéx), creo un proyecto de mentorías, a través del cual jóvenes 
universitarios desarrollan trabajos de investigación sobre el pez amarillo Mexcalpique, especie 
endémica mexiquense. La Tribuna Edomex, 7/ Heraldo Estado de México, 6/ Portal, 8/ Puntual, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000094nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000504nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000399nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000381nc.pdf 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=104453474
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000504nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000381nc.pdf
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La vaquita marina lucha por la vida 

Cuando la pequeña aleta de una vaquita marina se vislumbra en las aguas oceánicas, es un 
acto de celebración de la naturaleza sobre las inclemencias creadas por el hombre, como la 
pesca ilegal de totoaba que la ha puesto al borde de la extinción por un negocio que ha 
seducido a mafias chinas y mexicanas, pero que también ha reclutado a numerosos 
pescadores de la zona sumidos en la pobreza. El más reciente crucero de observación 
científica en el hábitat de la vaquita, realizado el mes pasado, detectó 13 especímenes; los 77 
expertos que lo integraron lo celebraron como un esfuerzo internacional de México, Canadá y 
EU. El Universal,  P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000915nc.pdf 
 

Pescadores de Tecpatán, en crisis por sequía y mal manejo de la presa Malpaso 

La sequía y el mal manejo de la presa Malpaso han ocasionado una crisis en el sector pesquero 
del ejido Quechula, municipio de Tecpatán, y provocado que unos 50 pobladores emigren a 
Estados Unidos, porque deben hasta 500 mil pesos a empresas por jaulas para la producción 
y alimentos, informaron dirigentes del gremio. De acuerdo con líderes de las 25 cooperativas 
que operan en la región, de esta actividad dependen unas 250 familias y otras 300 laboran en 
el cuidado y alimentación de peces, lavado y reparación de mallas. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001136nc.pdf 
 

Rocha Moya entrega motores marinos y tarjetas Bienpesca 

En el campo pesquero de La Reforma, Angostura, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha 
Moya, hizo entrega de motores marinos a 519 pescadores de varios municipios, así como 
nuevas afiliaciones al programa del Bien Pesca, y destacó que Sinaloa es el único estado del 
país donde los pescadores y trabajadoras de empacadoras reciben un Bien Pesca estatal. El 
mandatario estatal fue recibido en este campo pesquero por el presidente municipal de 
Angostura, Miguel Ángel Angulo Acosta y cientos de familias de pescadores, quienes 
recibieron tanto ios motores marinos como sus tarjetas del Bienestar, donde se les deposita 
en julio su apoyo de 11,250 pesos, que consiste en 7,500 pesos del Bien pesca federal más 
otro complemento de 3,750 pesos de! llamado Bien Pesca estatal. El Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000599nc.pdf 
 

Arrastran lanchas en el lodo para pescar 

Pescadores de las comunidades de Irámuco, Parcialidad, El Zapote, Andocutín y La Ortiga, en 
el municipio de Acámbaro, Guanajuato, tienen que empujar sus canoas durante kilómetros 
entre el lodo para conseguir una o dos barricas de pescado del lago Cuitzeo, el cual se está 
secando. Ante esta situación por la que están viviendo los pescadores, piden a las autoridades 
que volteen a verlos y los apoyen, porque son muchas familias que todavía dependen de la 
actividad pesquera en estas comunidades guanajuatenses. Cuitzeo es el segundo lago más 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000915nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000599nc.pdf
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grande del país, cuenta con una superficie de 306 kilómetros cuadrados, sin embargo, 70% de 
su superficie está seca, por lo que está en peligro de desaparecer. El Sol de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000588nc.pdf 
 

 

ABASTO | PRECIO 
 

Huevos caros 

Pese a que el País es autosuficiente en la producción de huevo, dos brotes de influenza aviar 
en años recientes y el alza del precio del maíz provocaron que este bien sea uno de los más 
afectados en la espiral inflacionaria. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001272nc.pdf 
 

 

CONTINGENCIA  
 
Sequía y cuarta ola de calor preocupan a campesinos mexiquenses  
Productores, campesinos y ejidatarios de al menos 7 municipios del Estado de México se 
encuentran preocupados por la sequía que está afectando al campo mexiquense, la cual 
impactará en sus bolsillos y actividad económica de no tomar medidas a tiempo. De acuerdo 
con los reportes de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) casi todo el territorio nacional 
se encuentra en situación de aridez extrema lo que inquieta considerablemente al sector 
agropecuario nacional. Sin embargo 01 el Estado de México la situación no es diferente por lo 
que espera el apoyo de las autoridades. Impulso / Edomex, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000035nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Esconde Centro de inteligencia información sobre riesgo 
El Centro Nacional de Inteligencia (CNI) tenía que haber transparentado la Agenda Nacional 
de Riesgos de 2017 el año pasado, tras clasificarla por cinco años, pero fue negada de nuevo 
porque "permanece vigente" y su difusión "expondría elementos útiles para menoscabar el 
ejercicio de las atribuciones y vulneraría irreparablemente la habilidad de las instancias del 
gobierno federal para afrontar dichas amenazas". En respuesta a la solicitud, el CNI rechazó 
transparentar la información, pero olvidó reclasificar el informe por algún motivo. El caso no es 
único, pues desde que el pleno del Inai quedó inoperante existe la percepción de que creció el 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000588nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000035nc.pdf
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número de sujetos obligados que no entregan la información que se les solicita. El Universal, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000871nc.pdf 

 
China, Cuba y Corea del Norte dan respaldo total a Putin  
China, Cuba y Corea de Norte manifestaron ayer, por separado, su solidaridad con el gobierno 
del presidente ruso, Vladimir Putin, tras la sublevación del grupo de mercenarios Wagner, que 
se desactivó tras negociaciones en las que medió Bielorrusia. La cancillería china indicó que 
apoya los esfuerzos de Rusia para "proteger la estabilidad" nacional, en su primera reacción a 
la rebelión de Grupo Wagner contra el Kremlin. La Jornada, P.p 1-26 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001191nc.pdf 

 
Precios de las materias primas ceden terreno 
La inflación al productor ha reportado una disminución en los cinco meses iniciales de 2023, 
con lo que se ubica en su nivel más bajo desde febrero de 2020, donde diversas materias 
primas presentan una deflación de hasta doble dígito, dijo Jesús López, director de Relaciones 
Institucionales de la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León. En 
entrevista, señaló que de abril de 2022 a abril de 2023 los industriales reportan una caída de 
13 puntos porcentuales en los precios al productor. Mientras que los datos más recientes del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) señalan que, en mayo de 2023 el índice 
Nacional de Precios Productor (INPP) total, incluyendo petróleo, disminuyó 0.45% a tasa 
mensual y aumentó 0.11% a tasa anual. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000892nc.pdf 

 
Advierte Carstens sobre persistencia de inflación elevada 
La inflación ha enviado en meses recientes señales de moderación, pero todavía se ubica 
fuera de los objetivos de los bancos centrales y podrían surgir nuevas presiones, lo que la 
mantendría en niveles elevados, advirtió el gerente general del Banco de Pagos 
Internacionales (BIS), Agustín Carstens. Durante la presentación del 'Reporte Económico 
Anual' del organismo, el directivo dijo que la economía global se encuentra en un momento 
crítico y por primera vez en décadas, la inflación y la inestabilidad financiera han surgido a la 
par y si no se abordan con prontitud, estos desafíos acorto plazo podrían consolidarse como 
problemas a largo plazo. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001092nc.pdf 

 
Oposición aprieta paso rumbo al 24 
Al estilo de Morena, el bloque de Oposición, integrado por PRI, PAN y PRD, prepara un 
proceso interno para elegir a su aspirante presidencial, con un método que también pretende 
saltarse las leyes electorales, porque están prohibidas las precampañas debido a que el 
proceso electoral de 2024 aún no arranca. Será hoy cuando la Oposición dé a conocer los 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000871nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000892nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023001092nc.pdf
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detalles de su proceso para seleccionar al Responsable Nacional para la Construcción del 
Frente Amplio Opositor; es decir, a su candidato presidencial, por lo que se espera que se 
informe sobre las fechas en que se desarrollarán las distintas etapas del proceso. 24 Horas, P.p 

1 
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000616nc.pdf 

 
Claudia: tiempo de mujeres 
La corcholata favorita para ganar la encuesta de Morena, Claudia Shelnbaum, visitó tres 
municipios mexiquenses, en los que dijo en repetidas ocasiones que "es tiempo de las 
mujeres". Ante cerca de 50 mil simpatizantes en los tres actos (Tecámac, Nezahualcóyotl y 
Chalco) la ex jefa de Gobierno de la CDMX, envió un saludo a la virtual gobernadora Delfina 
Gómez. Precisó que con la maestra Delfina ya son 10 las mujeres que encabezan 
gubernaturas a nivel nacional. Y remató la idea al expresar que México está preparado para 
tener a una mujer como Presidenta. Puntual / Edomex, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_26062023/26062023000286nc.pdf 
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EN SU método para la selección de la candidatura
presidencial, los partidos de oposición y las
organizaciones de la sociedad civil buscaron un
balance muy complicado: incluir a los cientos de
miles de ciudadanos que salieron al Zócalo y otras
plazas públicas para defender al INE, sin permitir
que Morena, sindicatos o personajes como Pedro
Haces metieran su músculo corporativo para
descarrilar el proceso.

NO ES un método perfecto, pero agrega mayores
espacios de competencia política y participación
ciudadana. Mientras Morena elegirá con una encuesta
digital por dedazo, la oposición hace un esfuerzo
por plantear un método que incluye elecciones
primarias abiertas a los ciudadanos que entreguen
su firma e INE en las primeras fases del proceso.

ALGUIEN debería recordarle a Andrés Manuel López
Obrador que el sur del país no es sólo Tabasco. Que
también está, por ejemplo, Chiapas que hoy padece
una de las peores olas de violencia en su historia.
Con todo y que en ese estado se vivió una rebelión
armada hace 29 años, nunca se había visto tanta
violencia contra comunidades indígenas enteras,
con la complacencia de los gobiernos de Morena.

LA ACTUACIÓN del gobernador Rutilio Escandón
ha sido sólo eso: una pantomima, pues desde su
llegada al Ejecutivo estatal se desataron tanto los
enfrentamientos entre comunidades, como el acoso
a regiones pro zapatistas y, peor aún, el crimen

organizado se ha convertido en un poder paralelo
en varios municipios.
NOMÁS para darse una idea, el Centro de Derechos
Humanos Fray Bartolomé de las Casas acaba de
revelar que de 2019 a la fecha, tan sólo en el municipio
de Ocosingo, se han registrado ¡110 ataques armados!
contra las comunidades. Las promesas de AMLO de
darle vida y oportunidades al sur del país, en Chiapas
son sólo una fantasía.

• • •

EL DESTAPE de Clara Bragada dejó al descubierto
a varios de sus acompañantes. Basta con echarle una
ojeada a quiénes estaban con ella en el templete, para
comprender que la alcaldesa es la corcholata capitalina
de la corcholata federal, Claudia Sheinbaum.

Y ES QUE en torno a la mandataria de Iztapalapa
estaban varios de los más cercanos a Sheinbaum,
como el escritor Paco Ignacio Taibo II, director del
Fondo de Cultura Económica; la coordinadora de
Morena en el Congreso de la CDMX, Martha Ávila;
y el senador César Cravioto, que quiere gobernar la
alcaldía Gustavo A. Madero

MENCIÓN especial merece Salvador Guerrero
Chiprés, el presidente del supuesto Consejo
Ciudadano para la Seguridad y la Justicia, que
presume ser un organismo civil, pero que en realidad
va de la manita todo el tiempo con el gobierno
morenista. Y aunque el Código de Ética de la
agrupación tiene un apartado sobre conflictos
de interés, su titular ayer hasta de porrista la hizo.
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La comunidad gayha peleado por sus
derechos y ha logrado obtener un lugar
importante en este diverso país. Es signo
de una sociedad que se hace liberal.

Orgullo gay
"Gay, lesbiana, bisexual, transgénero:

la gente es gente".

Judith Light

Muchos supuestos libera
les defienden, y con razón,
las libertades económicas.

Otros añaden las libertades políticas a
la lista de derechos naturales. Cuando
sopesan las libertades personales, sin
embargo, demasiados afirman que no
se debe permitir el libertinaje y de
fienden "la moral y las buenas cos
tumbres", que no son más que los usos
y costumbres de la gente con dinero.

Este sábado 24 de junio se llevó
a cabo en el Paseo de la Reforma de
la Ciudad de México la marcha del
orgullo gay: la 45a en la capital para de
fender los derechos de la comunidad
De unos tímidos inicios, marcados por
el temor a agresiones, "el Pride" se ha
convertido en un fenómeno social El
propio Martí Batres, jefe de Gobierno,
que no se caracteriza por hacer buenas
cuentas de asistentes a manifestaciones,
reconoció 250 mil participantes. Gays,
lesbies, trans y otros hicieron sentir su
presencia durante horas en la atestada
avenida de la Ciudad de México. Mu
chos protestaban por la escasez de me
dicamentos y la falta de atención a en
fermos de sida en este gobierno.

Según la Encuesta Nacional so
bre la Diversidad Sexual y de Género
2021 del INEGI, el 5.1 por ciento de
la población mexicana se identifica
con alguna de las definiciones de la

comunidad LGBTI+. Es una cifra poco
menor a la de Estados Unidos, donde
según Gallup el 7.2 por ciento se iden
tifica así. La empresa Ipsos señala que
en el mundo solo 1 por ciento se au
todefine de esta manera, pero en los
jóvenes de la generación Z, nacidos a
partir de 1997, el número sube a 4 por
ciento. Entre menos represión en una
sociedad, mayor será el número que
acepte ser homo o bisexual. El que
en México el porcentaje sea superior
al mundial, aunque inferior al de Esta
dos Unidos, sugiere que tenemos una
actitud liberal superior a la que podría
mos haber sospechado.

Este día de san Juan era fácil ver
la apertura en el Paseo de la Reforma.
La mayoría de los participantes eran
gay, pero muchos no; estaban pre
sentes para apoyar a sus parientes o
simplemente como una expresión de
apertura. Eran numerosas las familias
con niños, incluso bebés.

Los prejuicios no han desapare
cido. Al tuitear algunas fotos desde la
marcha fui objeto de insultos por mu
chos que se esconden en el anonimato
de las redes. Son los resabios de una
comunidad conservadora atemoriza
da porque sus prejuicios se diluyen
cada vez más.

"En la recámara, también, noso
tros los liberales modernos queremos
que tú puedas hacer lo que quieras sin
dañar a terceros, y casarte con quien
tú quieras, o entrar al baño de tu elec
ción de género", ha escrito Deirdre
McCloskey, la economista liberal trans,

en Why Liberalism Works. Son liberta
des que ha sido difícil conquistar. En
muchas sociedades "el gobierno en
todos sus niveles ejerció sus poderes
de policía para interferir violentamen
te en las relaciones consensúales de
recámara entre adultos".

La marcha del orgullo genera inco
modidades a los vecinos. Se suspende
el servicio de Metrobús y la policía cie
rra calles de manera autoritaria, impi
diendo a la gente llegar a sus hogares.
Además, algunos grupos expresan odio
a las comunidades cis (heterosexuales)
o manifiestan exigencias que van más
allá de la igualdad de derechos. Algu
nos trans piensan que pueden borrar
la identidad de las mujeres y afirman
que ya no hay mujeres sino "personas
menstruantes" o incluso "no hombres".

El viejo principio liberal de que tus
derechos terminan donde comienzan
los de los demás debe permanecer vi
gente, pero hay que celebrar la manera
en que la comunidad gay ha peleado
por sus derechos y ha logrado obtener
un lugar importante en este diverso
país. Es signo de una sociedad que se
hace liberal.

• AUTORIDAD

Dice AMLO que la Suprema Corte no
tiene "autoridad moral" para cuestio
nar el procedimiento del Poder Le
gislativo en el plan B. Pero fue el Eje
cutivo el que violó las normas del Le
gislativo al ordenar la aprobación del
plan B sin discusión y sin siquiera dar
tiempo para la lectura de las iniciativas.
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ADEMÁS de las
marómas para llamarlo
de mil maneras con
tal de no reconocerlo

como un destape de
campaña anticipada,
algo más llamó la
atención ayer en
el evento de Clara

Bragada.
LA MORENISTA —

quien encabeza
Iztapalapa, pero quiere
ser Jefa de Gobierno
centró su discurso en el
Sistema de Cuidados.

CON MEDIA bancada
de diputados de su
partido presente, el
mensaje sonó como
una emotiva pedrada,
pues es esta fracción
justo la que más desdén
ha tenido para sacar
adelante las iniciativas
sobre dicho tema.

OJALÁ hayan tenido,
al menos, el cuidado de
no aplaudir cuando se
tocó el punto... que ya
sería mucho cinismo.

POR CIERTO, la

congresista Martha
Ávila —quien quiere
relevar a Brugada en
la Alcaldía— tuvo a

bien presumir una
foto con al menos

33 cuatroteístas que
estuvieron ayer en
Chapultepec.

PERO, aplicando la
de "mi Twitter no es
bodega", ¡borró la cara
de Paola Félix!

Sí, Sí, de la ex Secretaria
de Turismo, quien
tuvo que renunciar tras

descubrirse que se fue
de ñesta a Guatemala

en un avión privado en
el que llevaban dólares
no declarados.

Y ASÍ andan muchos
en el partidote, pues
aunque unos ya la
perdonaron, otros no
pueden verla ¡ni en
pixeles!
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Extorsiones en la Ciudad

La semana pasada REFOR
MA advirtió son un aumen
to de las extorsiones pre
senciales. No se trata de que
haya aumentado el número
total de las extorsiones, si
no más bien de aquellas que
se hacen en persona "cara a
cara". Es decir, de todos los
tipos de extorsiones, se han
incrementado las peores, las
que causan mayor daño a
las personas y un miedo to
tal e irreversible.

Regularmente, se trata
de un grupo de personas (2
o 3, nada más) que se acer
can el negocio, contactan al
dueño/a y lo/a amenazan.
Por lo general, los extorsio
nadores menos organizados
enfocan las amenazas en el
negocio mismo (por ejem
plo, un incendio), pero los
que cuentan con capacidad
de hacer un poco de inteli
gencia dirigen las amena
zas a la familia del dueño/a
(sobre todo, los hijos/as).
No hace falta decir que es
ta última versión es la peor,
la que causa un efecto más
devastador en las víctimas.
Un ejemplo: según un estu
dio de Vüalta (2019) sobre
la extorsión (de este tipo)
en Ciudad Juárez (Chihua
hua) reveló que. práctica
mente todos/as los dueños
de medianas industrias te
nían a sus familias viviendo
de manera permanente en
El Paso.

La semana pasada REFOR
MA advirtió son un aumen

to de las extorsiones pre
senciales. No se trata de que
haya aumentado el número
total de las extorsiones, si
no más bien de aquellas que
se hacen en persona "cara a
cara". Es decir, de todos los
tipos de extorsiones, se han
incrementado las peores, las
que causan mayor daño a
las personas y un miedo to
tal e irreversible.

Regularmente, se trata
de un grupo de personas (2
o 3, nada más) que se acer
can el negocio, contactan al
dueño/a y lo/a amenazan.
Por lo general, los extorsio
nadores menos organizados
enfocan las amenazas en el

negocio mismo (por ejem
plo, un incendio), pero los
que cuentan con capacidad
de hacer un poco de inteli
gencia dirigen las amena
zas a la familia del dueño/a
(sobre todo, los hijos/as).
No hace falta decir que es
ta última versión es la peor,
la que causa un efecto más
devastador en las víctimas.
Un ejemplo: según un estu
dio de Vüalta (2019) sobre
la extorsión (de este tipo)
en Ciudad Juárez (Chihua
hua) reveló que. práctica
mente todos/as los dueños
de medianas industrias te
nían a sus familias viviendo
de manera permanente en
El Paso.

EL MIEDO ABSOLUTO
El sistema es bastante sim
ple. Después de la amenaza,
se negocia el monto del pa
go dependiendo del tama
ño del establecimiento, se
ordena la cadena semanal o
quincenal de pagos a cuen
tas en bancos que permitan
abrirlas sin demasiadas res
tricciones y todo vuelve a
la calma En algunos casos,
muy organizados, estos gru
pos también ofrecen ayuda
frente a visitas de inspec
ción de organismos del Es
tado. Pero son los menos.
La inmensa mayoría sólo
extrae dinero. Y paradóji
camente, los más afectados
son las pequeñas industrias
(lavanderías, fondas, etc.).
Las grandes industrias (o las
internacionales) no son ex
torsionadas directamente
(por ejemplo, a sus geren
tes) porque tienen su pro
pia seguridad; las medianas
sufren extorsiones, aunque
tienen recursos para pro
tegerse (mudar a sus fami
lias), pero los negocios pe
queños sólo sufren. Nada
más. No pueden protegerse,
tampoco mudar a sus fami
lias, ni recurrir a la Policía
(por desconfianza y miedo).

El resultado final es que
los pequeños negocios (y
con menos recursos) ter
minan trabajando para es
tos grupos que los exprimen
todo lo que pueden, en al
gunas ocasiones, hasta que
brarlos. Esto explica el vacío
comercial en algunos ba
rrios de la Ciudad con loca
les que no se logran alquilar
a ningún precio.

Las extorsiones no

discriminan a nadie, ni si
quiera por género. Si se fi
ja en el gráfico de la Ciudad
de México, se nota que
no hay una mayor prevalen
cia ni cambios importantes
en el género de las víctimas.
Se extorsiona a hombres
y mujeres casi por igual. Y
en este contexto, segura
mente usted se imagina que
son grandes grupos muy or
ganizados. Pero otro de los
grandes descubrimientos
del trabajo de Vilalta (con
entrevistas a extorsionado
res/as) es que hay una cre
ciente tendencia a la extor

sión improvisada, por ejem
plo: un hombre tiene que
pagar el cumpleaños de su
hijo y decide extorsionar
a la tiendita de la esquina
Simple y fácil.

Lo que no es simple y
fácil es el miedo y desespe
ración que provocan. Ulti
mo ejemplo: aún en aque
llos casos donde la Policía
desactivó la célula de extor
sión y puso en prisión a to
dos los integrantes, muchas
víctimas en Ciudad Juá
rez siguieron depositando
su extorsión en las cuentas
bancarias designadas sólo
por miedo.

Esta es la mejor imagen
del daño y efecto que pro
voca este delito en la gente.
Nadie sale inmune de esto.
La tranquilidad no se recu
pera jamás.

sión improvisada, por ejem
plo: un hombre tiene que
pagar el cumpleaños de su
hijo y decide extorsionar
a la tiendita de la esquina
Simple y fácil.

Lo que no es simple y
fácil es el miedo y desespe
ración que provocan. Ulti
mo ejemplo: aún en aque
llos casos donde la Policía
desactivó la célula de extor
sión y puso en prisión a to
dos los integrantes, muchas
víctimas en Ciudad Juá
rez siguieron depositando
su extorsión en las cuentas
bancarias designadas sólo
por miedo.

Esta es la mejor imagen
del daño y efecto que pro
voca este delito en la gente.
Nadie sale inmune de esto.
La tranquilidad no se recu
pera jamás.
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Mucha prevención y mucha
desconftanza marcan el proceso
opositor para seleccionar
candidato a la Presidencia.

Las reglas
Los partidos opositores han

pactado reglas para la elec
ción interna con más pre

venciones que certezas.
L La definición de la candida

tura presidencial pasa por un pro
ceso mixto donde habrá una elec
ción primaria con un padrón de
votantes limitado y una batería de
encuestas para cruzar las popula
ridades.

El miedo a los votantes ciuda
danos reaparece Morena fue in
capaz de organizar un proceso que
garantice el voto directo de sus mi
litantes y/o simpatizantes para ungir
a la candidata o candidato presiden
cial. Lo hará por encuesta porque
tiene miedo a una elección libre en.
abierta contradicción con sus pos
tulados de elegir en urnas a jueces,
ministros o consejeros electorales.

Los partidos el oficial y los
opositores no tienen padrones
de ciudadanos sino relaciones de
clientelas. Han reconstruido sus
acuerdos internos a partir de cuo
tas o grupos adocenados en función
de distintas corruptelas o manipu
laciones políticas.

La elección del candidato de los
opositores basa el primer impulso
en la adhesión de ciudadanos que
firmen por su preferida o preferido.
Deben juntar, según la propuesta de
convocatoria, unas 150 mil firmas.

Las firmas saldrán de los padro
nes o de las zonas de control. Los
patrones partidistas, los caciques
sindicales, los jeques empresariales.

2. La variopinta alianza opo
sitora ha desperdiciado la parte

más fresca de su proceso político.
Las manifestaciones ciudadanas en
defensa del INE movilizaron a de
cenas de miles en todo el país. No
solo a los detractores de Morena.
También en esas marchas, aunque
fuesen una minoría, hubo militan
tes, simpatizantes o votantes de
Morena Una parte importante de
la oposición ciudadana al gobier
no de la 4T viene de la decepción,
del incumplimiento que considera
ha ocurrido de parte del gobierno
guinda

Llama la atención la extrema
precaución de advertir que el pro
ceso de elección interna opositor
no sea entorpecido o infiltrado por
Morena, sus gobiernos y funcio
narios.

Pretenden gobernar para el
país, cuestionan la exclusión del
gobierno federal, reclaman por la
polarización que divide y maipna,
pero convocan a un proceso selec
to que igualmente excluye, limita,
margina

Las encuestas que se proponen
hacia los ciudadanos ateniéndose
a las proporciones que se difun
den regularmente tendrán que
atender a una muestra de mayo
ría o gran peso de morenistas. Si
la encuesta filtrara al declarante
y solo tomara los datos de quien
se declara opositor, facilitaría res
puestas de aquellos más vincula
dos a las estructuras y aparatos
partidistas quienes son proclives
de candidatas o candidatos menos
ciudadanos.

Si la encuesta fuese abierta ine

vitablemente tendría una opinión
de morenistas o filomorenistas.

Al final, en su procedimiento
repleto de desconfianzas, los opo
sitores replican la elección estilo 4T:
una encuesta como mecanismo pri
vilegiado que debe ser sancionado
por un proceso de votación directa

La oportunidad de acudir
abiertamente con la ciudadanía
y realizar un proceso movilizador
y persuasivo cede el paso a un pro
tegido cónclave de ajuste de dígi
tos donde las élites partidistas y
de presión tomarán las decisiones
a su conveniencia

3. Entre la alianza permea un
espíritu poquitero, derrotista. La
elección presidencial del 24 está
perdida Lo posible es competir por
lograr una mayoría parlamentaria o
al menos evitar que la 4T tenga las
dos terceras partes en el Congreso.
Eso dicen.

Se elige entonces un acarreador
de votos para el Legislativo y even
tualmente para comicios locales y
no un eventual Presidente o Presi
denta de la República

La renuncia al programa, al
proyecto de cambio en el país, co
loca por delante la mejor simpa
tía aunque políticamente sea hue
ca o profesionalmente no tenga
capacidades.

Se apuntan muchos: prófugos y
novicios, varios que ya han tenido
su oportunidad en distintos gobier
nos y fueron echados en las urnas
por su mal desempeño; legisladoras
aguerridas y desafiantes; cartuchos
quemados. ¿Y los ciudadanos?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En el vino está la verdad, y en la cerveza
la mitad de ella.

Por estos días las noches del Potrero
son muy cálidas. Jamás pensé que en
ese rancho montañés llegaríamos a
sentir calor. Una temperatura de 28
grados nos parecía infernal y hacía
decir a la gente que el diablo andaba
suelto. Pero actualmente el mundo está
sobrecalentado, y el Potrero es parte del
mundo, aunque no me lo parezca cuando
estoy allá.

Ahora no arde en el fogón la lumbre
hipnótica, ni bebemos el ardiente mezcal
que pone sol en el cuerpo y en el alma.
Tomamos cerveza helada. Doña Rosa,
poco acostumbrada a ella, se pone de
humor bueno. Habla con travesura de

su esposo:

Antes tenía yo que contener a Abundio.
Ahora tengo que consolarlo.

Reímos todos. El viejo se molesta.
Dice atufado:

Vieja habladora.

Ella forma con índice y pulgar el signo
de la cruz, se lo lleva a los labios y jura:
Por ésta.

/Hasta mañana!..
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Si los alumnos se enamoran de tu
materia, la seguirán estudiando de por
vida. Enseñar no consiste en transmitir
datos, sino en contagiar entusiasmos.

Maestro por siempre
Este día voy a hablar de mí mis

mo. Es el tema que menos co
nozco, pero lo tengo tan cerca

que no puedo evadirlo. Sucede que
el viernes último fui invitado a ha
blar ante las alumnas y alumnos que
cumplieron 50 años de haber egresa
do como bachilleres del glorioso Ate
neo Fuente, la más antigua institución
educativa de Coahuila, orgullo de mi
ciudad, Saltillo. Suelo cuidar con par
ticular esmero las dedicatorias de mis
libros. El primero que escribí lo de
diqué "A mis padres, naturalmente".
Al segundo le puse. "Si este libro no
tratara de política se lo dedicaría a
mi esposa". Otra dedicatoria, quizá la
que me gusta más, dice: "A Saltillo, mi
ciudad, donde mis ojos se abrieron a
la luz. Al Ateneo Fuente, mi escuela,
donde la luz se abrió a mis ojos". Fue
ron los integrantes de aquella genera
ción quienes me hicieron director del
ilustre colegio. Yo era maestro muy jo
ven; ni siquiera alcanzaba a doblar la
edad de mis alumnos. Pero mis clases
de Literatura les gustaban. Jamás pa
saba lista, y no sólo no faltaba ningu
no, sino que acudían estudiantes de
planteles cercanos Derecho, Cien
cias Químicas a oír hablar de Cer
vantes, de Shakespeare, de Dickens,
de Tolstoi. El aula se atestaba de tal

modo que debía yo ir con las chicas y
chicos al jardín. Sentados ellas y ellos
en el pasto; en una silla yo que apresu
radamente me traía un conserje, im
partía la lección. El arte de enseñar no
consiste en transmitir datos, sino en
contagiar entusiasmos. Si logras que
los alumnos se enamoren de tu mate
ria, ellos la seguirán estudiando por sí
mismos el resto de sus vidas, y tú serás
siempre su maestro. El Ateneo forma
ba parte de la Universidad, que aún no
era autónoma Los directores de las
escuelas los nombraba una junta pre
sidida por el gobernador del estado.
En ese tiempo ya escribía yo colum
nas críticas, de modo que no era bien
mirado por la gente de la política Los
estudiantes ateneístas pidieron que yo
fuera el director. Su petición fue dene
gada Les dijeron que propusieran una
terna Las muchachas y muchachos
la llevaron. La terna estaba integrada
en la siguiente forma 'Tara director
del Ateneo: 1. Lic. Armando Fuentes
Aguirre. 2. Catón. 3. El secretario ge
neral de la Universidad". El secreta
rio general de la Universidad era yo.
Velis nolis, o sea a querer o no, la tal
junta hubo de darme el nombramien
to. Ser director del Ateneo Fuente
es el honor más alto que en mi vida
he tenido. Lo fui durante 8 años, dos

por designación, y luego, consumada
la autonomía, por elecciones de maes
tros y alumnos para sendos períodos
de tres años cada uno. Creo haber sido
un buen director: el día en que termi
né de serlo recibí un homenaje orga
nizado espontáneamente por los inte
grantes de las diversas generaciones.
A él asistió mi esposa, que goza ya la
paz de Dios, con mis hijos, pequeños
entonces. Al terminar el acto, los es
tudiantes me sacaron a hombros por
la puerta grande del hermoso edificio
del plantel. En la reunión de este pa
sado viernes, los señores de la gene
ración Autonomía, y las muchachas,
aplaudieron puestos en pie mi inter
vención en forma tal que mis ojos se
nublaron con la emoción que me pro
dujo esa muestra de su afecto. Por ello
les doy gracias. Vuelvo a decir mi fra
se: "No hay ex ateneístas. Quien una
vez estuvo en el Ateneo ya es ateneísta
para siempre". Agradezco sus atencio
nes a Óscar Pimentel González, pre
sidente de la Sociedad de Alumnos
de la generación, y a Tere Morado, su
gentil esposa; a Alejandro Dávila, inte
grante del grupo y rector que fue de la
Universidad; al maestro Josué Eli Gar
za, actual director del Ateneo. Todos
ellos me confortaron con ese don pre
cioso que es la bondad humana.. FIN.
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•?.e¿Nueva relación entre ediles de íVS

oposición y Batres?
::::: Nos cuentan que en la reunión de Cabildo
que convocó el jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, con los 16 alcaldes, el ánimo fue respe
tuoso. Sin embargo, algunos enlistaron una r.¿
serie de peticiones que no fueron atendidas

en la gestión de Claudia
Sheinbaum. Por ejemplo,
ayer, el alcalde de Miguel
Hidalgo, el panista Mauri
do Tabe, dijo que se pidió
acabar con la persecución
polítipa y que don Martí tie
ne la gran oportunidad de
ser un jefe de Gobierno que
pase a la historia y no un
operador político para

OüAMorena La alcaldesa de
Cuauhtémoc, la aliancista Sandra Cuevas, R?

aivE.indicó que esta nueva era iniciará de forma
institucional, y pidió que exista más apoyo
para resolver la inseguridad y las obras hi
dráulicas que ha dejado abandonadas el Siste
ma de Aguas. Aseguran que el ejercicio fue
bueno y que habrá que ver cómo evoluciona
la relación entre las alcaldías, en especial las
de oposición y el nuevo mandatario.

Morena aprieta el paso en CDMX "
::::: Nos hacen ver que Morena en la Ciudad
de México está apretando el paso rumbo a m
2024. Este fin de semana hubo dos señales.
En primer término, el dirigente nacional Ma j,
rio Delgado dio a conocer que luego de la v a
movilización del 1 de julio, convocada por el 'JÍ
presidente Andrés Manuel López Obrador,
empezará una campaña de credencialización
de un millón de defensores de la Cuarta
Transformación en la capital del país, pues, ',j
aseguran, es la clave para el triunfo nacional.
Por otro lado, la concentración que convocó la
edil de Iztapalapa, Clara Bragada, que, aun
que abiertamente no se destapó para la can
didatura a la Jefatura de Gobierno, subió al ,
templete a varias figuras del partido como
una muestra de los apoyos con los que conta
rá si finalmente se decide a ir por la nomina
ción morenista

Preocupa tala clandestina ¡
en el Edomex
::::: El desabasto creciente de agua potable en ;
varios municipios del Estado de México tiene ?
preocupados a miles de habitantes que care t
cen de suministro normal, pero también las |
comunidades de las zonas boscosas han de
nunciado desde hace años que no hay contróY
de la tala clandestina de árboles. El diputado
local morenista Max Correa ha alertado que
la corrupción prevalece en varias esferas gu
bernamentales, algunas de las cuales están
coludidas con las organizaciones delictivas
que se dedican a esa actividad, ha impedido
que se termine con el lucrativo negocio. Por
eso esperan que la virtual gobernadora electa
del Estado de México, Delfina Gómez, reto
me sus compromisos de campaña y haya al
guna acción contra los talamontes.
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Primero las obras emblema
y luego las candidaturas
::::: Nos dicen que dentro de Palacio Nacio
nal se comenta que tres altos funcionarios
del gobierno federal, que buscan saltar a las
gubernaturas de sus estados, no podrán pe
gar el brinco si antes no cumplen con obras
prometidas por el presidente López Obrador.
El primer caso, es el de la secretaria de

Energía, Rocío Nahle, as
pirante a la gubernatura de
Veracruz. La condición pa
ra ella es que antes de irse,
existan garantías de que la
refinería de Dos Bocas esté
lista para entrar en opera
ciones. Para Javier May,
quien quiere ser goberna

Rocío dor de Tabasco, deberá
Natale cumplir con el mismo re

quisito que Nahle, pero él
en el caso del Tren Maya. Y para el director
del IMSS, Zoé Robledo, quien busca ser el
gobernador de Chiapas, el reto no es nada
menor, pues debe dejar completo el progra
ma IMSSBienestar. Por si las dudas, nos di
cen, Morena deberá ir buscando un Plan B,
pues en algunos de los casos se ve muy
complicado llegar a la meta antes de que
arranque del proceso electoral.

¿Todos se quedan en el barco
de la alianza de oposición?
::::: Nos dicen que se espera que hoy, además
del anuncio del método para elegir al aspiran
te de la alianza opositora, se tenga la presen
cia de la mayoría de quienes han levantado la
mano para ser abanderados presidenciales co
mo Santiago Creel, Lilly Téllez. XóchitlIU vKUlUOgV

Gálvez, Gustavo de Ho
yos, Claudia Ruiz Mas
sieu, Beatriz Paredes,
Enrique de la Madrid y
Miguel Ángel Mancera,ás1 entre otros. La incógnita es
saber si una vez presentado
el método todos se deciden

a participar y a seguir con
los requisitos que serán fijaGermán

Martínez dos pues, aunque la mayo
ría de los mencionados han

dicho que en términos generales ven bien el
método, otros han mantenido silencio y otros
más, como el gobernador de Yucatán, Mauri
cio Vila, y el senador del Grupo Plural Ger
mán Martínez, por diversas razones, han di
cho claramente que no irán. Hoy, finalmente,
se podría conocer quiénes estarán arriba del ,
b#eo,y quiénesse

El "lenguaje inclusivo" enfrenta
a opositoras
::::: En un mensaje dirigido a EL UNIVER
SAL, la senadora Lilly Téllez, de la banca
da del PAN, aseguró que no se debe em
plear el término "todes", pues lo correcto es
"todos". Sin embargo, quien salió a refutar
la fue su compañera opositora, Lía Limón,
la alcaldesa en Alvaro Obregón diciendo.
"Que mal que cosa!! Que vergüenza de pos
tura ... así no Lili, no a costa de derechos
en los que hemos avanzado como sociedad
y que hoy dan libertad a millones de perso
nas. "Se dice TODOS, TODAS y TODES,
TODES, TODES. Te guste ó no", le escribió
la alcaldesa. Doña Lilly respondió burlán
dose de la ortografía de Lía Limón. "Envia
ré de regalo un diccionario a @lialimon y
también un libro sobre gramática y ortogra
fía del idioma español; confío en que serán
de su interés", señaló.
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"Castiga" austeridad a alumnos
de BCS en Olimpiada \

II
::::: A los que dejaron con la boca abierta en
Baja California Sur, nos platican, fue a los,
ticipantes en la Olimpiada del Conocimiento
Infantil 2023, pues conjugaron el verbo auste

ridad. Nos explican que, en
otros años, a los jóvenes les
regalaban tabletas y viaja
ban a la Ciudad de México
con uniformes y souvenirs, ¡
mientras que los maestros <•
recibían un bono de ocho
mil pesos. Ahora los alum
nos sólo tendrán una beca

de mil pesos mientras cur
san secundaria. Además, ni
la secretaria de Educación,

Alicia Meza, ni el gobernador Víctor Castro
Cosío (Morena), se presentaron a la entrega
de reconocimientos, y eso que don Víctor
presume su respaldo al estudiantado. ¡Qué tal!

De lo perdido lo que aparezca
::::: La que replanteó su jugada en Guanajuato,
nos cuentan, fue la alcaldesa de Irapuato, Lo
rena Alíaro García (PAN), pues hizo a un la
do sus aspiraciones para competir por la gu

bernatura. Sin embargo, nos
indican, doña Lorena anun
ció que mejor buscará la
reelección en su cargo, aunque para ello primero ten
drá que obtener la candida
tura panista, la cual "trae en
la mira" el secretario de Sa
lud, Daniel Díaz Martínez.
quien goza del aprecio y
respaldo del gobernador
Diego Sinhue Rodríguez

Vallejo; además, nos dicen, los escándalos
que hubo sobre represión policial en el muni
cipio y los indicadores de violencia no le abo
nan popularidad a doña Lorena, por lo que
"fácil, fácil,, no estará". ¡Ups!
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Les llueve a morenistas
::::: Donde comenzaron "los golpes bajo la
mesa", nos comentan, es en Morena Yucatán
en la disputa por la candidatura a gobernador
para 2024. Nos detallan que uno de los suspi
rantes es el delegado de la Secretaría de Bie

en Yucatán, Joaquín
Díaz Mena quien "comen
zó a recibir lodo", luego que
trascendieron presuntas
irregularidades en el reparto
de apoyo en el municipio
de Kanasín para favorecer a
sus allegados, por lo que
don Joaquín tuvo que salir
a asegurar que se investiga
rá a fondo, pero también el
otro suspirante, el secretario

general del Infonavit, Rogerío Castro Váz
quez, fue criticado por montar espectaculares
con su foto, presumiendo los beneficios de la j
dependencia, y aunque ambos se decían
"buenos amigos", algunos dicen que eso esta
rá a prueba a la hora de la encuesta. ¡Zas!
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de Aldaco

Nos cuentan que después de
David Hernández Bretón
a la Orquesta Filarmónica

Sonora para irse a dirigir la
de Puebla, quién sabe por qué
en silencio y casi sin avisarle a
nadie, las cosas se pusieron
complicadas en Sonora: en la
OFS quedó, ya se sabe, Héctor
Acosta como director titular.
Acosta, exasistente de Hernán
dez Bretón, es joven, talentoso,
se prepara y tiene mucho entu
siasmo, pero nos dicen que a
ciertos músicos les gustaría ver
que la persona que lleva la batu
ta tuviera más tablas y colmillos.

Además se dice mucho que
Beatriz Aldaco, directora del Ins
tituto Sonorense de Cultura, tie
ne a Acosta entre ceja y ceja y si
pudiera lo correría, prueba de
ello fue que el joven se le acercó
a la funcionaría para pedirle los
recursos del viaje que la Filar
mónica debe hacer al Cervanti
no, y a pesar de que Sonora es
el Estado invitado, Aldaco le

respondió que no, por lo que el
joven músico aplicó para un

apoyo federal que sí obtuvo.
Ahora dicen que Aldaco hizo
tremendo coraje porque con es
te recurso conseguido se le va a
hacer más difícil despedirlo.
¦! ' '!>'¦ •
Dos meses sin justicia
para Maximiliano
::::: Hoy se cumplen 65 días del
asesinato del bailarín Maximi
liano Corrales, y parece que la

tibieza, la falta de respuestas, es
el mayor compromiso de las
autoridades ante un crimen

que nunca debió suceder. La
comunidad artística lanza pre
guntas y no quita el dedo del
renglón: ¿Qué se necesita para
que la Fiscalía responda y cap
ture a quienes le arrebataron la
vida a Maximiliano? Saben que
persisten la impunidad y la in
justicia. (Escríbanos a columna
crimenycastigo@gmail.com)
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Las muías de la fiscalía
Sus superiores informa

ron que la agente del
ministerio público

Ana Sofía López Osuna,
adscrita a la fiscalía re
gional de Tijuana, en
Baja California, había
salido a comer el jue
ves pasado, "y ya no
regresó".
La agente, Aria So

fía López Osuna, asis
tente del fiscal regional
Edgar Medina Razo aca
baba de ser aprehendida
en la ciudad de San Die
go, al hallarse en pose
sión, presuntamente, de
varios kilos de cocaína.
Hace exactamente

un año, Octavio An #
dree Espino Torres, i
secretano del fiscal
general del estado,
Edgar Carpió, fue some
tido a revisión en la garita de
San Ysidro.
La máquina de rayos X de

tectó que había algo extraño
en las puertas traseras y en los
paneles de los cuartos de su
auto. Un binomio canino con
firmó a elementos de la adua
na de Estados Unidos que en
el vehículo había un carga
mento de droga.
Aparecieron 45 paquetes de

metanfetaminas, equivalen
tes a 34 kilos de dicha sustan
cia Espino Torres negó estar
enterado de que los narcóticos
hubieran sido colocados en su
auto, y fingió ser una "muía
ciega", como se conoce en la
frontera a personas en cuyos
vehículos operadores de los
cárteles colocan enervantes
sin que estos lo sepan.
La estratagema del colabo

rador del fiscal de Baja Cali
fornia no funcionó. Autorida
des hallaron en el celular de
Espino Torres detalles sobre
la entrega de los paquetes, así
como información que reve

laba que ya antes había rea
lizado cruces sospechosos.
El mismo mes de la deten

ción del funcionario de la fis
calía, circuló un video, que el
semanario Zeta recibió de
manera anónima, en el que
un hombre, Ramsés Zátaraín,
con las manos atadas y graves
señales de tortura confesaba
haber participado, por renci
llas del narco, en la ejecución
de dos jóvenes de Mexicali.
Zataraín admitía que, tras la
ejecución, un hermano suyo
"me hizo el paro para que no
me metieran al bote".
¿Y tu carnal dónde traba

ja? le preguntaron;
En el Estado dijo. Es

ministerio público.
Su hermano, Rigoberto Za

taraín, era entonces coordi

nador de ministerios públicos
de la Visitaduría de la fiscalía
del estado.
El cuerpo de Ramsés apa

reció abandonado junto a una
narcomanía.
La historia fue de mal en

peor. La Secretaría de Seguri
dad Estatal detuvo a cinco pre
suntos responsables de la pri
vación de la libertad, la tortura
y la ejecución de Ramsés. En
tre estos se encontraba un
óperador del Mayo Zambada
cuya clave era Cabo 89. Su
nombre: Jesús Armando
González Álvarez. Fue
aprehendido con armas y
120 kilos de narcóticos.

El secretario de Segu
ridad de Baja California,
general Gilberto Lande
ros Treviño reveló que
un hermano de Cabo 89
trabajaba en la policía
municipal de Mexicali,
que la pareja de este era
coordinadora del C4, y
que su padre formaba, o
había formado parte,
como custodio, del sis
tema penitenciario.
Enmediodeunplei

to político con la gober
nadoradeBajaCalifornia,
Marina del Filar Ávila, el

exgobernador Jaime Bonilla
hizo una declaración incen
diaria: "Baja California es un
estado fallido donde el crimen
organizado ya ni siquiera está
infiltrado en el gobierno, ya
que el crimen organizado es el
gobierno de Baja California".
La manera escalonada en

que en Baja California se han
presentado detenciones de
funcionarios ligados al cri
men organizado, desnuda el
nivel de infiltración de los cár

teles en el gobierno.
La detención en Texas, hace

unas semanas, de la regidora
panista Denisse Ahumada
Martínez, con 42 kilos de cocaí
na en su auto, es otro llamado
de alerta sobre la descomposi
ción de las instituciones y el es
trepitoso fracaso de una "estra
tegia" federal que solo trajo más
muerte,más corrupciónynive
les históricos de violencia •

Las detenciones de funcionarios liga
dos al crimen organizado desnuda el
nivel de infiltración de los cárteles,
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Estados Unidos al rescate
E1 primer ministro de

India, Narendra Mo
di, es el jefe de Estado

más popular del planeta.
Hasta López Obrador lo re
conoce. Modi es un populis
ta de libro de texto. En marzo
encarceló al principal líder
de la oposición, por haberlo
criticado. Lo acusó de difa
mación y logró que lo sen
tenciaran a dos años de cár
cel. En febrero, ordenó una
redada contra las oficinas de
la BBC de Londres por difun
dir un documental crítico y
además le inició una metra
lla de auditorías. No sólo pro
mueve un nativismo rancio,
sino que le agrega un com
ponente religioso: discrimi
na abiertamente a todos los
que no profesan el hinduis
mo. India para los hindúes.
Musulmanes y cristianos
han sufrido embestidas vio
lentas que son animadas y
auspiciadas por el régimen
de Modi. Ha sido tibio ante la
invasión a Ucrania: no con
denó a Putin, no se sumó a
las sanciones económicas y
se ha vuelto abiertamente
comprador y comercializa
dor del petróleo ruso.
Esta semana, Narendra

Modi fue recibido con bom
bo y platillo por el presidente
de Estados Unidos, Joe Bi
den, quien —ojos y nariz ta
pados— presentó al premier
indio como el admirable lí
der de una de las democra

cias más grandes y vibrantes
del mundo.
/ En 2020, durante su cam
paña presidencial, Joe Biden
prometió convertir en un pa
ria de la humanidad al man
damás de Arabia Saudita, el
príncipe heredero Moham
med bin Salman. No es para
menos: recién se había des
cubierto que un comando de
élite saudí había secuestrado

y descuartizado al periodista
del Washington Post, Jamal
Khashoggi, uno de los prin
cipales críticos del poderoso
monarca apodado MBS por
sus iniciales. En Arabia Sau
dita no hay espacio a la di
sidencia, a la crítica ni a la
oposición. No hay espacio a
la libertad de expresión ni a
los derechos humanos.
En 2022, Biden visitó a

MBS en Arabia Saudita, lo

saludó de "puñito" y le su
plicó que aumentara su pro
ducción de petróleo (es el
principal productor mun
dial) para que bajaran los
precios de la gasolina, que
estaban aniquilando la po
pularidad del presidente es

der de una de las democra
cias más grandes y vibrantes
del mundo.
/ En 2020, durante su cam
paña presidencial, Joe Biden
prometió convertir en un pa
ria de la humanidad al man
damás de Arabia Saudita, el
príncipe heredero Moham
med bin Salman. No es para
menos: recién se había des
cubierto que un comando de
élite saudí había secuestrado

y descuartizado al periodista
del Washington Post, Jamal
Khashoggi, uno de los prin
cipales críticos del poderoso
monarca apodado MBS por
sus iniciales. En Arabia Sau

dita no hay espacio a la di
sidencia, a la crítica ni a la
oposición. No hay espacio a
la libertad de expresión ni a
los derechos humanos.
En 2022, Biden visitó a

MBS en Arabia Saudita, lo
saludó de "puñito" y le su
plicó que aumentara su pro
ducción de petróleo (es el
principal productor mun
dial) para que bajaran los
precios de la gasolina, que
estaban aniquilando la po
pularidad del presidente es
tadounidense entre sus ciu
dadanos. MBS lo mandó a
volar y encima, reforzó sus
lazos con Rusia, se acercó a
China y en un lance diplo
mático históricamente sim
bólico, restableció relacio
nes con Irán, su archirival
regional. Mientras, MBS
acaba de asociarse con la li
ga de golf americana PGA,
clasificó a la Champions
con el equipo de la Premier
League inglesa que adqui
rió, Cristiano juega en la liga
saudí, acaba de quedarse
con Benzemá y tiene a Mes
si de vocero turístico. No es
el curriculum de un paria.
Traigo estos dos contun

dentes ejemplos a colación
porque sigo escuchando en
la conversación pública co
mentarios en el sentido de
que "Estados Unidos nunca

Dos gobiernos de Biden y de Trump

han mandado la misma señal: nos \
vale lo que haga AMLO si nos da ;
soldados para frenar a migrantes. I

va a permitir" que tal o cual
cosa pase en México, que "los
gringos no van a dejar" que
López Obrador haga esto o
aquello. Una suerte de año
ranza por un contrapeso que
no existe ni va a existir (y
agregaría que afortunada
mente, considerando los
costos que suelen acarrear
esos apoyos). Dos gobiernos
antagonistas de Estados
Unidos —el de Biden y el de
Trump— han mandado
exactamente la misma señal
frente a México: nos vale lo
que haga AMLO, siempre y
cuandosigadándonos26mil
soldados para que frenen a
los migrantes que quieren
llegar a nuestro territorio. Me
sorprende que en México si
ga habiendo gente que no lo
entienda. 9
historiasreportero@gmail.com
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Fuera del aire
Se busca nombre
I PAPU ROJAS
La carrera por la Presidencia empezó

desde hace muchos meses. Una revis
ta, un libro, o lo que sea sirve de pre

texto para que sus rostros y nombres en to
das partes. Bardas, espectaculares, camiones
y ahora también recorridos por el país. Los
espacios informativos reportan sus dichos,
anuncian las ciudades que visitan y publican
encuestas. Uno de ellos será el candidato o
candidata a la Presidencia. Estoy describien
do las actividades de los aspirantes de More
na. No puedo llamarlas precampañas porque
oficialmente no lo son. ¿Cómo debiera lla
marlas entonces?
El Tribunal Electoral del Poder Judicial

define las precampañas electorales como
"el conjunto de actos, manifestaciones, mí
tines y demás que realizan los partidos po
líticos, simpatizantes y sus militantes, para
definir las candidaturas a puestos de elec
ción popular." Se parece mucho a lo que es
tá ocurriendo en estas semanas. Sin embar

go, nos han dicho que lo que pasa hoy en
México no son precampañas electorales.
Pero,¿entonces qué son?
No sabemos cómo nombrar a estas activi

dades. ¿Sabemos cómo fiscalizarlas? El costo
de esos espectaculares, bardas, menciones y
camiones no se reporta a la autoridad electo
ral. Esa opacidad se presta para todo tipo de
arreglos cuestionables. Según, el calendario
publicado por el INE, el arranque oficial del

proceso electoral 20232024 es hasta sep
tiembre. ¿Qué reglas aplican entonces con lo
que sucede antes?
Esas preguntas fueron planteadas a la

Consejera Presidenta del INE, Guadalupe
Taddei. Ella respondió que la Comisión de
Quejas del INE trabaja en el análisis de las
denuncias sobre las "presuntas precampa
ñas". Dijo también, en entrevista radiofónica
con Joaquín LópezDóriga, que el Instituto
actuará de acuerdo a lo que marca la ley.
Llamó mucho mi atención que en esa con
versación, cada vez que el periodista men
cionaba la palabra precampaña, Taddei Za
vala reaccionaba con risas. No sé si era solo
risa nerviosa, o le resultan divertidas las tan
peculiares circunstancias en que nos encon
tramos: precandidatos que no lo son, hacien
do precampañas que tampoco lo son.
El caso es que sigo muy atorada en este

problema de la nomenclatura. No sé cómo
nombrar a todo esto que vemos a diario y no
quisiera caer en imprecisiones. ¿Y si hace
mos una encuesta para encontrarle nombre?
Si ustedes, amables lectores, tienen alguna

sugerencia, compártanla por favor. •
@PaolaRojas

No sé cómo nombrar esto

que vemos a diario y no qui
siera caer en imprecisiones.
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Eduardo Galeano escribió

sobre Hugo Blanco: "Yse
fue haciendo indio este
hombre que no era, y

organizó campesinos. Pagó
con palos, torturas, cárcel,
acoso y exilio su desgracia

elegida".
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De fútbol, golf
y derechos
humanos
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
LA FORMA EN que los

países árabes han decidido
incursionar en el deporte lla

ma la atención. Uno de los ejem
plos más claros fue la celebración
del campeonato mundial de fútbol
en Qatar en 2022. La decisión de
su gobierno de ofrecer una ima
gen de modernidad y resarcirla
de las acusaciones por violacio
nes a los derechos humanos fue
determinante para que canalizar
millones de petrodólares en la
"compra" del torneo mundial de
ese deporte. Con el contubernio
de los dirigentes de la FIFA, otros
países que tenían más derechos a
celebrar el campeonato fueron ex
cluidos. Los petrodólares fueron
argumento suficiente. Qatar apa
reció ante el mundo como nación
en plena transición a la moderni
dad, incluida su "determinación a
respetar los derechos humanos".

TAMBIÉN CONTROVERTIDA
FUE la forma en que Arabia Sau
dita entró de lleno al negocio del
golf, "deporte" conocido como
excusa para concretar negocios
en extensiones regadas con agua,
tan necesaria en actividades más
nobles. La incursión causó des
asosiego entre quienes consideran
que el golf debe ser manejado
exclusivamente por un cónclave
de millonarios aristócratas. Con
una carretada de petrodólares, los
sauditas crearon una federación

paralela a la que tradicionalmente
ha detentado el derecho a organi
zar el millonario Abierto de golf.
Sabotearon a la dueña y principal
organizadora de ese deporte. La
compra de algunos de los más
cotizados profesionales incorpo
rándolos a su naciente federación
fue suficiente para concretar la
maniobra. Al final, forzaron a la fu
sión de ambas federaciones crean
do una nueva en la que los saudíes
tendrán mano en su orientación.
En un mundo en que el dinero y la
influencia parecen estar al servicio
del mejor postor, la actitud de los
árabes no debía armarlos. Juegan
con las mismas reglas de los que
hoy gritan y se indignan por su for
ma de incursionar en el deporte.
Lo que sí debería alarmarles son
las violaciones contra los migran
tes, los derechos de las comunida
des gay, los de las mujeres a decidir
sobre su cuerpo.

EN UNA NOTA reciente, el New
York Times da cuenta de la inten
ción de los saudíes de contratar
a Leonel Messi como promotor
turístico de esa nación; sugiere la
nota que sería interesante pregun
tarle si los millones que recibirá
serán suficientes para ignorar las
graves violaciones a los derechos
humanos, como el del alevoso ase
sinato del periodista del Washing
ton Post Jamal Khashoggi.
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Con Catón, una larga amistad #Anécdotas de
párvulos en Saltillo // Preguntas que quedarán
sin respuesta // La partida de su consorte

ORTIZ TEJEDA

AHORA SI QUE, sin faltar un ápice
a la verdad (ápice, ápice, creo que
así se dice), no puedo dejar de re
conocer que jamás, durante unos
75 años, tuve motivo para fruncir

el ceño con motivo de una acción (u omisión)
catonesca en relación a mi persona. Ahora,
de golpe, ésta se presentó hace apenas unos
días. Me explicaré. Cada semana recibo en mi
correo electrónico una serie de mensajes: soli
darios, afectuosos algunos y otros, ni para qué
negarlo, inconformes y aun rechazantes. A la
mayoría, según mi espacio, los contesto direc
tamente y cuando considero que los asuntos
que tratan y las razones que plantean deben
ser conocidos, los incluyo en mi pedacito de co
lumneta. Son voces que merecen ser escucha
das por los problemas que los aquejan y por las
propuestas que, al respecto, con conocimiento
de causa plantean. Pero resulta que esta vez fui
confinado al rol de mero informante por presu
mir siete décadas de conocencia armandesca
(Catón vio la luz primera saltillense mucho
tiempo después). En razón de ese tiempo bien
acreditado, Wikipedia me consulta cada vez
que ella es interrogada sobre la dupla AFA/
Catón. Ejemplos (la semana pasada): ¿En
verdad Catón y AFA son la misma persona,
es tan viejo como usted, es bien parecido (¿a
quién?), es riquísimo, es comunista o todo lo
contrario, quién le escribe sus geniales chistes,
en qué partido político milita, cuál religión
profesa, qué talla viste y calza, quiénes son sus
tres autores favoritos, su música predilecta y
sus intérpretes...? La cauda de interrogantes
es infinita y, si pudiera contestarla, publicaría
un libro cuya inmensa demanda me permitiría
regalías suficientes no sólo para operarme
las rodillas, sino también para pagar por ade
lantado la entrega semanal por el próximo
sexenio de chicharrón prensado, chorizo de
cerdo, empanadas y molletes de pulque, varias
docenas de cajeta de perón y membrillo, kilos
de dulces de higo, nuez, piñón y leche quema
da, docenas y docenas de tamales, tortillas y
gorditas de harina y, por supuesto, garrafones
y garrafones de ese caldo excepcional, mara
villoso denominado "3V de Casa Madero". A

cambio, les comparto dos momentos vividos
con AFA hace algunos sexenios (unidad de
tiempo muy en boga en la actualidad): Éra
mos unos auténticos niños que cursábamos
los primeros años de la educación elemental.
Los juegos y bromas (también los catorrazos
correspondían a esa edad). De pronto estaba
rodeado de un grupo beligerante que aventó al
centro a un chico esmirriado y enclenque, tan
temeroso como yo, que con una voz tembloro
sa, que se negaba a salir de la infantil garganta
me dijo: "Oye, Ortiz, ¿es cierto que tu mamá
es una res?" Las carcajadas se entremezclan
con gritos: "Es cierto, ¿tu mamá es una res,
una res?" Ese niño se acercó a este niño y, con
más pucheros que los míos, me alcanzó a decir:
"Perdóname Ortiz, estoy muy triste por lo que
hice. Me acaban de hacer esto con Salim y sé
cómo te sientes. La pregunta es si tu mamá es
una respetable señora..."

LA CAMPANA SONÓ por tercera vez y
entramos al salón; cuando nos acomodamos
cada uno en su asiento, mi berrinche, susto y
agravio se habían transformado en la infantil
emoción de que había conseguido un amigo
para toda vida. Esto no puedo asegurarlo, pero
de lo que sí no hay duda, es que ese día nació
una relación humana que se ha extendido más
allá de los 80 años (sí, es que hoy es 250623).

INNECESARIA ACLARACIÓN: ¿POR qué
el presente relato de estos tan antiguos acon
teceres? Pues porque no sé decir pésames ni
condolencias, porque no me sé las palabras
idóneas, ni menos pronunciarlas. Entre más
las siento, menos las hilvano ni tampoco,
guturalmente, logro hacerlas entendibles. El
10 de junio, durante la comida le platiqué a la
familia anécdotas sobre AFA y Catón, que mu
cho festejaron. Luego les comuniqué el deceso
de María de la Luz y les leí el primer renglón
del conmovedor y cristiano escrito en el que
Armando hacía pública su desdicha: "No sabía
quién era ella, pero desde que la vi por primera
vez supe que ella era."

LA COMIDA ACABÓ con ojos húmedos y una
no frecuente paz interior.

@ortiztejecla ortiz_tejeda@hotmaiL com
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A La compañera de vida del coLumnista y junio. En La gráfica, Catón aL presentar uno de
sus Libros en 2009. Foto Cuartoscurocronista, María de La Luz Peña, falleció el 6 de
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Claudio X. avanza //"Sociedad civil"

para elegir // "MiniINE" para evadir
ley // Morena: proyecto 20242030

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL FIN PARECE aclararse el ca
mino procesal electoral para los
opositores a la continuidad de la
llamada Cuarta Transformación.
El método ayer difundido extrao

ficialmente recurre a la solicitud de firmas de
apoyo a los aspirantes, ciertos cedazos, plata
formas de difusión llamadas foros y una final
en la que una encuesta de opinión y una forma
de elecciones abiertas definirían la candidatu
ra presidencial 2024.

LA SOMBRA. DE Morena, contra la cual se
tejieron estos acuerdos, hizo que incluso (según
las versiones extraoficiales) la fecha cumbre, la
definición de la citada postulación, se propusiera
para tres días antes de la previamente estableci
da por el partido guinda: madriiguetes en pugna.

EL SENDERO ESBOZADO (hoy se darán
precisiones en una conferencia de prensa)
conjúgalos intereses de los partidos (PAN, PRI
y PRD) con los de la "sociedad civil" que tiene
como eje a Claudio X. González. Hay un ingre
diente que da sazón a la gastronomía X: a ins
tancias del Frente Cívico Nacional, otro mem
brete de la nómina que mueve el empresario,
se formó un grupo formado por ex consejeros
del instituto electoral en sus dos denominacio
nes (federal y, ahora, nacional) y miembros de
la susodicha "sociedad civil" (Sergio Aguayo,
uno de los integrantes de ese grupo, dio deta
lles en entrevista: https://goo.su/HtRXU).

ESTE GRUPO, BAUTIZADO mediáticamente
como "miniINE", tiene como propósito "blindar
al PAN, al PRI y al PRD de actos anticipados de
precampaña", según la nota que dio a conocer
el asunto (Jannet López Ponce, en MILENIO:
https://goo.su/2wRVMYW), donde se señala en
segundo párrafo que "la oposición analiza la for
ma de darle la vuelta a la ley electoral".

EL "MINIINE" ES coordinado por Leonardo
Valdés Zurita, quien fue el último presidente
del IFE y avaló la elección de Enrique Peña
Nieto en 2012, entre múltiples evidencias

del uso desbordado de dinero de origen des
conocido. Valdés prácticamente sustituyó a
otro acusado de complacencias con el fraude
electoral, Luis Carlos Ugalde (aunque entre
ambos estuvo Andrés Albo, durante poco más
de cincuenta días), y, a la vez, fue relevado por
Lorenzo Córdova Vianello.

ES DE SUPONERSE que los acuerdos res
pecto al método de designación avivarán a
opositores que hasta ahora han estado muy
rezagados en relación con el cuatroteísmo que
tiene ya a seis aspirantes recorriendo el país y
ganando espacios mediáticos. De la lista de as
pirantes opositores, hasta ahora desconocida,
han descollado Lilly Téllez, con una oratoria
estridente y una clara decantación hacia la
ultraderecha al estilo del partido español Vox;
Santiago Creel, como aparente carta retro
(vintage, se diría en inglés) de las estructuras
institucionales del panismo, y, de manera
reciente, Xóchitl Gálvez, panista a quien sus
promotores pretenden presentar como una
versión "no fifí" de la derecha.

POR SU PARTE, esta semana Morena ade
lantará más a sus opositores, pues el Consejo
Nacional, presidido por el gobernador de So
nora, Alfonso Durazo, sesionará el martes por
la tarde para discutir y, en su caso, aprobar,
"la integración de la comisión especial para
la elaboración del Proyecto de Nación para
Profundizar la Transformación 20242030".
Ese proyecto constituirá la definición y el
compromiso ideológico y práctico que deberá
asumir quien a nombre de la 4T llegue a la
silla presidencial.

Y, MIENTRAS LAS giras de los aspirantes 4T
van dejando ver sus verdaderos perfiles, más
allá de los cuidados de redactores de discur
sos y publicistas caros, en un proceso que va
acentuando diferencias políticas entre varios
de ellos, particularmente con Marcelo Ebrard,
molesto por lo que considera una guerra sucia
orquestada en su contra, ¡hasta mañana, con
Vox por México, perdón, Va por México y su
"sociedad civil" e intelectuales imitando par
cialmente y haciendo en su proceso interno lo
que criticaban a Morena y sus aliados!
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Servicios

ficticios
HERNÁN GONZÁLEZ G.
LA JUSTICIA, ESE otro

constructo de la mente
para evitar que el ser
humano enloquezca
con más frecuencia, si

bien tiene que ver con la razón
¿de quién? y la equidad, muestra
escasa aplicación en la historia de
los racionales, la mayoría acostum
brados a obedecer y la minoría a
imponer leyes y normas de vida se
gún sus intereses, por lo general en
contraposición con la salud del pla
neta y del resto de sus habitantes.

ENTONCES EL SERVICIO, en
tendido en épocas remotas como
esclavitud y servidumbre a cargo
de prisioneros de guerra y de pue
blos conquistados, con el tiempo
se fue convirtiendo en poderosas
organizaciones públicas y privadas
destinadas, en teoría, a cuidar privi
legios y a satisfacer necesidades del
público, clientes, usuarios o ciuda
danía. Al despertar del sueño gua
jiro del libre mercado, las cosas se
vieron en su triste desproporción.

ASÍ QUE CUANDO justi cia y
servicios descubrieron la rica veta
de impunidad que les ofrecía una
legislación rezagada y una norma
tividad favorable a sus utilidades,
por no mencionar el lastimoso
desempeño parlamentario de las
democracias, la calidad de unos y
de otra descendió a niveles alar
mantes, no obstante la indignación
y frustración de cuantos esperan
unos mínimos de equidad a cambio

de lo que pagan.

¿POR DÓNDE EMPEZAR? ¿El an
tojadizo remate de la red ferroviaria
nacional porque no hubo interés en
afinar sindicatos y renovar infraes
tructura? ¿Las desvergonzadas pri
vatizaciones de carreteras, segun
dos pisos o servicios de agua hechas
con dinero público? ¿El retorno de
la banca a empresas extranjeras
cuyos desbocados intereses y buro
cratizados sistemas electrónicos no
tienen límite? ¿La mitotera inquie
tud por la protección animal mien
tras los ancianos continúan sin un
documento de voluntad anticipada?
¿El abuso cínico de las aerolíneas
cuando alguien solicita cambiar las
fechas de un vuelo?

¿UN TRANSPORTE PÚBLICO
urbano cedido a particulares inca
paz de ser eficiente, puntual, limpio
y seguro porque no hay autoridad
que lo exija? ¿El incorregible y re
dituable negocio de repavimentar
calles y avenidas para que al poco
tiempo resurjan baches y aparez
can nuevos hoyos? ¿La desalmada
señalización de vialidades precisa
mente en las desviaciones y no 500
metros antes? ¿El humor involunta
rio de candidatas prometiendo im
pulsar un sistema de salud especia
lizado en atender al adulto mayor?,
más los que usted padezca y lo que
se acumule esta semana.

aprenderamor@jornada.com.mx
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La libertad (condicional)
DAVID BROOKS

SI HAY UNA palabra que la cúpula y
sus propagandistas de Estados Uni
dos se han apropiado casi como mar
ca registrada es "libertad". Toda la
historia oficial del país gira en torno a

esa palabra, la Estatua de la Libertad es símbo
lo universal estadunidense (aunque fue hecha
y regalada por Francia), las tiendas de armas
dicen que eso es lo que están vendiendo, igual
que las empresas automotrices, y los gober
nantes sermonean al país y al mundo con esta
palabra, pero es más bien una libertad cada vez
mas condicional, y, en algunos casos, anulada.

ESTE DOMINGO EN que se festejaron las li
bertades civiles conquistadas por las luchas de
la comunidad gay en este país las cuales están
apoyadas por 60 por ciento de los ciudadanos,
de acuerdo con encuestas recientes, todos
estaban conscientes de una creciente amenaza
a sus logros.

Y EL SÁBADO fue el primer aniversario de
que la mayoría derechista de la Suprema Corte
anuló el derecho constitucional al aborto al
revertir un fallo de hace 50 años que marcó
uno de los logros supremos del movimiento de

las mujeres. Los derechos LGBT y de las pobla
ción femenina junto con los de los migrantes
y las minorías están bajo ataque alrededor
del país por una derecha que está dedicada a
reprimir la libertad a nombre de "salvar al país
de la libertad".

EL ARCOÍRIS INUNDÓ la Quinta Avenida y
el Greenwich Village con el gran desfile anual
LGBT, con decenas de miles de participantes
y estimado de 2 millones de espectadores, el
festejo más grande de los que se realizaron por
diversas ciudades del territorio estadunidense.
El desfile conmemora la protesta contra el
acto de represión de la policía de un bar gay,
el Stonewall Inn, en Greenwich Village, Nueva
York, en 1969 evento que se considera fue la
chispa para el movimiento por los derechos
gay a escala nacional.

PERO ESTA VEZ se realizó el festejo bajo la
sombra cada vez más ominosa de los ataques
derechistas para revertir las libertades y dere
chos de esta comunidad en varios estados. En
algunos lugares han conseguido prohibir libros
que abordan la historia de esa lucha, como
otros temas gay en escuelas públicas y bibliote
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cas. En algunas entidades, esta contraofensiva
llega a niveles de histeria, atacando actos de
drag queens, por ejemplo. Algunos aspirantes
presidenciales, como el gobernador de Florida,
Ron DeSantis, están poniendo su oposición a
los derechos de la comunidad de la diversidad
sexual al centro de su campaña.

TODO ESTO HA nutrido una ola de ataques
de odio contra las comunidades LGBT, como
cientos de incidentes incluyendo amenazas de
bomba contra hospitales que ofrecen servicios
a la población de sexualidad diversa, tiroteos
masivos, vandalismo, asalto, hostigamiento y
más (https://www.adl.org/resources/report/
yearreviewantilgbtqhateextremisminci
dents20222023).

MIENTRAS TANTO, EN el primer aniversario
de la anulación del derecho constitucional al
aborto, hubo protestas convocadas en varias
partes del país. Desde el fallo, fuerzas dere
chistas han logrado que 14 estados aprueben
prohibiciones totales del aborto y en otros se
han impulsado leyes para limitar el acceso a
servicios de interrupción del embarazo; se
espera que por lo menos 25 estados intenten
promover restricciones de algún tipo.

MUCHASDELAS iniciativas ni siquiera ex
cluyen las prohibiciones en casos de violación
sexual o incesto, todo como parte de la ofensi
va derechista.

LO ANTERIOR ESTÁ impulsado por las
mismas fuerzas derechistas que actúan contra
las libertades y derechos civiles, no sólo de las
mujeres, sino de los gay, los trabajadores, los
migrantes y hasta de los votantes.

VALE RECORDAR QUE el país de la liber
tad es el más encarcelado del mundo tal vez
recientemente superado sólo por China,
con casi 2 millones de personas internadas en
prisiones (https://www.sentencingproject.org/
reports/massincarcerationtrends).

LA LIBERTAD SIN condiciones sólo se logra
rá si todos los que enfrentan la anulación de
sus derechos deciden ejercerla de manera con
junta y con ello democratizar a su país. Tienen
la libertad para intentarlo, ¿o no?

MAVIS STAPLES. NO Time for Crying.
https://www.youtube.com/watch?v=Z7m
kbPOrlB. Carsie Blanton. Rich People. https://
www.youtube.com/watch?v=pD_eZg70Ms0

? Se cumplió, antier, el primer aniversario de
que La mayoría repubLicana de La Suprema
Corte anuLó el derecho constitucional al

aborto, al revertir un fallo histórico de hace
50 años. La imagen, de 2022 en Washington.
Foto Ap
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en suvisita a Puerto Va

llarta, Jalisco, el ex canciller Mar
celo Ebrard se reunió este fin de
semana con alumnos, egresados de
universidades públicas y privadas
y con todo aquel sector social que
lo solicitó para hablar de sus de
mandas y lo que debe mantenerse
o cambiarse en la Presidencia que
arranca en 2024. A decir del equi
po del aspirante, se ha privilegia
do el acercamiento directo con la

gente, el diálogo abiertoy la volun
tad de escuchar alos mexicanos, en
contraste con los actos multitudi

narios délas otras corcholatas, por
loque adelantan que enlasegunda
semana de recorridos por elpaís se

repetiráestafórmula.

enmásdelosaspirantesa
encabezar la Coordinación para la
Defensa de la Cuarta Transforma
ción, Claudia Sheinbaum dará
hoy descanso a su voz, pues no se
ha recuperado al ciento por ciento
delaafeccióndegargantagenerada
por sus arengasy discursos duran
telaprimerasemanade giras por la
República; laestrategiadelaexjefa
de Gobierno de CdMx es recupe
rar energía hoy y estar en perfectas
condiciones mañana para reanu
dar los recorridos. Por cierto, Ri
cardo Monreal canceló su visita

hoyallalpanysoloestaráenMag
dalenaContreras.

enlacanchaopositora, el
gobernadorde Yucatán,Mauricio
Vila, se descartó para participar en
el proceso de selección interna del
PAN y, por tanto, de la alianza Va
por México para 2024. Su argu
mento es que están en marcha en

el estado diversas obras que "van a
marcar una rutade cambio, justicia
y oportunidades por los próximos
30 años"y concluirlas requiere tra
bajoypresenciaquenotendrásise
lanzara a la campaña presidencial.
Eso sí, recibió el reconocimiento
de contendientes como Santia

go Creel, Xóchitl Gálvezy Lilly
Téllez, además del líder panista,
Marko Cortés, ynodescartóenel
futurodecirsíaestaoportunidad

en el gobierno federal es
clara la necesidad de apuntalar el
esquema impulsado por el Presi
dente para regular los llamados
autos chocolate, por lo que a ins
tancias del Secretariado Ejecu
tivo solicitó más de 2 millones de

pesos a la Secretaría de Hacienda
para adquirir equipos y elevar la
"reducida capacidad" que se tie
ne en los módulos del Registro
Público Vehicular y poner en cir
culación más vehículos usados de

procedencia extranjera
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Ayotzinapa, un desastre
Las investigaciones indican que hubo participación de todos los niveles de

gobierno en la matanza, incluido el Ejército, que, aseguran, rastreó de cerca el
ataque a los estudiantes, pero no usó esa información para ayudar a ubicarlos

Gil caminó sobre la duela de
cedro blanco del amplísimo
estudio con las manos en

trelazadas en la espalda, un
gesto que lo define como un

experto, unjurisconsulto. La Fiscalía pidió
16 nuevas órdenes de aprehensión contra
militares y la jueza Raquel Ivette Duarte
las libró sin obstáculo alguno.
Las investigaciones del gobierno y el

grupo de expertos independientes han
indicado que hubo participación de todos
los niveles de gobierno en la matanza de
los estudiantes, incluido el Ejército, que,
aseguran, rastreó de cerca el ataque a los
estudiantes en tiempo real pero no utilizó
esa información para ayudar a ubicarlos.
El general Rafael Hernández Nieto y el

resto de los militares fueron acusados de

delincuencia organizada y desaparición
forzada. Un juez anterior, ante quien fue
ron llevados algunos de los estudiantes an

tes de que supuestamente fueran entrega
dos al cártel, también fue acusado de desa
parición forzada
El ex procurador Jesús Murillo Karam,

detenido en agosto de 2022, se encuentra
sujeto a proceso penal por desaparición
forzada, tortura y obstrucción de la justi
cia. La Fiscalía pide 82 años de cárcel.
Asesinos libres
Gil lo leyó en su periódico El Financiero
en una nota de David Saúl Vela: la derrota
más reciente de la Fiscalía lleva el nombre
de José Luis Abarca, señalado como uno de
los principales responsables de la masacre,
él ha sido exonerado, no obtuvo su libertad
porque se le acusa de otro delito, éste de
homicidio, de no ser así, mientras Murillo
muere en prisión, Abarca viviría exonera
do y en libertad.
Así las casas (mmm, muletilla patroci

nada por el licenciado Eartlett), los asesi
nazos de Guerreros Unidos han sido libe

rados por haber sido torturados. Algunos,
por cierto, se convirtieron en testigos pro
tegidos de la Fiscalía, uno de ellos, Gildar
do López Astudillo, El Cabo Gil, uno de los
líderes del grupo criminal. Otros liberados:
Patricio Reyes, ElPato, señalado como uno
de los ejecutores de los estudiantes; Felipe
Rodríguez, El Cepillo, Salvador Reza, El
Wereke: Agustín García, El Chereje y Mi
guel Angel Landa, El Chequel. Todos estos
criminales se toman la copa en la cantina,
alguno de ellos vive ya en Estados Unidos.
No será Gil quien se oponga al ejercicio

del debido proceso o a la defensa de los de
rechos humanos, pero diantres, todo salió
mal: un desastre.

Delaciones de asesinos y criminales
César González, un abogado que repre
senta a los militares, dij o el miércoles que
el caso del gobierno contra sus clientes es
débil y criticó a la Fiscalía General por ba
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sarse en las declaraciones de integrantes
del cártel.

La fiscalía, dijo González, está "mani
pulando a su antojo las declaraciones de
miembros de la delincuencia organizada
para tratar de soportar un poco más un ca
so que se ha venido desmoronando".
Santiago Aguirre, el abogado principal

que representa a las familias de los estu
diantes desaparecidos, comentó que el go
bierno cuenta con pruebas sólidas contra
los militares y que las órdenes originales
de aprehensión solo se cancelaron debi
do a la presión política. La acusación de un
número tan alto de militares había gene
rado molestia en el Ejército", dijo Aguirre
al relatar una reunión de septiembre en
tre las familias de los estudiantes y López
Obrador. Eso "había generado que el fiscal
general de la República, Alejandro Gertz,
ordenara a su gente suspender algunas de
estas órdenes".
Los padres de las víctimas siguieron exi

giendo la detención de más militares, di
jo Aguirre, y los expertos independientes
que quedaron aseguraron que solo se que
darían en el caso si las órdenes de aprehen
sión fueran a emitirse de nuevo.

"Era una exigencia para la continuidad
de nuestro trabajo porque existían ele
mentos probatorios para sostener las ór
denes y la decisión de retirarlas había sido
arbitraria", dij o Carlos Beristain, uno de los
expertos. "Una investigación que tiene que
hacerse con base en las pruebas y no a las
presiones".
El Times informa: "López Obrador ha

otorgado amplios poderes a las fuerzas
armadas y las ha respaldado consisten
temente a pesar de las críticas que dicen
que está allanando el camino para el surgi
miento de un Estado militar".

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Dostoievski: "después de un fraca
so, los planes mejor elaborados parecen
absurdos".^—

Gils'enva

Mientras Murillo Karam
muere en prisión, José
Luis Abarca viviría

exonerado y en libertad

Fecha: 26/06/2023

Página: 31

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,061

Página 27 de 182 Índice



Para ridi, ridi y medio: la opo
El que es ridi, es ridi; pero para ridi, ridi y medio,

que es el nivel que alcanzó un tal Germán Mar
tínez, operador del expresichente Jelipülo que
se pasó como doble agente aMorena para ganar
una senaduría que de otramaneranuncahubie

ra ganado, y que dio un Lilly Tellazo azo azo furris cuando se
fue con otros ridis de su talla—lasbotargas de MaderoyAlva
rez y Guasa— paraformar esa cosa inane llamada Grupo Plu
ral. Martínez, primero anunció su deseo de ser presidente y
ser más ridi que el esposo de Anahí, singenerar más que algu
nos memes y mucha sorna Y todavía más ridículo cuando mi
Germy anunció que su mamá le dijo que siempre noy que se
bajaba de la contienda Candidatusinterruptus.

Lo mesmo le pasó a Sergio Aguayo, un intelecuál que ve co
munistas hasta en la sopa y que al ser sor
prendido como palero de Alazrakituvo que
renunciar al mini INE de la opo para sacar
al candidato que Claudio XXXquiera. El
único que falta en ese comité de notables
de mediopelo es GarcíaLunaProductions,
aunque estábien representado.
Algo que solo se puede comparar

con el góber precioso de Guanajuato,
Diego Sinhue, que para medio estabili
zar ese estado que es una caldera ardiente de crimen sin
castigo,reclutó a un ridi de campeonato como Pedro Fe
rriz, que todavía no nos ha revelado los resultados de la
guerra que le declaró a López Obrador.
Una declaración de guerra que tiene un gran parecido

conlaqueel grupo Wagne r le quiso aplicar a mi Vladimir

Putín que al final terminó en un mal chiste tipo las botar
gas de la señora Xóchitl, o de la muy despampanante de
fensa que hizo del neoliberalismo en entrevista con Sabi
na Berman, que más bien parecía un sketch de Operación
Mamut. Lo que me intriga es qué nuestros más sabios y

probos especialistas en política inter
nacionales, rusólogos y rusópatas de
ocasión, no hayan salido a disculpar
se por andar diciend o que le iban a dar
golpe de estado a Putin, que además
ya estaba tambaleante, y que pronto
Zelenski tomaría Moscú como Pan

cho Villa hizo con Zacatecas, acom
pañado de Chertorinski kinski y la do
tora Dresser. ¡No manches, me moría

de la risa! Solo faltaba que aseguraran que como el líder de
Wagner se llamaba PRIgozhin los del PRIANChulo iban
a reclutar como candidato presidencial.
Pero ridis ridis de a deveras, los de Momy empezando su

campaña en la tierra donde Sandra Cuevas tiene su nido, co
mo parahacer más obvíala obviedad del contubernio.

El único que falta
en ese comité de

notables de medio
pelo es García Luna

Productions
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El carreterazo y
las corcholatas

T?
I 1 nuevo método sucesorio

diseñado por Andrés Ma
nuel López Obrador para

elegir al candidato del partido en el go
bierno a la Presidencia para el perio
do 20242030 me ha hecho regresar
a releer La Herencia, el libro en el que
Jorge G. Castañeda describió como na
die las maneras en que los presidentes
priistas habían elegido a su sucesor.
Auna semana de arrancar la campaña

de los aspirantes morenistas, impedidos
de dar en sus asambleas y entrevistas una

sola idea diferente o nuevafrente alare

cetalopezobradoristadelosúltimos cua
tro años, se han concentrado en intentar
ser simpáticos —no se rían— y en tratar
de explicar quién es el más lopezobra
dorista; uno de ellos, recordamos, hasta
ofreciendo chambaasuhijo.Esaeshoy la
única estrategiaposible.
En La Herencia, Castañeda rescata

una cena enl972 enlacasade DíazOrdaz

con políticos y algunos periodistas, en
donde explica por qué
había elegido a Luis
Echeverría, con todo y
que para esas fechas el
ex presidente ya se ha
bía arrepentido.
Así lo explicó Díaz

Ordaz: "Supongamos —dijo— que va
mos en un automóvil por un camino
encumbrado y de repente nos asal
tan unos bandidos sin escrúpulos. En
el coche viaja conmigo Antonio Ortiz
Mena: se esconde cuando nos conmi

nan a descender del vehículo y desapa
rece de la escena. Me acompaña Emi
lio Martínez Manautou, quien sugiere
a los asaltantes que no me pidan dine

ro a mí, sino que se entiendan mejor
con él. Igual muy pronto será más rico
y poderoso. Alfonso Corona del Rosal,
por su parte, empieza a negociar con
los maleantes y a proponerles diversos
tratos que oscilan entre la audacia y lo
inconfesable. Solo Luis Echeverría sal

ta del carro, confronta a los foraj idos y
les advierte: 'Lo que es con él es con
migo'". La conclusión del poblano —
escribió Castañeda— era que al menos

en esos momentos la
lealtad de Echeverría

superaba con creces
a la de sus rivales. En
ella residía la razón
última de su elección.
La popularidad de

Morena, la capacidad de movilización
de gobernadores del partido oficial, to
dosbasadosenlafiguradellíderenPala
cio Nacional, harán que la pregunta que
decida la encuesta sea la lealtad al fun

dador y líder del movimiento, porque,
como dijo Díaz Ordaz, eslo que cuenta.
Una semana después del arranque tal

vez deberíamos mirar así lo que está ha
ciendo cada uno de los aspirantes.^™

Se han concentrado en

explicar quién es el más
lopezobradorista
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Transgresores
contra voraces?

La pendenciera reacción del oficialis
mo al fallo de la Suprema Corte que
anuló las leyes del plan electoral b

planteauna disyuntiva ridículay falaz: que el voto
de nueve de los once ministros respondió a los "in
tereses de una minoría rapaz"y no a la "voluntad
popular" representada por las mayorías morenis
tas y morenianas en el Congreso.
Pero los detractores del máximo tribunal cons

titucional no se atreven a identificar y menos a de
nunciar a quienes integran esa entelequia ni a expli
car qué beneficio pueden obtener con el descuarti
zamiento del INE y la chatarrización de la cada vez
más robusta democracia mexicana.
La sañosa descalificación fue anulada la tarde del

entierro poruña mujer comprometida con la 4T, la
ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, senadora
por Morena y primera titular de Gobernación en el
gobierno del presidente López Obrador.
Con mayor conocimiento que cualquiera de sus

correligionarios, declaró:
"Es una pena que por un proceso legislativo muy

atropellado, porque fue muy atropellado, ni siquie
ra se haya estudiado el fondo de las leyes anuladas.
"Tenemos que hacer una reflexión personal ha

cia el interior de las Cámaras: cómo mejorar nues
tro trabajo y nuestros procesos legislativos para no
tener que enfrentar invalideces y que no entre la Su
prema Corte al fondo...", reconoció sin titubear.
Las siete violaciones al procedimiento legislativo

fueron tan graves que los ministros no solo anula

ron lo que irresponsablemente aprobaron las ma
yorías, sino se negaron a analizar y discutir los
contenidos.

Es relevante que uno de los sepultureros fuera el
ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, quien fue
exhibido por López Obrador como simpatizante de
su movimiento desde la campaña de 2018 y quien
siendo entonces cabeza del Poder Judicial de la Fe

deración le mandó decir que contara con él.
Desde principios de mayo reciente, cuando la

Corte falló contra las dos primeras leyes reforma
das, el constitucionalista había razonado:
"Me parece que se genera una especie de efecto

corruptor en el procedimiento legislativo que me
hace votar conforme he votado en precedentes,
por la invalidez total de este decreto y en el sentido
del proyecto aunque por razones distintas haré un
voto concurrente".:

Eso hizo prever que haría lo mismo con el segun
do paquete.
Para Sánchez Cordero, las mayorías en el Con

greso deben hacer "una reflexión al interior, una
introspección: (revisar) qué hicimos mal, qué te
nemos que mejorar antes de echarle la culpa al ve
cino. Que no puedes hacer esto, que sí puedes ha
cerlo, que si no te anticipas, que si te anticipas, que
cuántos recursos, o sea: está sobrerregulado el pro
ceso electoral en México, con unas medidas de ver
dad insospechadas".
El tema debe retomarse, enfatizó, porque México

es "muy restrictivo" en sus normas electorales.
Puro cuento aquello de que una "minoría rapaz"

manipuló a la Corte contra la "voluntad popular" y el
voto mayoritario de sus indignos representantes..
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La novedosa y
fresca estrategia
de la oposición
Los partidos que confor

man la alianza Va por Mé
xico presentarán por fin el

método con el que elegirán a la candi
data o candidato que los representará
enlaboletapresidencialde2024.
Según la estrategia a la que tuvo ac

ceso esta columna, la designación se
hará tras una consulta en la que parti
cipe por primera vez la sociedad civil,
basándose en una narrativa de que los
institutos políticos necesitan a los ciu
dadanos y viceversa. El mensaje explí
cito a enviar por parte de PRI, PAN y

PRD será: "sin los ciudadanos, los par
tidos pierden fuerza, y sin los partidos,
los ciudadanos pierden organización".
Además, y por irónico que pueda leer

se o por lo irónico que en realidad sea,
deberán presentar la convocatoria y a
sus participantes baj o los conceptos de
"novedad y frescura". De manera que
tendrán que valerse de nombres ajenos
a esos institutos políticos para tratar de
mitigarlos negativos que ya de por sí re
presentarían sus respectivos líderes par
tidistas Alejandro Mo
reno, Marko Cortés y
Jesús Zambrano.
De acuerdo con su

proyecto, "sería per
tinente que la orado
ra principal fuera una
mujer no partidista y
joven,y que los representantes de los par
tidos hablaran después de ella. Es decir,
el mensaje estelar debe correr a cargo de
una figurano partidista, jovenyfresca".
Y se agrega que deberán presentar

se como una opción diversa e incluyen
te para evitar que la prensa catalogue
al evento como una reunión de cúpu
las partidistas o como un encuentro de

'personas blancas privilegiadas'. Por
último, atendiendo a razones obvias, la
alianza se abstendrá de mencionar la
j ornada de Estado de México y Coahui
la Yen caso de que algún asistente aluda
al 4 de junio, deberá enfocarse en la en
tidad del norte como un ejemplo de que
la coalición funciona (maestros... ¡doc
tores! de la táctica). De que el triunfo de
Manolo Jiménez se debió fundamental

mente ala operación del priismo localy
del gobernador Miguel Riquelme, pare

ce que mej or no lo van
a mencionar.

M( lm.11 ntos de
enorme visión... que
solo pueden trazar ios
grandes estrategas. Y
por eso habrá quien no
entienda qué están ha

ciendo. Ni por qué hasta ahora

Palabras clave
Se evalúa que el anuncio de la convocato
riaodesignaciónde candidata/o se realice
en Coahuila, Querétaro o Puebla capital:
bastiones gobernados por la oposición.
De manera que —estratégicamente— se
facilite el mitin masivo.

La alianza se abstendrá
de mencionar la jornada
en Edomex y Coallllila

Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Contraseña / Óscar Cedillo

Óscar Cedillo

Costo: 23,546

Página 31 de 182 Índice



Sobre el
arroz cocido

o sé quién inventó la receta
electoral del arroz cocido,

JL pero en México funciona
muybien.
La receta consiste en sembrar la idea

de que una elección está decidida mu
cho antes de que suceda. Y no sólo de
cidida, sino por mucho margen.
Antes de que existan candidatos, an

tes de que los electores sepan siquiera
por quién podrían votar, los cocineros

del arroz cocido siembran la creencia

de que esa elección está decidida y no
hay nada que hacer en ella, salvo asu
mir el hecho y hacerse el conocedor, el
que puede decir desde muy lejos, desde
mucho antes: "Ese arroz ya se coció".
Visiblemente, quienes arrancan este

proceso, meses antes de que haya can
didatos y de que la gente piense siquie
ra por quién va a votar, son las casas
encuestadoras, entre las que hay unas
pocas de histórico y
probado profesiona
lismo, pero ninguna
que publique con cla
ridad cuánto cuestan

sus encuestas, quién
las paga, cuáles son
sus límites metodológicos y las debili
dades predictivas de sus resultados.
Los encuestadores serios explican,

cuando se los preguntan, o cuando le
fallan por mucho a los resultados, que
sus números son fotografías del mo
mento, no pronósticos del futuro.
Pero en todos los medios y en todas

las discusiones basadas en las encues

tas, estas se usan como pronósticos, no

como fotografías del momento. Son el
primer ingrediente de la receta mexi
cana del arroz cocido.
Las encuestas no se mandan solas,

desde luego. Se han convertido de he
cho en un instrumento de los estrate

gas políticos para repartir arroz cocido.
No hay más que ver la proliferación

de casas encuestadoras de las que po
dría predicarse lo que de los poetas enla
Nueva España (consultar al efecto al no

vohispano Gil Gamés,
en estas mismas pági
nas de MILENIO).
El hecho es que cha

poteamos en las arenas
movedizas del arroz co

cido, por cuyas cazue
las ubicuas nadie pasa indemne.
Aún los observadores acuciosos to

man grandes cucharones de esas ca
zuelas, y hasta un libro se ha publicado
en estos días diciendo quién ganó ya las
elecciones de 2024.
La receta del arroz cocido tiene una

larga historia de fracasos, pero sigue
siendo plato favorito en nuestra fonda
de política ficción.

Con una larga historia
de fracasos, aun sigue
siendo plato favorito
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Oposición:
aparato mata
lo demás

T7
I •< 1 día de hoy a las 10:30 am

¡ habrá una conferencia de
prensa convocada por los

líderes de los partidos de la coalición
Va por México para dar a conocer el
método a través del cual se selecciona

rálacandidaturapresidencial de 2024.
A reserva de que algo nuevo surja,

ha trascendido ya una ruta un tanto
enredada.

Cabe prever que esta candidatura
nacerá con el cordón umbilical ama
rrado al cuello porque ubica los intere

ses de los aparatos partidarios sobre el
resto de las preocupaciones.
Había quien, con ingenuidad, quería

que la coalición Vapor México abriera
sus puertas a cualquier candidatura,
sin considerar la militancia partidista.
Sin embargo, se impusieron quienes

controlan la nómina, los aparatos y por
tanto los padrones de cada una de las
tres fuerzas.
Un primer anuncio de los defenso

res de la maquinaria lo celebró hace
poco más de un mes el líder nacional
del PAN, Marko Cor
tés, cuando propuso
que para inscribirse
en la contienda cada

precandidatura debía
traer baj o el brazo un
millón de firmas.

Pues ya no será requerido el millón
sino solo 150 mil, pero ese apoyo debe
rá obtenerse de entre las personas afi
liadas a los partidos.
Explican los autores de esta idea que

sin este requisito el oficialismo podría
haber manipulado el método de en
cuesta en peijuicio de los intereses de
la oposición.

Este argumento es un pretexto para
poder controlar desde la cúpula parti
daria los resultados. Con ello perdie
ron, sin embargo, la posibilidad para
involucrar de manera amplia a aquella
ciudadanía que no se identifica con los
aparatos y las clientelas.
Se decidió también que, al final, se

hará una consulta entre las personas
militantes que apoyaron antes algu
na precandidatura. Esa consulta ten
drá más peso que todo lo demás. Los
resultados de la encuesta terminarán

neutralizados.
En realidad —por

que son ellos quienes
mueven las estructu

ras partidarias—, lo
que consiguieron con
este método los líde

res de los tres partidos es poder para
influir de manera personal y definitiva
sobre el resultado.
Zoom:No es buena cosa que sean tres

los electores con privilegio para decidir,
pero dirán que en la casa de enfrente es
solo uno el que manda En cualquier ca
so, esto confirma que nuestra democra
cia anda desconchabadita.

Esto confirma cjue
nuestra democracia
anda desconchabadita
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Fuertes y a tiempo
La marrullería oficialesca de

adelantarse a los tiempos es
tablecidos en la ley para iniciar

campañas electorales no es sólo uno más
de sus desprecios al marco jurídico, sino
una trampa en la cual han caído medios de
comunicación y en la que pueden caer al
gunos aspirantes opositores y las autori
dades competentes.
En efecto, cuando el presidente de unos

mexicanos (convertido en abrebotellas)
destapó a sus corcholatasy les autorizó ini
ciar sus campañas por la Presidencia de la
República sobrevino un alud de reproches
a través de los medios de comunicación y
de las redes sociales por semejante arbitra
riedad sin embargo, con el paso de los días
la escena cambió: prácticamente cesaron
la indignación y los reproches en contra de
esa tosca agresión a la vida democrática del
país, y los noticieros nos dicen todos los días
y a todas horas por dónde ruedan las cor
cholatas, qué ocurrencias tienen, qué dis
parates dicen, cómo se mordisquean entre
ellas, y cómo se contonean grotescamente
en su periplo verdulero para tratar de pro
yectar una imagen cautivadora.
Pintan bardas, compran espectaculares y

se disputan entre ellas la corona preparada
por el abrebotellas para la corcholata más
reptante ante su divinidad. Enpocaspalabras:
payasos sin gracia chapoteando en la estulti
ciay la abyección.
Según estos truhanes su proceso es inédi

to e innovador al tratar de encabezar al inte

rior de su partido únicamente la defensa de
la patriótica transformación, cuando es des
carada su lucha a tarascadas por la candida
tura presidencial.
La gravedad de esa indecencia no es úni

camente la violación a la ley y a la equidad
democrática, ni el despilfarro de recursos
sin justificar su monto y origen, sino el ries
go para los opositores de ser atrapados en la
disyuntiva de hacer la misma trampa o per
der la elección. Y a ello los presionan mu
chos comentaristas.

No obstante, esa disyuntiva es falsa: los
partidos opositores tienen muchas tareas
impostergables con los ciudadanos, per
mitidas por la ley, para plantear la diferen
cia entre quienes acarrean rebaños y quie
nes llaman a la consciencia de los ciudada

nos, entre quienes tuercen la ley y quienes
la respetan.
Es portentosa esa tarea: deben respetar

las normas, no promover anticipadamente
el voto en favor de aspirantes, evidenciar la
pudrición y el desastre de país, agravado por
la mafia del no poder, hacer propuestas inte
ligentes y atractivas de gobierno, y llamar a
los ciudadanos a la participación responsa
ble para enfrentar las tragedias nacionales.
Si se convierten en la voz y los anhelos

de millones de atropellados, para detener
la devastación de México causada por los
cuatroteros, llegarán fuertes y a tiempo a
la competencia real; sin olvidar una verdad
axiomática: la protesta desorganizada y sin
propuesta lleva a la frustración.
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AMLO: hipocresía
que iguala

Al presidente López Obrador le gusta lla
mar hipócritas a sus contrincantes. Se
regodea al citar una frase de Monsiváis

—"la verdadera doctrina de los conservadores es la hi

pocresía"— y con ella en ristre arremete una y otra vez
contra quienes se le oponen. Cuando lo hace impregna
la prosodia de mayúsculas e interjecciones: "¡Son unos
reverendos HIPÓCRITAS!", suele escupir con un ric
tus de ira cuando ve simular a sus opositores. Es decir,
cuando se comportan como él se está comportando an
te el ritual de Morena para entronizar a su corcholata
favorita.
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Como buen político mexicano, AMLO chapotea en
la hipocresía de cara a una de nuestras muchas nor
mas incumplibles. Fue él quien ordenó la simulación
para legitimar la candidatura presidencial de Morena
bajo el disfraz de un proceso democrático y es él quien
niega violar la ley electoral simulando que su partido
define la coordinación del comité de defensa de la 4T.
Finge que no hay precandidatos ni precampañas; que
hay precoordinadores en una precon
tienda cuya preganadora precoordi
nará una entelequia y, mágicamen
te, sin otro trámite de por medio, se
convertirá en candidata. AMLO está

actuando —nunca mejor aplicado es
te verbo— exactamente igual que sus
predecesores y contemporáneos po
líticos en circunstancias similares y,
de hecho, igual que cualquiera de sus
compatriotas cuando paga una mordida.
¿Qué le impide aceptar esa identidad? Su maniqueís

mo. AMLO divide el país entre pueblo bueno y ricos y
clasemedieros malos y no encuentra ninguna semejan
za entre uno y otros. Es más, la contradicción de su dis
curso de la "república amorosa" y su agresión cotidiana a
los "hipócritas y corruptos" se resuelve si asumimos que
su amor es para una clase socialy su odio para otra. La di
visión tajante que hace de nuestra sociedad es irreconci
liable, yla frontera que marca solo puede cruzarseenun
sentido y con una conversión a cuestas: previo juramen

to de obediencia, un fifí puede ser admitido en el paraí
so de los bondadosos e incluso recibir trato fraterno del

líder. Aquí cabe una enmienda a la resolución: su cariño
es para el pueblo, su perdón para los burgueses redimi
dos y su aversión para la burguesía en "estado natural".
No, AM LO no es marxista, pero sigue intuitivamen

te la lógica binaria del clasismo. Rechaza el hecho de que
los rasgos identitarios se distribuyen en la población en

general y decreta que los mexicanos
de abajo acaparan las virtudes y los
de arriba los vicios. Peor aún, confi
na la mexicanidad a la herencia de

las civilizaciones prehispánicas, en
las que según él no existía maldad ni
corrupción, yjuzga apátridas a quie
nes tienen ancestros en ese venero

de perversiones que es España, con
excepción de él mismo y algunos de

sus ideólogos. Nunca aceptará, pues, que los mexicanos
todos compartimos cualidades y defectos y que México,
que durante siglos ha albergado un abismo entre norma y
realidad, es una nación de reglas no escritas que propician
simulación y corrompen a diestray siniestra Y no son los
genes: son los incentivos.
El excepcionalismo de AMLO ha perdido su últi

mo asidero discursivo. La parte irrealista de nuestra
ley electoral lo ha refutado al descubrir al creador del
mantra del "no somos iguales" como es: igualito a los
"reverendos hipócritas" que zahiere.

Fecha: 26/06/2023

Página: 12

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave

Costo: 33,306

Página 37 de 182 Índice



Mujeres golpeadas

Después de una larga espera y una lucha
cuerpo a cuerpo que puede contarse en
años, pero también en siglos, por fin las

mujeres están llamadas a ser una pieza fundamental en
la próxima elección presidencial en nuestro país. O no.
Tan simple como eso. O, sencillamente, no.
La facilidad de virar de un "sí" ganado a pulso, al "no"

monosilábico capaz de cerrar todas las puertas, resul
tó evidente en un posteo que llegó la semana pasada a
los chats privados decenas de veces. Una mujer en len
cería altamente reveladora, en posiciones sensuales y
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acompañada por otras mujeres en lo que supone una
de las fantasías masculinas más cliché, con una leyenda
al calce: "Esta es tu nueva secretaria de Gobernación.
¿Qué te parece?". Tomaba un instante darse cuenta
que era falso, no era ella, paradójicamente era en esos
precisos segundos utilizados para expandir la foto has
ta su rostro, que la causa y la aspiración a la igualdad se
tambaleaba. ¿Y si fuera ella, qué? ¿Existe algún tipo de
acoso similar a un político hombre? ¿Ponerlo en calzo
nes? Ellos mismos se han retratado en

toalla o hasta desnudos vanaglorián
dose de ello. ¿Cuántas veces vimos a

Arnold Schwarzenegger en revelado
ra mini tanga sin restarle por ello posi
bilidades a su gubernatura?
Es indudable que el nombramiento

de la nueva secretaria de Gobernación
fue polémico: la persona más joven y
con menos experiencia en la historia
del delicado cargo, siempre enmudecida a la sombra
del Presidente. Mujer con pocos resultados en la se
cretaría de donde proviene y, a pesar de todo ello, no
fue eso lo que se esgrimía en su contra. ¡Había posado
en lencería! ¡Dios misericordioso!
Diversos estudios, incluidos los de Pew Piesearch

Center, señalan que 33 por ciento de las mujeres son
acosadas en redes, tres veces más que los hombres. Se
las hostiga con que se las va a violar —como las 500 ve
ces que recibió la amenaza en tan solo cuatro días una

parlamentaria europea—, lastimar a su familia o has
ta matar, como hicieron con la ministra Norma Piña
al poner una bala al lado de su cara o su figura dentro
de un féretro. Quizá por ello, como se ha documenta
do ampliamente, la mayoría de las políticas deciden no
postularse para una segunda oportunidad después de
la violencia sufrida en el primer encargo.
Y, por si fuera poco, no son solo esas las agresiones ha

cia las mujeres y, en especial, hacia las mujeres políticas.
Se las insulta y menosprecia con las
características que en los hombres
son vistas como cualidades. Lo com

bativo, asertivo y valiente, se traduce
para una muj er en estridente, man
donay loca. Piénsese tan solo en Lilly
Téllez y Xóchitl Gálvez.
Finalmente, la última agresión,

la cual en realidad es la primera de
la historia: la dominación. Baste se

ñalar que los hombres políticos interrumpen tres ve
ces con mayor frecuencia a sus colegas mujeres que a
los hombres. Traducido en este sexenio como las mu

jeres florero. Decoran, dan un toque democrático a la
estancia y se mantienen sometidas. Como Rosario,
presidenta de la CNDH, Yasmín, Loretta, Olga, Letty,
Delfina, Rosa Icela y, por supuesto, la candidata a la
Presidencia.

¿Dejarála oposición pasar alas combativas?, ¿res
petará por fin el Presidente a las muj eres? Sí o No.
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Cómo Iztapalapa
se puso guapa

Mucho se ha escrito sobre la asombrosa

transformación urbana que está suce
diendo en Iztapalapa durante este se

xenio. Lo que no se ha escrito es cómo se logró. Me di a la
tarea de investigarlo.
Si no has ido a Iztapalapa recientemente, urge que va

yas. Las palabras no le hacen justicia a lo que ha pasado.
Las tolvaneras, los terrenos baldíos, las calles grises y os
curas que caracterizaban a la alcaldía, se convirtieron en
murales multicolores yj ardines iluminados. Se han cons
truido 12 centros culturales y deportivos llamados Uto
pías que contienen actividades que antes solo eran accesi
bles para personas de altos ingresos: pista de hielo, parque
de dinosaurios gigantes, velódromo, pista de hielo, escue
la de música, etc.
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El cambio no se debe a que Iztapalapa tenga más dine
ro. De hecho, según datos del Inegi, Iztapalapa ha tenido,
en términos reales, un presupuesto 2.5 por ciento menor
al que tuvo el sexenio pasado.
El cambio se debe a cómo se está usando el dinero.
La alcaldía dej ó de depender de contratistas para reali

zar trabajosbásicos de mantenimiento urbanoy desarro
lló áreas internas para realizarlos de manera interna. Es
to redujo significativamente los costos y permitió que se
liberaran recursos paralas obras de ma
yor calado, como las Utopías, que sí re
quieren de contratistas especializados.
Para lograrlo, se otorgó una estruc

tura operativa básica a cada una de las
13 áreas territoriales que integran Izta
palapa. Se les dio una dirección, un área
jurídica, un responsable de obras y cinco
líderes coordinadores de proyectos.
Uno de los principales problemas a los

que se enfrentó la alcaldía fue la austeridad. La alcaldía te
nía restringida de manera permanente la creación de pla
zas y el único recurso que de verdad crecía era el de los pro
gramas sociales.
Para superar este problema, Iztapalapa ideó un pro

grama social de trabajo temporal llamado Ponte Guapa
Iztapalapa. Con él, se otorgaron apoyos económicos que
van de 6 a 18 mil pesos a personas con habilidades para
realizar tareas de mantenimiento y trabaj o físico. Así,
se creó al ejército de mil 200 brigadistas que transfor
mó la alcaldía.
Un segundo obstáculo que se presentó fue la falta de in

sumos. Debido a que la alcaldía estaba acostumbrada a de
pender de contratistas, no se contaba con instrumentos
para bachear, iluminar o realizar trabaj os.
Para conseguirlos, la alcaldía utilizó una parte impor

tante de su presupuesto de inversión en la adquisición de
200vehículos de trabajo. Además, la alcaldía se dio ala ta
rea de comprar de manera directa.
Todo lo anterior muestra que la transformación de

Iztapalapa proviene de la conjunción de trabajo duro,
creatividad y arrojo en el uso de re
cursos. Para la alcaldía, lo más sen
cillo era continuar dependiendo de
contratistas; sin embargo, hacerlo
significaba gobernar como siempre:
manteniendo, sin transformar.
Durante el sexenio se han realizado

seis auditorías locales y tres federales
a Iztapalapa. Ninguna ha encontrado
aspectos graves o dinero faltante. Por

supuesto, hay cosas que deben mejorarse. Se necesitan
mej ores controles internos para salvaguardar recursos y
bienes patrimoniales, así como mejores registros para el
seguimiento y control de la obra. Además, se tendrá que
asignar un recurso significativo al mantenimiento de las
obras. Algunas ya se ven desgastadas por el uso tan inten
sivo que tienen.
Sin embargo, no cabe duda de que algo bueno e im

portante está pasando en Iztapalapa. Su alcaldesa, Clara
Brugada, ha convertido a la alcaldía en la prueba de que
las utopías son posibles, pero requieren más trabajo del
que el gobernante promedio está dispuesto a dar.
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1E1 bien y el mal. En política parece no haber me
• dias tintas, trátese del partido que se trate, todos

están cortados con la misma tijera y se basan en la
premisa de que, si no estás conmigo, estás contra mí.
El caso más reciente es el desdén con el que Alejandro
Moreno, líder nacional priista, se refirió a los legisla
dores que se fueron del partido, además de presidentes
municipales en Hidalgo. En Contraparte, el exgober
nador Ornar Fayad hizo un reconocimiento público a
los alcaldes, síndicos y regidores, así como a dirigentes
municipales que renunciaron al PRI, a quienes nom
bró ahora como Grupo Plural sin Partido. "Con su de
terminación, éstos han mostrado dignidad", expuso.
Quién hace bien, ¿el que se va o el que se queda?

2 Adormilados. Mientras en Morena sus militantes

•ya alistan la tinta indeleble y el dedo para mar
car la encuesta para definir a su candidato presiden
cial, por parte de la oposición, Va por México apenas
anuncia que el postulado saldrá tras un método com
binado de firmas, encuestas, debates y una elección
primaria. Por separado, las cúpulas que lideran por el
PAN, Marko Cortés; PRI, Alejandro Moreno, y el PRD,
Jesús Zambrano, se reunieron para ajustar sus reglas
internas y aprobar el esquema que definirá a su aspi
rante al 24. Será un proceso abierto a la ciudadanía y
los interesados ya no deberán reunir un millón de fir
mas, sólo 150 mil, para poder participar. Nombres hay
de sobra, perfiles que superen el filtro, no. ¿Qué tanto
le piensan?

3 Territorio Morena. Muy sonriente, el presiden
• te de México, Andrés Manuel López Obrador.

informó mediante sus redes sociales la supervisión
personal que realizó a los avances en las obras que se
llevan a cabo en el Istmo de Tehuantepec, acompaña
do de tres gobernadores. Evelyn Salgado, de Guerre

ro; Cuitláhuac García, de Veracruz, y Salomón Jara,
de Oaxaca, quienes dieron fe de los avances de cons
trucción de puentes, carreteras y caminos artesanales.
"Hoy supervisamos obras en el Istmo y evaluamos el
avance de caminos artesanales, así como la construc
ción de puentes y carreteras", expresó el primer man
datario. Regiones que, lejos del ambiente y las críticas
de tinte político, detonarán gracias a los planes de de
sarrollo. Ni duda.

4 ¿A la mala? Ya se daba cuenta en estas pági
• nas de que el exprocurador Diego Valadés, pro

fesor emérito de la Universidad Nacional Aautónoma

de México, en su afán opositor al gobierno, ejerce tal
presión sobre el rector de la UNAM, Enrique Graue, al
grado de haberle impuesto su exsecretario particular,
Hugo Concha, como abogado general, con un único
objetivo: torpedear a la Cuarta Transformación. Pues
bien, se dice en los pasillos universitarios que la intole
rancia de Valadés a todo lo que huela a Morena le cae
Como gancho al hígado y esta imposición corona su
lucha. ¿Cómo se llama eso?, ¿guerra sucia?

5 El "gato volador". Los registros de los vuelos del
• senador chiapaneco Eduardo Ramírez Aguilar,

El [aguar, muestran que, para "cumplir" con su agen
da rumbo a las elecciones de 2024, gasta casi 112 mil
pesos por hora en vuelos privados y hasta 842.000 en
cada viaje. Basta ver los eventos en los que se presen
ta para detectar que lo gastado supera lo declarado en
sus informes. Por ejemplo, en la mañana se presen
ta en Toluca y dos horas después en Chiapas, lo que
refleja el uso indiscriminado de los recursos del esta
do, sobre todo cuando su salario mensual neto es de
72,000 pesos. Para el "gato volador", usar aeronaves
de lujo es "un gusto culposo", aunque esto puede re
presentar una crisis para los chiapanecos y el medio
ambiente, ¿o no?
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Dicen que las dictaduras se destruyen desde dentro, y el mis
mo principio puede aplicarse a cualquier régimen más o me
nos autoritario en la medida en que disminuyen los espacios de
competencia.

La mejor demostración la hemos tenido en Rusia en las últi
mas horas por la rebelión del grupo Wagner, una extraña mezcla
de mercenarios, delincuentes peligrosos liberados de prisión, ex
soldados, contratados por Putin para pelear la guerra de Ucrania
en primera línea. Los Wagner se rebelaron contra Putin argu
mentando que eran atacados por los militares del régimen y ex
hibieron su debilidad en forma más evidente aún que todo lo
sucedido en más de un año de guerra con Ucrania.

Nunca sabremos por qué las tropas de Wagner
se detuvieron en su marcha hacia Moscú, de don
de ya había huido Putin, y por qué su líder aceptó
el exilio en Bielorrusia, pero lo que fue evidente
es que existe una fractura en las fuerzas militares
rusas y que el poder de Putin se asienta cada día
más en ellas. Y todos sabemos que las bayonetas
sirven para muchas cosas, menos para sentarse
sobre ellas.

Pero, regresando a México y con toda la distan
cia que existe entre los doscasos, el ejemplo ruso vale también
para explicar por qué el presidente López Obrador está tan in
teresado en que no haya rupturas en el proceso de selección de
candidatos en su partido. No se trata sólo de que podría frac
cionarse el voto, sino de que el movimiento de Morena en sí
mismo puede diluirse sin un liderazgo que lo cohesione en el
futuro inmediato.

Los cuatro, o seis si se quiere, aspirantes, están en su lógica,
en una campaña apagada y atados de manos porque no pueden
debatir ni pueden referirse a los otros, salvo algunas puntadas
muy ocasionales. Pero los golpes por debajo de la mesa, las in
trigas, los golpes bajos directos o indirectos, las campañas sucias
ya están ahí. Y no suelen venir de opositores.

Junto con ello existe otro fenómeno dentro de la propia 4T,
que lo que busca es encerrar lo más posible al presidente López
Obrador y endurecer todas sus posiciones. En realidad, es el
guión que han seguido todos los gobiernos de la izquierda po
pulista latinoamericana que han derivado hacia regímenes au
toritarios. Ante los temores, la desconfianza, el propio narcisismo
de los líderes, ante la incapacidad de poder concretar en hechos
las promesas, hay que buscar culpables, mientras los líderes y sus
más cercanos se cierran.

Y, en ese contexto, los más duros, los menos políticos, los que
deben sus carreras exclusivamente al líder hacen de la lealtad

una falsa bandera que en realidad es una forma de cercar, cerrar
espacios y no tener salidas ante los conflictos. Se comienza a

descalificar y expulsar a todos, para quedarse con la pureza del
movimiento. Lo vimos desde la Revolución francesa hasta hoy:
con Robespierre guillotinando a los líderes más moderados, con
Marat suicidándose, lo vimos con Stalin imponiéndose a todos
los principales dirigentes de la Revolución rusa; en Cuba, con
Fidel deshaciéndose de todos menos de su hennano Raúl, desde
Camilo Cienfuegos hasta el Che, pasando por Arnaldo Ochoa,
o lo vemos hoy en la Nicaragua de Daniel Ortega y Rosario
Murillo, quienes se han devorado a todos sus compañeros de
lucha y retrocedido a tiempos peores que el somocismo.

Una de las cosas que lo confirma es la ausencia de negocia
dores en el gobierno federal. ¿Quién opera, quién es interlocutor,

quién funciona como el articulador de las políticas
fuera del despacho presidencial? Nadie, el propio
Presidente. Alguna vez fueron Alfonso Romo, y
Julio Scherer, con varios otros interlocutores por
fuera del gobierno. Desde la salida de ambos, que
cumplieron fielmente las ordenes presidenciales,
llegó Adán Augusto López a Gobernación y con
centró todos esos hilos, y fue. en muchos sentidos,

  el operador personal del Presidente. Ahora Adán ya
no está y no queda nadie. Luisa María Alcalde me

parece una joven mujer muy respetable, pero no parece tener ese
bagaje ni esos hilos en sus manos. No es un problema de edad o
de género, sino de experiencia y relación personal. Me asombra
que desde los ámbitos duros del entorno presidencial se diga
que con Alcalde ahora sí llegó la 4T a Gobernación, ¿antes Adán
u Olga no lo eran? Es pregunta.

La interlocución con muchos sectores se ha perdido, dentro
y fuera del gobierno. ¿Quién atiende el creciente descontento
en las fuerzas armadas por temas como las detenciones de mi
litares por la investigación de Ayotzinapa?, ¿y los derivados de
la violencia y la delincuencia?, ¿la situación de los agricultores?,
¿la crisis del fentanilo, de la energía, del comercio agrícola con
Estados Unidos? El Presidente se convierte en el único interlo

cutor y pierde así sus fusibles, sus brazos operativos, al tiempo
que arrecia la guerra interna.

El problema cuando un presidente se deja cercar por los duros
es que lo que se endurece, inevitablemente, es su política y se
anquilosa el discurso. Los que cercan a un presidente siempre
argumentan que es para defenderlo, en realidad lo hacen para
acotarlo y tratar de manejarlo, alejándolo de otros interlocutores
y realidades. Y cercarlo, mentirle, acomodarle la realidad a su
agrado, no es una muestra de lealtad, es la más clara, esa sí, de
las verdaderas deslealtades. Regresando al principio, son algo
así como los mercenarios de Wagner que, jurando defender a
Putin. terminaron volcándose contra él, argumentando que es
taba siendo traicionado internamente. Así se cierran los círculos.
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La oposición no quiere quedarse atrás. López Obrador y Mo
rena tomaron la iniciativa un día después de las elecciones
en el Edomexy Coahuila. Se lanzaron de lleno a la campaña
presidencial. Y jalaron toda la atención mediática. La oposi
ción se quedó, como el chinilo. "noniás milando".

O
Llevamos tres semanas hablando de los seis posibles aspi
rantes de la coalición gobernante a la Presidencia. De las
reglas que impuso el Presidente. Del inicio de las campanas
que no son campañas. En fin. donde quiere López Obrador
que esté la discusión pública de aquí al seis de
septiembre en que finalmente destape a su can
didata a la Presidencia (yo sigo pensando que
AML.O designará al agraciado y será Claudia
Sheinbaum). 

La oposición estaba frente aun dilema.
Podía dejar que el oficialismo jugara solo es

tos meses, sin meterse, para ellos actuar después
del 6 de septiembre y jalar entonces la atención
de los medios. Al fin y al cabo, estaba muy difícil
competirle al oficialismo, además que se atrave
saban las vacaciones de verano, que son meses
muy malos para hacer campañas (la gente está
en otra cosa). 

La otra opción de la oposición era lanzar su
propio proceso de selección de candidato pre
sictencial y disputarle, así, la atención mediática
al oficialismo.

Huelga decir que ambas opciones implicaban
violar la ley electoral, como está haciendo el oficialismo. Pero
el 1NE ya se acomodó a la violación de las normas, siempre
y cuando el juego se realice con simulaciones semánticas.

Este fin de semana, la oposición se decidió por contraa
tacar. Hoy anunciarán las reglas de selección de su candi
dato presidencial que formalmente se llamará "responsable
nacional para la construcción del frente amplio opositor".
Ayer. Reforma filtró el método de selección. A continuación,
resumo lo que entendí:

Primera etapa: Los interesados en contender deberán re
cabar 150 mil firmas. Quienes las obtengan participarán en
una primera campaña. Luego se aplicarán tres encuestas (una
en vivienda., otra telefónica..y la última digital) para determi
nar quiénes son los tres aspirantes más competitivos.

Segunda etapa: La tercia seguirá en campaña y habrá "al
menos, cinco pasarelas". La suma de todas las firmas reca
badas se considerará el padrón electoral que podrá votar en

una elección primaria, que contará 50% en la decisión del
ganador. Un comité de siete miembros de la sociedad civil y
seis de los partidos fse entiende que del PAN, PR1 y PRD) pre
pararán el esquema de elecciones primarias en al menos 300
centros de votación. El otro 50% de la decisión de quién será
el candidato presidencial lo definirá una encuesta nacional.

Vamos a ver si hoy revelan más datos. Por ejemplo: ¿cómo
se van a financiar las campañas que, como en el caso de Mo
rena, no serán oficialmente campañas?

De entrada, parece un método muy complicado. Dos eta
pas y varios instrumentos de decisión (encuestas no probabi
lísticas, encuestas probabilísticas y elección primaria a partir

de un padrón acotado).
Difícil saber si funcionará. No se ve promiso

rio. Lo advierto sofislicadó. caro de llevar a cabo
y, por lo pronto, lleno de huecos que podrían ser

 utilizados para manipular los resultados (vamos
a ver si hoy, o luego, van definiendo más los de
talles para cerrar dichos huecos).
Pero este proceso es el resultado de poner

 de acuerdo a tantos grupos que participan en
 ei frente .opositor. No stílo los tres partidos, sino

varias organizaciones de la sociedad civil. Es el
típico convenio donde muchos meten el cerebro
y las manos. Lo que es destacable es que llega
ron a un acuerdo y todo indica que la oposición
sí irá unida en el 2024, por lo menos en la elec
ción presidencial.

Por tanto, a partir de hoy, la oposición entrará
al escenario mediático. Qué bueno, porque las
campañas que no son campañas de Morena han

resultado una aburrición. No han dado nota, salvo la pro
puesta de Marcelo Ebrard de crear una secretaría de la Cuar
ta Transformación, cuyo titular sería Andrés Manuel López
Beltrán. lo que el hijo del Presidente rechazó rápidamente.

Es lógico el bostezo en el caso morenista. Las reglas están
diseñadas para no levantar polvo. Nada de propuestas ni en
frentamientos. Váyanse a pueblear, presumir quién es el más
lopezobradorista de todos, que les hagan rituales chamánicos
y repetir puras nimiedades. Total, la decisión ya está tomada.

En medio de la aburrición de la campaña que no es cam
paña de Morena veremos qué tanto pega la campaña que no
es campaña de la oposicién.

©
Twitter: @¡eozuckermann
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México, con Adán
Augusto
En apenas siete días de haber iniciado su recorrido a ras de
tierra, cercano al pueblo, como a los mexicanos nos gusta cul
tivar a nuestros liderazgos, Adán Augusto López Hernández
inició travesía al México profundo, y lo señalamos así porque
comienza arropado por una institución icónica nacional, la
Universidad de Guadalajara, donde se deja ver con clara evi
dencia que le abre sus puertas no al exsecretario de Goberna
ción. sino a quien representa políticamente la empatia con las
universidades públicas, no solamente de manera institucional,
también a través de un gran mensaje de respaldo político al
ente que representa, de lac ro, la mayor movilización social de
un estado no morenista, crítico del gobierno de Movimien
to Ciudadano, plagado de escándalos de inseguridad, donde
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principalmente jóvenes, mujeres y población en general for
man parte del funesto resultado estadístico que mantiene a los
jaliscienses entre la espaday la pared, por un lado los mensajes
de represión contra la UdG y, por el otro, el crimen organizado
luchando por el territorio y poniendo en riesgo a la población.

La Universidad de Guadalajara convierte a Adán Augusto
López Hernández en el candidato de las universidades pú
blicas, asimismo sucedió en Zacatecas, donde cerca de 7 mil
personas, encabezadas por la comunidad de la Universidad
Autónoma de Zacatecas, entre grupos de hui
choles, maestras y maestros, servidores públicos
pensionados del ÍSSSTEZAC, líderes del Sistema
de producto frijol, maíz, chile, semilla de cala
baza, ganaderos y, principalmente, población ci
vil, dieron una demostración de lleno total en la
Plaza de Armas de la capital del estado, donde
caminar no solamente era complicado, sino, ante
tal bullicio, la alegría se desbordó al ser un acto
inédito en la cuna de la Revolución Mexicana y
de la historia del país.
Así mismo sucedió con cientos de miles de

asistentes en los estados de Aguascalientes, Gua
najuato, San Luis Potosí, Querétaro, Estado de México y Oaxa
ca, y todas las localidades donde se ha demostrado claramente
que es el hombre más cercano al pueblo, el que los mexicanos
identificamos como el legítimo sucesor del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El discurso político de Adán Augusto López Hernández
se ha centrado en la Continuidad de la Cuarta Transformación

y los pendientes legislativos, donde involucran acciones del

Poder Ejecutivo y el Poder Judicial; además, el mantenimiento
y fortalecimiento de la política social en beneficio de los más
vulnerables del país, donde los menos favorecidos seguirán
siendo la gran prioridad; su discurso ha sido franco, potente,
fresco, enérgico y, al mismo tiempo, ubicando al gran desti
natario que simpatiza con el obradorismo original, más allá
de la militancia, más cercano a la ideología y a aquellos sec
tores que simpatizan con un abogado preparado, culto, serio
y congruente con su aspiración. Alguien con talento para ser

presidente.
Su gira contrasta con la de otros aspirantes que

se han caracterizado por la ausencia de asistentes,
sin discurso político y la nula participación con el
pueblo mexicano; no conocen México, lo están
descubriendo, siempre en la capital, detrás de un
frío y desolado escritorio, nada de lo que hizo el
presidente Andrés Manuel López Obrador se les
quedó; personajes que solamente tenían visibili
dad por su cargo público, sin ello, su nombre es
uno más, aun con la parafernalia de fantasía que
se ocupa.
Adán Augusto López Hernández también se

convierte en el candidato de la mexicanidad, pues en todos
sus actos es arropado por los indígenas y pueblos originarios,
quienes se identifican de manera natural con un mexicano con
enorme cercanía y cariño, donde sé confirma que todos los
sectores: sindicales, campesinos, empresariales, académicos,
artísticos y sociedad en general se han concientizado en con
vertirlo en el sucesor natural para el 2024. Sin equivocaciones,
entendiendo los mensajes.
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Monreal: molesta
su "realismo"...

¿Esconden número real de muertes por ola de calor?...

Si bien un día si y Otro igualmente externa su confianza én
alcanzar la nominación de coordinador de defensa de la
Cuarta Transformación ahora "en disputa" entre las cor
cho/atas elegidas por Andrés Manuel López Obrador, a
no pocos llama la atención y, evidentemente, molesta a al
gunos la insistente convocatoria del exlíder de la bancada
oficialista en el Senado y extitular de la Jucopo, Ricardo
Monreal Ávila a dirigentes del partido del gobierno y a sus
pares, en el sentido de no descartar una eventual "sorpresa"
en las presidenciales de 2024.

Una y otra vez en las últimas semanas, en efecto, el za
catecano ha urgido a militantes y simpatizantes de Morena
y parásitos aliados a "no dar por muerta a la oposición", ha
externado su convicción de que "es un grave error pensar
que la definición de (nuestro) candidato será el fin de la lu
cha electoral del próximo año" y no creer "que la oposición
esté muerta", lo que contrasta con el confiado decir y actuar
de quienes, cuyos augurios y predicciones sobre el proceso
sucesorio, no parecen tener más propósito que complacer
al inquilino de Palacio.

Ello Contrasta incluso con la explícita innegable decisión
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del fundador e incuestionable di

rigente único del movimiento y
fracasado gobierno de la 4T de
posicionarse como el "propa
gandista non" de las corchola
tas ahora en (ilegal) precampaña,
al margen y en contradicción a
lo que en materia de tiempos y
eventuales involucrados estable

ce la legislación electoral. Ape
nas ayer en Oaxaca, por ejemplo,
no dudó en externar que. des
de su particularísimo punto
de vista, los abanderados del
lópezobradorismo "impuestos
por él", vale decir los seis, son
"gente de confianza"...

Al margen de consideraciones
de otra índole, locierto es que actitudes y posicionamientos
como los de Monreal Ávila, y la reacción que provocan en
no pocos de sus pares, militantes y seguidores de la 4T no
hacen más que confirmar lo dicho en forma reiterada aquí
mismo: que el poder cargos, reconocimiento y/o dinero
provoca divisiones no con escasa frecuencia insalvables.
¿Sera el caso?.,.

O
ASTERISCOS

* ¡Vaya inusual nivel de las críticas y señalamientos!, que
en contra del incuestionable cacique de Acción Nacional
en la capital y otras partes del país Jorge Romero Herrera,
ha generado la dimisión del diputado Gonzalo Espina
Miranda, quien gustaba ostentarse como parte de su "gru
po cerrado", para sumarse a la campaña de la impresentable
Claudia Sheinbaum...

* Incuestionable y preocupante evidencia de la gravedad
que alcanza el creciente problema de inseguridad, el re
porte dado a conocer en éstas mismas páginas en el sen
tido de que de las 157 mil 285 víctimas de diversos delitos
registrados entre enero y mayo, un total de ¡52 mil 432!,
fueron mujeres... la mayoría de las cuales sigue esperando
justicia. Mal, muy mal...
* Luego de reunirse con la secretaria de Estado de Texas
Jane Nelson, el gobernador electo de Coahuila. Manolo
Jiménez Salinas, reveló haber signado un primer acuer
do para elaborar un plan ejecutivo de trabajo que permita
coordinar actividades con diversos sectores y actores de
ambos lados de la frontera, con miras a beneficiar a sus
respectivas entidades. Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Las ranas pueden seguir
viviendo en democracia
"Les grenouilles se lassant/ de l'état démocratique", comen
zaba el texto publicado hace cinco años —con motivo del
triunfo del obradorismo— en estas mismas páginas. La elec
ción había terminado, aunque el entusiasmo podía respirar
se: la violencia terminaría por fin, el país crecería al ÜSanual.
Todos seríamos más ricos, la gasolina costaría diez pesos, el
Ejército saldría de las calles. Estábamos listos para el país que
nos habían prometido: sólo era cuestión de que llegara un
caudillo honesto, sin miedo a ejercer el poder.

"Las ranas se cansaron de vivir en democracia, y pidieron
a Júpiter que les concediera vivir en monarquía, con tanta
insistencia que temiinó por concederles su deseo. En un ins
tante, del cielo cayó un rey que, aunque pacífico, causó un
gran estruendo: las habitantes del estanque, timoratas y asus
tadizas, corrieron de inmediato a esconderse bajo el agua,
en los arbustos, entre los juncos de la orilla. En cualquier es
condrijo que pudieran encontrar, y durante algún tiempo no
se atrevieron a mirar la cara de quien era su nuevo monarca,
y que ellas pensaban se trataría de una rana monstruosa y
amenazante, dispuesta a controlarlas. No era así, sin embar
go. Aquél a quien tanto temían, y que suponían un gigante sin
conocerlo, en realidad no era sino un simple tronco".

Un tronco al que. ahora sabemos, se le perdió el miedo
el día del culíacanazo. "Un tronco cuya solemnidad asustó,
al principio, a la primera rana que se aventuró, temblorosa
y con miedo, a salir de su guarida para mirarlo de cerca. Al
poco tiempo, otra la siguió, una más un poco más tarde y otra
después, hasta que, después de un rato, la multitud de ranas
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había perdido el miedo y brinca
ba con toda naturalidad sobre el
cuerpo de su monarca, quien pa
recía consentirlo todo, en su in
movilidad". Abrazos y no balazos,
como les había prometido.

La única promesa cumplida en
el sexenio. "Las ranas brincaban,
felices, hasta que los oídos de Júpi
ter volvieron a retumbar con los re
clamos de los batracios". El tiempo
del rey había terminado, y las ranas
querían continuidad, pero con cambio. Una nueva generación,
alguien dispuesto a profundizar en la transfonnación empren
dida. "Queremos a un rey distinto, un rey que se mueva".

La historia és vieja, y el final lo sabemos todos, aunque no
queramos admitirlo. Un final que podríamos estara punto de
vivir en carne propia: Las ranas pidiendo rey —Les Grenoui
lles qui demandent un Roí— es una fábula publicada en 1668,
basada en un relato de hace aproximadamente 2,600 años,
pero que no ha perdido vigencia: "Júpiter no lo pensó dos ve
ces y, fastidiado, dejó caer en el estanque una grulla que, sin
más, comenzó a atrapar y devorar a sus propios súbditos, los
mismos que hasta hace unos instantes clamaban por él y que,
ahora, lloraban sorprendidos sin entender lo que pasaba".

El gobierno en funciones ha sido malo: su legado, sin
embargo, podría resultar escalofriante. ¿Cuál de las corcho
latas lograría resistirse ala tentación del autoritarismo? "Aho
ra creen que su gobierno es malo y cruel, pero no supieron
cuidar lo que tenían cuando el gobierno era más benévolo y
apacible, aunque no fuera tan astuto. Con este, ahora, ten
drán que conformarse: no vaya a ser que, lo que le siga, sea
incluso peof:

El futuro comienza hoy: el rumbo de la precampaña ha
quedado definido, pero una vez convenidos los métodos es
necesario pensar en el sentido que tendrá lo que cada bando
está emprendiendo. La precampaña debería tener un resul
tado positivo para la sociedad: el contraste 110 sólo vendrá
de las propuestas, sino de la civilidad con que se conduzcan
ambos procesos.

El objetivo no puede limitarse a la elección de un candi
dato: el proceso —perse— debería de ser la construcción de
un país mejor. La elección puede ganarse, si somos capa
ces de encontrar un piso común y buscar un objetivo con
junto: las ranas, a pesar de todo, pueden seguir viviendo en
democracia.
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Para el próximo sábado 1 de julio el presidente López Obrador
está convocando a una gran manifestación en el Zócalo capita
lino para ser festejado, reconocido, vitoreado, amado. Recuerda
al cartel que aparece en el westem italiano Los héroes de Mesa
Verde• por todo el pueblo está colocada una fotografía del go
bemadorylafrase: "El pueblo ama al gobernador. El gobernador
ama al pueblo": Y en realidad existe un movimiento revoluciona
rio en curso que termina por derrocar a ese "gobernador amado".

¿Por qué los gobernantes quieren convencer al público del
amor que reciben del pueblo con publicidad? ¿No es suficiente
con que sea real ese vínculo o afecto entre pueblo y gobernan
te? ¿Es necesario divulgar y publicitar el hecho, porque pudiera
110 ser real?

Ciertos gobernantes viven en la duda permanente sobre la
veracidad, o no, del afecto de sus gobernados. Esa inseguridad
puede surgir de varios orígenes. Uno es que el gobernante en
frenta a una sociedad dividida y que vive en conflicto. En ese
caso, es entendible la duda. Otro origen es una inseguridad per
sonal del propio gobernante y su duda permanentemente sobre
los afectos en general, personales y políticos.

Un tercer caso es el gobernante que llegó al poder con un
fuerte consenso social y busca su ratificación, habiéndose ena
morado del aplauso público. El último caso es debido a que el
gobernante llegó al poder con apoyo fuerte, habiendo ofrecido
resolver todos los problemas de la sociedad, e incumplió con su
promesa. La falta de sus resultados se suple con campañas in
tensas de publicidad y eventos donde sé ratifica: "El pueblo ama
al presidente y el presidente ama al pueblo".

Este último es el caso del presidente López Obrador ante su
evento del sábado 1 de julio próximo. El Presidente ha fracasado
en prácticamente todos los rubros de su gestión y, por tanto, ante
todas sus promesas de campaña. La lista es larga.

En seguridad, el país no sólo no ha avanzado, sino que deja a
su sucesor una gigantesca crisis de inseguridad. El retroceso se
confirma con el hecho de que el sexenio terminará con el doble
de muertos por concepto de narcotráfico que el periodo de Cal
derón. Creó una Guardia Nacional que es un cuerpo de seguridad
mal organizado, incompetente y sin identidad corporativa como
institución.

Ante ese desastre, el Presidente militariza al país y quiere con
vertir a los altos mandos de las Fuerzas Armadas en socios capi
talistas de su partido político, pero evitar la alternancia en 2024.
Ataca a las instituciones que exigen combatir la corrupción.

Existe una percepción popular de que la corrupción campea
por todos los rincones de su gobierno. Los órganos autónomos
exigen la rendición de cuentas, cosa que es repelente para el
Presidente.

El sistema de salud se destruyó con una supuesta sustitución
que fracasó estrepitosamente. Millones de mexicanos perdieron
acceso a algún servicio de salud. Hablar de Dinamarca es una
broma macabra.

La pobreza creció y la desigualdad económica también. Si hay
algún éxito económico es debido a las remesas de los compa
triotas que viven en Estados Unidos. Y, en su política exterior, el
Presidente ataca e insulta a la única gallina de los huevos de oro
de nuestro país: el TMEC.

El sistema educativo entró en retroceso con la eliminación
de las escuelas de tiempo completo. Hoy, los estudiantes mexi
canos están peor preparados para enfrentar el mundo laboral y
profesional moderno.

Tan mal están los resultados de este sexenio que el Presidente
se siente necesitado de convocar a un evento donde miles serán

obligados a asistir para vitorearlo.Y todo porque el Presidente, sa
biendo de su fracaso, busca desesperadamente un poco de amor.
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DEER PARK/BERNARDO CARLOS CASAS

Navegamos en un mundo de dudas porque no hay islas de
información suficientes. Mi grupo de cronistas de Tlaquepa
que. y yo que los presido, ignoramos qué beneficios reporta a
México la refinería de la que somos dueños en Estados Unidos.
¿Los ingenieros petroleros son mexicanos?
R. Sí, México tiene una refinería en Estados Unidos. En enero
de 2022, Petróleos Mexicanos (Pemex), la compañía petrolera
estatal de México, adquirió una participación del 50% en la re
finería de Déer Park, en Houston, Texas, de Royal Dutch Shell.
La refinería tiene una capacidad de 340,000 barriles por día y
es una de las más grandes de Estados Unidos. Su adquisición
es parte del plan de Pémex para ser más autosuficiente en la
producción de gasolina y otros combustibles.
Altes de la adquisición, Pemexy Shell habían sido socios igua
les en la refinería de Deer Park. La venta de la participación
de Shell en la refinería fue parte de la estrategia de la compa
ñía para reducir su exposición al negocio de refinación. Shell
ha estado vendiendo sus activos de refinación en los últimos
años, ya que se centra en su negocio de petróleo y gas aguas
arriba más rentable.

La adquisición de la refinería de Deer Park es una gran victoria
estratégica para Pemex. La refinería está ubicada en un mer
cado clave para Pemex y ayudará a la compañía a reducir su
dependencia de las importaciones de gasolina y otros combus
tibles. La adquisición también es una señal del compromiso de
Pemex de ser más autosuficiente en la producción de energía.

Le confirmo que la refinería tiene ingenieros mexicanos; tra
bajando allí. De hecho, Pemex ha dicho que planea contratar
a más ingenieros mexicanos para trabajar en la refinería. Esto
se debe a que Pemex quiere asegurarse de que la refinería
esté dirigida por una fuerza de trabajo familiarizada con los
estándares y prácticas mexicanos.

¿SON IGUALES?

¿La salsa cátsup. por ejemplo, y las patatas fritas que se sirven
en cadenas alrededor del mundo son todas iguales, tienen los
mismos ingredientes? Yo comí lina hamburguesa con cátsup
en Japón que no me sabe igual que la de aquí.
R. Sitios web de McDonald's en el Reino Unido y en Estados
Unidos nos dan esta información que comparto con usted:

Patatas fritas mundialmente famosas (Estados Unidos): pata
tas, aceite vegetal (aceite de cañóla, aceite de maíz, aceite de
soja, aceite de soja hidrogenado, sabor natural de carne de res
[derivados de trigo y leche]*), dextrosa, pirofosfato de ácido de
sodio (mantiene el color), sal. *E1 sabor natural de la carne de
res contiene trigo.
Papas fritas de McDonald's (Reino Unido): patatas, aceites ve
getales no hidrogenados (colza), dextrosa (predominantemente
añadido al comienzo de la temporada de patatas).
Sitios web de Heinz Estados Unidos y Heinz Canadá:
Heinz Tomato Ketchup (Estados Unidos): Concentrado de to
mate de tomates rojos maduros, vinagre destilado, jarabe de
maíz con alto contenido de fructosa, jarabe de maíz, sal, es
pecias, cebolla en polvo, saborizante natural.
Heinz Tomato Ketchup (Canadá): Pasta de tomate (de tomates
frescos y maduros), azúcar, vinagre, especias saladas.
Mientras que ambos países producen variedades orgánicas,
sin/bajas en sodio y siii/bajas en azúcar, solo Heinz Estados
Unidos produce una variedad llamada Simply Tomato Ket
chup. cuya lista de ingredientes todavía se ve bastante dife
rente de la variedad canadiense estándar de Heinz Tomato
Ketchup:
Simply Tomato Ketchup: concentrado de tomate de tomates
rojos maduros, vinagre destilado, azúcar de caña, sal, cebolla
en polvo, especias, aroma natural [o] concentrado de tomate
hecho de tomates rojos maduros, vinagre destilado, azúcar,
sal, cebolla en polvo, especias, saborizante natural.
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Celebra oposición
destape de Clara
• Sheinbaum presumió que JOlS de los capitalinos
aprobó que dejara el gobierno de la CDMX.

Donde brincan de gusto es en la alianza opositora de la
Ciudad de México, luego de que las fuerzas de Morena se
decantaran por Clara Bragada como su probable candi
data a la Jefatura de Gobierno en 2024.

Y es que luego de haber bajado a Rosa Icela Rodríguez y
a Ariadna Montiel de la contienda capitalina, todos pensa
ban que el Presidente se inclinaría por un hombre para la
capital del país, e incluso se llegó a mencionar que Ricardo
Monreal ya había negociado la plaza.

Aunque no és un destape oficial, en la 4T todos tratan de
descifrar las señales que les llegan, sobre todo después de
la reciente reunión de Bragada con Andrés Manuel López
Obrador en Palacio Nacional.

Tras ese encuentro, la alcaldesa de Iztapalapa empe
zó a multiplicar sus bardas por la ciudad, y organizó el fin
de semana un evento en las rejas de Chapultepec cerca
del zoológico donde diputados y funcionarios capitalinos
acudieron para abrazar las intenciones de Clara.
Dé confirmarse la decisión, los partidos de la alianza

serán los más felices. Siempre habían deseado que, si Mo
rena se decidía a competir con una mujer, ojalá fuera con la
alcaldesa de Iztapalapa: si fuera con un hombre, con Martí
Batres.

A estos dos morenistas siempre los han visto como los
más débiles, pues no son precisamente queridos por los
capitalinos. A Batres ya lo había bajado el Presidente, por
lo que está fuera: ahora echan al
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ruedo a Bragada.
Tienen razón los opositores

en estar contentos, pues es al
guien que, fuera de Iztapalapa,
nadie conoce y no creen que
pueda entusiasmar en otras par
tes de la capital.
Ni con toda la estructura del

gobierno podrán hacer que los
capitalinos la acepten, sobre todo
porque representa lo más radical
de la 4T, que en la ciudad no tie
ne precisamente contentos a sus habitantes.

En la CDMX la gente es más pensante y las elecciones
las define la clase media, ante la cual lasí^ucturasdelos
partidos tienen poco qué hacer. La capital no es el Edomex,
donde ganó una candidata sin el menor brillo: si la ciuda
danía sale a votar, la oposición ganará en 2024.
A lo mejor le apuestan a que su candidato presidencial

entusiasme al país y, de paso, bañe ala capital como ocu
rrió en 2018 con López Obrador, pero ninguna de sus
corcholatas tiene el tamaño.

Porque si bien Clara se identificaría con las bases mo
renistas, por su cercanía con el Presidente, seguramente
la mirarían como alguien que condena el aspíracionísmo,
contrario a lo que los capitalinos buscan.
Aún falta saber si no es otra broma más del Presidente,

a quien le encanta lanzar bengalas para que todos se dis
traigan y a la mera hora da el bandazo.
Porque con todo y ese destape, al interior de Morena

todavía hay tiradores que prefieren esperar a septiembre,
cuando pase lo de las corcholatas.

O
CENTAVITOS...

Morena puso entre a sus reglas que ninguna corcholata or
ganizara mítines de acarreados, e incluso les recomendó
recorrer las comunidades y tener cercanía con el pueblo.
Pero si bien la mayoría hace eventos en pequeños audito
rios, plazas o hasta en los lugares de trabajo de la militancia,
hay alguien que va de acarreo en acarreo y eso cuesta una
lana, que el INE está anotando... Por cierto, Sheinbaum
presumió hace unos días que 70 por ciento de los capitali
nos aprobó que dejara el gobierno de la CDMX y se fuera a
buscar la candidatura presidencial. Pues si siete de cada 10
estuvieron de acuerdo en que fuera a buscarla, quién sabe
si eso sea bueno: a lo mejor ya querían que se fuera.
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El día de hoy, la alianza Va por México anun
ciará el método para seleccionar a quien se
convertirá en su candidato o candidata pre
sidencial. Lo que se expuso el sábado pasado
a los militantes del PAN. del PRI y del PRD es
que se trata de un proceso conformado por
varios mecanismos y etapas que buscan pro
mover la participación de la ciudadanía en el
proceso, incrementar el nivel de conocimien
to de los aspirantes y elegir a la persona más
competitiva.

En primer lugar, se emitirá una invitación
abierta para que participe cualquier intere
sado, ya sea militante de alguno de los parti
dos de la alianza o de la sociedad civil, quien
deberá reunir, al menos, 150 mil
firmas de respaldo. Quienes lo
gren cumplir con ese primer re
quisito podrán participar en un
primer foro para exponer sus
ideas y visiones de cara al pro
ceso electoral del 2024.

Este ejercicio será el preám
bulo de la realización de tres
encuestas nacionales: una le

vantada en tierra, una digital y
una telefónica. Los tres aspiran
tes mejor posicionados pasarán
a una siguiente etapa en la que
se presentarán en foros regio
nales por todo el país. La última
etapa consistirá en la realización
de una encuesta que tendrá un
valor del 50% y que se comple
mentará con una votación que
valdrá el otro 50 por ciento. Po
drán votar los que hayan apoyado a alguno
de los aspirantes con su firma, además de
quienes se registren para ello, con excepción
de los militantesy simpatizantes de Morena,
el PVEM y el PT.
Va por México ha hecho un esfuerzo sig

nificativo para definir un proceso en el que,
al mismo tiempo que se permite la parti
cipación de todos los ciudadanos que le
gítimamente quieran involucrarse en la
elección de la mejor persona que pueda
representar a la oposición en la contienda
electoral del año que entra, se pondera, a
través de una encuesta, el nivel de conoci
miento, de aceptación y las potencialidades
de crecimiento.

Sin embargo, el proceso no estará exento
ni de críticas ni de riesgos. Si bien 150 mil
firmas es mucho menos que la cifra inicial

de 1 millón que se pensaba, aún sigue siendo
un número muy grande que implicará para
los aspirantes que no cuenten con una es
tructura que pueda ayudarles a recolectarlas,
un enorme esfuerzo en tiempo y en dinero,
con los que probablemente no cuenten. Esto
representa una barrera, de entrada, que po
dría desincentivar y descalificar a potencia
les candidatos que podrían crecer y ser muy
competitivos. El reto es elegir a quien pueda
conseguir más votos para la alianza, con in
dependencia de sus posibilidades actuales de
cumplir con ese requisito.

Además, la recolección de firmas implicará
la inversión de un considerable monto de re

cursos que tendrán que ser jus
tificados y fiscalizados de alguna
manera y, dados los ejercicios
previos de esta naturaleza en los
que hubo irregularidades, se de
berá tener extremo cuidado en

que las firmas sean obtenidas de
manera legal y legítima.
Dado el público y notorio

desprestigio de la mayoría de las
casas encuestadoras que cons
tantemente erran en sus pro
nósticos, otro elemento a cuidar
será la elección de las empresas
encuestadoras y la metodología
de las cuatro encuestas que se
realizarán en el proceso.

El último riesgo es una baja
participación ciudadana en la
votación que, junto con la en
cuesta final, habrá de determi

nar al o la abanderada de la oposición. Los
partidos y aspirantes deberán hacer un enor
me esfuerzo de difusión y promoción, pri
mero, del registro y, después, de la votación,
para que un número importante de ciudada
nos acuda a votar. Un alto desinterés ciuda
dano en el proceso sería una muy mala nota
para la alianza.
Va por México tiene en su método una

oportunidad para posicionar a sus aspiran
tes y elegir al mejor, pero será fundamental
que prevenga que algo se salga de control y
termine jugando en su contra.

©
*Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados

El reto

es elegir
a quien
pueda conseguir
más votos

para la alianza,
con

independencia de
sus posibilidades
actuales

de cumplir con
ese requisito.
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Esta semana, la alianza Va por México va a
definir su proceso de selección de candida
tos. Creo que la buena noticia es que hay va
rios aspirantes con la calidad y calificación
necesarias para reinsertar a México en la
cadena de Occidente como una democracia

liberal y capitalista. Pero hay algunos temas
que me gustaría reflexionar con mis queridos
lectores.

El primero es el papel de los partidos en
una alianza opositora. Mucho he criticado
el actual liderazgo de los partidos principa
les (el PRD prácticamente no existe), pero
tanto el PRI como el PAN han ido perdien
do elecciones y posiciones en
el mapa político del país y los
líderes siguen en su sitio. Esto
nos debe hacer pensar que, más
allá de las figuras visibles de los
partidos políticos, debemos es
tar preocupados por sus buro
cracias internas. El papel de los
funcionarios en los partidos po
líticos es plantear estrategias y
tácticas para ganar elecciones
y, de no ser exitosos, deben ser
reemplazados por quienes pue
dan hacerlo. Es así de fácil.

La permanencia de ciertos
cuadros políticos en el lideraz
go de los partidos habla mucho
de la estructura de éstos. Pue

de ser que estén desfondados
en algún caso o monopolizados
por un grupo en otro. En ambos
casos es una mala noticia para
la competitividad electoral, porque los par
tidos deben estar representados por quienes
unan de mejor manera a sus grupos políti
cos y por quienes sean capaces de delegar el
liderazgo regional a quien mejor convenga.
Ante las salidas constantes de un partido y el
monopolio del otro, veo difícil que los parti
dos tengan la estructura adecuada para una
elección nacional.

El segundo es el papel de la sociedad ci
vil en la elección de candidatos, pero más
importante es encontrar el proyecto que se
busca. Si es difícil unificar a los partidos, ha
cerlo con la sociedad civil será peor, por la
sencilla razón de que no podemos definir a
la sociedad civil. En principio, deberían ser
los ciudadanos interesados en influir en la

vida pública para la buena marcha del país,
pero también existen intereses. Por eso, al

no poder controlar individuos, los ciudada
nos debemos participar activamente en los
temas que queremos imponer como opción
política para un nuevo gobierno.

Creo que, a últimas fechas, hemos tenido
ejemplos positivos y exitosos en los que la
participación ciudadana ha influido clara
mente en temas públicos. La defensa del INE
y la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha
encarecido a toda la clase política el tocar o
debilitar dichas instituciones. Si hubiéramos

hecho eso con el NAIM y otros proyectos, se
guramente no estaríamos en el lugar en don
de estamos, pero no es tarde para entender la
fuerza de la ciudadanía y la posibilidad real
de influir en temas públicos.

El tercero es el mensaje. Escribí
hace un par de semanas sobre el
éxito que obtuvo el PP en Espa
ña al permitir a sus representan
tes hablar directamente sobre
los temas en los que son una
opción diferente al gobierno.
Hay una tendencia en la que las
oposiciones pretenden parecer
se a los gobiernos, intentando
captar el voto de gente que votó
por el gobierno. Las oposicio
nes, y aquí no es la excepción,
pretenden mimetizarse con lo
que se oponen. Así, los países
acaban con varios "partidos de
izquierda" porque creen que
acoplarse al discurso progresista
les atraerá más seguidores.

No es así, hoy en día sería más valioso te
ner un discurso frontal exponiendo las op
ciones que tenemos como país. Fortalecer el
Estado de derecho, fortalecer al municipio y
a los estados, retomar el NAIM, promover la
inversión privada en la generación de ener
gía eléctrica limpia, acelerar la integración
del México al bloque de Norteamérica, re
tomar nuestra posición geopolítica global,
retomar la reforma educativa.... Hay muchas
cosas que muchos mexicanos queremos es
cuchar como opción a lo que hoy tenemos.
Hay que decirlo claro, pero también hay que
saber diferenciarlo de la falsa estridencia

de meter a personas específicas a la cárcel
como promesa de campaña, eso es más de
lo mismo.

La defensa
del Instituto
Nacional
Electoral

y la Suprema
Corte de Justicia
de la Nación
ha encarecido
a toda la

clase política
el tocar o
debilitar dichas
instituciones.
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Espectacular inequidad
La imagen de Adán Augusto López Hernández, exsecre
tario de Gobernación, aparece en al menos 190 anuncios
espectaculares alo largo del país de Tampico a Oaxaca y
de Tijuana a Cancún, en el marco de una campaña pre
sidencial adelantadísima, en la que también se anuncian
por ese medio, aunque en menor medida, el excanciller
Marcelo Ebrard y la exjefa de Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum.

Con ayuda de tuiteros y corresponsales de nuestro diario,
el pasado fin de semana este columnista documentó con fo
tografías un conjunto de espectaculares de las corcholatas,
que seguramente son apenas una parte de los que existen.
Los informantes proporcionaron, además, las direcciones
en las que se encuentran los anuncios, en carreteras y 50
núcleos urbanos de las 32 entidades federativas.

Estos anuncios del exgobernador de Tabasco casi tripli
can los espectaculares que hay de Sheinbaum y Ebrard
juntos, pues ellos tienen 40 y 34, respectivamente, de acuer
do con el mismo recuento. Así que "piso parejo" no hay en
esa contienda, al menos en ese rubro.

Por cierto, la lista no incluye las bardas y lonas que hay
por todo el país!, con el nombre de alguna de las corchola
tas, ni los anuncios colocados sobre puentes los cuales
violan, además de otras disposiciones, la regla de no usar
la infraestructura urbana para fijar propaganda política ni
aquella publicidad que aparece en las unidades de trans
porte público de varias ciudades.

Otros aspirantes presidenciales que tienen espectacu
lares con su nombre y foto son el verdeecologista Manuel
Velasco, el panista Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, la priista Claudia Ruiz Massieu y el perredista Silvano
Aureoles, aunque en una proporción mucho menor que las
tres corcholatas mencionadas.

De acuerdo con las imágenes proporcionadas, algunos
ejemplos de estos espectaculares son los siguientes; uno
de López Hernández, en avenida Héroe de Nacozari sur,
casi esquina con avenida Aguascalientes, atrás de la florería

Arlette y de la refaccionaria Tamer, en la ciudad de Aguasca
lientes; otro de Claudia Sheinbaum, sobre el bulevar Naza
rio Ortiz, a un costado del Templo Masónico, casi frente a la
tienda de autoservicio mayorista Sam's. en Saltillo, Coahuila,
y uno más de Marcelo Ebrard sobre la costera Miguel Ale
mán, en Acapulco, Guerrero, detrás de la disco Baby'O.

Será difícil que, al revisar estos casos, a petición de par
tidos políticos que ya han presentado quejas, la autoridad
electoral no tome en cuenta este tipo de publicidad, por un
lado, como una potencial violación a la legislación electoral
y, por otro, como parte de los gastos de campaña de quienes
así se promueven, en caso de que alcancen una candidatura
formal en 2024.

Como he venido diciendo en este espacio, las leyes en
materia electoral se fueron afinando a lo largo de varios;
años para evitar que individuos o partidos pudieran tomar
ventaja sobre otros y que los comicios dejaran de ser una
fuente de reclamaciones por parte de los candidatos, par
ticularmente los de oposición que pudieran tener descon
fianza respecto de cómo se benefician los del oficialismo,
por su acceso a apoyos por parte del gobierno en turna^

Esa equidad que se había ido construyendo ha quedado
pulverizada en la actual temporada electoral. Va a ser muy
difícil que los millones de vistas que han tenido los espec
taculares y otras formas de propaganda empleadas por las
corcholatas se compensen cuando se inicien las contiendas
formales] Los aspirantes del oficialismo y también las fi
guras de la oposición que se anuncian en enormes letreros
semejantes han tomado unaventajaindebida sobre otros.

La única manera de emparejar un poquito la competen
cia que se dará el año entrante por la Presidencia de la
Repúblicay centenares de cargos más, es que la autoridad
electoral se tome en serio su trabajo y deje de hacer como
que no está ocurriendo nada. Si el árbitro no se pregunta de
dónde sale el dinero que están usando quienes han atibo
rrado el país de propaganda, ¿para qué está?
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Celebrando el mes
del Orgullo en México,
Reino Unido y el resto
del mundo
• Junio nos permite:celebrar la diversidad déla
sociedad y reflexionar §1 papel ánje les retos actuales.

La comunidad LGBTQ+ conforma una minoría significati
va dentro del Reino Unido, México y globalmente. Como
toda minoría, las personas de cualquier orientación sexual
merecen un trato equitativo, justo y adecuado que proteja
sus libertades básicas y les permita gozar plenamente sus
derechos humanos.

Aunque se han dado grandes avances alrededor del
mundo, cada mes del Orgullo no sólo nos permite celebrar
la diversidad de nuestra sociedad, sino también reflexionar
sobre el papel que desempeñamos todas, todos y todes ante
los retos que aún enfrenta la comunidad LGBTQ+^

El Reino Unido tiene un compromiso internacional con
tinuo con los derechos y libertades LGBTQ+. Durante tres
años fuimos, junto con Argentina, copresidentes déla Coa
lición por la Igualdad de Derecho, en la que elaboramos
la primera estrategia a cinco años para la defensa de los
derechos de la comunidad. El año pasado pasamos la es
tafeta de la Coalición a México y Alemania, con quienes tra
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bajamos muy de cerca. Además,
el gobierno británico estableció
el primer plan de reasentamiento
del mundo para afganos LGBTQ+

Me enorgullece decir que fui
mos la primera misión diplo
mática en México en recibir la

certificación de Human Rights
Campciign como uno de los me
jores lugares para trabajar para la
comunidad LGBTQ+ desde 2021.
En noviembre, nuestro equipo de
comunicaciones a nivel regional
organizó la conferencia, *GpmmsForEquality, en la que se
capacitó a profesionales de la comunicación en Latinoamé
rica en temas de lenguaje e imágenes incluyentes.
Como servidor público, encuentro mucha satisfacción

cuando participamos en la creación de políticas y acciones
que beneficien a la comunidad LGBTQ+ para que se res
peten sus derechos y libertades. Gracias al Memorándum
de Entendimiento que firmamos con más organizaciones;
aliadas, ayudamos a financiar el refugio de Casa Frida, en
Tapachula, Chiapas. Como integrantes del grupo Pride
Alliance de la Cámara Británica de Comercio, también he
mos trabajado para mejorar las condiciones laborales de la
comunidad LGBTQ+ en México.
Además, hemos tenido la oportunidad de contar con la

compañía de grandes talentos de la comunidad LGBT0+
en momentos muy importantes para nuestra embajada.
Durante los festejos de la Coronación de Su Majestad el
Rey Carlos III, Héctor Trejo (influencery comunicador) y el
Coro Gay de la Ciudad de México fueron parte fundamen
tal del evento. Por si fuera poco, la fantástica Drag Queen
Babilonia se convirtió en una aliada para celebrar la diver
sidad durante este mes.

El sábado 24 de junio, elementos del cuerpo diplomático
adscrito en la Ciudad de México, con familias y colegas, nos
unimos para mostrar nuestra solidaridad con la comunidad
LGBTQ+ en la Marcha del Orgullo, conscientes de que aún
hay muchos obstáculos que vencer para garantizar espa
cios seguros.

Considero que las sociedades más prósperas son aque
llas en donde todas las personas podemos desempeñar un
papel pleno y activo en la sociedad sin miedo a la discri
minación o violencia. Nuestra embajada seguirá trabajando
los 365 días del año para ser una aliada en esta lucha. Les
invito a seguir la conversación a través de Twitter e Insta
grarn en mi cuenta @JonBenjaminl9.

"Embajador del Reino Unido en México
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Confidencial

Ya respingan por el
método en la oposición
Todavía ni lo presentaban formalmente, y el método de selección de
candidato opositor ya tema su primer inconforme. "El método que
se está construyendo ni es de partidos ni es plenamente de ciudada
nos, ni es una encuesta, ni es una elección abierta", criticó Germán
Martínez, senador del Grupo Plural. Ante ello, descartó apuntarse
en el proceso, como lo había considerado. Además, dijo el expanista
y exmorenista, no va "a violar la ley" con "campañas anticipadas ni
dinero sin fiscalización", ni a ponerse en manos "de cargadas empre
sariales, de sindicatos con dueño ni padroneros de los partidos". Eso
sí, ofreció que dará su apoyo a quien resulte candida... perdón, "res
ponsable nacional para la construcción del frente amplio opositor".

Sondeo telefónico
con pregunta inducida
"¿Sabías que Claudia Sheinbaum está arriba de las encuestas
por más de 10 puntos sobre los demás candidatos de Morena?". Así
inicia la grabación que se reproduce cuando un usuario de telefonía
celular responde a la llamada de un cali center. "Marca 1 si votarías
por ella, y marca 2 si aún no has decidido", continúa el audio que,
por tierto, no identifica a la empresa encuestadora. Parece que el
equipo de la corcholata científica anda midiendo cómo va el agua...

PRIHidalgo, "la casa vacía"
Nos aseguran en la dirigencia nacional del otrora poderoso Partido
Revolucionario Institucional que los líderes nacionales preparan
una visita a la capital de Hidalgo, para "poner orden" en las filas del
tricolor. Pero de lo que hasta bromean los propios legisladores fede
rales priistas es que, "después de la renuncia al partido del exgober
nador, de la bancada tricolor completa y la salida de la mitad de los
presidentes municipales, pues ¿cómo se va a poner orden en la casa
vada?", afirman los bromistas y despreocupados priistas.

Cravioto se apunta para la GAM
Con la novedad de que el vocero de la bancada de Morena en el
Senado, César Cravioto, quien es el suplente en el escaño del
ahora jefe de Gobierno de la capital, Martí Batres, ayer confirmó lo
que todo mundo ya sabía: buscará ser el candidato de Morena para
ocupar la alcaldía Gustavo A. Madero, que actualmente ocupa el
también morenista Francisco Chíguil. ¿ Será ese su premio por no
haber armado lío por la coordinadón de bancada?

¿Y dónde quedó la austeridad?
Varios son los compromisos que han roto ya las corcholatas. Las giras
distan mucho de ser austeras; por el contrario, se han privilegiado
los grandes escenarios y el reparto de souvenirs. Publicidad excesiva
por todos lados. Fotografías de los aspirantes abrazando al Presi
dente... y un largo etcétera. Hoy precisamente Marcelo Ebrard
hará una conferencia de prensa en la que hablará sobre este asunto.

Aspirantes panistas en pugna
Y hablando de diferendos entre militantes del mismo partido, la
corrección política en el mes del orgullo LGBTQ+ fue motivo de
desencuentro entre la senadora Lilly Téllez, aspirante opositora a
la Presidencia, y la alcaldesa Lía limón, aspirante a la Jefatura de
Gobierno. "No se dice todes, se dice todos. Que siempre sea motivo
de orgullo hablar correctamente", posteó el sábado la legisladora.
"Qué mal, qué cosa!! Qué vergüenza de postura. Así no Lili (sic), no
a costa de derechos en los que hemos avanzado como sociedad y
que hoy dan libertad a millones de personas. Se dice Todos, Todas y
Todes, Todes, Todes. Te guste o no", reviró ayer lia. ¿En serio se van
a pelear por eso? Pero qué necesidad, dijera el clásico.

Espiral de violencia
La violencia en México no es exdusiva de zonas dominadas por el
crimen, como Tamaulipas, Guanajuato o Zacatecas. Ayer tocó al
futbolista Miguel Layún, quien en su cumpleaños 35 anunció la
muerte violenta de un familiar. "Siento mucho por todos aquellos
que han pasado por momentos así", comentó.
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rsTELON DE FONDO
Después del plan B

Edmundo
Jacobo Molina

El pasado jueves la SCJN,
al derogar el llamado
Plan B, cerró un capítulo

de la trama electoral, lo que
es de reconocerse y festejarse.
Sin embargo, el libro sigue
abierto al menos por lo que
hace al respeto a las reglas que
deben seguirse en los procesos
electorales, esos que ya están
en curso aunque las leyes digan
otra cosa, y respecto a cuándo
y bajo qué condiciones se
reabrirá la deliberación sobre el

cambio a dichas reglas.
Afirmo que es de reconocer

y festejar la decisión de la Corte
en virtud de que reconduce
las intentonas de reformas

electorales al orden jurídico, al
Estado de derecho. No es una

cuestión menor, no se trata de
conservadurismos, se trata del
corazón mismo de la vida en
democracia. Hemos luchado

contra las arbitrariedades para
constituir un andamiaje de
leyes que ampare a todos por
igual, y a eso es a lo que llama
mos justicia.

El marco de normas sociales

puede cambiarse, faltaba más,
pero en tanto se trata del con
trato que nos permite convivir
civilizadamente, a sabiendas

de nuestros derechos y respon
sabilidades, debe implicar un
estudio cuidadoso y responsa
ble de quienes nos representan.
Más allá de mayorías se debe
considerar la diversidad y
privilegiar el consenso, ya que
en ello se corre la suerte del

respeto a la norma y su correcta
aplicación, y más aún, como es
el caso, cuando se trata de las
reglas para la contienda polí
tica, para la convivencia social.

Cuán equivocados están los
que afirman que "por encima
de la ley debe estar la justicia",
ese sin duda es un falso dilema,
la justicia y su aplicación si no
tiene un marco normativo co

nocido y consensuado deviene
en arbitrariedad y su mayor ex
presión se encuentra en aquella
frase "a los amigos, justicia y
gracia; a los enemigos, la ley a
secas".
De esa trascendencia es la

decisión de la Corte, no tuvo
que entrar al fondo, el sólo
análisis del procedimiento
llevó a que la mayoría del pleno
considerara que los proyectos
de reforma a leyes, normas de
carácter general, deben expo
nerse y estudiarse con el debido
cuidado por quienes votaron
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su aprobación, cuestión que a
todas luces no sucedió.

Pero implicó además, como
lo he señalado en reiteradas

ocasiones, un freno a los ries
gos para la certeza y credibi
lidad en los resultados de las

elecciones y en general los ries
gos para la democracia que las
pretendidas reformas constitu
cionales y legales implicaban
Conocemos muchos incidentes
de incertidumbre e inestabili

dad en nuestra historia, cuando
los resultados de comicios

electorales son cuestionables y
el conflicto no concluye con la
resolución jurisdiccional.

Lo que hoy rige para el
proceder políticoelectoral es
el marco constitucional y legal
convenido en 2014, ese con el
cual se han organizado exito
samente más de 330 elecciones

y con el cual se organizarán las
próximas, en las que estarán en
juego más de 20 mil cargos de
gobierno y representación. Esto
es alentador.

Afirmo también que, a pesar
de la decisión de la Corte, en los
hechos todos los actores políti
cos retarán sistemáticamente
las decisiones de las autorida

des electorales y jugarán más
allá del límite de lo permitido.

La cuestión es por demás
delicada, están los que, desde
mi punto de vista, rompieron
las reglas y haciendo fraude a
la ley adelantaron los tiempos
electorales y quienes, en aras
de no quedarse atrás, de equi
librar la balanza, proceden a lo
mismo. Las razones políticas
están a la vista, la legalidad en
duda.
Menuda tarea tienen las

instituciones responsables
del arbitraje. Ejercer en estos
momentos su autoridad y hacer
respetar el marco legal vigente,
es condición necesaria para que
aquellas otras reglas (normas,
resoluciones y sanciones) apli
cables a las venideras etapas
del proceso electoral, se acaten.
Momento crítico de un

proceso electoral que aún no
inicia. Mal si lo escrito hasta
ahora en la materia no se va a

cumplir, pésimo si las autorida
des electorales no dan certeza y
definen con claridad el derro

tero y hacen valer su legítima
potestad.

Otros capítulos serán los que
vengan después de la jornada
del 2 de junio, la calificación de
las elecciones, y la ya anun
ciada nueva intentona de re
forma electoral. De eso iremos
comentando.

u... es de reconocer y festejar la decisión
de la Corte en virtud de que reconduce
las intentonas de reformas electorales al
orden jurídico, al Estado de derecho "
a... a pesar de la decisión de la Corte,
en los hechos todos los actores políticos
retarán sistemáticamente las decisiones
de las autoridades electorales"
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COLABORADOR INVITADO

El plan B
no es válido

Marco Baños

Después de siete meses de
intensa deliberación polí
tica y jurídica, el llamado

plan B en materia electoral fue
invalidado por la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, luego de
que el jueves pasado se apro
bara, por 9 votos a favor y 2 en
contra, el proyecto presentado
por el ministro Javier Laynez
Potisek. Se trata de la segunda
parte del decreto de modificacio
nes a leyes electorales que con
tenían los cambios más drásticos

a la estructura y atribuciones del
Instituto Nacional Electoral, mo
dificaba diversos procedimientos
en la materia y generaba amplios

beneficios a los partidos, frente
a órganos de autoridad que
hubieran quedado severamente
disminuidos en sus capacidades
de arbitraje.

Igual como ocurrió con la
primera parte, el argumento
central para la invalidación con
sistió en las graves violaciones
al proceso legislativo cometidas
por los legisladores de la alianza
parlamentaria mayoritaria, que
avasallaron a las minorías y en
menos de veinticuatro horas

aprobaron las reformas, sin
darle oportunidad a las y los
legisladores de la oposición que
conocieran y menos debatieran

los contenidos. Fue un caos y un
gran desorden como lo reco
noció la senadora morenista y
ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero.

Las intervenciones de las y los
ministros en el pleno de la Corte
fueron contundentes. Ajuicio de
quienes votaron por la invalidez,
se violó el principio de delibera
ción democrática que solo puede
actualizarse si se respetan las
reglas internas de los órganos le
gislativos, pues al no respetar las
reglas que las propias Cámaras
han establecido para aprobar las
leyes se materializa 'un desdén
a las minorías parlamentarias',
pues el proceso legislativo no im
plica simples reglas convencio
nales y protocolarias, sino 'reglas
que la Constitución estableció
para darle validez al orden jurí
dico nacional'.

Más allá del intenso debate

que se generó y de las terribles
consecuencias que el plan B
implicaba para el INE, las y
los mexicanos debemos estar

orgullosos del máximo tribunal
del país por una sentencia que
defiende la aplicación estricta
de la Constitución. No se trata
de una decisión política, como
se argumenta desde el oficia
lismo, donde el presidente y
las corcholatas descalifican la
decisión señalando que se inva
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den atribuciones y la autonomía
del Poder Legislativo, en vez de
aceptar, como debe ocurrir en
democracia, que la Corte tiene
facultades para establecer el
control constitucional en la emi

sión de las leyes secundarias.
Nadie puede estar por encima

de la Constitución y la SC JN está
para eso, para revisar que una
reforma tan relevante como se

pretendía se ajustara a los man
datos establecidos en la Ley Su
prema. El hecho incuestionable
de ostentar la mayoría y de go
zar de la popularidad que tiene
el presidente, no le da ningún
derecho a la 4T para inventar
formas inexistentes de cumpli
miento a la ley, no es generando
polarización como se cumple
y menos aun pretendiendo
inventar el texto de ley que les
conviene; se cumple cuando se

despliegan los comportamientos
que las normas vigentes exigen y
cuando se incumplen se activan
atribuciones específicas de la
Corte, conforme al principio de
división de poderes.

La buena noticia es que los
procesos electorales 20232024
se organizarán en el marco de
las normas, procedimientos y
buenas prácticas derivadas de la
reforma de 2014. El periplo ter
minó y, ciertamente, llegamos
al mismo punto, no hay reforma
electoral. Gran responsabilidad
tienen las autoridades electora

les que fueron defendidas a base
de argumentos y movilizaciones
sociales históricas que evitaron
lastimar a nuestra institucio

nalidad electoral y los avances
democráticos que todos hemos
construido en los últimos seis
lustros.

"Fue un caos y un gran desorden como
lo reconoció la senadora morenista
y ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero"

"... los procesos electorales 20232024 se
organizarán en el marco de las normas,
procedimien tos y buenas prácticas
derivadas de la reforma de 2014"
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DESDE SAN LÁZARO

La oposición democrática
gana al oficialismo

Alejo
SáncheMCano

Mientras que López
Obrador escogió el
camino del "dedazo"

mediante la modalidad de la

corcholata destapada con la
simulación en la aplicación de
encuestas, la oposición escoge
un camino democrático e inclu

yente para que, incluso, pueda
ser nominado como candidato

presidencial alguien de la socie
dad civil.

Con el método híbrido
anunciado por la alianza Va
por México, conformada por
el PAN, PRI, PRD y el Frente
Cívico Nacional, en donde
firmas de respaldo, encuestas y
los resultados de una elección

primaria acotada, determina
rán al ungido por una oposición
a quien solo le faltaría sumar
a Movimiento Ciudadano para
presentarse cohesionadas
en los comicios del próximo
año; en apariencia se torna
más competitivo el candidato
opositor y con posibilidades de
ganarle a la corcholata elegida
por AMLO.
Y decimos que en apariencia,

porque todavía falta constatar
que tanto Marko Cortés, Alejan
dro Moreno y Jesús Zambrano,

permitirán que el proceso de
selección de los finalistas para
competir por la candidatura
para "la grande", sea total
mente transparente y no, como
siempre, hagan trampa para
imponer a algún miembro de
su camarilla por encima de
otros aspirantes que, en estos
momentos, lucen como favori
tos para ganar la nominación.

Se habla que en el PAN
todo está pavimentado para
que pasen a la siguiente etapa
Santiago Creel y el goberna
dor de Yucatán, Mauricio Vila;
por parte del PRI, no descarte
a Enrique de la Madrid, José
Ángel Gurría y Beatriz Pare
des, aunque también se querrá
anotar Al ¡to'. Mientas tanto, en
el Frente Cívico Nacional hay
que anotar a Lilly Téllez, que

aunque es panista no jugará por
esta franquicia, y no hay que
descartar a la senadora Xóchitl

Gálvez, quien si bien es cierto
que pertenece al grupo parla
mentario del PAN, la realidad
es que no está afiliada a este
partido.

Se mencionan otros nom

bres de la sociedad civil que
pudieran pasar a la siguiente
etapa como Gustavo de Hoyos
o incluso, Carlos Loret de Mola,
empero, los interesados deben
tener un grupo importante de
colaboradores y los recursos
para, primero, recabar las
firmas de 150 mil personas
que los respalden y segundo,
tener los recursos monetarios

suficientes para promoverse en
los medios de comunicación, en
redes sociales, bardas, especta
culares y otros medios de publi
cidad, para que la ciudadanía
los conozca y los apoye.
Todo lo anterior, lo deben

hacer con pleno respeto a las
leyes electorales que prohiben
expresamente hacer campa
ñas políticas anticipadas con
recursos públicos o con otro
tipo de apoyos económicos,
pero vamos, si los de la casa de
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enfrente llevan por lo menos
un año violando estos ordena

mientos, por qué no hacerlo
desde la oposición, total el INE
de Guadalupe Taddei, es omiso
cuando se trata de sancionar a

Morena y sus corcholatas.
Decíamos que estamos

ante un proceso inédito de la
oposición en la selección de su
candidato presidencial, ya que
será a través de "elecciones

primarias acotadas", en donde
participaría un sector de la po
blación que sea militante de los
tres partidos políticos y de las
diversas organizaciones civiles
que integran el Frente Cívico
Nacional.

El resultado de este ejer
cicio caminará en la delgada
fila que divide la simulación
y la autenticidad del proceso
democrático. De hecho hay más
amenazas para que, al final del
día, se aborte este método de
selección porque desde el ofi
cialismo harán todo lo posible
para que fracase.

No hay que olvidar que
AMLO tiene incrustado a A lito',
—su Caballo de Troya— en los
terrenos de la oposición, y que
por tratarse de un personaje
traicionero por antonomasia,
siempre habrá la desconfianza
sobre su proceder.

Si todo el proceso de selec
ción y sobre todo el resultado
del mismo, da un candidato
o candidata de espolones,

entonces diremos que, para
la elección presidencial nada
está decidido, sobre todo si la
ciudadanía se decide a partici
par en las urnas, ya que, como
es sabido, a menor abstencio
nismo, mayor posibilidad de
que triunfe la oposición.
Por el bien de la democracia

mexicana es deseable que el
bloque opositor sorteé con éxito
su periplo para escoger a un
gran candidato o candidata y
con ello, ponga a temblar a la
corcholata de la nomenclatura
morenista.

Como hemos dicho repe
tidamente en este espacio, la
máxima prioridad del presi
dente López Obrador, no es
pasar a la historia como un
mandatario que cumplió con
sus responsabilidades y su com
promiso para sacar a México de
la pobreza, la marginación y la
ignorancia, sino de mantenerse
en el poder mediante interpó
sita persona más allá de su se
xenio que culmina el próximo
30 de septiembre de 2024.
Por lo menos en este arran

que formal, que no legal, de
los procesos de selección de
aspirantes presidenciales de
Morena y sus rémoras y del
bloque opositor, estos últimos
le ganaron la partida a López
Obrador y su partido político al
hacer de la democracia el modo
de selección de su abanderado

presidencial.
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LEER ES PODER

El fracaso de la cuatro té

Fernando
García Ramírez

Burlándose de la ley comien
zan con pie izquierdo los
precandidatos de Morena.

Se pasean por todo el país exhi
biendo su impunidad. A pesar del
fracaso del Plan A y del Plan B,
tienen al INE a su servicio. López
Obrador no quería reformar al
INE para volverlo más austero o
eficiente, lo quería para pasar por
encima de la ley, para imponer a
uno de los suyos como presidente
de la República simulada.

López Obrador les prohibió
debatir para que no intercambia
ran muestras de su incompeten
cia. Los ciudadanos hubiéramos

agradecido un debate entre
Claudia y Marcelo sobre quién
fue el responsable del derrumbe
de la Línea 12 y los 26 muertos
que provocó. O un debate entre
Marcelo y Adán sobre la respon
sabilidad de los 40 migrantes as
fixiados y quemados en el centro

de detención de Ciudad Juárez.

Se prohibieron los debates para
no hacer evidente el fracaso de la
cuatro té.

¿Cómo puedo hablar de
fracaso si Morena ha ganado en
las urnas 23 de los 32 estados
de la República? ¿Cómo puede
decirse que fracasó este gobierno
si el presidente cuenta con un 60
por ciento de aprobación? Esto
en primer lugar se explica por el
estado lamentable de la oposi
ción: candidatos alejados de la
ciudadanía, malas propuestas,
campañas anodinas, total ausen
cia de autocrítica, dirigentes ca
racterizados por su mezquindad.
Los buenos resultados electorales

de Morena son muestra de la pos
tración de la oposición. Son resul
tado, también y sobre todo, de la
propaganda de gobierno, porque
logros no hay; de las mentiras
de las conferencias matutinas,

difundidas por la televisión.
Puede pensarse que exagero.

Que resultados sí hay pero no los
quiero ver. Por ejemplo, el incre
mento de los salarios mínimos.

Descontando la inflación, los
salarios mínimos tuvieron un au

mento del 93 por ciento, del 2018
a la fecha. Pero estos aumentos

sólo operan en el mercado de
empleo formal, que ocupa al 38
por ciento de los trabajadores,
alrededor de 21 millones. De

éstos, únicamente —según datos
de la exsecretaria Luisa María Al
calde— 6.4 millones se beneficia

ron con este aumento: el 12 por
ciento de los trabajadores mexi
canos. Cifra apenas superior a los
4 millones de personas que pasa
ron del nivel de clase media baja
al nivel de pobreza, de acuerdo
al Coneval. ¿Primero los pobres?
Según López Obrador, ninguno
de los súper millonarios mexica
nos ha dejado de ganar dinero en
su gobierno. Se negó a aumentar
los impuestos a la población de
mayores ingresos. Aplicó una po
lítica de austeridad "franciscana"

de consecuencias, en algunos
casos, criminales, como la falta
de medicamentos para niños
con cáncer y la desaparición del
programa de escuelas de tiempo
completo. Circula en las redes un
video dramático: Un maestro de

escuela primaria pregunta a sus
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alumnos qué desayunaron. La
mayoría de los niños contesta que
tortillas con frijol (a los que mejor
les va), otros que tortilla con chile
y otros más que tortilla con sal.
El maestro les pregunta: ¿y qué
les daban antes de comer en la

escuela de tiempo completo? Los
niños alzan la voz, recordando
con emoción: huevos, leche, pan,
frutas (www.youtube.com/wat
ch?v=DAmy4IcNfOO). ¿Primero
los pobres? La cuatro té ha fraca
sado en el combate a la pobreza,
su principal bandera.

Este gobierno no solamente
afectó a la población más pobre
con menores ingresos debido
a la inflación, 15 millones de
personas perdieron el acceso al
sistema público de salud con la
desaparición del Seguro Popu
lar. El presidente se burla de los
mexicanos cuando afirma que el
sistema de salud será superior al
de Dinamarca. La población que
prefiere atenderse en servicios
privados pasó del 43 al 49 por
ciento. El dato más cruel lo ofrece

la disminución de la expectativa
de vida de los mexicanos, que
disminuyó de 74 a 71 años. Para
millones de mexicanos esos tres

años perdidos constituyen el
retrato más crudo del fracaso

de la cuatro té. Las cifras, por
supuesto, son del gobierno.

Confío en que el año que
entra, año de elecciones, la
oposición sepa comunicar bien
que, por la pésima gestión de la
pandemia, perdimos más de 800
mil vidas. Que a nivel mundial
fuimos el tercer país con mayor
mortandad. Que por la falta de
apoyos tuvieron que cerrar más
de un millón de empresas ("que
quiebren", dijo López Obrador).
Que los más de 160 mil asesi
natos, que muy probablemente
lleguen a más de 200 mil a final
de sexenio, sitúan a este periodo
como el de mayor violencia de
nuestra historia.

Fracaso en salud, en educa
ción, en seguridad, en corrup
ción, en combate a la pobreza. Un
país polarizado, dividido, roto.
Un país sin crecimiento econó
mico, con un muy disminuido
papel en el mundo. Sobre esto
se niegan a debatir los ilegales
precandidatos de Morena. Todo
esto lo tiene que comunicar la
oposición. Tenemos que hacer
posible que se conozca la verdad
por encima de la propaganda y
la mentira. Tenemos que dar a co
nocer, con claridad e inteligencia,
el fracaso de este gobierno.

aFracaso en salud, en educación,
en seguridad, en corrupción, en
combate a la pobreza. Un país
polarizado, dividido, roto"
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: CCCOLABORADOR
I INIINVITADO

todos los días son del
Medio Ambiente

Mejandro
Jariiz

En Samsung, sin importar
el día, cuidar el medio
ambiente es una de nues

tras principales metas. Este año,
no obstante, su conmemoración
se enfocó en las soluciones a la

contaminación por plásticos, un
esfuerzo urgente para combatir
las 400 millones de toneladas
de plástico que se producen
anualmente en todo el mundo.

Las acciones que de inmediato
podemos pensar a nivel personal
para contribuir en esta labor pue
den ir relacionadas con la reduc

ción del uso de bolsas, popotes o
cubiertos desechables; medidas
que pueden ser determinantes si
hay una adopción masiva.

Desde Samsung, un ejemplo de
lo anterior se encuentra en nues

tros empaques. Este año introdu
jimos, a nuestro EcoPackaging,
cinta de papel para reducir el uso
de plástico en las cajas de nuestras
televisiones, mientras que en los
smartphones Galaxy S23 cam
biamos el protector de cubierta
trasero para que sea de papel en
lugar de plástico.

Estas son algunas de las
medidas que integran a nuestra
estrategia ambiental, que va más
allá de reducir el uso de plástico,
y se enfoca en utilizar recursos de
modo eficiente, ampliar la vida
útil de los productos y para encon
trar la forma de usar nuevamente

materiales que se desechan. Todo
esto para alcanzar una economía
circular.

Por esta razón, nuestros
esfuerzos también incluyen inno
vaciones que integran materiales
reciclados en nuestros productos,
como en el caso de nuestro Con
trol Remoto SolarCell, que no sólo
elimina el uso de pilas al contar
con celdas solares para cargarse
por luz solar o interior, también el
20% de sus piezas de soporte es
tán hechas con plástico reciclado.

Esto sólo es el principio, Sam
sung cuenta con un Laboratorio
de Economía Circular que realiza
investigaciones exhaustivas para
crear tecnologías de reciclaje de
materiales y procesos de extrac
ción a partir de desechos. Un
esfuerzo que busca maximizar la
circularidad de los recursos y que
tiene el objetivo de que el 50% del
plástico utilizado en los produc
tos incorpore resina reciclada
para 2030.

UN CICLO CERRADO

El crear empaques ecológicos,
reducir el uso de plásticos, y el uso
de materiales reciclados forma

parte de una economía circu
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lar, un ciclo que se cierra con la
recolección de productos que han
llegado al final de su vida de uso.
Este punto es particularmente
importante al tener en cuenta
que todavía existe una incerti
dumbre sobre la forma en que se
puede descartar correctamente la
basura electrónica.

Es fácil enamorarse de una

nueva pantalla o electrónico, des
cubrir las novedades que superan
al modelo que tenemos en casa,
pero la situación se complica al
pensar cómo desecharemos el
equipo que nos ha acompañado
por años, ¿lo venderemos?, ¿lo
regalaremos?, ¿qué pasa si ya no
funciona?

Para abordar esta situación,
Samsung en su estrategia
ambiental se comprometió a
expandir el sistema de recolec
ción de desechos electrónicos de

aproximadamente 50 países a
alrededor de 180 para 2030. Una
misión que busca recolectar 10
millones de toneladas de desechos

electrónicos entre 2009 y 2030,
lo que atiende directamente esta
problemática en un mundo que
constantemente está buscando

actualizar sus dispositivos.
Este esfuerzo ya tiene presen

cia en nuestro país para ayudar
a usuarios que están por cam
biar un equipo de su hogar. Con

EcoCanje los consumidores que
quieren cambiar su televisor,
electrodoméstico o monitor lo

pueden hacer en Samsung.com/
mx y programar la recolección de
su dispositivo viejo (Samsung o
de otra marca), para el procesa
miento correcto de estos residuos
electrónicos.

Esta iniciativa está disponible
en la CDMX y área metropolitana,
Puebla, Cholula, Monterrey,
Apodaca, San Pedro, Guadalajara,
Zapopan, Tlaquepaque y Queré
taro, y para motivar a más usua
rios a reciclar sus equipos viejos
se obsequia un 10% de descuento
en la compra de su TV, monitor o
electrodoméstico nuevo. Con este
esfuerzo esperamos contribuir a
disminuir la producción de las 1.1
millones toneladas de desechos

electrónicos que se descartan
en México al año, de las cuales
sólo el 10% se recicla.

De esta manera, en Samsung
estamos adoptando una econo
mía circular que constantemente
contribuya a la preservación del
medio ambiente con compromisos
y medidas tangibles que tengan
un impacto positivo en la humani
dad y la naturaleza. Este es sólo el
comienzo, y pueden estar seguros
de que seguiremos introduciendo
programas y medidas para crear
un mejor planeta para todos.
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Amonio
Víivíi/ÓII
0 @antonio_hav;alon

Todo en familia
Estamos viviendo una época en

la que, con el paso del tiempo
cuando los memes hayan des
aparecido y los pocos papeles
de periódico que quedan

adquieran su tan característico color
amarillento, tendremos que voltear
la vista hacia atrás para comprender
exactamente qué fue lo que sucedió.
Sin embargo, por ahora tenemos que
enfocarnos en lo que está pasando
actualmente a nuestro alrededor. Ahora

estamos viviendo y siendo testigos del
inicio de la campaña de sucesión pre
sidencial mexicana, que tendrá como
resultado la elección de quien fungirá
como defensor de la cuarta transforma

ción por los próximos seis años.
La contienda sobre quién sucederá al

presidente López Obrador por parte de los
precandidatos presidenciales de Morena
no ha podido comenzar de una manera
más curiosa ni, en el fondo, más chocante.
No obstante, esta nueva disputa electo
ral si es que se le puede llamar de esta
forma no hay traído ninguna sorpresa
consigo. Las propuestas y programas po
líticos que tienen que ofrecer las llamadas
corcholatas no son nada nuevo ni nada

que verdaderamente pueda ofrecer un
cambio que asegure el desarrollo del país.
Es más, se están preocupando más en
cómo hacer feliz al Presidente y ganarse
su aprobación que obtener la confianza y
visto bueno de parte de quienes irán a las
urnas el próximo 2 de junio de 2024.

Se están produciendo situaciones en
las que el cambio de gobierno, una vez
más como le pasa a Andrés Manuel
López Obrador cada vez que está invo
lucrado de alguna manera u otra, está
sorprendiendo a todo el mundo. Primero,
porque en el fondo nadie sabe qué va a
pasar y, segundo, porque no hay una ló
gica clara sobre el proceso que se llevará a
cabo. Un punto a su favor son los cambios
en el gobierno que está efectuando, ya
que son una representación de todo lo que
existe en Morena y no son nombramien
tos momentáneos o enfocados única

mente a cuidarle la silla a quien decidió
dejarla para aspirar a algo más. Dos de los
tres nuevos nombramientos que ha hecho
han sido otorgados a mujeres y, en el caso
de la nueva secretaria de Gobernación, se
trata de una mujer sorprendente.

Para ocupar el puesto titular de la Se
cretaría de Gobernación se requiere una
fuerte experiencia política, mucho equili
brio personal y una gran habilidad y des
treza para ser capaz de manejar todo el
aparato del Estado, Al final del día, quien
ocupa este puesto es el encargado entre
muchas otras funciones de gestionar y
coordinar a los diferentes gobernadores
de la República yes quien recibe todas
las partes de lo que sucede en el país en
todo momento. Además, de acuerdo con
nuestra estructura y jerarquía, es la se
gunda autoridad del país y es quien tiene
encomendado mediar o intentar resolver

los conflictos antes de que las aguas se
desborden. Sin duda alguna, por alguna
razón que desconocemos, pero de la que
sí es conocedor el núcleo principal del
Presidente, López Obrador decidió elegir
a una secretaria de Gobernación joven y
que anteriormente se desempeñó como
secretaria del Trabajo sin convertirse en sí
misma en noticia.

En cuanto al nombramiento de la
secretaria de Relaciones Exteriores es

curioso, ya que toda la carrera de la

Estamos viviendo una época en
la que, con el paso del tiempo
cuando los memes hayan des
aparecido y los pocos papeles
de periódico que quedan

adquieran su tan característico color
amarillento, tendremos que voltear
la vista hacia atrás para comprender
exactamente qué fue lo que sucedió.
Sin embargo, por ahora tenemos que
enfocarnos en lo que está pasando
actualmente a nuestro alrededor. Ahora

estamos viviendo y siendo testigos del
inicio de la campaña de sucesión pre
sidencial mexicana, que tendrá como
resultado la elección de quien fungirá
como defensor de la cuarta transforma

ción por los próximos seis años.
La contienda sobre quién sucederá al

presidente López Obrador por parte de los
precandidatos presidenciales de Morena
no ha podido comenzar de una manera
más curiosa ni, en el fondo, más chocante.
No obstante, esta nueva disputa electo
ral si es que se le puede llamar de esta
forma no hay traído ninguna sorpresa
consigo. Las propuestas y programas po
líticos que tienen que ofrecer las llamadas
corcholatas no son nada nuevo ni nada
que verdaderamente pueda ofrecer un
cambio que asegure el desarrollo del país.
Es más, se están preocupando más en
cómo hacer feliz al Presidente y ganarse
su aprobación que obtener la confianza y
visto bueno de parte de quienes irán a las
urnas el próximo 2 de junio de 2024.

Se están produciendo situaciones en
las que el cambio de gobierno, una vez
más como le pasa a Andrés Manuel
López Obrador cada vez que está invo
lucrado de alguna manera u otra, está
sorprendiendo a todo el mundo. Primero,
porque en el fondo nadie sabe qué va a
pasar y, segundo, porque no hay una ló
gica clara sobre el proceso que se llevará a
cabo. Un punto a su favor son los cambios
en el gobierno que está efectuando, ya
que son una representación de todo lo que
existe en Morena y no son nombramien
tos momentáneos o enfocados única

mente a cuidarle la silla a quien decidió
dejarla para aspirar a algo más. Dos de los
tres nuevos nombramientos que ha hecho
han sido otorgados a mujeres y, en el caso
de la nueva secretaria de Gobernación, se
trata de una mujer sorprendente.

Para ocupar el puesto titular de la Se
cretaría de Gobernación se requiere una
fuerte experiencia política, mucho equili
brio personal y una gran habilidad y des
treza para ser capaz de manejar todo el
aparato del Estado, Al final del día, quien
ocupa este puesto es el encargado entre
muchas otras funciones de gestionar y
coordinar a los diferentes gobernadores
de la República yes quien recibe todas
las partes de lo que sucede en el país en
todo momento. Además, de acuerdo con
nuestra estructura y jerarquía, es la se
gunda autoridad del país y es quien tiene
encomendado mediar o intentar resolver

los conflictos antes de que las aguas se
desborden. Sin duda alguna, por alguna
razón que desconocemos, pero de la que
sí es conocedor el núcleo principal del
Presidente, López Obrador decidió elegir
a una secretaria de Gobernación joven y
que anteriormente se desempeñó como
secretaria del Trabajo sin convertirse en sí
misma en noticia.

En cuanto al nombramiento de la
secretaria de Relaciones Exteriores es

curioso, ya que toda la carrera de la

Estamos viviendo una época en
la que, con el paso del tiempo
cuando los memes hayan des
aparecido y los pocos papeles
de periódico que quedan

adquieran su tan característico color
amarillento, tendremos que voltear
la vista hacia atrás para comprender
exactamente qué fue lo que sucedió.
Sin embargo, por ahora tenemos que
enfocarnos en lo que está pasando
actualmente a nuestro alrededor. Ahora
estamos viviendo y siendo testigos del
inicio de la campaña de sucesión pre
sidencial mexicana, que tendrá como
resultado la elección de quien fungirá
como defensor de la cuarta transforma

ción por los próximos seis años.
La contienda sobre quién sucederá al

presidente López Obrador por parte de los
precandidatos presidenciales de Morena
no ha podido comenzar de una manera
más curiosa ni, en el fondo, más chocante.
No obstante, esta nueva disputa electo
ral si es que se le puede llamar de esta
forma no hay traído ninguna sorpresa
consigo. Las propuestas y programas po
líticos que tienen que ofrecer las llamadas
corcholatas no son nada nuevo ni nada
que verdaderamente pueda ofrecer un
cambio que asegure el desarrollo del país.
Es más, se están preocupando más en
cómo hacer feliz al Presidente y ganarse
su aprobación que obtener la confianza y
visto bueno de parte de quienes irán a las
urnas el próximo 2 de junio de 2024.

Se están produciendo situaciones en
las que el cambio de gobierno, una vez
más como le pasa a Andrés Manuel
López Obrador cada vez que está invo
lucrado de alguna manera u otra, está
sorprendiendo a todo el mundo. Primero,
porque en el fondo nadie sabe qué va a
pasar y, segundo, porque no hay una ló
gica clara sobre el proceso que se llevará a
cabo. Un punto a su favor son los cambios
en el gobierno que está efectuando, ya
que son una representación de todo lo que
existe en Morena y no son nombramien
tos momentáneos o enfocados única

mente a cuidarle la silla a quien decidió
dejarla para aspirar a algo más. Dos de los
tres nuevos nombramientos que ha hecho
han sido otorgados a mujeres y, en el caso
de la nueva secretaria de Gobernación, se
trata de una mujer sorprendente.

Para ocupar el puesto titular de la Se
cretaría de Gobernación se requiere una
fuerte experiencia política, mucho equili
brio personal y una gran habilidad y des
treza para ser capaz de manejar todo el
aparato del Estado, Al final del día, quien
ocupa este puesto es el encargado entre
muchas otras funciones de gestionar y
coordinar a los diferentes gobernadores
de la República yes quien recibe todas
las partes de lo que sucede en el país en
todo momento. Además, de acuerdo con
nuestra estructura y jerarquía, es la se
gunda autoridad del país y es quien tiene
encomendado mediar o intentar resolver

los conflictos antes de que las aguas se
desborden. Sin duda alguna, por alguna
razón que desconocemos, pero de la que
sí es conocedor el núcleo principal del
Presidente, López Obrador decidió elegir
a una secretaria de Gobernación joven y
que anteriormente se desempeñó como
secretaria del Trabajo sin convertirse en sí
misma en noticia.

En cuanto al nombramiento de la
secretaria de Relaciones Exteriores es
curioso, ya que toda la carrera de la

diplomática y bióloga Alicia Bárcena ha
sido en el ámbito internacional. Aunque
la nueva secretaria Bárcena claramente

es una persona con formación y tenden
cias izquierdistas, su trabajo en la Cepal
y en la ONU y las tendencias presentes
en el desenvolvimiento de sus funciones

parecerían no encajar con la tendencia
ideológica de nuestro Presidente.

Ahora hablemos de las corcholatas. El
primer día, aparentemente, todos estaban
felices. Se veía a un presidente López
Obrador satisfecho por lo realizado, pero,
sobre todo, tranquilo, sabiendo que la
continuidad de su liderazgo y de su 4T"
estaba sin omitir que la sorpresa y el
milagro aún pueden suceder está prác
ticamente asegurada. Después vinieron
los primeros embates y las primeras notas
que dieron de qué hablar.

¿Qué necesidad tenía Marcelo Ebrard
de proponer crear la Secretaría de la !4T'
y, peor aún, de plantear que ésta estu
viera dirigida por el hijo del Presidente?
Aunque sean vulgares e inexactas, todas
las interpretaciones son admisibles. Sin
embargo, dicha acción fue un claro fallo
político, inaceptable para alguien con la
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diplomática y bióloga Alicia Bárcena ha
sido en el ámbito internacional. Aunque
la nueva secretaria Bárcena claramente

es una persona con formación y tenden
cias izquierdistas, su trabajo en la Cepal
y en la ONU y las tendencias presentes
en el desenvolvimiento de sus funciones

parecerían no encajar con la tendencia
ideológica de nuestro Presidente.

Ahora hablemos de las corcholatas. El
primer día, aparentemente, todos estaban
felices. Se veía a un presidente López
Obrador satisfecho por lo realizado, pero,
sobre todo, tranquilo, sabiendo que la
continuidad de su liderazgo y de su 4T"
estaba sin omitir que la sorpresa y el
milagro aún pueden suceder está prác
ticamente asegurada. Después vinieron
los primeros embates y las primeras notas
que dieron de qué hablar.

¿Qué necesidad tenía Marcelo Ebrard
de proponer crear la Secretaría de la !4T'
y, peor aún, de plantear que ésta estu
viera dirigida por el hijo del Presidente?
Aunque sean vulgares e inexactas, todas
las interpretaciones son admisibles. Sin
embargo, dicha acción fue un claro fallo
político, inaceptable para alguien con la

experiencia y trayectoria del excanciller
y exjefe de Gobierno de la Ciudad de
México. En cuanto a la favorita, Claudia
Sheinbaum, se podría decir que si bien el
inicio de su precandidatura no fue el óp
timo considerando el video en el que fue
captada teniendo un enfrentamiento con
Alfonso Durazo, es cierto que ha recom
puesto el camino y que, aparentemente,
está haciendo bien las cosas. Sobre Ri
cardo Monreal en realidad no hay mucho
qué hablar, no hay que olvidar que hace
apenas unos meses estaba dispuesto a
deslindarse de Morena y buscar la candi
datura en otro lado. Pero, además de ello,
todo parece indicar que ni pinta ser quien
se alce con la victoria ni es el "as bajo la
manga" del Presidente. Y por último, pero
no por ello menos importante, hay que
reconocer lo realizado por parte del exse
cretario de Gobernación Adán Augusto
López. Quien ha fungido como la mano
derecha del Presidente en los últimos dos

años puede ostentar el título de ser el can
didato sorpresa. Primero, por su biografía
política, y aquí no me refiero a los años
de hermandad y compañerismo político
con el Presidente, sino que, desde que fue
nombrado secretario de Gobernación, es

lógico, por una parte, y sorprendente por
otra, que haya resultado ser una corcho
lata creíble y además con un programa y

una manera de hacer campaña completa

mente diferente a los demás.
Morena que en el fondo no es más que

la plataforma mediante la cual se ejecutan

los designios políticos del señor Presi

dentevivirá de una manera muy intensa
las tensiones y los problemas que irán
apareciendo conforme se vaya desarro
llando la carrera para obtener la candida

tura presidencial. Sin más programa que

los planes presidenciales y sin más activo
político que cumplir la voluntad del jefe,
el Movimiento Regeneración Nacional

no busca más que materializar el fin y la

sustitución del antiguo régimen. Otros
líderes o movimientos han necesitado ha

cer uso del marxismo o de la teoría liberal

para producir un cambio tan profundo y

trascendental como el que está haciendo

la '4T'. A nosotros sólo nos bastó tener un
Presidente con más voluntad que ideolo
gía y que en sí mismo represente el mayor

activo, la mayor propuesta y el mayor

elemento de coherencia política del país.
Los dados están en el aire y no es muy

difícil saber que, en algún lugar, ya hay

un plan preconcebido para que todo esto

termine el 6 de septiembre, día en el que
se nombrará al próximo defensor o defen
sora de la cuarta transformación. Mien

tras tanto, reconozco que este sistema de

hacer las elecciones anticipadas lejos de

cualquier regulacióny concentrarlas o
limitarlas a uno de los jugadores, que son
quienes están al frente del gobierno de

bido a la incapacidad notoria de sus opo

nentes políticos, es un ejercicio curioso
que convendrá analizar a profundidad.
Si no fuera por la necesidad indispen

sable de los seres humanos por siempre

tener un atisbo de esperanza frente a que

suceda lo inesperado como actualmente
puede estar representada por actores de
la oposición como la senadora Xóchitl

Gálvez, en realidad estaríamos viviendo

ya toda una operación política que haría
inútil, irresponsable y dilapidadora hacer

nombrado secretario de Gobernación, es
lógico, por una parte, y sorprendente por
otra, que haya resultado ser una corcho
lata creíble y además con un programa y
una manera de hacer campaña completa
mente diferente a los demás.

Morena que en el fondo no es más que
la plataforma mediante la cual se ejecutan
los designios políticos del señor Presi
dentevivirá de una manera muy intensa
las tensiones y los problemas que irán
apareciendo conforme se vaya desarro
llando la carrera para obtener la candida
tura presidencial. Sin más programa que
los planes presidenciales y sin más activo
político que cumplir la voluntad del jefe,
el Movimiento Regeneración Nacional
no busca más que materializar el fin y la
sustitución del antiguo régimen. Otros
líderes o movimientos han necesitado ha
cer uso del marxismo o de la teoría liberal

para producir un cambio tan profundo y
trascendental como el que está haciendo
la '4T'. A nosotros sólo nos bastó tener un
Presidente con más voluntad que ideolo
gía y que en sí mismo represente el mayor
activo, la mayor propuesta y el mayor
elemento de coherencia política del país.

Los dados están en el aire y no es muy
difícil saber que, en algún lugar, ya hay
un plan preconcebido para que todo esto
termine el 6 de septiembre, día en el que
se nombrará al próximo defensor o defen
sora de la cuarta transformación. Mien

tras tanto, reconozco que este sistema de
hacer las elecciones anticipadas lejos de
cualquier regulacióny concentrarlas o
limitarlas a uno de los jugadores, que son
quienes están al frente del gobierno de
bido a la incapacidad notoria de sus opo
nentes políticos, es un ejercicio curioso
que convendrá analizar a profundidad.
Si no fuera por la necesidad indispen
sable de los seres humanos por siempre
tener un atisbo de esperanza frente a que
suceda lo inesperado como actualmente
puede estar representada por actores de
la oposición como la senadora Xóchitl
Gálvez, en realidad estaríamos viviendo
ya toda una operación política que haría
inútil, irresponsable y dilapidadora hacer
la campaña electoral en 2024.

nombrado secretario de Gobernación, es
lógico, por una parte, y sorprendente por
otra, que haya resultado ser una corcho
lata creíble y además con un programa y
una manera de hacer campaña completa
mente diferente a los demás.

Morena que en el fondo no es más que
la plataforma mediante la cual se ejecutan
los designios políticos del señor Presi
dentevivirá de una manera muy intensa
las tensiones y los problemas que irán
apareciendo conforme se vaya desarro
llando la carrera para obtener la candida
tura presidencial. Sin más programa que
los planes presidenciales y sin más activo
político que cumplir la voluntad del jefe,
el Movimiento Regeneración Nacional
no busca más que materializar el fin y la
sustitución del antiguo régimen. Otros
líderes o movimientos han necesitado ha
cer uso del marxismo o de la teoría liberal

para producir un cambio tan profundo y
trascendental como el que está haciendo
la '4T'. A nosotros sólo nos bastó tener un
Presidente con más voluntad que ideolo
gía y que en sí mismo represente el mayor
activo, la mayor propuesta y el mayor
elemento de coherencia política del país.

Los dados están en el aire y no es muy
difícil saber que, en algún lugar, ya hay
un plan preconcebido para que todo esto
termine el 6 de septiembre, día en el que
se nombrará al próximo defensor o defen
sora de la cuarta transformación. Mien

tras tanto, reconozco que este sistema de
hacer las elecciones anticipadas lejos de
cualquier regulacióny concentrarlas o
limitarlas a uno de los jugadores, que son
quienes están al frente del gobierno de
bido a la incapacidad notoria de sus opo
nentes políticos, es un ejercicio curioso
que convendrá analizar a profundidad.
Si no fuera por la necesidad indispen
sable de los seres humanos por siempre
tener un atisbo de esperanza frente a que
suceda lo inesperado como actualmente
puede estar representada por actores de
la oposición como la senadora Xóchitl
Gálvez, en realidad estaríamos viviendo
ya toda una operación política que haría
inútil, irresponsable y dilapidadora hacer
la campaña electoral en 2024.
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USO DE RAZÓN

La implosión del Titán
y el pesquero libio

Pablo
Hiriart

Es falso el debate de "muertos

de primera y muertos de
segunda" a raíz de la aten

ción mundial a la peripecia del
sumergible con cinco millonarios
que exploraban en las profundi
dades del Atlántico los restos del
histórico Titanic.

Hasta el expresidente Obama
en entrevista con Christian
Amanpour, de CNN se quejó de
la insensibilidad ante la tragedia
de 700 migrantes pobres en el
Mediterráneo y la sobrerreacción
por cinco ricos muertos en un
submarino.

No es un asunto de dinero ni

de clases sociales, sino de lo que
Mario Vargas Llosa llamó "la
civilización del espectáculo": la
avidez universal por lo novedoso,
lo que arranca de la rutina, lo que
entretiene o nos emociona hasta
hacernos llorar.

La vida o la muerte de los de

más ha dejado de tener importan
cia, en izquierdas y en derechas,
así lastime a ricos y pobres.

Hace casi 14 años el mundo te
nía la mirada en las imágenes que
traía la televisión desde el norte

chico en Chile, donde 33 mineros

estaban atrapados en el fondo de
una mina y fueron rescatados en
una proeza inédita luego de 69
días bajo tierra.

No eran ricos, sino todo lo
contrario, muy pobres. Pero
hubo espectáculo, emociones,

incertidumbre por el desenlace,
como en el intento por salvar a los
acaudalados pasajeros del Titán la
semana pasada.

El menosprecio por la vida
de los demás y la insensibilidad
hacia el dolor ajeno es un signo
generalizado de la degradación
del espíritu humano en nuestro
tiempo. En casi cualquier parte
del mundo.

Hay una manera infalible para
no ser leído en México: poner la
palabra "migración" en el título
de una columna. Y es, junto con
el cambio climático, el principal
tema de nuestro tiempo.

El año pasado estuve unos
meses como enviado de El Finan

ciero en Colombia, donde conté
a unos colegas mi intención de
hacer el recorrido de los migran
tes venezolanos y haitianos por la
selva del Darién hacia Panamá.

"Ya se ha hecho mucho eso,
está muy leído, muy visto", me
comentaron y tenían razón. A casi
nadie le interesa leer la tragedia
de familias que lo dejan todo en
sus países y se internan en la jun
gla. Mueren niños en el camino y
la marcha sigue.

La migración atrae a politólo
gos y estudiosos como fenómeno
disruptivo del sistema demo
crático en países de Europa y en
Estados Unidos.

Y a los votantes que quieren
sacar a patadas de sus países a los
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extranjeros que llegan a buscar
techo, trabajo y libertad. Si se
mueren, tanto mejor.

En Grecia, el primer ministro
Kyriacos Mitsotakis se ufana de
haber bajado la inmigración ilegal
en 90 por ciento, por las medi
das "duras pero justas" que ha
tomado su gobierno.

A los migrantes que atrapan
en sus costas los suben a balsas

inflables y los llevan a altamar
donde los sueltan. Eso es más que
una deportación extrajudicial: es
un crimen. Y al mundo le importa
un comino.

(Dejo el link del New York
Times con las imágenes de lo que
hacen los costeros griegos. Y sí,
bajaron la migración en 90 por
ciento. Pero el fenómeno sigue,
ahora con destino a otros países
del Mediterráneo. https://www.
nytimes.com/2023/05/19/
world/europe/greecemi
grantsabandoned.html)

La madrugada del 14 de este
mes se hundió un pesquero libio
con 750 migrantes a bordo, que
huían de la pobreza y de la guerra
en sus países, en una chalupa de
30 metros de largo, semiescla
vizados por traficantes de seres
humanos.

En la guardia costera griega
hay la consigna de no ayud ar. Que
se ahoguen, como escarmiento.
Hasta que la embarcación se
hundió dieron aviso y rescataron

cadáveres.
Afortunadamente se salvaron

100 de los 750 migrantes que
naufragaron, porque en las proxi
midades de la tragedia navegaba
el Mayan Queen IV, propiedad de
la familia del empresario mexi
cano Alberto Bailléres, que acudió
a ayudar y rescató a un centenar
de pakistaníes, sirios, egipcios y
palestinos.

La migración y sus tragedias
no conmueven a nadie.

En desuso están los derechos
humanos.

Aquí en México, hace dos me
ses y medio, murieron 40 migran
tes centro y sudamericanos en
una cárcel de Migración tras una
detención ilegal.

Fueron quemados vivos por la
negligencia y el desinterés de fun
cionarios públicos que siguen en
sus cargos. ¿Y quién se acuerda?
¿Quién reclama?

Tal vez con imágenes de esas
personas retorciéndose entre las
llamas y audio de sus gritos de do
lor mientras morían encerradas,
habría reacción de la sociedad.

Sin espectáculo novedoso, el
hecho no trasciende.

El nobel de Arequipa lo pone
como el fin de la cultura tal y
como la hemos vivido: "En el

sentido que tradicionalmente se
ha dado a este vocablo (cultura),
está en nuestros días a punto de
desaparecer".
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f*ESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

La guerra en Chiapas

Raymundo
Riva Palacio

Cuando la nación escucha al

presidente Andrés Manuel
López Obrador hablar de

Chiapas, debe quedarse con la
idea de que todo está bien en la
entidad en el sur profundo del
país. Es un estado tranquilo y
pacífico donde no se ha roto el
tejido social, afirmó el viernes, y
los datos que presentó su gabinete
de seguridad sobre la incidencia
delictiva durante una gira por la
entidad lo confirman. El Presi
dente no mintió, pero tampoco
habló con toda la verdad. Conve
nientemente excluyó del recuento
lo que sucede en la frontera con
Guatemala. En esa región no
existe la tranquilidad ni la paz
señalada. Ahí se libra una guerra

El epicentro del conflicto es
Frontera Comalapa, que por años
estuvo controlada por el Cártel de
Sinaloa, donde la facción de Joa
quín el Chapo Guzmán tenía el
control de todo, en ambos países,
pagando 50 mil dólares mensua
les a generales guatemaltecos
para que le dieran protección
a los aviones que descargaban
cocaína en las pistas clandestinas
en Huehuetenango y el Quiche.
El Chapo Guzmán ya estaba en
la frontera sur cuando Los Zetas

empezaron a correrse hacia esa
zona, diversificando su negocio
criminal, hacia la trata y el tráfico
humano desde Centroamérica.

Los Zetas Rieron severamente

golpeados como narcotraficantes
en el gobierno de Felipe Calde
rón, pero mantuvieron boyantes
sus otros negocios ilícitos, cons
truyendo bases de entrenamiento
con el apoyo de exmilitares

guatemaltecos que habían perte
necido a los kaibiles. Algunos de
esos centros quedaron al descu
bierto al iniciar la obra del Tren

Maya, y fue una de las primeras
razones por las que el Presidente
metió al Ejército en la construc
ción. El Cártel de Sinaloa, con el
Chapo Guzmán, fue perdiendo
poder, sobre todo cuando su ope
rador, Gilberto Rivera Amarillas,
el Tío Gil, fue detenido en 2016
en el aeropuerto de La Aurora,
en Guatemala capital, cuando
estaba por tomar un avión a la
Ciudad de México, y extraditado
un año después a Estados Unidos.

Su captura provocó un
cambio en la correlación de
fuerzas criminales en la frontera

sur mexicana, que comenzo a
aflorar con la captura del coronel
guatemalteco Otto Fernando
Godoy Cordón hace poco más
de un año, quien el pasado abril
detalló en la Corte del Distrito
Sur de California al aceptar su
culpabilidad, según el docu
mento obtenido por Insight
Crime, el mismo modus operandi
que tenía el Chapo Guzmán, pero
ahora con el Cártel Jalisco Nueva
Generación. La irrupción de este
grupo criminal en esa región, en
el último tercio del sexenio de

Enrique Peña Nieto, provocó una
escalada de violencia por el con
trol del territorio, primero con
los Chapitas, hijos de Guzmán, y
más recientemente con Ramón

Gilberto Rivera, hijo del Tío, que
se quedó con la operación de su
padre y se alió con narcotrafican
tes guatemaltecos.

La participación de los gua
temaltecos en la estructura de
mando es reciente. De acuerdo
con un informe de la Secretaría de
la Defensa Nacional encontrado

en los Guacamaya Leaks por El Sol
de Sinaloa, hasta junio del año
pasado cuatro células del Cártel de
Sinaloa operaban en el estado. Lo
que no mostraba ese oficio era el
choque con el Cártel Jalisco Nueva
Generación, ni la forma como los
viejos socios de los sinaloenses en
Chiapas estaban tejiendo relacio
nes criminales con los narcos gua
temaltecos, que están empezando
a tomar un papel importante en la
guerra chiapaneca.
Frontera Comalapa se incen

dió en las últimas semanas como

producto del enfrentamiento
con el Jalisco Nueva Generación,
comandados por dos de los
más importantes cuadros de la
organización, con una fuerza de
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aproximadamente 200 sicarios.
La forma como llegaron en la
primavera fue, como suelen
hacerlo, brutal. Llegaron a
las comunidades en las zonas
serranas a realizar levas durante

las noches, matar a quien se
resistiera y a presionar a las auto
ridades municipales.

El Cártel Frontera Comalapa,
como identifican en la zona a la

unión de Rivera que no ha roto
con el Cártel de Sinaloa con los

guatemaltecos, había puesto en
práctica el método plata o plomo,
y extorsionaba a los presidentes
municipales de la región con pa
gos mensuales de 300 a 400 mil
pesos. Al llegar el Jalisco Nueva
Generación, de acuerdo con fuen
tes con conocimiento de primera
mano de lo que está sucediendo
en Chiapas, les dijeron que de
bían dejar de pagar porque esos
recursos eran para compra de
armamento o los mataban.

La violencia criminal dejó
en medio a los chiapanecos, y
cientos comenzaron a huir de sus

comunidades, provocando ma
sivos desplazamientos mientras
la violencia se acrecentaba. A

finales de mayo llegó la Guardia
Nacional a la región de Frontera
Comalapa, lo que temporalmente
sofocó la espiral de violencia,
pero en el mediano y largo plazo
el conflicto va a escalar, porque
no se está resolviendo la guerra;
sólo hay un impasse. El Cártel
Jalisco Nueva Generación no fue

replegado, sólo contenido, y
mantiene un cerco a todas las
comunidades serranas.

La presencia de los militares
está cuidando en los hechos al

Cártel de Sinaloa y a los guate
maltecos, al servir como una
barrera de protección contra el
Jalisco Nueva Generación, sin
que haya una acción más allá
en busca de la pacificación real
y duradera, porque el control lo
tienen los narcos. Personas que
viajan por todo Chiapas se han
topado con varias pistas clandes
tinas que permanecen activas,
porque las fuerzas federales no
las han destruido. Lo mismo
ha sucedido con las rutas del

trasiego de drogas y armas, que
se mantienen intactas.

Las autoridades estatales y
federales, hasta que se desbordó
el conflicto con el Cártel Jalisco
Nueva Generación, habían estado
cerrando los ojos ante lo que es
taba sucediendo. El gobernador
de Chiapas, Rutilio Escandón,
nunca solicitó la intervención

militar, ni su cuñado Adán
Augusto López, en ese enton
ces secretario de Gobernación,
hizo nada hasta que las Barret
rompieron elstatu quo. No
hablemos de complicidades, sino
pensemos que todo es por la in
competencia de las autoridades.
Sin embargo, hay algo chocante,
porque es inevitable no observar
que ahí, una vez más, el Cártel de
Sinaloa sale beneficiado.

Convenientemente AMLO excluyó del
recuento lo que sucede en la frontera con
Guatemala. En esa región no existe la
tranquilidad ni la paz señalada. Ahí se
libra una g uerra
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AUTONOMIA RELATIVA

El modelo opositor:
dinero y acarreos
Juan Ignacio
Zavala

Más allá de las miserias
de nuestra actual clase

política, se antojaba
muy difícil que la oposición, sus
partidos, más organizaciones
ciudadanas llenas de exmilitan

tes en desgracia de los parti
dos apoyadas por el empresario
Claudio X. González, llegaran
a un acuerdo de un método de

selección del candidato opositor.
El resultado es una mescolanza

absurda de métodos y pondera
ciones, en el que se privilegia el
dinero y el manejo clientelar de
votantes.

Lo primero que sorprende es
que el PAN haya autorizado este
acuerdo. Se entiende la palabra
empeñada en el pertinente chan
taje que hicieron las estructuras
de don Claudio para ir en con
junto. El PAN tenía que salir de la
mano con dichas organizaciones
al ñnal son la cara visible de
iniciativas exitosas como las mar

chas de febrero y noviembre, am
bas notables e incuestionables

Pero el acuerdo al que llegaron
puede favorecer a cualquiera
menos a los panistas y a los ciuda
danos sin partido. Hasta parece
un golpe dedicado a Santiago
Creel. El PAN no funciona así.

Aunque tenga un manejo cliente
lar del padrón partidista, es algo
muy pequeño comparado con un
manejo "nacional". Los ganones
en las inscripciones de firmas y de
voluntarios a la consulta de vota

ción tal y como está planteado
en el mamotreto solamente son

aquellos que saben hacer eso: los
del PRI, los de Morena o los que
tengan mucho dinero. Paradójica
mente, el modelo que presentan
hoy la llamada sociedad civil y las
dirigencias partidistas privilegia
los grandes vicios de los partidos
políticos: el dinero y el control de
los electores.

Bien dice Germán Martínez

que este modelo no es de partidos
ni de ciudadanos, es de dinero. Y
es que si alguien quiere participar
en lo que se definió como dos me
ses de competencia deberá tener
disponibles unos 10 millones de
pesos para sufragar la recolección
de firmas, viajes, promoción en
redes, algo de impresos o lo que
le permitan las reglas para subir
en las encuestas y mantener un
ejército de voluntarios en el me
jor de los casos o de operadores
que ayuden al convencimiento
de los ciudadanos no sólo para
recolectar su firma, sino para que

se animen a votar (según estima
ciones de la experiencia previa
en recolección de firmas el costo
unitario va de 20 a 70 pesos por
firma). De entrada, serán 20 días
para recabar las 150 mil firmas.
Veinte días. Todavía no se dicen

mínimos y máximos por estado.
Una vez entregadas las firmas
se podrán inscribir ciudadanos
aunque no hayan dado su firma
para el registro en un padrón de
simpatizantes opositores o algo
por el estilo, para que voten el día
de la elección o consulta. Aquí ya
veremos quién lleva más simpati
zantes a inscribirse recordemos

que Alito, cuando surgió lo del
millón de firmas, dijo que él ponía
2 millones. El que gane en la vo
tación de la consulta a la mejor no
es el ganador final, pues también
cuenta cómo vaya a salir en la en
cuesta final. Se puede dar el caso
de perder en la encuesta que casi
nadie te conozca ni te tome en

cuenta para el cargo pero ganar
la consulta llevando mucha gente
a votar. O alguien que gana la
elección salir bajo en la encuesta
y no ser candidato o viceversa.
Todavía no se precisan muchos
aspectos. Al parecer, al igual que
en Morena no habrá debates. Ha

brá forospasarelas regionales y
luego una encuesta para eliminar
a los que se vean poco competiti
vos y llegar con tres candidat@s
al final (lo que sin duda generará
un cúmulo de inconformidades

de los excluidos, que pueden ir
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desde la trampa hasta la cuestio
nable legalidad del proceso).

Así pues, que eso de que puede
cualquier ciudadano entrarle es
cierto. El boleto de entrada supe

rará los cinco millones de pesos.
¿Quién lo compra? Porque ese
es el boleto de entrada, como en
los parques de diversiones, cada
actividad relevante cuesta una

cantidad adicional. En fin, que
hay más complicaciones que por
espacio ya no se pueden abordar.
Pero un método sencillo, austero
y democrático, no es.

Fecha: 26/06/2023

Página: 41

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 82,593

Página 79 de 182 Índice



I"LA FERIA
El PRD y los antiderechos
Salvador
Camarena

Hoy la alianza Va por
México y parte de la
sociedad civil presenta

rán su método para encontrar
candidata (o) a la Presidencia de
la República. A la espera de ese
instructivo, surge una cuestión
crucial: ¿qué agenda no acepta
rán?

Hace poco una priista des
tacaba la importancia del PRD
en la alianza. Disminuido, el
partido que fue del ingeniero
Cárdenas y de AMLO, de Porfirio
e Ifigenia, hoy es una bandera
que ha perdido su registro en
varias elecciones. Pero quedan
sus valores de izquierda, que no
es poca cosa.

De acuerdo con esa priista,
es el Partido de la Revolución

Democrática el que hace posible
que el PAN y el PRI se puedan
aliar, y eso es así porque al
sumarse el PRD éste agrega una
agenda de principios que hace
insustancial aquello de que son
sólo el viejo PR1AN en busca de
recuperar sus privilegios.

El PRD fondea de legitimi
dad el discurso de la alianza de

que el momento es tan delicado
que amerita que aquellos con
propuestas excluyentes o en las
antípodas han de edificar coin
cidencias para enfrentar a López
Obrador.

Es momento de que los del sol
azteca hagan saber si la priista
tiene razón. Llegó la hora de que
garanticen que la aventura que
inician hoy es progresista y a
favor de los derechos de todes.

En la alianza hay políticos de
derechas. No sólo en Acción Na

cional, cabe aclarar. Los hay tam
bién en el PRI. Ante el sectarismo

que amenaza a las instituciones,
no son pocos los que están a
favor de que la izquierda y el
centro se alien con esa derecha.

Pero con límites muy claros.
Este fin de semana fue la

marcha por la diversidad. La so
ciedad mexicana ha de felicitarse

de lo mucho que ha avanzado en
este rubro en sólo dos genera
ciones, tanto como ha de vigilar
de que no haya retrocesos en esa
agenda, lo que incluye, priorita
riamente, trabajar para erradicar
violencias.

La marcha fue ocasión de
reconocernos como una socie

dad que aspira a la libertad, a
los derechos para todas, todes
y todos, como un país que se
manifiesta en paz, y con alegría,
reconociéndose como uno donde
el derecho a la diversidad ha

de primar. Donde los que están
por cancelar derechos no tienen
cabida pública.

Ese mismo día la senadora

Lilly Téllez no encontró cosa más
humana qué hacer que pronun
ciarse sobre una supuesta orto
doxia de lenguaje que, obvio, es
mucho más que un asunto de
"corrección lingüística": revela
prejuicios e implica un ataque a
los que ella considera equivoca
dos.

Es una pena tener que
reproducir la zafia provocación
expresada por la senadora en
Twitter. "No se dice todes, se dice
todos. Que siempre sea motivo
de orgullo hablar correcta
mente". Y agregaría un tuit más
como para subrayar lo calculado
del desplante.

Téllez dice que quiere ser pre
sidenta y presidente, así, como
diciendo "no me vayan a hacer
menos si sólo digo presidenta".
Ese recurso propagandístico
asume, en efecto, una eventual
discriminación a las mujeres,
asume justo lo que ahora pro
mueve.

Para contener a los peores
impulsos del PRI y del PAN,
que ya en el pasado pactaron
contrarreformas para eliminar
el derecho de la mujer a decidir,
el PRD debe garantizar que la
agenda antiderechos, y quienes
la asuman pasiva o activamente,
no reciba ni una candidatura de
la alianza.

El PRD debe promover una
patria para todos, todas y todes.
Nunca una izquierda contra los
derechos. Nunca una Lilly Téllez
con una candidatura suya, ni a
concejal, si pretende discriminar
a una, a uno o a todes.
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NACIONAL POLITICA Y SOCIEDAD

SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

O Opine usted:
ItimenfeáÉclttftkam
©Humendoz

PAN, PRI y PRD...
y sin embargo,
se mueven

Para quienes andan diciendo que la
suerte está echada y que Morena ya
ganó la Presidencia en el 24, déjen

me decirles que en el frente opositor dicen
otra cosa; sí, ellos tienen otros datos, pero
si la ciudadanía no sale a votar será

imposible.
Aunque usted no lo crea, el escenario

político cambió tras lo sucedido en las
mesas de los principales partidos oposito
res durante los últimos días y cuyo punto
de arranque lo hacen público este mismo
lunes.

Resulta que, a pesar de haberse hecho
los interesantes, remolones o sangrones,
por decir lo menos, Marko Cortés, Jesús
Zambrano y ¿quién me falta?... ah, sí,
Alejandro (Alito) Moreno, los flamantes
dirigentes nacionales de PAN, PRD y PRI,
respectivamente, por fin se pusieron de
acuerdo con las principales organizacio
nes representadas en Unid@s, Va por
México y el Frente Cívico Nacional,
para construir un frente común que
pueda derrotar al partido oficial.

Las negociaciones entre las partes

terminaron después de varios días de en
cerronas en las que afloraron propuestas,
reservas, temores, expresiones narcisis
tas, reflexiones serias y un conjunto de
dimes y diretes que les permitieron llegar
a un combo de procedimientos para
seleccionar, depurar, placear y elegir a
quien ocupe la candidatura presidencial
opositora agárrense de las manos,
al ritmo de El Puma, Las reuniones a

puerta cerrada transcurrieron a lo largo
de la semana y en ellas también participa
ron los integrantes del INEparalelo, de la
sociedad civil, coordinados por el expre
sidente del Instituto Nacional Electoral...

¡no se asusten, morenos! Me refiero a
Leonardo Valdés y no a Lorenzo Córdova.
¿QUÉ SUCEDERÁ?

Acordaron integrar una especie de
consejo ciudadano muy ejecutivo
para que organice y valide una

suerte de elecciones primarias, combinan
do urnas y voto digital, y tal cual como
nos convocaron a las dos manifestaciones

de la marea rosa de noviembre y febrero

¿QUÉ SUCEDERÁ?

Acordaron integrar una especie de
consejo ciudadano muy ejecutivo
para que organice y valide una

suerte de elecciones primarias, combinan
do urnas y voto digital, y tal cual como
nos convocaron a las dos manifestaciones
de la marea rosa de noviembre y febrero

pasados para defender
al INE, elegirían a su
candidato presidencial.
Sociedad civil también

participó en el diálogo
que ahora ofrece resul
tados concretos.

Aunque tardos
y perezosos, los
dirigentes partidistas
cedieron al plantea
miento de acordar

un procedimiento
conjunto, abierto y
democrático y evitar
que se pusieran en
evidencia sus tradi
cionales mecanismos

cupulares de asigna
ción de candidaturas
conocido como el
de las "3 C": cotos,
cuotas y cuates.

Así pues, y tras
afinar los detalles

del proceso híbrido
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de las "3 C": cotos,
cuotas y cuates.

Así pues, y tras
afinar los detalles

del proceso híbrido

que recupera lo mejor
de las propuestas de la sociedad civil
organizada con los requisitos partidistas,
el sábado pasado sesionaron sus respec
tivos órganos estatutarios partidistas,
que aprobaron el combo, facultaron a sus
dirigencias a negociar coalición electoral
y coalición de gobierno e integraron, en
el caso del PAN, a quienes formarán parte
de la comisión redactora de la plataforma
electoral. ¡Por fin!
LAS REBAJAS

Debo reconocer que los tres diri
gentes nacionales flexibilizaron y
pusieron de su parte para lograr lo

que hoy anuncian con bombo y platillo.
Hasta hubo rebajas. Del millón de firmas
que pedía Marko Cortés, en lo que fue una
inicial salida con dados cargados, pasa
mos a la cantidad de 150 mil firmas (la
cifra puede cambiar) para tener derecho
a inscribirse en el proceso de selección.
Ese es el primer paso antes de llegar a la
catafixia.

Como a estas alturas tenemos ya una
larga lista de políticas y políticos que han
levantado la mano para enfrentarse a la
candidatura presidencial oficial, a la que
recientemente se agregó Xóchitl Gálvez,
pero entre quienes están Lilly Téllez,
Claudia (la buena) Ruíz Massieu, Gustavo
de Hoyos, Enrique de la Madrid, San
tiago Creel, José Ángel Gurría y así hasta
llegar a la docena, el primer paso será
recabar las firmas. Se pretende usar una
aplicación para evitar las fotocopias que
han manchado procesos para seleccionar
candidatos independientes.

Una vez que tengan la lista de inscritos,
se hará un sondeo de opinión que depure,
en un segundo momento, la lista de aspi
rantes para quedarnos con tres. O sea que
habrá encuestas también para depurar y
depurar.
A partir de ahí, se organizarán deba

tes, conversatorios o, como le llaman en
la burocracia partidista, foros temáticos
regionales en los que participarán los
aspirantes para que conozcamos cómo se
desenvuelven y qué piensan de los prin
cipales problemas del país, cuáles son sus
propuestas (en el marco de la ley) y toda
la cosa. Ojo, se pretende que se aborden
los temas de la agenda política nacional
más allá de la mañanera, para que la so
ciedad conozca otra narrativa y sepamos
que la salida del atraso es posible.
Luego de que hayan placeado por todo

el país a la triada de aspirantes presiden
ciales vendrá un nuevo sondeo (¡más
encuestas!) y, para cerrar con broche de
oro, se organizarán unas elecciones pri
marias con urnas y todo, abiertas al voto
de la ciudadanía. Aunque no queda muy
claro aún el valor de la última encuesta

frente a un proceso de votación abierta, lo
que sí sabemos es que de ahí nacerá quien
encabece la candidatura presidencial del
frente amplio opositor.

recientemente se agregó Xóchitl Gálvez,
pero entre quienes están Lilly Téllez,
Claudia (la buena) Ruíz Massieu, Gustavo
de Hoyos, Enrique de la Madrid, San
tiago Creel, José Ángel Gurría y así hasta
llegar a la docena, el primer paso será
recabar las firmas. Se pretende usar una
aplicación para evitar las fotocopias que
han manchado procesos para seleccionar
candidatos independientes.

Una vez que tengan la lista de inscritos,
se hará un sondeo de opinión que depure,
en un segundo momento, la lista de aspi
rantes para quedarnos con tres. O sea que
habrá encuestas también para depurar y
depurar.
A partir de ahí, se organizarán deba

tes, conversatorios o, como le llaman en
la burocracia partidista, foros temáticos
regionales en los que participarán los
aspirantes para que conozcamos cómo se
desenvuelven y qué piensan de los prin
cipales problemas del país, cuáles son sus
propuestas (en el marco de la ley) y toda
la cosa. Ojo, se pretende que se aborden
los temas de la agenda política nacional
más allá de la mañanera, para que la so
ciedad conozca otra narrativa y sepamos
que la salida del atraso es posible.
Luego de que hayan placeado por todo

el país a la triada de aspirantes presiden
ciales vendrá un nuevo sondeo (¡más
encuestas!) y, para cerrar con broche de
oro, se organizarán unas elecciones pri
marias con urnas y todo, abiertas al voto
de la ciudadanía. Aunque no queda muy
claro aún el valor de la última encuesta

frente a un proceso de votación abierta, lo
que sí sabemos es que de ahí nacerá quien
encabece la candidatura presidencial del
frente amplio opositor.
RIESGOS...

Claro que hay candados, un partido
político que no pone candados no
es partido, pero ahora parecen

necesarios porque es real el temor a que,
en un proceso abierto, el partido oficial y
sus secuaces del Verde o el PT podrían caer
en la tentación de tr atar de intervenir. Por

ello, el último sondeo se pretende realizar
entre quienes se hayan registrado en un
padrón que se conformará a partir de las
firmas recogidas en la aplicación digital y
tendrá un valor equivalente (así dicen) a
las 300 mesas de votación del país.

RIESGOS...

Claro que hay candados, un partido
político que no pone candados no
es partido, pero ahora parecen

necesarios porque es real el temor a que,
en un proceso abierto, el partido oficial y
sus secuaces del Verde o el PT podrían caer
en la tentación de tr atar de intervenir. Por
ello, el último sondeo se pretende realizar
entre quienes se hayan registrado en un
padrón que se conformará a partir de las
firmas recogidas en la aplicación digital y
tendrá un valor equivalente (así dicen) a
las 300 mesas de votación del país.

POR NO DEJAR

Faltan definiciones y quedan pregun
tas en el tintero: ¿cómo funcionará
el comité organizador del proceso?,

¿cómo funcionará la observación ciudada
na?, y más, pero adelanté algunas conclu
siones preliminares:
1. Aunque parezca increíble, podemos
mascullar como Galileo, tras presionar
los un poquito, los dirigentes nacionales
de los partidos políticos opositores, sin
embargo, se mueven.
2. Ya les cayó el veinte de que es la unidad
con la sociedad civil organizada como se
puede construir el frente amplio opositor.
3. Nuestra palabra vale, nuestro voto
se debe contar y todos debemos salir
organizados y sin miedo a la democracia,
porque, como dijo Guadalupe Acosta
Naranjo en un tuit festivo, "en Morena,
dedazo; acá, democracia".
Ah, ya también les platicaré del mé

todo y aspirantes a la CDMX, que hoy
está perdida para Morena...
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MALABARISTA,
Mauricio Vilo infor
mó que no será as
pirante a candidato
a la presidencia por
la alianza PRIPAN
PRD en las eleccio
nes de 2024.En

una carta posteada
en redes sociales;
dijo que luego de
reflexionarlo, no par
ticipará en el pro
ceso interno de su

partido y esto es por
que el estado que
gobierna, Yucatán,
cuenta con grandes
proyectos en puerta
y por su pensamien
to de que el ser can
didato a la presiden
cia es un privilegio y
una gran responsa
bilidad, por lo que
la alianza requie
re de un o una can
didata de tiempo
completo.
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Les mismes de siempre

Los perrhijos ya son
sujetos de derechos

Elíseo Rosales Avalos
Twitter: @ErosalesA

fe» domingo marcharon miles de per
sonas en defensa de los derechos de
los animales.

Demandan el aiiiiiialicidio como de ti

to de alto impacto

Un tribunal Colegiado del
Poder Federal Judicial re
conoció a las mascotas
como miembros de la fa
milia, esta sentencia, la

primera en su género, abre muchas
puertas para defender los derechos
de las mascotas.

Los magistrados del Décimo Primer
Tribunal Colegiado, integrado por
la magistrado Paula García Villegas
Sánchez Cordero, Marco Antonio Be
llo Sánchez y José Luis Cruz Alvarez,
abren las puertas para su reconoci
miento jurídico como seres sintientes,
lo cual los aleja de la cosificación que
hoy sufren los animales domésticos.
En primer lugar, elimina las prohi

biciones para que las mascotas ingre
sen a lugares públicos como centros
comerciales, hoteles, parques, etc.
El reconocimiento jurídico conlleva

otros derechos, como una vida libre
de violencia, el derecho a la salud, al
alimento, a un refugio seguro o una
casa, entre otros.
Impone la obligación a los propie

tarios de registrarlas en los registros
públicos de animales en los munici

pios y estados. En el caso del munici
pio de Escobedo, Nuevo León, y del
estado de Yucatán, ya se entregan ac
tas de nacimiento para las mascotas.
Adicionalmente, el domingo 24 de

junio en la Ciudad de México, miles
de personas marcharon por los de
rechos de los animales, exigiendo: i)
respetar los derechos de los animales,
¡i) incluir en todo el país el delito de
maltrato animal y el delito de anima
licidio, y iii¡ elaborar una Ley Gene
ral de Bienestar Animal que unifique
las leyes estatales e imponga un orde
namiento donde aún no exista legisla
ción en la materia.

En otro orden de ¡deas, el presi
dente López Obrador indicó que en
viará un proyecto para incluir los de
rechos de los animales en el texto
constitucional.

Han surgido muchas buenas noti
cias para los animales y los defenso
res de los animales en México. Así

pues, el reconocimiento jurídico de los
derechos de los animales avanza a

pasos agigantados.
Querido lector, los seres humanos

somos responsables de mantener un
medio ambiente sano y armónico,
donde nuestras mascotas, los anima
les de sacrificio y los animales sal
vajes puedan vivir y reproducirse, al
margen de los efectos perniciosos del
desarrollo económico y la perversión
humana. ¡Hasta la próxima!
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Punto de vista

Banxico y la inflación
Isaac Katz

Twitter: @econoclasta

El INEGI dio a conocer la semana

pasada la tasa de inflación re
gistrada durante la primera quin
cena de junio, en donde destaca
que aunque la inflación subya

cente, sobre la cual tiene incidencia la po
lítica monetaria, ha tenido una tendencia
decreciente en los últimos meses, esta aún
permanece en niveles notoriamente eleva
dos al situarse, a tasa anual, en 6.91 %
(la general fue de 5.1 8%). Es importante
señalar que el nivel de la inflación subya
cente es más del doble del objetivo pun
tual del Banco de México de 3 por ciento.

Dada la evolución que ha tenido la in
flación, particularmente la subyacente, el
banco central anunció su decisión de man
tener la tasa de interés interbancaria a un

día en 11.25%, misma que se quedará
en ese nivel por un "periodo prolongado"
(lo que ello quiera decir). Esta decisión se
basa en lo que los miembros de la Junta
de Gobierno consideran que "el balance
de riesgos respecto de la trayectoria pre
vista para la inflación en el horizonte de
pronóstico se mantiene sesgado al alza".
Los elementos que considera el institu

to central para sostener este sesgo al al
za de la inflación son la persistencia de la
inflación subyacente en niveles elevados,
depreciación cambiaría ante eventos de
volatilidad financiera internacional, mayo
res presiones de costos y presiones en los
precios de energéticos o agropecuarios.

Sorprende que en su comunicado el Ban
co no haga una sola mención sobre cuál
ha sido el efecto de las decisiones de po
lítica monetaria sobre la inflación a través
de los diferentes canales de transmisión
(tasas de interés y crédito, precio de los
activos, tipo de cambio y expectativas de
inflación). Algunos datos al respecto que
son relevantes.

Primero el crédito. Los datos de abril de

este año, última información disponible,
indican que el impacto de las mayores ta
sas de interés sobre la demanda agrega
da y en consecuencia sobre la inflación
quizás no ha sido de la magnitud espe
rada ya que el saldo real del crédito total
otorgado por la banca comercial creció
en 5.5%, destacando sobre todo el crédi
to al consumo que en ese mes experimen
tó una tasa real anual de crecimiento de

11.2% (a la vivienda creció 4.8% mien
tras que el otorgado a empresas y perso

nas físicas con actividad empresarial au
mentó en 2.7%).

El otro dato es el comportamiento de los
deflactores implícitos de los componentes
de la demanda y de la oferta agregada,
los cuales son una medición adicional de

la inflación. En el primer trimestre de este
año, el aumento anual de los deflactores
de los tres componentes internos de la de
manda fueron 6% para el consumo priva
do, 6.4% para el consumo de gobierno y
2.5% para la formación bruta de capital
fijo, lo que indican presiones inflaciona
rias por el lado de la demanda agregada.
Por otra parte, destaca la caída de 10.8%
en el deflactor implícito de las importacio
nes de bienes y servicios lo que indicaría

que el componente más importante que
ayudaría a explicar la menor inflación re
cientemente observada es la apreciación
del tipo de cambio que ha abaratado las
importaciones, apreciación que responde
más a fenómenos externos (como la debi
lidad del dólar frente a varias monedas in

cluyendo la nuestra) que al diferencial de
tasas de interés derivado de las decisiones

de política monetaria.
Dado lo anterior, el Banco de México

mantuvo sin cambio su pronóstico de la
tasa de inflación subyacente para los si
guientes trimestres, con una trayectoria
decreciente desde 7.3% para el trimestre
abril  junio de este año a 5% para el últi
mo trimestre de 2023, 3.5% en el segun
do trimestre de 2024 y 3.1 % en el último
trimestre de ese año. Más de un año y me
dio faltaría aún para alcanzar la meta de
inflación objetivo del Banxico; demasiado
tiempo.
No solo es mucho tiempo; también es

momento de cambiar el objetivo puntual
de la tasa de inflación al 2% en lugar del
3% actual. La razón es que dado que la
meta es 3% más menos un punto porcen
tual, el Banco podría estar muy "cómodo"
mientras se esté en la parte superior de la
banda y afirmar que se cumplió con el ob
jetivo de procurar la estabilidad del poder
adquisitivo de la moneda. Pero no es lo
mismo 3% que 4% anual al considerar lo
que se pierde de poder adquisitivo en un
horizonte de tiempo más largo que un solo
año. Así por ejemplo, si la inflación anual
es de 2% en una década se habrá perdi
do el 21 .9%, con 3% el 34.4% y con 4%
el 48%. Un punto sí hace diferencia.
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Signos
vitales

Un rival para Morena

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

La misión de frenar a la Cuarta Transformación se comple
taría en distintas etapas, antes de elegir al candidato presi
dencial de Va por México. La sociedad civil salió a las calles
para defender a los órganos autónomos, mientras que las
fuerzas partidistas impugnarían las leyes aprobadas por la

mayoría morenista, principalmente el llamado "plan B" electoral.
El Talón de Aquiles de esta administración —ya es eviden

te— está en las cámaras legislativas. El presidente de la mesa
directiva del Senado, Alejandro Armenla, calificó como "des
aseado" la dictaminacion de las iniciativas procesadas en San
Lázaro por su paisanoy rival, IgnacioMier. En la Cámara Alta,
Ricardo Monreal había perdido margen de maniobra ante la
intromisión de Adán Augusto López Hernández.
Tras dos años de escarceos, ha llegado el momento de las

definiciones. Un Frente Amplio que incluya a Movimiento Ciu
dadano es lo menos probable, aunque el resultado electoral del
Estado de México obliga a una reflexión más profunda sobre
las determinantes de la victoria de Delfina Gómez.

Si la cúpula emecista —léase Dante Delgado— logra sumar
a su causa a una parte del panismo, está por verse. La gradua
lidad de la estrategia para vencer al lopezobradorismo es un
punto critico. Hace un año, con el cúmulo de derrotas en las
elecciones para gobernador, se impuso el desánimo.

En el 2024 —era el consenso— solo sería posible evitar que
Morena retomara el control de los órganos legislativos. Esa ¡dea
empataría con la activación del "plan C" y el llamado al carro
completo formulado en Palacio Nacional.

Morena va por la mayoría absoluta y un amplio sector de la
oposición quiere impulsar una candidatura testimonial y resca
tar la Presidencia en el 2030.

Entre la veintena de aspirantes a la candidatura —la mitad,
reconocidos exfuncionarios priistas— hay sólidas carreras pero
escaso apoyo popular y sobre todo rechazo a los sellos partidis
tas. La defensa de las instituciones ha sido el único catalizador
del hartazgo de un sector social con el gobierno izquierdista
¿Y una candidato para encabezar a la oposición en el

2024? En ese escenario, Xóchitl Gálvez serviría para bajar a
Claudia. ¿Pero podría derrotarla? Con sólidos respaldos entre
la clase empresarial, la senadora hidalguense enfrenta resisten
cias de las cúpulas partidistas, que han debido adaptar sus nor
mas internas para no excluirla.
Antes de la ronda final de negociaciones, el dirigente nacio

nal del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, aceptaba abrirse "a
todas las opciones". Quien sea nominado, definía, no sólo de
be contar con el respaldo de las bases de su partido o tener un
discurso incendiario o una imagen impecable.

"Si fueran las Olimpiadas, quien gane en Decatlón se lleva
ra el premio mayor" resumía. SantiagoCreel ha usado otra me
táfora deportiva para referirse a si mismo y la posibilidad de
encabezar un frente amplio opositor: "soy el mejor, el más ex
perimentado para conducir esta nave".
¿Qué importa más? ¿El vehículo o el piloto? A juzgar por la

reciente historia de las alianzas opositoras, la capacidad arti
cular un equipo, es central para el éxito. Y allí, los políticos tradi
cionales y el círculo rojo imponen su agenda.

Para ganar :ganar las elecciones, después del candidato, lo
mas importante es la estrategia. ¿O viceversa? Va por México
deberá resolver ese dilema. Y si lo hace exitosamente, tendrá al
guna posibilidad de competirle a Morena en el 2024.
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Método abollado

Algo no quedó bien en el método que elaboró la oposición para seleccionar a su candidato
a la Presidencia en 2024, que ayer empezó a provocar declinaciones. Y lo que más llama la
atención, nos comentan, es que éstas no son de cualquiera, pues, por ejemplo, una de las
cartas más fuertes del PAN, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, ha anunciado que no
contenderá. Algo que, por cierto, provocó extraños mensajes de reconocimiento por parte
de voces de la cúpula albiazul. Otro que se bajó es el senador del Grupo Plural, Germán
Martínez, con lo que el proceso pierde un jugador que habría dado reflector y legitimidad
a la contienda. El legislador, nos señalan, no está de acuerdo en las ataduras que impone a
los aspirantes el modelo diseñado por A lito Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano,
quienes hoy presentarán un método abollado. Uf.

Cerca de la meta de caminos rurales

Y es el programa de Caminos de mano de obra, a cargo de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes que comanda Jorge Ñuño, el que literalmente suma kiló
metros. Y esto último no sólo en el sentido literal, es decir, de las superficies que mejoran
la movilidad de pueblos y comunidades alejadas, sino de los impactos que producen en
materia de desarrollo social y económico, nos hacen ver. Ayer, por ejemplo, en un acto que
encabezó el Presidente se entregó en Oaxaca el camino Coatecas AltasSan Juan Lachigalla,
de 18 kilómetros, que tuvo una inversión de 84 millones de pesos y representó la genera
ción de 350 empleos directos y 425 indirectos. Ñuño Lara recordó que el objetivo son 222
caminos, que representan más de tres mil kilómetros, con una inversión de 13 mil 800
millones de pesos, en favor de más de 700 mil habitantes. Ahí el dato.

El maratón de Sheinbaum

Y quien cerró su primera semana de recorridos con un nutrido reporte de actividades fue
la exjefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, nos hacen ver. Y es que en su séptimo día de
recorridos, que en esta ocasión fue en el Estado de México, encabezó tres asambleas infor
mativas en las que reunió, según estimaciones, a unos 75 mil militantes. Primero acudió
a Tecámac, donde destacó la unidad que debe tener el nuevo camino que emprende el
movimiento de regeneración nacional: "Entre nosotros no debe de haber división". Luego,
en Nezahualcóyotl, celebró el triunfo de Delfina Gómez porque "aquí se derrotaron años
y años de un prianismo que ya no tiene historia en nuestro país". Y finalmente, en Valle de
Chalco Solidaridad puntualizó que la paridad de género lograda por el movimiento lidera
do por el Presidente López Obrador ha sido punto clave para demostrar que las mujeres
tienen las capacidades de liderar los destinos de las entidades. Así la suma de kilómetros en
el maratón de Sheinbaum, nos cuentan.

Indignante ataque
Indignación total generó ayer un video, difundido en redes, en el que los hermanos Juan
y Joel Zárate Páez dan muerte a balazos a un perro callejero que se encuentra en la total
indefensión. Y es que resulta que el primero de estos dos sujetos resultó ser excandidato del
Partido Verde Ecologista de México a la presidencia municipal de Santa Isabel Tetlatlahuca,
Tlaxcala. Y no sólo eso, sino que se habría comprometido con la "agenda animalista" del
referido instituto político. Este último se apuró a deslindarse de los agresores y a exigir una
indagatoria y sanción contra los responsables "con todo el peso de la ley". Ayer se llevaron a
cabo marchas ciudadanas en pro de los derechos de los animales en varias partes del país,
en algunas de las cuales se exigieron mayores sanciones contra actos de crueldad animal.
El caso de estos sujetos viene a dar cuenta de que la causa es justa.
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No les alcanzó la fuerza

Y todo parece indicar que en la alcaldía Miguel Hidalgo, Morena se ha llevado un revés al no
obtener el apoyo del 10 por ciento del padrón electoral, requisito indispensable para llevar
a cabo una consulta de revocación de mandato del alcalde Mauricio Tabe, Nos aseguran
que, a pesar de que en el caso se recurrió a tácticas cuestionables, como recolectar firmas
falsas, de personas fallecidas, de presos sin derecho a votar e incluso individuos que no
residen en la demarcación, quienes promovían la acción el alcalde incluye en ellos a fun
cionarios de la Ciudad no lograron los respaldos suficientes. El hecho, nos dicen, también
da cuenta de que el partido guinda requiere mayores esfuerzos para consolidar su fuerza
en esa demarcación encabezada hoy por el alcalde de extracción panista. Sobre todo si su
mira también está puesta en el 2024.

Colima, epicentro de homicidios
En donde las cosas van de mal en peor es en Colima, ese pequeño estado gobernado por
la morenista ludirá Vizcaíno. Y es que al corte de mayo de este año, la entidad se ubicó en
el primer lugar en tasa de homicidios dolosos, con 9.5 casos por cada 100 mil habitantes,
cinco veces la media nacional, que es de 1.7. Colima está considerado por la fundación In
sight Crime como uno de los principales "epicentros de homicidios de América Latina". La
fundación dice que Colima es más peligroso que Caracas, Venezuela; Esmeraldas, Ecuador;
Roraima, Brasil, y Amambay, Paraguay. Basa su estimación en el comportamiento de las
tasas del 2018 al 2022, el primer año completo de Indira al frente de Colima, cuando se re
gistró ahí la mayor cantidad de asesinatos de los últimos ocho años. El apoyo del Gobierno
federal ha sido absoluto. Pero algo sigue fallando. ¿0 será alguien?
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LA OPOSICION CONSTRUYE

SU OPORTUNIDAD

La oposición se ha tardado, pero está tratando de
hacer sus deberes políticos de manera abierta y

de cara a la ciudadanía.

SI LA OPOSI

CIÓN y sus sim
patizantes, sean
de ocasión o no,
saben hacer las

cosas a partir de
hoy el futuro se

pondrá, sin duda,
interesante
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El ejercicio que dará a conocer hoy pretende ser la base para
la designación de su candidat@ a la Presidencia, fórmula que
pudiera gestarle empatia entre amplios sectores de la población.
Entendiendo que falta un largo camino para las elecciones, no
deja de ser un intento de sacudimiento después de las eviden
cias de que se ha mantenido a lo largo de todos estos años some
tida por los estragos del tsunami del 2018.

Una ventaja de la oposición está en el desgaste del gobierno.
Sin embargo, apelar a ello a lo único que le va a llevar es seguir
jugando al ensayoerror de López Obrador perdiendo de vista la
importancia que tiene para una sociedad dividida los proyectos
y programas de gobierno.

Si se logran importantes y estratégicos acuerdos éstos debe
rían estar lo más lejano posible de la dirigencia de los partidos. Es
probable que por fin la oposición encuentre un momento lumi
noso después de años de vivir bajo la pasividad y en los términos
de la reacción más que de la acción.

Ciudadanizar la decisión para elegir al candidat@ a la Presi
dencia es una estrategia que, de entrada, puede llamar la aten
ción de la sociedad y sobre todo si tiene la capacidad de contras
tarlo con la gobernabilidad de Morena. No se puede quitar del
radar la forma en que el partido mayoritario está desarrollando
su estrategia bajo la presencia y voz del Presidente, quien es el
centro de todo.

Por más que se insista en que López Obrador no se va a meter,
sin dudar que pudiera existir la voluntad de ello, no vemos cómo
el Presidente, que tanto concentra de abrumadora manera el
poder, pueda dejar ir una decisión de esta naturaleza, particu
larmente cuando pudiera no convenir a sus intereses y empatias.

Para López Obrador la elección presidencial significa la con
tinuidad de su proyecto, pero sobre todo, su prevalencia. Es la
decisión más importante que se va a tomar en su administración,
porque de ella depende que su proyecto político y su singular
visión de país se mantengan.

Una derrota termina por ser no solamente el fracaso de la 4T,
sería también el fin de un político fundamental en la vida del
país al menos en los últimos 20 años.

El crecimiento de la oposición por más que se le ande menos
preciando en Morena, en particular por su dirección, es un ele
mento que desde donde se vea generará atención y, sobre todo,
si se tiene la capacidad de diseñar estrategias que no sólo tengan
que ver con la oposición desde el ámbito de los personajes que
le encabezan.

Para que el proyecto vaya más allá se debe pensar profunda
mente en que la esencia y el eje del proyecto pasa obligadamen
te por la ciudadanía. No es casual que algunos personajes de alto
nivel en Morena estén hablando por primera vez en lo que va de
esta administración de las clases medias, como ha sido el caso de
Clara Brugada y Marcelo Ebrard, por mencionar algunos.

Quizá se haya ido tomando conciencia de cómo el Presiden
te se ha alejado, incluso menospreciando, de las clases medias.
No sólo se trata de votos se trata de un sector productivo funda
mental para la riqueza y el empleo en el país. En algún sentido
las clases medias le dieron el impulso final a López Obrador, y
es muy probable que se estén pensando si estar de nuevo por
Morena o de plano no.

Por ahora se ve muy contracorriente vencer al partido mayo
ritario en las elecciones presidenciales. Sin embargo, si la oposi
ción y sus simpatizantes, sean de ocasión o no, saben hacer las
cosas a partir de hoy el futuro se pondrá, sin duda, interesante.

RESQUICIOS.
El INE ha tratado de ser cauteloso, quisiéramos creer que tendrá
sus singulares razones ante las corcholatas, quienes no están ha
ciendo otra cosa que una precampaña para la Presidencia fuera
de los tiempos y las leyes. Tendrá que medir de la misma manera
a la oposición que va que vuela para hacer lo mismo.
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Se han descubierto por lo
menos 40 distintos tipos de

drogas sintéticas que se están
Utilizando en Europa. Así se dio
a conocer en el informe del Ob

servatorio Europeo de Drogas y
Toxicomanías (EMCDDA).

El mundo de las drogas está cambiando. En
el apartado de "Tendencias y Novedades", del in
forme se especifica que desde hace unos meses
se consumen y distribuyen nuevas drogas que
entre ellas hay variantes de cocaína y metanfe
taminas, incluso, es común el consumo de estas
drogas mezcladas con alcohol, lo que conlleva a
un doble peligro.

Hace unas semanas en este espacio les
contaba de una de las drogas de moda en el
continente europeo que es el gas de la risa. Una
sustancia que les da energía y risa a los jóvenes,
pero que pasando el efecto los deja zombis. Se
trata de óxido nitroso. No es un químico nuevo,
es un gas que ha sido muy efectivo para las anes
tesias que se utilizan en cirugías, pero hoy para
muchos es diversión, misma que puede tener
consecuencias gravísimas.

Son en su mayoría jóvenes de entre 16 y 25
años, que en las plazas públicas hacen fiestas
con música, alcohol, cigarros y ahora con globos
que contienen óxido nitroso, también conocido
como "el gas de la risa". Muchas veces esta sus
tancia es distribuida por narcomenudistas que
pasan en moto, y se las dan a los jóvenes lo más
rápido posible para no ser detectados por las
autoridades.

Es un gas volátil, incoloro, con un olor dulce
y ligeramente tóxico, aunque no lo han clasifi
cado aún como droga tiene todos los efectos de
este tipo de sustancias.

Reino Unido es el país con el mayor con
sumo de este gas, principalmente en Londres,
Manchester y Cardiff. Datos del Royal London
Hospital revelan que los médicos deben estar
alertas, debido a que les llega un caso nuevo casi
todas las semanas.

Los pacientes tienen síntomas vinculados
a daños en los nervios: no pueden caminar, se
caen o experimentan un cosquilleo o pérdida
de sensibilidad en los pies y las manos. Algunos
consumidores sufren problemas en la vejiga, los
intestinos o incontinencia.

Otros países donde también es muy popular
este gas son Francia y Países Bajos.

En total el informe de la EMCDDA contabili

za 930 sustancias psicotrópicas a las que les da
seguimiento desde 2022.

La ketamina, usada médicamente como
anestésico y analgésico, se ha convertido en la
droga más usada y es considerada como recrea
tiva, ya que se inhala y en ocasiones los consu
midores la mezclan con marihuana en festivales

de música electrónica y discotecas
En el informe de la EMCDDA, se advierte
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que las nuevas drogas se pueden vender en
forma de polvos o pastillas de aspecto similar,
los consumidores pueden no ser conscientes de
lo que están tomando y caer en una sobredosis,
pues son tantas las drogas que muchas veces los
usuarios no saben ni que están consumiendo.

Lo más grave de todo es que estas sustancias
las están utilizando para introducirlas en bebi
das de jóvenes en bares y discotecas sin que
sepan que los chavos.

Una droga y muy conocida, la marihuana es
consumida por 22.6 millones de personas. Pero
el informe alerta que, en el mercado negro, la
marihuana la adulteran con cannabinoides sin

téticos, lo que crea riesgos de intoxicación.
La cocaína es la droga estimulante ilícita

más consumida en el Viejo Continente, por al
rededor de 3.7 millones de personas; no es una
droga nueva, pero ahora la están mezclando con
otras drogas para hacerla más barata y adictiva
como el fentanilo que en dosis altas mata. Re
cientemente han incrementado los ingresos a
los hospitales por cuadros clínicos de intoxica
ción aguda.

El consumo de opioides también está en la
mira de las autoridades europeas, debido a que
la heroína sigue siendo una de las cotizadas,
pero como ha subido el precio la demanda de
opioides sintéticos va en aumento.

En Europa va en aumento el uso de fenta
nilo, aunque no con la rapidez que se ha dado

en Estados Unidos. Ya hay casos por ejemplo en
Londres, Berlín, Bruselas, Madrid y Barcelona,
Los países donde más se utiliza fentanilo ilegal
son Alemania, Reino Unido y España entre los
cinco países con mayor consumo a nivel mun
dial, sólo por debajo de Estados Unidos y Canadá.

Las autoridades europeas han intensificado
sus operativos contra cargamentos que llegan
procedentes de América Latina, pero aseguran
que es urgente hacer operaciones en conjunto
para detener a los traficantes antes de que en
víen las embarcaciones.

Ni el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania
ha podido detener el tráfico y distribución de
drogas en Europa, provenientes principalmente
de América Latina, según informa la Organiza
ción de las Naciones Unidas (ONU) en su Repor
te Mundial de Drogas 2023.

Si estas drogas ya están de moda en Europa,
casi todas se consumirán también en México.

A la par de una estrategia de seguridad para
poder controlar la venta de estas susstancias,
urge una política de salud, particularmente
campañas de prevención, las que tenemos hoy
en México están pésimamente mal hechas y no
funcionan.

Y además urgen leyes que sancionen penal
mente a quien se le ocurra drogar a alguien en
gañándolo, una práctica que se hace en muchos
bares del país y el extranjero. Sólo sabiendo que
se les aplicará la ley, lo dejarán de hacer.
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AUMENTA CONSUMO DE FENTANILO EN EL MUNDO

LA SEDEÑA llevó a cabo el aseguramiento de un centro de manufactura de pastillas de fentani
lo que estaba ubicado como el laboratorio con mayor capacidad de producción de metanfeta
mina en el municipio de Culiacán, Sinaloa, el pasado 15 de febrero.
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Más de 20 estados de la Repúblí
ca Mexicana registraron tem

peraturas por arriba de los 30 grados
centígrados en los últimos días. El
pasado jueves, el extraordinario Ser
vicio Meteorológico Nacional, una de
las grandes instituciones del Estado
Mexicano al servicio de la población,
informó el fin de la ola de calor.

No obstante, las altas temperaturas prevalecerán, princi
pálmente en el norte del país; además se espera, que por
fin se incrementen las lluvias. Los efectos de estas condi

ciones han sido diversos, algunos dolorosos y otros super
fluos, desde la muerte por golpe de calor, hasta la escasez
de hielo.

Lamentablemente, han sido ocho las personas que han
perdido la vida como consecuencia de las condiciones que
imperan. Las unidades de Protección Civil nos imitan a ex
tremar precauciones, en la búsqueda de mitigar el riesgo:
mantenernos hidratados, evitar la actividad física en ho
rarios de altas temperaturas, y buscar los lugares frescos y
ventilados, poniendo mayor atención y cuidado en niños
y ancianos.

De la mano de las altas temperaturas, la sequía se agu
diza en distintos puntos de nuestro país. El último reporte
del Monitor de Sequía de México retrataba afectaciones en
diferentes grados en el 65 por ciento del territorio.

La disponibilidad de agua en México ha caído drástica
mente. Cifras del Banco Mundial revelan que la disponibi
lidad promedio de agua por persona en 1960 era de 10 mil
metros cúbicos, y para el año 2012, había disminuido a 4
mil, y se prevé que la disminución se agrave con el paso
de los años.

Ha llovido menos que en un año promedio. De las 210
presas que administra la Comisión Nacional del Agua, 136

están por debajo de su 50 por ciento de almacenamiento.
En días pasados, se vivió una escasez de hielo, derivada

de un incremento en la demanda, situación que afectó en
mayor medida en los sectores más desfavorecidos de nues
tra sociedad, en distintos estados del territorio nacional.
Otra de las consecuencias han sido los cortes de luz, deriva
dos del incremento en la demanda por parte de los usuarios.

El hielo es probablemente lo menos preocupante, pero
sí una señal del nivel de nuestro problema. Preocupante
la escasez de agua potable y el sacrificio que millones de
mexicanos deben hacer para obtenerla; preocupante la
afectación en el campo mexicano, principalmente en
aquel de autoconsumo; preocupante la falta de sanea
miento, el bajo porcentaje de aprovechamiento de agua
de lluvia, de reutilización y reciclaje de agua que nuestro
país registra. Por si esto fuera poco, las condiciones para la
generación de incendios forestales, que ponen en riesgo a
nuestros ecosistemas y a las familias que viven en ellos o
cerca de ellos, son las idóneas.

El cambio climático es una realidad y es responsabili
dad de todos los sectores atenderlo. Una vez más, la rea
lidad nos pone a prueba y nos recuerda la urgente nece
sidad de modificar radicalmente nuestra relación con el

agua, mediante una cultura distinta, que promueva el uso
eficiente y el cuidado del agua.
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Con un modelo similar al de Morena, los partidos políticos de oposición
excepto Movimiento Ciudadano y organizaciones de la sociedad

civil darán a conocer hoy la realización de la forma con la que en varias
encuestas elegirá no a su candidato a la Presidencia de la República para
evitar incurrir en violaciones a la legislación electoral sino al "Responsa
ble de la Organización del Frente Amplio Va por México".

El número de aspirantes opositores, mo
tejados como tapones por no ser corcho
latas como los de Morena, rebasa la doce
na, entre panistas, priistas, perredistas y
empresarios, algunos con amplia trayec
toria, que han sido legisladores, gober
nadores y hasta miembros de gabinetes
a lo largo de varios sexenios; también al
gunos empresarios y, otros, francamente
impresentables, que participarán en ese
proceso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Germán Martínez Cázares impulsor
del Grupo Plural en el Senado de la Re
pública, quien fuera director general del

IMSS al inicio del sexenio, exmilitante
de Morena y exdirigente nacional del
PAN, es el primero de los aspirantes a la
candidatura presidencial de oposición
en anunciar que no participará en el pro
ceso de la alianza opositora por desacuer
do con el método que la coalición Va por
México ha definido.

Aseguró que lo que se ha construido,
"ni es de partidos ni es plenamente de
ciudadanos ni es una encuesta ni es una

elección abierta a todas y todos los ciuda
danos y yo no me voy a echar en manos

de cargadas empresariales, de sindicatos
con dueño o de padrones partidistas y,
además, no voy a violar la ley para obte

ner ningún cargo público, ni campañas
anticipadas ni dinero sin fiscalización ni
uso de datos personales en el Padrón".
Aclaró que no se rinde, ni va a dejar de
luchar por México y anticipó que "apo
yará a la candidata o al candidato que,
con solvencia moral, que sea decente,
encabece los esfuerzos para recoger el
tiradero de Morena" y que por encima de
intereses o aspiraciones personales está
el suelo y la gente mexicana.
Tras una semana de campañas, los
candidatos a "coordinar la defensa de

la 4T", Claudia Sheinbaum mantiene la
delantera; Adán Augusto López avanza y
Marcelo Ebrard empezó a dejar de tener
simpatía y apoyo por anunciar que crea
ría una Secretaría para Andrés Manuel
López Beltrán.
Desde su natal Fresnillo, Ricardo
Monreal, exlíder de la bancada de More
na y una de las cuatro corcholatas de ese
partido, urgió a militantes y simpatizan
tes a no dar por muerta a la oposición, al
advertir que si bien la contienda interna
es importante, no lo es más que la elec
ción presidencial de 2024.
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El método de elección para el "defensor
de la democracia" que revelarán este

lunes los dirigentes del PRI, PAN y PRD será
todo, menos un mecanismo que lleve a los
ciudadanos a encabezar esos esfuerzos de
cara a la elección de 2024.

Durante el fin de semana, tras las reuniones
de los consejos de la tríada que conforma la
coalición, se dieron algunas pistas de lo que
será el método a seguir para las y los intere
sados en ser el abanderado presidencial.

Por un lado, anunciaron que será un
método de selección abierto a partidos y a
ciudadanos. Esto —en la mente de las élites

de los partidos, de las llamadas cúpulas— no
para darle la oportunidad a un ciudadano
cualquiera, a uno de a pie, no, esto nomás
para taparle el ojo al macho.

Se lo digo porque también se discutió otro
mecanismo, el de las mentadas firmas, de un
universo de un millón, bajó a medio millón,
luego a 250 y la última cifra manejada fue la
de 150 mil firmas las que tenga que juntar el
o la suspirante. Se requiere de una estructura,
chica o mediana, para juntar este requisito.

El otro mecanismo abordado en las

altas esferas partidistas fue el de la realiza
ción de encuestas para quitar la paja y dejar
a los que verdaderamente hagan ruido y le
puedan hacer frente y competir a cualquie
ra de las corcholatas que, dicho sea de paso,

les llevan un año de ventaja.
Como se lo decía la semana pasada,

cualquiera que sea el método que anun
cien hoy Marko Cortés, Alejandro Moreno
y Jesús Zambrano, será un mecanismo que,
prometieron, se ajustará al marco constitu
cional sin pasarse por el arco del triunfo los
estatutos de cada partido..., pero la realidad
es que no.

La coalición Va por México seguirá el
ejemplo de los morenos y alistan un mé
todo que, uno, no será ciudadano y dos,
evadirá la legislación en materia electoral,
esto último, para intentar ganar un poco
del camino andado por los de enfrente.

Así que alistémonos entonces para ser
testigos de un método Frankenstein que
dejará en la candidatura a los de siempre,
con pagos y cuotas de las cúpulas partidis
tas y con las mañas políticas ya conocidas
por todos. ¿Y la democracia? bien gracias.

Por lo pronto, seguiremos viendo a las
corcholatas recorriendo el país, haciendo

propuestas absurdas para ganar adeptos,
saludando a líderes charros, declarando
que no violan la ley electoral y mandando

mensajes al inquilino de Palacio Nacio
nal para ser el o la ungida por el dedazo
presidencial.

En el baúl. El caso del llamado "miniINE"

que salió a la luz la semana pasada, y que
está integrado por exconsejeros electorales,
exmagistrados, expresidentes del INE, así
como del Tribunal Electoral y que le orga
nizaría las elecciones primarias a Va por
México, sin duda que fue leña para el fuego.
Desde ya, el Presidente López Obrador se
descosió en adjetivos como hipócritas, si
muladores y farsantes.

El caso de especialistas exintegrantes
del aparato electoral que hacen trabajos
para partidos y hasta para el propio árbi
tro electoral no es nuevo. A mediados de

noviembre del año pasado, le conté aquí
mismo —en este espacio— que el excon
sejero electoral Benito Nacif participaba
en un despacho que vendía asesorías en
materia de fiscalización al propio INE. ¡No
me gusta decir se los dije, pero se los dije!

Basta por hoy, pero el próximo lunes
regresaréeeeeeeee!
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[ ¿SERÁ?
Polarización
En el Instituto Nacional Electoral (INE) algunos ya notan
el ambiente de división, pues se han creado dos grupos y el
que encabeza la presidenta, Guadalupe Taddei, no tiene la
mayoría; respecto al otro, se menciona a la consejera Clau
dia Zavala como quien busca liderar esa parte y entrar en
una confrontación directa con la presidencia Taddei, mien
tras que ésta trata de inclinar la balanza a su favor, pues solo
necesita un consejero que se una a su causa. ¿Será?

Soñar austero
Nos comentan que Marcelo Ebrardya trazó el sentido es
tratégico de sus recorridos por el país; dicen que su apuesta
va más por el contacto directo y franco con la gente que
acude a escucharlo, que por los eventos masivos. Este lunes
se le escuchará en una conferencia de prensa en la que ade
lantará el carácter austero de su no campaña, para ubicarse
como el aspirante presidencial más apegado a los linea
mientos establecidos por la autoridad electoral. Cómo
dice el excanciller, no hay ley que prohiba soñar. ¿Será?

Caminos cercanos
Vaya coincidencia, ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador, presumió la inauguración de caminos artesana
les en Oaxaca, esos que se hacen con la cooperación de los
ciudadanos. Mientras tanto, en otro punto del mismo esta
do, el exsecretario de Gobernación y aspirante presidencial,
Adán Augusto López, subió un video caminando con
pobladores de San Rafael Toltepec, también presumiendo
los caminos artesanales. Dicen que en la política no hay
coincidencias. ¿Será?

En riesgo, datos personales
El Instituto Electoral de la CDMX, de Patricia Avendaño,
dejó prácticamente desprotegidos los datos personales de
las personas que participaron en los ejercicios de revo
cación de mandato en las alcaldías Miguel Hidalgo y
Xochimilco; lo anterior porque, en la plataforma que
habilitó para dar seguimiento al ejercicio ciudadano, es fácil
consultar con la clave de elector si alguien participó en la
consulta, lo que además pone en riesgo de represalias a los
capitalinos que votaron por la remoción del panista Mauri
cio Tabe y el morenista José Carlos Acosta. ¿Será?

El camino blanquiazul
El PAN enfrenta una situación complicada. Mientras en
mayo y principios de junio 15 exgobernadores panistas se
manifestaron contra la dirigencia, el sábado su presidente
Marko Cortés salió adelante frente a los 270 integrantes
del Consejo Nacional de su partido, solo uno se opuso a
sus propuestas. El líder panistay los consejeros de esta
sesión extraordinaria ya tienen luz verde para implementar
cambios significativos de sus procedimientos, con el fin
fortalecer la alianza con otros partidos políticos de cara a
las elecciones de 2024, donde se disputarán más de 20 mil
puestos de elección popular, incluida la Presidencia de la
República. ¿Será?
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Morena y Va por México: campañas contra la ley

Oficialismo y opositores convergen
al filo de la ley.
Morena, a impulso de su supre

mo Andrés Manuel López Obra
dor y ante los ojos de constitucionalistas y
especialistas electorales, ya la violó.
Sus cuatro corcholatas, todas selecciona

das por el jefe máximo, llevan meses de reco
rrer el país para ganar popularidad y concitar
apoyos de todo tipo.
Con la venia de su partido, suman una se

mana de actividad desenfrenada por todo
el país, con derroche de recursos y saldos no
satisfactorios para todas ellas.
La oposición tuvo también una actividad

frenética a fin de conciliar posiciones y el re
sultado se sabrá este lunes, con el mismo ries
go de incurrir en la ilegalidad.
Por ninguna razón violaremos la ley. Los

tiempos electorales son sagrados y en eso
estamos de acuerdo Marko Cortés (PAN),
Jesús Zambrano (PRD) yyo me dijo el diri
gente priista Alejandro Moreno, Alito.
Ellos y su asesor electoral Leonardo Valdés

deberán tener mucho cuidado para no caer en
las violaciones impugnadas por Morena ante
elINEyelTEPJF.
Llevarían el proceso a una elección de la

selva en 2024.

USTAABULTADA

La atención está puesta en la alianza Vapor
México.

Al margen de las discusiones de las élites
partidistas la participación de la sociedad
civil es escasa y la de la militancia nula, cada
aspirante se mueve por sus medios.
Los tres partidos tienen su lista:
La panista es nutrida: el diputado Santiago

Creel, la senadora LMyTéllez, los gobernado
res Mauricio Vila (Yucatán), Mauricio Kuri

(Querétaro) yMaru Campos (Chihuahua).
Los demás son de relleno, excepto Xóchitl

Gálvez, de quien hablaremos más adelante
por su posición ambivalente de no militante y
candidata ciudadana.

Del priismo también hay varios:
Alejandro Moreno ha presentado estos

nombres: Miguel Angel Riquelme, Alejan
dro Murat, Enrique de la Madrid, Claudia
Ruiz Massieu, Ildefonso Guajardo, José
Ángel Gurríay Beatriz Paredes.
Del perredismo sólo hay dos: el senador

Miguel Mancera y el exgobernador michoa
cano Silvano Aureoles.
Ellos irían a las encuestas, a los debates re

gionales y nacionales, a giras promocionales
por los estados y a una votación primaria si se
consuma esa iniciativa.

ADÁN vs. XÓCHITL
Del partido de Estado hay poco para agregar.

La primera semana de campaña generó
recelos porque se confirmó la compra de en
cuestadores para favorecer a determinada cor
cholata con la instrucción de devaluar a otras.

Golpes bajos muy severos.
Lo saben las corcholatas patrocinadoras

de esos sondeos y también las firmas demos
cópicas puestas a su servicio, tal y como lo
hicieron en elEstado de México conMorenay
Delfina Gómez.
Empero, a Palacio Nacional llegan datos

ciertos y sólo es posible adelantar movimien
tos: la puntera Claudia Sheinbaum se ha
estancado, Adán Augusto López sube con
gran inercia, Marcelo Ebrard ha dejado de
impactar y Ricardo Monreal no remonta.
Como se perfilan las tendencias al entrar

ambos frentes en su fase de definición, los
números darían para ver un téteá tete entre
Adán Augusto Lópezy Xóchitl Gálvez.
Pero aquí viene la condición:
Ella no es favorita de la cúpula panista y de

berá imponerse, bien sea dentro del partido o
a través de la sociedad civil.
Xóchitl debería descartar la Ciudad de

México, pues una derrota la elimina como
contendiente, mientras por la Presidencia
tendría su segunda opción en 2030.
Pero allá ella.

LaSopinlfilfes ájpüH por los ÍHumnlstas siü
¡ndependlentesyno reflejan necesariamente

el DUl|p||yi)Éní 24 HORAS.
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No es perfecto, pero es el primer intento serio

El método de selección del candidato

de la oposición para la elección pre
sidencial del 2024 está lejos de ser
perfecto, pero es el primer intento

serio por involucrar a los simpatiz antes de los
tres partidos en una elección primaria.
Quienes aspiran a la candidatura presi

dencial porla alianza Va Por México deberán
no solo someterse a la opinión de la ciudada
nía vía encuestas, también deberán exponer
en pol lo menos tres foros su visión del país.
Y después aceptarla decisión de la población

que participe en ese ejercicio vía el voto libre.
No es perfecto, por supuesto, pero se in

cluyeron cerca de 80% de las propuestas de
organizaciones ciudadanas interesadas en
participar en la organización del proceso.
La negociación no fue sencilla, pues im

plicó que los consejeros políticos de los tres
partidos aceptaran ceder posiciones.
Pero al final prevaleció la visión de una

oposición integrada a partir no de la candi
datura presidencial sino de un programa
compartido de gobierno.
Hay metas claras y la ruta trazada, que se

reforzará una vez que se elija al candidato
presidencial. La unidad mostrada hasta el
momento no está exenta de rupturas.
Al interior del PRI y el PAN existen voces

aún que cuestionan la utilidad de la sociedad
y exigen ir solos a los comicios del próximo
año, lo cual seria un suicidio político.
Todavía la alianz a deberá enfrentar, el próxi

mo año, la sacudida que representará el repar
to de posiciones par a el Senado, la Cámara de
Diputados, las 9 gubematuras y los cientos de
candidaturas par a presidencias municipales,
sindicatuiasydiputadoneslocales.

Con todo eso, el método ofrece mayor le
gitimidad que las encuestas anunciadas por
Morena cuyo resultado, hasta ahora, es muy
previsible.

Claudia Sheinbaum realizó un recorrido

por el Estado de México; visitó Tecámac,
Nezahualcóyotl y Valle de Chalco.
En los tres eventos la exjefa de Gobierno

fue recibida como virtual candidata presi
dencialy no como aspirante.
Se ve que en el Estado de México los ope

radores de Morena siguen teniendo afilado
el colmillo.
Sheinbaum reiteró su oferta de continui

dad del proyecto lopezobradorista.
"En esencia, vamos uni dos para el 2024.
"Entre nosotros no debe de haber división,

todos deben caminar el país para hablar del
momento histórico que estamos viviendo;
vamos formando unidad, lo que siempre he
mos llamado en el movimiento: la revolución

de las conciencias", dijo.
A ver.

Dice Adán Augusto López Hernández que
consolidar el proyecto lopez obradoiista nece
sitará "4o5 sexenios"yqueLópez Obrador está
sentando las bases para "terminar con la des
igualdad". Siquedapaísen4sexenios,habrá que
verquéesloquevanarefbrmarpara entonces.
Y también explicarle al exsecretario de

Gobernación que terminar la desigualdad no
es que todos los mexicanos seamos pobres,
como parece pretender el Gobierno, sino que
haya muchos más mexicanos por encima del
umbral de pobrez a.
Porque más allá de la narrativa triunfalista

de los funcionarios cuatr oteros, los números
fríos y comprobables, demuestran que en
este sexenio el número de pobres ha aumen
tado en casi tres millones pese a la derrama
indiscriminada de dinero a tra vés de los pro
gramas clientelares.

Las opiniones expresadas por los col umnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.
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La miseria en las redes sociales

La semana pasada una tragedia inter
nacional y un tema político nacional
acaparar on las redes sociales con
comentarios mezquinos, racistas,

clasistas y misóginos.
La desaparición y desenlace fatal del

sumergible "Titán" de la empr esa Ocean
Gate contratado por cuatro millonarios
para bajar a una profundidad superior a
los 3 mil 500 metros y conocer los restos
del Titanic, generó en las redes sociales
una serie de comentarios que dejan ver
diversas caras de los seres humanos, prác
ticamente todas movidas por el morbo,
incluso la envidia.

Mientras la noticia acapar ó los principales
espacios en los medios de comunicación que
hicierongala detodoslos análisis, escenarios
y entrevistas posibles con expertos y algunos

no tanto, había usuarios que hasta festejaban
lo sucedido a los tripulantes del Titán, sólo
por ser millonarios.
Días previos a la implosión del sumer gible,

ocurría otra tragedia, pero esta en la costa
sur de Grecia donde al menos 79 personas
fallecier on y decenas permanecían como
desapar ecidas ante el naufragio de un barco
pesquero con migrantes a bordo.
Esta noticia no tuvo la misma difusión que

la del sumergible y tampoco la movilización
de cuerpos de emergencia de todo el mundo
para encontrarlos, y mucho menos acaparó
las redes para protestar en contra de la falta
de oportunidades que ocasiona la salida ma
siva de migrantes.
Pero también en el ámbito nacional, las

críticas y comentarios misóginos contra Lili
sa María Alcalde Luján, nueva secretaria de
Gobernación fueron tendencia en las redes
sociales.

Lejos de señalar su trayectoria profesio
nal, logros o deficiencias como legisladora y
secretaria del Trabajo, de inmediato las prin
cipales redes sociales comenzaron a difundir
fotos íntimas de una modelo, señalando que
se trataba de la encargada de la política inter
na del país.
La diatriba siempre es más fácil y efectiva

cuando se quiere desprestigiar a una perso
na sin argumentos, la misoginia sólo refleja
ignorancia. Y es que más allá de criticar a
Luisa Alcalde por su capacidady preparación
o no para ser la segunda al mando del país,
decidieron enfocarse en su calidad de joven
ymujer.
No cabe duda de que las redes sociales son

un amia muy poderosa para hacer o deshacer
a una persona, un gobierno o una empresa y
lejos se ve que su uso pueda ser regulado por
que esta opción se ubica en la delgada línea
entre lalibertad de expresióny la censura.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Qué le pasó a Marcelo Ebrard en su primera
semana de gira en búsqueda de la candidatu
ra de Morena a la Presidencia de la República.
Ofreció cargos a los hijos del Presidente, in
tenta ordeñar a una vaca y hacer malabares
para bajarse de una lancha a la que subió sólo
para la foto intentando pescar. Y es que, ha
blando de redes sociales, parece que a él no le
están ayudando.

Lásopi ni3fBS5it8sa d agJW» los co I u m n iiSSSÉB
independientes no reflejan necesariamente

¡e) punto de vts'taAM horas.
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Trascienden las frustraciones de Gómez Urrutia

Hace unos días, el presidente López
Obrador, dejó en claro que en el
México de la cuarta transforma

ción (4T) se prioriza el interés de
los trabajadores y no de los empresarios o de
los líderes sindicales, compartimos su visión y
estamos de acuerdo, ya que, entre otras cosas,
esa determinación le garantiza a los más de 10
mil compañeros mineros que fueron defrau
dados por Napoleón Gómez Urrutia, recibir
los mil millones de pesos que no les ha querido
devolver desde hace 17 años.

Al señor Presidente también queremos de
cirle que celebramos la designación de Luisa
María Alcalde como secretaria de Gobernación

y que entendemos el porqué de las diferencias
a las que hizo mención en La Mañanera entre
ella y Gómez Urrutia, el tema de fondo, no es
el desempeño de la exsecretaria del Trabajo,
sino el coraje y frustración de Napillo, ya que
él quería ser el titular en materia de empleo,
para desechar las acusaciones en su contra por
desvío de recursos y por extorsionar empresas.
En la misma conferencia, Presidente, usted

dijo desconocer cómo Gómez Urrutia llegó a la
Secretaría General del Sindicato Minero, per
mítame explicarle que fue sacando provecho
de la enfermedad de su padre, tomó el control

argumentando que era su herencia, sin tener
derecho y sin ser minero, violó los estatutos y
organizó una asamblea donde expulsó y quitó
los derecho sindicales a los que nos opusimos
a su fraude, ya sin quorum se proclamó líder
nacional, de eso hace 22 años.
Señor Presidente, también habló de la pri

vatización de las empresas mineras, quisiera
comentarle que Gómez Urrutia no es ajeno al
tema, ya que participó en el proceso, no como
minero sino como director de Minera Autlán,
en Hidalgo, posteriormente y por 12 años fue
director de la Casa de Moneda, donde otros da
tos indican que salió tras verse envuelto en con
flictos. Es claro, Napillo nunca ha sido minero.
Gómez Urrutia es dueño del sindicato y de

los recursos de este, lo maneja como empresa
familiar. Hoy mantiene una campaña contra
la secretaria Alcalde y contra el gobernador
Alfonso Durazo, gente cercana a su Gobierno
que no le ha permitido secuestrar empresas o
sindicatos, que le ha puesto un alto a la ola de
violencia que desata.
Ya lo decía usted, tras la partida de Gómez

Urrutia del país, y los abusos de este personaje
y de su familia, los verdaderos mineros nos or
ganizamos para conformar nuevos sindicatos.
Quiero comentarle que entré a trabajar como

minero en Fresnillo el 2 de junio de 1978, recién
cumplo 45 años como trabajador, y que junto
con mis compañeros fundamos el Sindicato
Nacional Minero Metalúrgico FRENTE, no por

petición, ni imposición de las empresas, sino
por amor a nuestras familias y para recuperar
lo que NapiEo nos arrebató.
Señor Presidente, la conformación del Sin

dicato FRENTE, se dio con diez secciones mi
neras, con más de 7 mil mineros de Zacatecas,
Sonora y Chihuahua, entre otros estados.
El FRENTE cumplió con todos los requisitos

de ley y el 28 de octubre de 2010, recibimos
nuestra toma de nota. Son 13 años de la sepa
ración del Sindicato Minero, ahora, tenemos
la cuota sindical más baja del sector, valora
mos la estabilidad laboral y no hacemos paros
ilegales.
Desde nuestra conformación, nos cuidamos

de Gómez Urrutia, de su violencia, de sus atra
cos, incluso de sus agresiones personales que
han llegado a atentar contra nuestra vida. Por
13 años hemos denunciado sus delitos y lo se
guiremos haciendo, como en esta ocasión, que
lo hacemos ante usted, el Presidente de todos
los mexicanos.

Las onffltOnes expresadas pgrlosfolUMtsiasson
¡ritíépendiaitasy no reflejan necesaria'OfüIe el puníosle

«¡sta efe 24 HORAS.
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Extorsiones y el mercado

Como la humedad, las bandas delic

tivas están expandiendo su control
en la economía de mercado a través
de las extorsiones o cobros de cuo

tas o venta de protección que distorsionan la
economía productiva.
Hasta ahora, los datos indican que estos de

litos de extorsión han permeado a pequeños
negocios de la microeconomía, pero algunas
otras empresas medianas del sector servicio
han comenzado a quejarse de los chantajes.
Los otros indicios que se acumulan tienen

que ver con bandas delictivas que se han apo
derado de espacios públicos de la economíay
desde ahí multiplican sus actividades crimi
nales; por ejemplo, buena parte de los ambu
lantes y de los tianguis están ya asociados a
delitos de contrabando y trata de personas, y
no solo de extorsiones.

Se trata de delitos de fuero común que co
rresponde a las autoridades locales, aunque
contribuyen de manera negativa al clima de
inseguridad que padece el ciudadano ante
la agresión delictiva contra sus bienes per
sonales.

Algunos primeros indicios comienzan a
registrar líneas de conexión con los delin
cuentes dedicados a las extorsiones y acti
vidades extracurriculares de cárteles de la

droga cuyos miembros aprovechan el poder
del grupo y las armas para realizar negocios
adicionales.

Las extorsiones son difíciles de denunciar

porque ponen en riesgo la vida de los extor
sionados, y tal vez por ello se está aparecien
do como uno de los negocios de más rápida
expansión porque se agrega el dato adicional
de que las autoridades locales de seguridad
parecen no tener fuerza ni entrenamiento
para combatir un delito atomizado que no
depende de algún grupo delictivo fuerte.
Los microdelitos acumulan percepciones

sociales y derivan en desconfianzas hacia las
autoridades hasta impactar el índice general
de percepción de inseguridad.
ZONAZERO

Sectores políticos estadounidenses están
tomando decisiones en el Congreso para
comenzar a acosar a la estrategia mexicana
de seguridad, pero no sólo con argumentos
retóricos o declaraciones explosivas, sino
con decisiones que implican un mayor in
tervencionismo en territorio mexicano. Sin

embargo, esos sectores americanos nada de
ciden para combatir a los cárteles mexicanos
dentro de Estados Unidos que controlan el
tráfico de venta de drogas y menos aún han
tomado decisiones para evitar el consumo de
drogas que sigue siendo el principal flagelo
de la sociedad vecina. México proporciona la
droga, pero porque la demandan los adictos
estadounidenses.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.
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La próxima cumbre de la OTAN

o es momento para sobresaltos.
Este próximo mes de julio se ceN lebra una reunión de países de
la OTAN en Vilnius, la capital de

Lituania. No es un asunto menor ni tampoco
es casualidad que se celebre en ese país, en
esa latitud.

De Vilnius a la vecina Bielorrusia hay me
nos de cincuenta kilómetros. De la misma

capital, Vilnius a Minsk, la capital bielorrusa
hay ciento ochenta kilómetros, algo más de
dos horas.
Bielorrusia es el hermano menor de Ru

sia. Su presidente, o mejor dicho su dictador,
Alexander Lukashenco lleva detentando el

poder desde 1994 entre corruptelasymuchos
malos manejos. Hanpasado veintinueve años

sin que haya habido oposición, entre otras
cosas porque los pocos opositores que se han
atrevido a hacerlo terminaron en prisión.
El hecho de que la cumbre de la OTAN se

celebre en el país báltico que es Lituania, es
un mensaje muy claro a Rusia cuyo emisario
es Bielorrusia. El mensaje es inequívoco. La

OTAN sigue siendo un monolito sin fisuras
ante la invasión que lleva ya miles de muertos
de ambos lados.

Sin embargo, tampoco pueden ser kamika
zes. Por eso enlapróxima cumbre de la OTAN
no parece que vaya a estar encima de la mesa
la posibilidad del ingreso de Ucrania en la or
ganización militar. Ya se ha abordado en otras
cumbres y de momento no parece que vaya a
haber un ingreso rápido.

Ucrania y la invasión rusa siguen siendo el
tema central. De hecho, se espera que haya
más ayuda en forma de municiones y sobre
todo en armas sofisticadas, tecnológicas y de
gran precisión. Pero no pueden seguir dando
la vuelta al mismo tema. Rusia dispone de
más de seis mil ojivas nucleares de las que
setecientas están listas para ser accionadas en
cualquier momento.
Hay que esperar a ver qué rumbo tomará

la guerra. Lo único que parece seguro de mo
mento es que va a continuar siendo larga.
Las op¡ nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.
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SIGUE EL PLEITO CON ESCORFIN

HIROSHI TAKAHASHI

La creciente preocupación
por los actos de corrup
ción, irregularidades " y
fraudes en el mercado ha

generado inquietud entre
inversionistas y expertos. En res
puesta a esta problemática, se han
propuesto reformas a la Ley del Mer
cado de Valores con el objetivo de
garantizar la seguridad de los inver
sionistas y fomentar la transparencia
en el mercado mexicano. Uno de los

proyectos destacados es el Antepro
yecto de Reformas a la Ley del Mer
cado de Valores, presentado el 12 de
agosto de 2022, que plantea la crea
ción de un nuevo segmento en el
mercado para los valores no inscri
tos. Esta medida permitiría a las em
presas obtener financiamiento de
manera más ágil y con menos requi
sitos.

Otra iniciativa relevante es la
aprobada por el Senado de la Repú
blica en abril de este año. Esta pro
puesta busca reformar, derogar y

agregar disposiciones a la Ley del
Mercado de Valores y a la Ley de
Fondos de inversión. Uno de los pun
tos destacados es la introducción de

un régimen simplificado de inscrip
ción de valores en el Registro Nacio
nal de Valores, con el objetivo de
apoyar a las pequeñas y medianas
empresas interesadas en financiarse
en el mercado bursátil mexicano.

Ante ello, han surgido opiniones
divergentes respecto a estos proyec
tos. El economista Ernesto Gustavo

O'Farril Santoscoy ha expresado su
preocupación sobre la definición de
un inversionista calificado y la ins
cripción de valores no filtrados en el
Registro Nacional de Valores. Sin
embargo, es necesario aclarar que su
postura está basada en un proyecto
que no fue aprobado y no refleja la
versión final de las reformas. Especí
ficamente al caso de reestructura

ción de Grupo Escorfín, que se val
drían de este tipo de iniciativas para
terminar por cumplir sus obligacio
nes.

O'Farril ha cometido el mismo

error que otros especialistas al ligar a

Corafi con Escorfin. La verdadera ra

zón del desacredito infundado podría
ser las deudas que el propio econo
mista mantiene con el grupo que li
dera Roberto Guzmán, que en total
suman 46 millones de pesos aproxi
madamente, derivados de juicios
ejecutivos mercantiles, que fueron
radicados en diversos juzgados de lo
Civil de la Ciudad de México.

Esta no sería la primera vez que
expertos en la materia pretenden
afectar la reputación de una firma
como Grupo Escorfin que. si bien es
cierto continúa en un proceso de
reestructuración, este lo ha hecho de
manera puntual priorizando el pago
a accionistas, inversionistas y em
pleados a través de programas basa
dos en certificados bursátiles que
han contado con el aval de las autori

dades. Si partimos de que las refor
mas a la Ley del Mercado de Valores
parecen necesarias para fortalecer la
seguridad y transparencia, es funda
mental promover un debate infor
mado y objetivo, evitando la difusión
de noticias falsas. Por lo pronto, este
es un pleito que sigue agudizándose.
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LA FIESTA DE DOS BOCAS

Este fin de semana se reunieron el presi
dente López Obrador y la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, para, según, po
der tener los detalles de lo que va a pa
sar la próxima semana en la reinaugu

ración de la refinería Olmeca, mejor conocida co
mo Dos Bocas. El avance a marchas forzadas in

cluye que en estas dos últimas semanas se hayan
implementado dobles y en algunos casos hasta tri
ples turnos para poner en marcha algo de la refine
ría que fue inaugurada en su obra civil hace un
año, también en el festejo del 2 de julio. La reunión
del presidente y la secretaria fue, nos dicen, cor
dial, pero sin la calidez de otras juntas. En el mejor
de los casos la refinería estará en pruebas hasta el
año siguiente y es muy probable que al estar en
medio de un proceso electoral sea un proyecto que
no se pueda presumir como quieren, en todo caso
será en lo que queda del 2023 cuando presenten
los resultados parciales, pero de ninguna manera
acabarán las instalaciones y las pruebas.
Pues dicen los senadores de Morena que

sí van a hacer una reforma político
electoral, pero no será ahora, sino des
pués según el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Eduardo Ra
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mírez. Lo que se haga en el siguiente periodo legis
lativo tiene como objetivo el futuro, lo que se vote
en el corto o mediano plazo no modificará el marco
legal de la elección de 2024 en donde va a normar
el marco legal vigente desde el 2018 y los cambios
que se proponen regirán a partir de 2027. Hoy van
a esperar a tener un mejor momento para llevar a
cabo la reforma. De hecho, dice el senador, esperan
que en septiembre próximo tendrán un mejor con
senso con los otros partidos del Poder Legislativo
para acelerar los tiempos y la siguiente elección
intermedia se haga con un nuevo marco legal y lo
que urge es reducir los tiempos en la instalación de
las juntas distritales federales en los 300 distritos.
Clara Bragada anuncia recorridos por la

CDMX, según sus palabras para 'impedir
el regreso de la derecha'. Nos cuentan
que ya se descubrió que el sábado, la
senadora Citlalli hizo una fuerte campa

ña a favor de la alcaldesa de Iztapalapa para que fue
ra arropada por la gente. Un llamado que está fuera
de toda lógica, ya que la dirigencia del partido no
debe inclinarse hacia algún lado ni tampoco adelan
tar tiempos. Ojalá que recapaciten Clara Bragada y
Citlalli Hernández, ya que lo único que demuestran
es que ni siquiera respetan sus propios acuerdos.
Tras las tormentas que se han presentado

en el sureste del país, Chiapas ya tiene
inundaciones que preocupan a todos a
diversos niveles. Mientras las autorida

des estatales esperan una ayuda de parte
de la Secretaría de Gobernación y el Gobierno Fede

ral, lo cierto es que el Fonden y su falta se verá mucho
en esta temporada de lluvias, ya que los especialistas
climatológico del Observatorio Nacional pronostican
no solo mucho calor, sino también muchas lluvias, lo
que provocará afectaciones en diversas entidades.
Por el momento, ni el gobernador de Chiapas ha di
cho algo, ni la federación, y eso que el Presidente
estuvo en la entidad el pasado viernes.
El presidente López Obrador giró instruc

ciones a los directores del ISSSTE y del
IMSS para que revisen por qué se les die
ron nuevos contratos a dos corporaciones:
Instrumentos y Equipos Faltón, no obs

tante que esas empresas conocidas como el Cártel
de la Sangre fueron inhabilitadas. Y en las investi
gaciones salió a relucir un nombre en enero de 2023,
un escándalo en sí mismo: Jesús Huerta, ex director
comercial de Philips y quien por segunda ocasión y
en menos de dos años fue despedido de Diasorin Mé
xico y Roche. De la primera por falsificar registros
sanitarios, así como por beneficiarse a través de los
acuerdos generados con el cártel, y de la segunda vez
porque haciendo uso de su posición cabildeaba di
rectamente y sin tapujos para ellos. Huerta ahora es
tá en una nueva aventura en QuidelOrtho, que le ha
dado un tercer aire para seguir haciendo de las suyas.
Por otro lado, su gran amigo y colega, Arturo Zarago
za, gerente comercial de Becton Dickinson, firma de
laboratorios internacional. Le ha aprendido bien a su
amigo y mentor en el arte de cubrir a Faltón, a través
del bloqueo de sus intereses a contentillo de éste. Y
es que le defiende a capa y espada las espaldas.
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Espaldarazo
tras cónclave panista
Algo está pasando en el PAN. La
revuelta que se dio hace unas
semanas de 15 exgobemado
res panistas que parecían ir en
contra de la dirigencia blan
quiazul dio un giro este sábado,
cuando el político michoaca
no Marko Cortés Mendoza, líder

del partido, salió fortalecido de
la reunión del Consejo Nacio
nal de Acción Nacional. De los 270

consejeros que oficialmente
asistieron, solamente uno estuvo

en contra. Así, Cortés y la Comi
sión Permanente del PAN tienen

visto bueno para "desarrollar mo
delos consultivos, modificar
métodos ordinarios y diseñar mé
todos extraordinarios para
fortalecer su alianza con otros

partidos rumbo al 2024, donde,
además de la Presidencia de la

República, estarán en juego más
de 20 mil puestos de elección po
pular. El dirigente panista asegu
ró que lo que se busca es "sumar a
todos, oposición y sociedad civil,
de todas y todos los que piensan
en el bien superior del país". No
hay que perder de vista lo que

está ocurriendo en la principal
fuerza de oposición.

Clara se adelanta

Con el inicio de recorridos por
la Ciudad de México, quien ya se
adelantó a todos fue la alcalde

sa de Iztapalapa, Clara Bragada
un movimiento que seguramente
servirá para ir aclarando quiénes
finalmente se van a apuntar a
la contienda por la candidatura
de Morena, y también para acele
rar las decisiones entre las dirigen
cias locales del PRI, PAN y PRD. A
diferencia de lo que sucedió a nivel

nacional, donde ya se establecie
ron los mecanismos y los tiempos,
la dirigencia que encabeza Sebas
tián Ramírez aún no pone sobre
la mesa las reglas, aunque segura
mente el líder local de Morena lo

hará pronto. Además de Bragada,
recientemente también confirmó

su interés por la candidatura la
exsecretaria del Bienestar, Ariadna
Montiel; otros que salen my bien
calificados Son el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado y el se
cretario de Seguridad local, Ornar
García Harfuch, aunque este
último haya declinado participar
en la interna. Atentos.
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Columnista invitado

Mujer, universitaria,
defensora de la
4a Transformación
Emilio Ulloa

Diligente social
áeMopBna:

La historia de la Ciudad de México,

y de nuestro país, ha estado pro
fundamente marcada por la par
ticipación de los estudiantes, y de
los hombres y mujeres de ciencia
en la vida pública.

Para muestra, ahí está el movi
miento del 68 y la lucha estudiantil
que desde el Instituto Politécnico
Nacional (IPN) a muchos nos tocó

dar para defender la democracia,
los derechos y las libertades.

La historia de nuestras univer

sidades es la historia de la izquier
da, misma que vive un momento
histórico de la mano de la trans

formación del país que estamos
viviendo.

En ese sentido, a poco menos
de un año de elegir quien conti
nuará con este esfuerzo, resulta

muy relevante revisar la figura
de la Dra. Claudia Sheibaum una

mujer de ciencia, de universidad
y de lucha.

Ella, igual que quien hoy dirige
a la Ciudad de México Martí Ba

tres son personas con una trayec
toria innegable del lado del pueblo¡
comenzando desde sus orígenes

como líderes estudiantiles.

Por eso, tengo claro, que en este
esfuerzo de devolverle el poder
al pueblo, sólo el pueblo puede
salvarse a sí mismo lo hará de la

mano de representantes que sean
parte de él, como Claudia.

Y adelanto, porque lo he sen
tido con muchos compañeros
de diferentes partes del país que
compartimos el mismo espíritu de
lucha universitaria y de izquierda:
todos estaremos respaldándola,
en muchos estados. Es justo, por
que es una de las nuestras y ya es
tiempo de que cumplamos lo que
por años hemos aspirada

Además, es tiempo de las mu
jeres, en un momento donde la
agenda de equidad, respeto a los
derechos humanos e igualdad de
oportunidades son prioritarios
para atender la agenda de progre
so real que México requiere.

Celebro que estemos viviendo
esta etapa, y estoy convencido
que nuestro país está listo para
una verdadera lideresa de izquier
da, ¡es tiempo de Claudia para que
siga la transformación!
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Es tiempo de mujerfeB y dé las agendas queprioricen süs derechos;,seguridad
y bienestar; ¡Jem pjjj j§¡ Qáudiá Shéinbay m.
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ORDEN JURÍDICO EN RIESGO Y
PRIMER PASO PARA
NUEVO FISCAL

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) emitió un

criterio, bastante severo, acerca
de la controversia constitu

cional suscitada por la falta de
publicación de decretos legisla
tivos, por parte del secretario de
Gobierno, Javier Navarro.

El ministro instructor de la

Corte, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, negó la suspensión a esta
controversia asegurando que
Navarro puso en peligro el orden
jurídico mexicano por no publi
car las iniciativas.

Palabras más, palabras menos,
Zaldivar afirmó que Navarro pone
en riesgo la Constitución, y como
abogado tendría que saber que
esto se trata de algo muy grave.
Quizás no tomó las clases referen
tes a la Carta Magna, por ello no
conoce las repercusiones que sus
actos le pueden traer.

Una de ellas, sería que, con

este precedente, podrían reforzar
se los argumentos para llevarlo
a juicio político.

Sin embargo, lo más lamenta
ble es el intento de engañar a la
ciudadanía al emitir comunicado

en el que aseguran que la Corte no
ordenó publicar las iniciativas.

Pese a lo dicho por el secre
tario de Gobierno, al ser negada
la suspensión, por ser un orde
namiento constitucional, se

tiene la obligación de publicar las
iniciativas inmediatamente.

PRIMER PASO

PARA NUEVO FISCAL

También otro tema que destrabó,
en un primer paso, la Suprema
Corte de Justicia, fue el proceso
para nombrar al nuevo fiscal de
Nuevo León, tal como se previo
en este espacio.

Por lo pronto, fue negada
la suspensión de la controver
sia constitucional al Gobierno

central, lo que abre la puerta a
publicar la iniciativa aprobada
por el Congreso, quitándole así la
facultad de veto al gobernador, en
el nombramiento del nuevo fiscal.

Respecto a la negativa de otor
gar la suspensión, pareciera que
el proyecto de sentencia va en el
mismo sentido.

Nos dicen que los diputados
del PAN y PRI solo esperan la
resolución final para, de manera
rápida, nombrar al nuevo fiscal.

Esto explicaría, en parte, los
intentos sistemáticos de despres
tigiar a la Fiscalía por parte los
legisladores y dirigentes de Movi
miento Ciudadano, situación que
evidencia que los emecistas son
malos jugadores políticos, pues
no saben perder y comienzan a
echar culpas a otros.
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Javier Navarro, sirtitárió Gobierno §§• Nuevo León, sufrió un nuevo refiig
derivado déla falta de publicación de decretos legislativos.
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La familia: ¿Invento social o hábitat
natural? ¿Institución diseñada por la
naturaleza misma? o ¿producto cultural
de una sociedad machista, inequitativa
e injusta? ¿Será que la familia, tal como

la veían nuestros padres y nuestros abuelos ha
cumplido su finalidad histórica rebasada por
las exigencias de la vida moderna? Con estos
cuestionamientos se acorrala a la familia contra

a pared poniendo en duda su origen natural y
valor permanente. Curiosamente, este común
denominador llamado naturaleza, algo que
identificamos sin problema cuando hablamos
del cosmos —hábitat natural que nos rodea—,
que reconocemos como sagrado al referirnos a
a conservación y preservación de las especies,

se pone en entredicho cuando hablamos de lo
natural de la especie que nos identifica.
Es cierto que muchas familias, ante los

múltiples desafíos que presenta el mundo
actual, atraviesan por dolorosos crisis y sufren
desconcierto. También es cierto que, debiendo
ser el hábitat natural del amor por los lazos de
>arentesco que vinculan a sus miembros, en
ocasiones se convierte en un espacio donde
eina la inestabilidad y surge la violencia. Sin
embargo, no hay que perder de vista a esas miles
de familias que sí cumplen con su función. A
todas aquellas que han demostrado su eficacia,
de generación en generación, resolviendo
?s necesidades de la vida cotidiana y dando
felicidad a sus miembros.
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Ante la crisis de valores que padece la sociedad
actual, hay que impulsar un modelo de familia
que favorezca la salud social, sin intención de
excluir o discriminar a nadie, reconociendo, de
antemano, que no hay familia perfecta. Toda
familia en cierto sentido es disfuncional debido

a las carencias e imperfecciones de quienes
as conformamos. Es parte de la condición
humana. Sin embargo, la desintegración familiar
acelerada de las últimas décadas sólo ha servido

>ara acarrear sufrimiento a la población. Un
sufrimiento traducido en delincuencia, violencia,
drogadicción, pobreza, abandono y carencias de
todo tipo. Es importante, portento, definir un
modelo aspiracional de famiiia que garantice el
bienestar y la estabilidad emocional.
Me refiero a la familia cimentada en la unión

estable entre un hombre y una mujer —llamada
matrimonio—abierta a la transmisión de la vida.

A esa familia que es principio de sociabilidad,
escuela de virtudes humanas y de capacitación
>ara el trabajo. Al lugar al que se vuelve para
encontrar seguridad, ahí donde se hunden las
aíces históricas que sustentan la pertenencia a
un pueblo o a una nación. Donde nace el amor
a la patria y se descubre la propia identidad a
través de los gestos y expresiones del hermano,
en el rostro del padre o de la madre quienes, a
>esar de ios pesares, nunca dejarán de serlo.

*Escritora, art dealer, ama de casa y mamá
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HAY TIRO
PARA EL 2024

> La reunión de los con

sejeros panistas resul
tó más tranquila de lo que
se esperaba. A diferencia
de lo que se dice, 110 hubo
propuestas para abando
nar la alianza con el PRI,
ni quién se inclinaría por
ir solos a la elección presi
dencial. Así, al interior del
partido de Marko Cortés
hay consenso para ir jun
tos, partidos y sociedad.
De seguir así, nos dicen, el
blanquiazul puede con
vertirse en dínamo oposi
tor para que, efectivamen
te, haya tiro en 2024.

MAURICIO
VILA

> Mauricio Vila dijo en su mo
mento que buscaría ser candida
to a la Presidencia de la Repúbli
ca siempre y cuando tuviera una
oportunidad real de ganar un pro
ceso interno, pero ayer informó
que no participará en la contienda
de la alianza opositora porque su
prioridad, por ahora, es gobernar
Yucatán.

CLARA
BRUGADA

>A quien se le está despejando el
camino para llegar al Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento es a la ac
tual alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Bragada, Ayer se destapó co
mo aspirante para contender en la
elección por el gobierno de la Ciu
dad de México (CDMX), con la idea
de seguir "el legado de Claudia
Sheinbaum
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MARIO
DELGADO

POR LA REESTRUCTURA
DE MORENA

> Y a propósito de
la capital del país,
el partido guinda,
que dirige Mario
Delgado, anun
ció un ambicioso

plan para recuperar
su hegemonía en la
CDMX, porque "la
ciudad es el cora
zón de Morena". Se

propuso credencia
lizar a un millón de
"defensores" de la
Cuarta Transforma

ción y, junto con su
dirigente local Se
bastián Ramírez

reorganizar su es
tructura partidista.

GUADALUPE
TADDEI

APREMIO
ENELINE

> Nos hacen saber

que en el INE no
tienen para cuándo
lograr los acuerdos
que permitan nom
brar a su secretario

ejecutivo. La con
sejera presidenta,
Guadalupe Tad
dei, debe proponer
a alguien más, o en
su defecto, nom
brar a otro encar

gado de despacho,
porque el 1 de julio
entra en funciones

Miguel Ángel Pa
tiño como direc

tor de organización
electoral.

Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 223

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,115

Página 113 de 182 Índice



BRUGADA ENFRENTA A
MONREAL EN LA CDMX

I jueves de la semana pasada, Clara
Brugada obtuvo el permiso de Andrés

E Manuel López Obrador para contender
con Ricardo Monreal por la candida
tura al gobierno cíe la Ciudad de México.

Y ayer, tres días después, la alcal
desa de Iztapalapa oficializó sus as

piraciones en un evento en el que estuvo arropada por
el ala más pura y dura de Morena.

Con ese anunció y un encuentro que encabezó por
separado Mario Delgado en la capital del país, junto con
Sebastián Ramírez, dirigente local de Morena, inició la
4T una estrategia para intentar recuperar la ciudad.
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Quieren,en laseleccionesde2024,confirmarsu perma
nencia en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, arrebatar
a la oposición nueve alcaldías en su poder y recuperar
la mayoría calificada en el Congreso local.

Una tarea nada sencilla, porque tendrán que atravesar,
primero, por un proceso interno en el que se batirán en
un duela de estrategias y estructuras las dos corcho/o
tos "capitalinas" más visibles: Clara Brugada y Ricardo
Monreal. Ya dio el primer paso ella y se materializa en
cuanto renuncie al cargo, mientras que la participación
del zacatecano podría anticiparse sin esperar a que con
cluya el proceso de las corcho/otos presidenciales, del
que todavía forma parte.

Igual que en la contienda por la silla
del águila, los tiempos se anticiparon en
el proceso "chilango", debido a que AMLO
quiere que Morena retenga la capital, por
que si Sheinbaum logra la nominación
presidencial se vería muy mal que se per
diera esta plaza.

Para eso, el mandatario ordenó reorga
nizar la estructura del partido en la CDMX.
Ve que hay más jefes que apaches, algo que, sin duda,
pone en tela de juicio el triunfo en los comicios.
Además de Mario Delgado y Sebastian Ramírez,

Marti Batresjugará un papel fundamental. Primero, por
que controla una parte importante del movimiento en la
ciudad y, en segundo lugar, porque se ha ciado a la tarea
de tejer acuerdos y alianzas con algunos opositores.

En el caso cíe las alcaldías, porejemplo, buscan arre
batar cuatro de las nueve que tiene la oposición, para
lo que están dispuestos a piratear otros cuadros como
Margarita Saldaña, de Azcapotzalco, y Gonzalo Espina,
en Alvaro Obregón.

De forma paralela preparan cuadros "distinguidos"
para contender por otras plazas. César Cravioto, iría por

la CAM; Leticia Verela, Benito Juárez; y Néstor Núñez
porCuauhtémoc.

Además, busca el jefe de gobierno tejer fino con la
oposición (sobre todo con el PAN) al grado, incluso, de
cerrar las investigaciones sobre el Cartel Inmobiliario
con el que intentaron involucrar a dirigentes panistas.

Y es que la orden del primer mandatario, a la plana
mayor de Morena fue la de no escatimar esfuerzos, ne
gociación o recursos para lograr su objetivo.

Están dispuestos a echar mano de todo, incluido el
movimiento que encabezan René Bejarano y Dolores
Padierna, quienes se apersonaron con Brugada durante

su destape como corcholata capitalina.
"No es tiempo de sectarismos ni divisio

nes...", proclamó ayer Mario Delgado, durante
el lanzamiento de la estrategia para recuperar
la CDMX

Especialistasy representantes de empresas
farmacéuticas buscan acercamientos con

legislacloreseinstanciasclelgobiernofecleral
para generar conciencia sobre el colapso

que se avecina en el sector salud.
Al clesabasto generalizado de medicamentos se su

marán proyectos inconclusos y la falta de resultados en
la transformación del sector público de salud. Y lo más
grave, me dicen, es que el tema no aparece en ninguna
agenda délas corcho/ataspresidenciales de Morena,
lo que provocará una crisis para la próxima o próximo
Presidente.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Nunca con
tienda con quien nada tiene que perder".

¦9

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SALFREDOLEZ

Fecha: 26/06/2023

Página: 5

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 20,242

Página 115 de 182 Índice



¡QUE ALGUIEN
SALVE A HIDALGO!

a ventaja que México está teniendo frente
al mundo para captarinversionesextran
jeras no está siendo entendida ni aproveL chada portados los gobiernos estatales, al
dejar en el olvido la actualización de polí
ticas públicas para brindarcerticlumbre a
empresariosy compañías de primer orden.

Es el caso de Hidalgo, miembro de la región metropolitana
de la República con la mayor relevancia, en términos de po
tencial comercial del nearshoring con los países vecinos
del norte y China.

Su situación geográfica le dio el pase directo a la entidad
para desatar un potencial sobre la dinámica comercial rela
cionada con la reubicación de las cadenas de suministro y
subnacionales del país, pero el gobernador Julio Menchaca
esto dormido en sus laureles y está dejando pasar la mejor
oportunidad en la historia de Hidalgo. Ni el mandatario ni su
gabinete parecen estar conscientes de la oportunidad que
también abrió el aeropuerto Felipe Ángeles para la moder
nización de la economía hiclalguense.

El 5 de septiembre tomó protesta como gobernador
Menchaca y a casi un año del mandato el estado está parado
económicamente. El cambio de gobierno y ajustes común
mente dura entre 90 y 120 días, pero ya van más de 270 días
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y no se mueve nada desde trámites
sencillos, cómo instalar una gasoli
nera hasta cambiar la ley para poder
recibir inversión extranjera.

¿Acaso al gobierno de Menchaca
no le interesa montarse en el tren en

que se ha convertido la oportunidad
que tiene Hidalgo también por su
ubicación y cercanía con la CDMX
para el nearshoring? En medio de las

fricciones entre China y Estados Unidos nuestro país saca una
enorme ventaja para captar inversiones porque el país asiático
busca establecerse como cadena de suministros cerca de su

aclversarioy mayor consumidordel mundo: Estados Unidos.
Hidalgo es punto clave de la región metropolitana y eso está
detectado por bancos mundiales.

Es lamentable y preocupante que el Ejecutivo local no lo
vea así. Sucede que Hidalgo es el estado más rezagado en
cuestión de reglamentación y tramitología para recibir inver
sión nearshoring. A casi un año de su llegada el gobernador
no mueve nada, no hay una línea clara sobre cómo atraer la
inversión y facilitar los trámites, es como si lanzara mensajes
de que no quiere, no le interesa aprovechar la posición geo
gráfica, ni aun cuando el propio presidente López Obrador
intentó todo por llevarle Tesla a su estado. Ni así se pone
las pilas Menchaca.

Urge que alguien le haga entender el momento que le ha
dado la vida en la historia mundial o pasará a los libros como
quien dejó pasar la oportunidad,ya sea porque no quiso o no
pudo. Hasta ahora, a Julio Menchaca le ha quedado grande
el puesto distrayéndose por ahora por quedar bien con más
de una corcho/ota presidencial rumbo a 2024.

• ••

UPPERCUT: Se baja de la lista de presidenciables de
oposición Mauricio Vila, el extraño caso de un gobernador

[Yucatán] cuya administración, desde hace cinco años,
está en primer lugar de las encuestas por su eficiencia
gubernamental, pero a la hora de medir su popularidad

personal simplemente no levanta ni con grúa.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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• Nuria Diosdado se

impuso a las competido
ras de Aruba y Colombia
para quedarse con el oro
en la final de Solo Libre

de nado artístico, en los
Juegos Centroamerica
nos, en El Salvador.

• Kristel Candelario, una
mujer de EU, fue arresta
da acusada de asesinato,
pues salió de vacaciones
y dejó abandonada a su
hija, de un año cuatro
meses. La bebé murió por
deshidratación extrema.

• Los de Korn, liderados

por Jonathan Davis,
le hicieron el feo a sus

fans regios, al cancelar
su presentación en el
festival Machaca, en NL.
Se disculparon en redes
sociales: ahípa' la otra.

Fecha: 26/06/2023

Página: 16

Area cm2: 74

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,020

Página 118 de 182 Índice



Fecha: 26/06/2023

Página: 7

Area cm2: 950

1 / 5

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 55,100

Página 119 de 182 Índice



— N EL LITIGIO de CV Directo, que enfrenta a
ELuis Epelstein en contra de Ramón An

dreu, los primeros han logrado el apoyo de
lajueza Magdalena Malpica Cervantes,
antes jueza Segundo Civil y ahora jueza
Noveno Civil de Proceso Escrito.

Esta jueza fue la que ayudó a Marcelo Ebrard en su
litigio contra el cardenal Juan Sandoval íñiguez, y
quien recientemente resolvió en forma irregular otro
litigio, simulado, relacionado con la tesis de la ministra
Yasmín Esquivel Mossa.

La juez es ampliamente conocida porque suele re
solver el fondo de los asuntos sin dar vista a las partes
y sin hacer públicas sus resoluciones, actuando bajo
"secreto", de tal forma que cuando el demandado se
entera deljuicio, éste se ya encuentra en una posición
jurídica muy frágil.

Esta herramienta ilegal es la que utiliza la familia
Epelstein con apoyo de lajueza Malpica, quien dictó 21
órdenes judiciales en menos de 24 horas, tal y como
sucediera en otros casos llevados ante la misma jueza,
como el de Cruz Azul, Telefónica o Televisa.

En este tipo de procedimientos espurios, dos partes
simulan ser demandante y demandado, respecti
vamente, para defraudar a una tercera, a quien se
aplican las medidas previas a juicio, ya sea que ese
tercero sea la UNAM, como en el caso de la ministra,
o los empleadosy socios minoritarios de CV Directo, a
quienes se imponen órdenesjudiciales en juicios en
los que no son parte. Luis Epelsetein es el demandante,
pero además representa al demandadoy recibe en su
nombre las comunicaciones deljuicio, mientras que
el demandado es Suave y Fácil, que está representada
por los mismos abogados de la demandante.
Toda una muestra de corrupción empresarial a

la mexicana: los abogados de los demandados han
recurrido ya a instancias internacionales, presentan
do denuncias contra el Estado mexicano en la Corte

Interamericana de Derechos Humanos. Asimismo, se
han presentado denuncias en Estados Unidos con
base en el FCPA (Foreign Corrupt Practices Act), que
sanciona cualquier ilícito cometido en el extranjero,
pero del que se obtienen beneficios en ese mismo país.

Esto basado en que parte de los 600 millones de
pesos falta ntes fueron enviados para sufragar gastos
personales de los Epelstein en Estados Unidos. Por
tal motivo, el litigio involucra ya a American Express,
a bancos extranjeros y a la Universidad de Nueva
York, que habría recibido pagos directamente de la
empresa controladora de CV Directo.
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POR LO QUE hace al juicio de Tecnologías Rela
cionadas con Energía y Servicios (Trese), la parte
demandada solicitó que se atraiga a la Suprema
Corte de Justicia el asunto relativo a su declaración de

quiebra, lo que de permitirse por los Magistrados del
Cuarto Tribunal Colegiado, implicaría prolongar por
más tiempo un concurso mercantil que lleva ya siete
años y que supone una enormP
piedra en el zapato para el
Instituto Federal de Espe
cialistas en Concursos

Mercantiles (¡fecom),
que comanda Edgar
Bonilla. Este asunto

ha tomado ya tintes
personales entre los
abogados que intervie
nen en el caso, que son los
despachosGuerra Abogados
que comanda Jaime Guerra, y
Rivera Gaxiola, que capitanea Alonso Rivera Gaxiola,
quienes representan a los acreedores de Trese. Sucede
que la empresa concursada propiedad de Ricardo
Silva fichó ahora a Víctor Olea, quien denunció a
esos abogados contrarios, con excusas nimias, a fin
de presionarlos para obtener negociaciones favo
rables a sus clientes. Aprovechando su amistad con
el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz
Mañero, Oléa utiliza la Fiscalía para suprimir el libre
ejercicio de la abogacía, cuestión que de suyo resulta
escandalosa, máxime tratándose del presidente de la
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Barra Mexicana de Abogados, quien lejos de cuidar a
sus agremiados, los amedrenta deforma ilegal para
defender a una empresa quebrada desde hace más
de un lustro y que ha defraudado a sus acreedores.

POR CIERTO QUE el viernes se publicó
por fin la sentencia del concur
so mercantil de Altos Hornos

de México (AHMSA). Alonso
Ancira ha venido litigando
meses atrás para evitar la
entrada de un visitador

designado por el Ifecom,
que encabeza el mismo
EdgarBonilla. El empresa
rio se niega a reestructurar
las deudas del productor de
acero basado en Monclova, las
cuales son superiores a los 600 millones de dólares,
bajóla nueva Ley de Concursos Mercantilesy pretende
reestructurarla financieramente en un estatus de

quiebra, acogido precisamente, en la vieja Ley de
Quiebras y Suspensión de Pagos de 1999. Aquí le
dijimos desde abril que montó una simulación en la
que aparentó hacerse a un lado para que un tercero,
en este caso su amigo, el financiero David Chapman,
consiguiera fondos para capitalizar la compañía,
cosa que desde finales de marzo no ha sucedido. La
semana pasada, el juez Segundo Especializado en la
materia, Saúl Martínez Lira, dio entrada a la demanda
de concurso mercantil que promovió Transportes
Especializados Bortoni. Esta semana se nombrará
conciliador de AHMSA a Víctor Manuel Aguilera,
nombrado visitador y que los abogados de Ancira
nunca le permitieron entrar.
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CIRCULAN EN EL mundo del pádel
denuncias por el uso indebido y
la falsificación de la marca IPC

Internationa! Padel Courts.

Representantes de Islas
Abogados, que dirige Car
los Islas, nos aclaran que no
se trata de un señalamiento

en contra de Bernardo Soto

Borja, sino que más bien esel
propio promotorde deportistas
el que ha demandado a su a
guo socio, Diego de la Torre, tanto
por la vía mercantil como por la ruta penal. De la Torre
sigue siendo responsable en México del World Padel
Tour y hay distintas organizaciones que mantienen
tratos con él, en el entendido de que tenía plenos
derechos sobre IPC y mantenía sociedad con Soto
Borja. Ahora el caso está en manos del Poder Judicial.

EN SU SÉPTIMO DÍA de recorrido,
Adán Augusto López reite
ró que la base de la Cuar
ta Transformación son

los Programas Sociales,
como la Pensión Uni

versal para Adultos Ma
yores, Sembrando Vida,
Jóvenes Construyendo el
Futuro;mismosquesevan '
a manteneryseránfortaleci
dos en los próximos años. Desde
Pochutla, Oaxaca, destacó que estos
programas surgieron de la cabeza, pero sobre todo
del corazón del presidente Andrés Manuel López
Obrador, a quien calificó de ser un "mexicano de
primera y un presidente excepcional, comprometido
con las causas másjustasde México", cuya aportación
es dejar sentadas las bases de un movimiento que
indicó "se trata de una revolución, no de una rebelión
de guerra, si no de conciencias, que no se consolida
en seis años, sino que va a durar 12,24 o 30, muchí
simos años más, porque es lo que necesita México",
lo que se va a lograr porque cuenta con el apoyo de
los hombres del campo, de los trabajadores y de la
mayor parte de los habitantes de este país.
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COMIENZA TERCERA
OLA,DE VIOLENCIA
POLITICA

I inicio de la tercera ola de violencia política está
E íntimamente relacionada con el arranque antici

pado de los procesos electorales de 2024. Hay por
supuesto más variables que explican que desde
2018 tengamos un aumento significativo de ase
sinatosy actos de violencia en contra de políticos,
candiclatosy equipos ele campaña en todo el país.

Revisemos algunas variables que incidirán en que la violencia política
será unode los principales riesgoscle la agenda deseguriclad en 2024.

Amasiato criminalidadgobiernos locales. Las organizacio
nes delictivas localesy regionales necesitan de la protección o al
menos la libertad de acción por parte de las policías municipales
y estatales. En este sentido, es redituable financiar campañas
de alcaldes a modo y amenazar o atentar en contra déla vida de
políticos rivales que les puedan quitar la libertad con la que operan.

Lucha por el cacicazgo local. Las elecciones de 2018 despla
zaron a muchos caciques locales por la marea guinda de Morena
que encabezó la candidatura de López Obrador. El reajuste de

Fecha: 26/06/2023

Página: 8

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Gerardo Rodríguez

Costo: 16,570

Página 124 de 182 Índice



cuentas políticas, en el ámbito municipal, lo
presenciamos en la segunda ola de violen
cia política durante las elecciones de 2021.

En las elecciones estatales de este

año en Coahuilay Edomex no observa
mos violencia por dos probables razones.
Primero, existió un pacto político entre
las élites para una entrega pacífica del
Palacio de Gobierno en Toluca, a cambio
de la retención de la última gubernatura

del PRI en Coahuila. Segundo, no hay disputa por el control de
estas gubernaturas por parte de organizaciones criminales.
Operaciones contra cárteles. La tercera mega tendencia

que puede generar violencia política son las acciones en contra
de objetivos estratégicos. Por ejemplo, las acciones del Ejército
y la Armada contra el tráfico de armas y el fentanilo pueden ser
una explicación del aumento de los atentados en contra de polí
ticosy sus equipos en el Pacífico desde Colimay hasta Tijuana.

Desde la semana pasada, la alcaldesa cleTijuana.lVIonserratCaba
llero, vive en el 28 Batallón de Infantería, luego que su escolta sufriera
un atentadoy ella recibiera amenazasen contra desu vida. Esta política
saItóa la fama por una decía ración poco asertiva a losgruposcriminales
que versaba así: "Les pedimos, que cobren las facturas a quienes no
les pagaron lo que les deben. No a las familias, no a los ciudadanos
que trabajan, porque también nosotros estamos vigilantes de ello".
La combinación de estas variables prenderá las señales de alerta de
violencia política en Baja California, Chiapas, Chihuahua, Colima,
Edomex, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Na
yarit, Oaxaca,Puebla,Son ora,Tamaulipa^VeracruzyZacate cas.
La tercera ola de violencia política ya inició. Comienza la recolección
de estadísticas de amenazas, atentaclosy homicidios contra políticos.

• ••

Agenda estratégica: "La revuelta cíel grupo cié mercenarios rusos
Wagner, que dirige el empresario Yevgeny V. Prígazhin, en contra
del gobierno de VladimirPutin nos debe recordar que es muy mala
estrategia confiar en grupos paramilitares, autodefensasy merce
narios para alcanzarvictorias de corto plazo en zonas de combate".

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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l a gran cuestión pendiente: ¿se redefinirán las bases
sentadas en Bretón \l oodS¡? Su misión era diseñar

acciones concretas para establecerlas Itases económicas

Los días 22 y 23 de junio se ha
realizado en París la "Cumbre

por un nuevo pacto financiera
global". Participaron 39 jefes
de Estado o de Gobierno, 45
ministros ojetes de delegación
y otros tantos responsables
de grandes instituciones. Casi
todos conscientes de que los
esfuerzos invertidos en los

últimos años para que los
países más rezagados ingresen
en un itinerario ele desarrollo

sostenible, han dejado mucho
que desear.

Antonio Cutérres, Secretario General de la ONU lo ha dicho
con gran franqueza: "Está claro que la arquitectura financiera
internacional ha fracasado en su misión de proporcionar una red
de seguridad mundial a los países en desarrollo. La razón es sen
cilla: (...) esta arquitectura se construyó tras la II Guerra Mundial.
Con algunas adaptaciones, refleja el equilibrio de poder político y
económico de la época."
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En efecto, hace 79 años, delegados de 44 naciones se reunieron
en Bretton Waads Su misión era diseñar acciones concretas para
establecer las bases económicas c!e una paz sustentada sobre una
"genuina" cooperación internacional. La conferencia de Bretton
Woods dio inicio a las instituciones que ahora conocemos como el
Fondo Monetario Internacional (FMl) y el Banco Mundial (BM).

El Presidente Macron afirmó que la Cumbre de París significará
un nuevo acuerdo entre el norte y el sur globales. Otros participan
tes, durante las discusiones, hablaron más bien cíe la necesidad de
una reforma radical del FMl y del BM. Sin embargo, Cécile Duflot,
directora de OXFAM, sostuvo que "las reformas que están sobre
la mesa son esencialmente técnicas y, sobre todo, basadas en
recursos constantes, por lo que no están a la altura del problema".

Esta es justo la cuestión: las reformas que hoy necesita el
sistema financiero mundial no pueden ser meramente técnicas
sino que requieren un fundamento distinto. El Papa Francisco,
hace dos años, dirigía un mensaje al FMl y al BM: "aún existe la
urgente necesidad de contar con un plan mundial que permita
crear nuevas instituciones o regenera rías existentes, en particular
las vinculadas a la gestión mundial, y ayudar a construir una nueva
rec! de relaciones internacionales para promover el desarrollo
humano integral de todos los pueblos. Esto significa necesaria
mente brindar a las naciones más pobres y menos desarrolladas
una participación efectiva en la toma de decisiones y facilitarles el
acceso a los mercados internacionales. El espíritu de solidaridad
mundial también exige, como mínimo, una reducción significativa
de la carga de la deuda de las naciones más pobres". (...) "Tampoco
podemos pasar por alto otra clase de deuda: la "deuda ecológica"
que existe especialmente entre el hemisferio norte y el hemisferio
sur del planeta. De hecho, estamos en deuda con la propia natura
leza, y con las personas y los países afectados por la degradación
ecológicay la pérdida de biocliversiclac! provocados porel hombre".

Esperemos que en la C0P28, que se celebrará en Dubai a finales
de año, pueda ciarse continuidad al trabajo para una redefinición
profunda del sistema financiero global, bajo nuevas premisas más
equitativas yjustas. Bajo premisas éticas, solidarias e inclusivas.
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Se realiza un inventario para examinar
todo lo relacionado con la situación

global en materia de acción ij apoyo al
clima, identificando las lagunas

• EL INVENTARIO SE REALIZA CADA

CINCO AÑOS, Y ESTÁ PREVISTO
QUE EL PRIMERO CONCLUYA EN LA
CONFERENCIA DE LAS NACIONES

UNIDAS SOBRE EL CAMBIO

CLIMÁTICO (C0P28)

La ola de calor que sufre actualmente México,
posiblemente sea un grito más de desesperación
de la naturaleza contra la humanidad,
recordándonos la importancia sobre de las
acciones de mitigación y adaptación contra los
efectos del cambio climático.

De hecho, "las olas de calor se están hacien
do más comunes a causa del cambio climá

tico", dijo Petteri Taalas que, usando una analo
gía deportiva, explicó que hemos dopado
a la atmósfera inyectando más gases de
efecto invernadero, sobre todo dióxido de
carbono, por lo que el calentamiento y otras
tendencias "continuarán al menos hasta 2060,

independientemente del éxito o no a la hora de
mitigar el cambio climático", aunque una mejor
adaptación es clave.

Naciones Unidas sobre Cambio Climático

define al inventario mundial (Global Stocktake por
sus siglas en inglés) como el proceso reflexivo por
medio del cual, los paísesy las partes interesadas
(stakeholders) analizarán en qué aspectos existen
avances colectivos hacia el cumplimiento de los
objetivos del Acuerdo de París (CÜP?.) sobre el
Cambio Climático, y en cuáles no.

Es realizar un inventario para examinar todo lo
relacionado con la situación global en materia de
acción y apoyo al clima, identificando las lagunas,
a fin cié trazar conjuntamente el mejor camino
que acelere la acción climática.

El inventario se realiza cada cinco años, y está
previsto que el primero concluya en la Conferencia
de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático

(C0P28) a celebrarse a finales de este año en
Dubai.

Se busca que el inventario mundial no sea
—sólo— un informe más, (¡tampoco otro más!), sino
la inigualable oportunidad para que los gobiernos
puedan examinarlo.
Y en última instancia, comprender lo que

significa paraellosy lo que pueden y deben hacer,
la coherencia entre el deciry el hacer.
De ahí que resulte coherente, para los

efectos de la C0P28, la preocupación del
Centro Mexicano de Derecho Ambiental

A.C., Greenpeace México A.C., Iniciativa
Climática de México A.C. y Nuestro Futuro A.C.,
derivada del Acuerdo A/018/2023 aprobado
por la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) para la regulación de la energía libre de
combustibles, donde se modifica la regulación
y las definiciones de lo que se considera
"energía limpia", para incluir en esta categoría,
procesos y combustibles que producen
contaminantes, los cuales contribuyen al
calentamiento global
En particular por no añadirse ni un solo

MW de capacidad de energías renovables a la
matriz eléctrica, ni reducir ni una sola tonelada
de bióxido cíe carbono adicionales a las medidas

que se habían ya considerado para avanzar con
el cumplimiento de las metas prometidas por
México en la última Conferencia.

Un ejercicio sobre el impacto del Acuerdo
respecto a las emisiones generadas, aclararía
la preocupación, más no el hecho de la falta de
una mayorambición en las metas climáticas.
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n espera de que en los próximos días
Ele sea entregada su constancia de

mayoría que la acredite como go
bernadora electa del Estado de

México, la maestra Delfina Gómez
continúa llevando a cabo reuniones

privadas con personajes que man
tienen estrecha relación con la 4T, las cuales, a decir
de los que saben, han servido para que la futura gober
nadora vaya tomando decisiones en cuanto al equipo
que la acompañará a gobernar la entidad más pobla
da del país a partir del próximo 16 de septiembre.
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Entre quienes se cuenta que se han reunido con ella es
tán Pedro Zenteno, director del iSSSTE;AriadnaMontiel,
secretaria del Bienestar; Zoé Robledo, director del IMSS.y
Bernardo Barranco, entre otros distinguidos cuadros de la
4T; importante mencionarque Gómez Álvarez mantiene
una estrecha relación con todos ellos desde que ocupó la
titularidad de la Secretaría de Educación Pública.

EL DATO: Quien se perfila para ocupar la titularidad
de la Secretaría de Finanzas en el gobierno que enca
bezará Delfina Gómez, es el texcocano José Francisco
Vázquez Rodríguez, licenciado en Derecho con maestría
en Administración y estudios de doctorado en Derecho
Parlamentario, quien en junio de 2021 se incorporó como
secretario técnico de la oficina cíe la titular de la SEP y en
septiembre de 2022 asumióla representación
ele Morena ante el Instituto Electoral del

Estado de México... AL TIEMPO

ENTRE OTRAS COSAS: Ya que hablamos
de la 4T, quien desde hace unos meses en
frenta fuego amigo es el presidente municipal
ele Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras,
ubicado como el alcalde más influyente de
Morena en el Estado de México, al aportar 312
mil 751 votos al triunfo de la maestra Delfina

durante la jornada electoral del pasado 4 dejunio, con lo que
consolidó a Ecatepec como bastión de la 4Tal refrendar la
tendencia de votación del 2018, misma que fue ratificada
durante los comicios intermedios del 2021 y que este año
se logró confirmar, sepultando con ello cualquier vestigio
que pudiera haber quedado del eruvielismo.

Así, después de 54 meses de gobierno, Vilchis Con
treras, quien mantiene un alto nivel de aceptación y que
se perfila como candidato al Senado de la República
por Morena, ha puesto nervioso e incomodado a otros
morenistas, quienes, aliados con un exgobernaclor del
Estado de México, buscan des estabilizar su gestión con

el tema de la falta de agua, problema que se sabe no es
exclusivo del municipio de Ecatepec.

Sobre el problema del agua que se presenta en Eca
tepec, es de conocimiento público que desde hace varias
semanas se redujo en más de un 47 por ciento el sumi
nistro de agua hacia el municipio, afectando con eso a
miles de habitantes, situación aprovechada por priistas
para golpear políticamente a Fernando Vilchis, buscando
bajar sus bonos con miras al 2024; muestra de ello fue lo
ocurrido el pasado viernes, cuando 120 personas ajenas
a la comunidad bloquearon avenida Central a la altura
de la denominada Quinta Zona por instrucciones de Ino
cencio Chávez Reséndiz, excliputaclo del PRI y cercano
colaborador de Eruviel Ávila.. ¿Qué papel juega en esto

la abogada Miriam Silva Mata...?
LA DE HOY: Con la participación de más

ele 5 mil funcionarios públicos y vecinos ele
diversas colonias ele Ecatepec, el presidente
municipal Fernando Vilchis encabezó este
domingo la Mega Jornada ele Limpieza que se
realizó este domingo en 8G parques, came
llones y deportivos del territorio municipal.

El alcalde detalló que de la mano ele traba
jadores ele la administración pública munici

pal, vecinos y representantes del sector hotelero, bares,
transportistas, comerciantes y maestros, se realizó el
saneamiento, limpieza y rehabilitación de espacios
públicos en beneficio ele los ecatepenses.

El edil adelantó que en esta primera etapa se realizó
la jornada ele limpieza en 86 camellones, deportivos y
espacios de recreación, mismos que en una segunda
etapa serán dotados ele sevicios públicos como la insta
rán ele luminarias. HASTA LA PRÓXIMA

Fernando
Vilchis tiene

un alto nivel de

aceptación
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Sergio Massa, ministro de Economía, emergió como el
candidato peronista a comicios. Pero ¡a proclamación
de unidad no esconde ¡as fisuras en el movimiento

n nuevo capítulo en la larga saga de la crisis
económica y política de Argentina llegó a un
punto importante el fin de semana, cuando el
peronismo, que por más de 70 años ha sido
central en ese país, definió un candidato de uni
dad a las elecciones presidenciales de octubre.

El ministro de Economía, Sergio Massa,
emergió como el candidato peronista a los comicios. Pero la
proclamación de unidad no esconde las fisuras en el movimiento
peronista, integrado ahora en la Unión por la Patria, y mucho
menos la problemática situación de su economía.

De hecho, Massa se encuentra en medio de una negociación
con el Fondo Monetario Internacional (FMl), una más en la tortuosa
historia que ese país y el organismo financiero sostienen desde
1957, cuando hicieron el primero de una veintena de acuerdos en
lo que es desde entonces una serie cíclica de forcejeos.

Massa parece haber logrado el respaldo de los grupos de poder
peronistas y, al menos la anuencia, tan renuente como pueda
haber sido, de la vicepresidenta Cristina FernándezKirchner, que
sujeta a un proceso por corruptela enfrenta problemas legales.
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La proclamación de Massa ocurrió cuando ya ai menos dos
facciones del peronismo habían procla
mado sus propias candidaturas para las
elecciones "Primarias, Abiertas, Simul
táneas y Obligatorias", mejor conocidas
corno PASO que se realizarán el 13 de
agosto para definir los más votac osertre
las 14 fórmulas presentadas.

De hecho, el viernes al mediodía había
un candidato identificado con el grupo
de Cristina Fernández, Eduardo Wodocle

Pedro, y otro, Daniel Scioli, más o menos cercano al presidente
Alberto Fernández.

Para las ocho de la noche de ese día se anunciaba una candi

datura unitaria, aunque para el sábado se oficializó la postulación
de Juan Crabois, más o menos auspiciada por Máximo Kirchner,
hijo de la vicepresidenta.

La candidatura de Massa tampoco es ciertamente un triunfo
para el grupo que lidera el presidente Fernández, que en su
momento compitió infructuosamente con la vicepresidenta
Fernández por el liderazgo de la coalición peronista.

De hecho, la decisión de lanzara Massa ocurrió, luego de la
primera reunión personal de ambos en más de seis meses y
algunos creen que es también un relevo generacional.

Obviamente, la situación de la economía argentina, con una
inflación de 100 por ciento, y la complicada negociación con el
Fondo Monetario Internacional fueron argumentos de peso en
favor de Massa, que llegó al Ministerio de Economía en agosto
de 2022, luego de un periodo de tres años como presidente de
la Cámara baja.

Massa estuvo recientemente en Washington para tratar de
completar un nuevo acuerdo con el FMl, con el que se negocia
un paquete de rescate de 44 mil millones de dólares. Las nego
ciaciones han sido suficientemente complicadas como para que
varios presidentes latinoamericanos, incluso el brasileño Luiz
Inácio Lula da Silva y el mexicano Andrés Manuel López Obrador,
firmaran una carta dirigida al presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, para pedir su intervención en apoyo del nuevo rescate.

Argentina tiene
una inflación
de 100 por
ciento
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La fiesta de la oposición

A cada capillita le toca su fiestecita. Hoy
es el turno de la oposición para jalar los
reflectores y ganarse un lugar en las pri
meras planas de los diarios de mañana.

Es su oportunidad para arrancarle es
pacios en los medios a las corcholatas
que andan por el país buscando alguien
que defienda a la 4T.
Ya se verá si aprovechan la opor

tunidad, o no. Presentarán su méto
do para elegir candidato presidencial
en el 2024.

Método que incluso antes de presen
tarse de manera formal ya generó suspi
cacias por ser, dicen sus críticos, un hí
brido que se presta a enjuagues.
Es cosa de esperar unas horas para

conocer su oferta. Se verá si la oposi
ción logra ilusionar al respetable o lo
deja indiferente. Las actuales dirigen
cias de PRI, PAN y PRD se están jugan
do su continuidad.

Vila no tiene tiempo
Ayer en la noche comenzó a circular un
mensaje en la red social de Mauricio Vi
la, gobernador de Yucatán. Informó que
decidió no participar en el proceso pa
ra elegir candidato presidencial del PAN
para el 2024.
A pesar del letargo propio de la no

che dominical la noticia comenzó a co

rrer por todos lados. Vila era, junto a
Santiago Creel, de los más mencionados

para quedarse con la nominación pañis 
ta y de la alianza Va por México.

Argumenta el gobernador que está
concentrado en la agenda de Yucatán
y la alianza requiere de un candidato
de tiempo completo, cosa que él no
tiene pues su estado requiere toda su
atención.
La declinación agita las aguas en la

Alianza Va por México justo en el día en
que presentarán su método para elegir
candidato presidencial.

Clara a ras de tierra
Clara Brugada es la mujer fuerte de la
4T en la CDMX. Eso, sin embargo, no le
garantiza el triunfo en el proceso para
quedarse con la candidatura de Morena
para la jefatura de Gobierno. En esas en
cuestas hay un encuestado cuya opinión
hace la diferencia.

Pero en el inicio de sus recorridos por
la ciudad quedó claro que asume con na
turalidad el liderazgo. Quiere construir
un frente de fuerzas progresistas que pa
re en seco a lo que llamó el neoliberalis
mo corrupto en alusión al llamado Car
tel Inmobiliario.

El objetivo de Clara y su equipo es
complicar al máximo cualquier impo
sición que se esté ideando en Palacio
o en la dirigencia nacional de su par
tido. Un error les saldría carísimo.

La alcaldesa de Iztapalapa es especia

lista en el trabajo político a ras de tierra,

que será clave si Morena quiere recupe
rar en el 2024 algo de lo mucho que per
dió en el 2021, cuando pensó que con
la camiseta bastaba y perdió nueve al
caldías.

Para la Gustavo A. Madero
Las alcaldías de la CDMX también son
codiciadas. Personajes que comenzaron
subiendo demasiado la mira, ya la baja
ron y están pensando en posiciones a las
que sí pueden aspirar.
Ahí está el caso del senador César

Cravioto que se la pasó haciéndole la
vida de cuadritos a Ricardo Monreal. Al
final del día el zacatecano se salió con
la suya pues recibió ese título nobiliario
de la política de nuestros días y es una
"corcholata".
Se mencionó a Cravioto para ser

coordinador parlamentario y titular
de la Jucopo, pero no. Ahora tiene la
distinción de ser el primer aspirante
a alcalde capitalino que se destapa.
Va por la Gustavo A. Madero, la al
caldía donde está la Villa de Guada

lupe y varios de los principales plan
teles del IPN.

El actual alcalde es Francisco Chíguil
que la ha convertido en un bastión im
portante de votos para la 4T. Una vez
que Cravioto externó sus deseos se espe
ra que otros tiradores se abran de capa •
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Qué hacer ante las mañaneras, el boletín oficial

Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

El presidente López Obrador
miente y calumnia todos los
días. Hasta agosto pasado, en
sus conferencias de prensa ha
bía dicho 86 mil 917 afirmacio

nes falsas o engañosas, de acuerdo con el
seguimiento de la empresa Spin, Se trata,
en promedio, de 94 falsedades en cada
una de esas conferencias.

Las conferencias "mañaneras" estable
cen buena parte de la agenda pública por
que los medios de comunicación profesio
nales difunden lo que allí se dice. En cir
cunstancias normales, sería de esperarse
que las declaraciones del presidente siem
pre fueran noticia. Pero con un presidente
mentiroso y reiterativo, muchas de esas
afirmaciones son propaganda.
En vez de informar, aclarar y contri

buir a entender los asuntos nacionales,
por lo general el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador enturbia la discusión
pública. Los medios, por costumbre, disci
plina o temor, son difusores de esa propa
ganda y de las falsedades presidenciales.
Cuando publican, sin más, esas impostu
ras, las amplifican y no contribuyen a in
formar sino a confundir a sus audiencias.
Las mañaneras son la versión contempo
ránea del antiguo boletín de prensa que,
en tiempos que suponíamos distantes, to
dos los periódicos reproducían fielmente.
No son pocos los periodistas que se

preguntan cómo dar noticia de las con
ferencias mañaneras sin dejar de cumplir
con su papel de informadores, pero sin
convertirse en cómplices de las mentiras
del presidente. Esto es algo de lo que pue

den hacer.
1. Seleccionar y jerarquizar. Ningún

medio, salvo los que el gobierno contro
la directamente, reseña todo lo que se di
ce en las mañaneras. Si, de acuerdo con
los parámetros de cada medio, lo que di
ce AMLO no es noticia, no hay por qué
publicarlo.

2. Trascender el sensacionalismo. A
los medios les encantan las declaraciones
drásticas, o cáusticas. López Obrador lo
sabe y manipula a los medios con frases
contundentes, o aparentemente gracio
sas. Como esas afirmaciones son llama
tivas los medios, especialmente en radio
y televisión, acostumbran reproducirlas
aunque, en rigor, no sean noticia. Se pue
de informar de lo que dice el presidente
sin citar sus frases no comprobables, o ca
lumniosas.

3. Encabezados exactos. Los titula
res, tanto en diarios como en noticieros,
obligan a la brevedad. Pero es necesario
hacer un esfuerzo para explicar, además
de relatar. El medio digital Sin embargo
se limitó a glosar al presidente en este en
cabezado: "La minoría corrupta se atrin
chera en la Corte, por eso la eleva a po
der supremo: AMLO". En cambio el diario
El Debate informó con precisión: "AMLO
acusa a la Corte de defender a una mino
ría corrupta y rapaz por invalidar Plan b
electoral".
4. Contrastar la información. Si el

presidente hace afirmaciones inexactas,
los medios tienen la responsabilidad de
señalarlo. En México aún es escasa la ve

rificación de datos por parte de los medios
pero cada vez resulta más necesario que
los reporteros, o periodistas especializa
dos en esa tarea, revisen lo que dicen figu
ras públicas como el presidente. Gracias a
Internet, casi no hay información que no
se pueda verificar con rapidez y exactitud.

5. Contabilizar las mentiras. Aunque
no reporten cada una de ellas, los medios
hacen un servicio a la sociedad cuando
cuantifican las afirmaciones falsas de un
gobernante y dan a conocer esos datos. En
Estados Unidos, la prensa profesional su
brayó los engaños del entonces presiden
te Donald Trump al hacer inventarios de
sus mentiras.

6. Ofrecer contexto. Las opiniones ex
pertas siempre ayudan a entender los di
chos y hechos del poder político. En cada
tema, hay especialistas capaces de corro
borar, comentar y en su caso cuestionar,
las declaraciones de las mañaneras.

7. Voz a los calumniados. Si el presi
dente los desacredita, los medios que dan
cuenta de esas afirmaciones tienen la obli

gación de recabar la postura de periodis
tas, escritores, políticos y otros persona
jes aludidos en las conferencias de pren
sa. El presidente trivializa sus calumnias
a fuerza de repetirlas, pero también las
vuelve parte del discurso público.

8. Equilibrar opiniones. Si le dedican
al presidente tres minutos, o tres párra
fos, los medios tendrían que destinar el
mismo espacio a las réplicas o reacciones,
o a proporcionar información de las per
sonas o instituciones así aludidas.

9. Tomar distancia. Hay periodis
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tas, especialmente conductores de televi
sión y radio, que se refieren al presidente
con tanta familiaridad que le dicen "An
drés Manuel" cuando mencionan sus de

claraciones. Aunque los hayan conocido,
en sexenios anteriores nunca hablaron de

"Vicente", "Felipe" o "Enrique". Informa
dores y políticos tienen, cada cual, em
plazamientos diferentes en el espacio pú
blico. Señalar esa distancia, y ejercerla,
son signos de respeto a sus interlocutores
y audiencias.

10. No ser voceros de falsedades.
En circunstancias específicas, cuando

un gobernante dice mentiras graves, los
periodistas y medios pueden rehusarse
a difundirlas. Es indispensable que, en
esos casos, hagan públicas sus razones.
Así ocurrió en noviembre de 2020 cuan
do los noticieros de la televisión estadou
nidense dejaron de transmitir el discur

so de Donald Trump que afirmaba, sin
pruebas, que hubo fraude en la elección
presidencial.

11. Transparencia y parámetros éti
cos. Informar con claridad, citar fuentes,
no propagar rumores, advertir cuando
difunden una afirmación que no ha si
do verificada: esas y otras reglas de éti
ca periodística ayudan a enfrentar infor
mación falsa como la de las mañaneras.

12. Diversificar la agenda. Las ma
ñaneras no lo son todo. Más allá de lo

que allí se dice tenemos un país repleto
de carencias, problemas, esfuerzos y lo
gros que es preciso investigar e informar.

13. Tomar la palabra. Muchos me
dios profesionales han abandonado la
mañanera. Si acuden, sus reporteros no
preguntan, en ocasiones por decisión de
las empresas editoriales. Hasta enero pa
sado, según Spin, 44% de las preguntas

eran formuladas por representantes de
medios digitales y solamente 26% por
reporteros de prensa impresa. Hacer pe
riodismo en esas conferencias comienza
por acudir para interrogar con datos y, si
es necesario, refutar falsedades del pre
sidente. No es fácil, pero se puede.

De medidas como estas, depende que
los medios y periodistas se limiten a re
producir, con todo e infundios, ese bole
tín oficial que son las conferencias ma
ñaneras o que, como es deseable, infor
men con profesionalismo y responsabi
lidad •

No son pocos los periodistas que
se preguntan cómo dar noticia de
las conferencias mañaneras sin

dejar de cumplir con su papel de
informadores...
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Rafael Cardona
Twiaer:@CardonaRafael

Medios, biciclos y moscas

Hace unos cuántos días el
semanario PROCESO, cuya
historia me resulta cercana

(fui el primer jefe de infor
mación de su simiente, CI

SA), anunció algo similar al desplome.
Reduce su publicación de 52 a 12.

De ser un imprescindible semanario,
pasa a una edición mensual de cuya ca
lidad nadie duda. Pero por desgracia la
excelencia informativa puede poco con
tra la instantaneidad del mundo digital.

En los tiempos de la fugacidad, de
tuits en el metaverso de la irreflexión
y el dominio de la imagen; el meme, el
tiktok, el instagram y todo lo demás, el
mundo reflexivo e informado de tantos
años de PROCESO (con todo y sus de
fectos y obsesiones), parece estar con
denado al destino dinosáurico de tantas

cosas antes irremplazables.
Apenas ayer PROCESO decía:
"...A lo largo de 46 años PROCESO

ha hurgado y expuesto los fallos y omi
siones de nueve presidentes de la Re
pública; y lo ha hecho sin distingos de
partidos, signos e ideologías..."

Impecable, pero a mi juicio incom
pleto.

El periodismo no consiste únicamen
te en escudriñar al poder. Es algo más
amplio: se trata de hacer el examen de

la vida, del mundo, del todo humano.
Nada más seccionar la musculatura del
poder es limitarse a la existencia de sus
"fallos y omisiones".

Es tanto como decir, existimos cuan
do el otro se equivoca.

Y eso no es TODO

el periodismo. Es una
parte grande, nece
saria, imprescindible,
pero no absoluta.

El problema de
PROCESO no ha si
do la censura. La mu

tilación de los presupuestos publicita
rios del gobierno no es responsabilidad
sólo de López Obrador. Ya viene desde
López Portillo quien no pagaba para re
cibir golpes. Tanto daño hizo Galindo
Ochoa como Jesús Ramírez.

Mucho mayor han sido el daño de la
reproducción digital no autorizada. Lo
confieso: sin haberlo solicitado, ni paga
do, recibo cada sábado un PDF a veces
dos con la edición del domingo. Hace
mucho dejé de comprar la revista. Y co

mo yo, supongo, miles.
Eso va a seguir pasando, pero ahora

cada mes. La reproducción ilegal ha sido
su peor enemigo. Y si a eso se agrega la
preferencia del gobierno por otros medios
y el embrollo de la relación entre AMLO

y Julio Scherer Ibarra, pues el asunto se
complica hasta los límites actuales.

Nunca formé par
te de su redacción.

Me desligue de ella
y de JS, más de 20
años. Escribí cuan

do murió Don Julio y
Rodríguez Castañeda
me solicitó un texto.

Lo hice con pena por
el motivo, pero con gusto de despedirlo
en las páginas de su revista la cual para
lo bueno y lo malo— es imprescindible en
la historia contemporánea de los medios.

Y cosas de la vida, en el mismo nú
mero de ayer se habla de la venta (ca
si completa) de Argos, la productora de
Epigmenio Ibarra y socios (CP; CS).

. .mientras se fortalecía su cercanía
con Palacio Nacional dice PROCESO a
manera de explicación—, se debilitaba la
compañía que desarrolló éxitos para la

televisión abierta y en el cine..."
Pero ahí falta algo: el mejor negocio

no es una productora exitosa o subsidia
da, resulta más rentable y menos labo
riosa la cercanía con el poder.

De esa manera se puede repetir la
tradición mexicana: empresas pobres (o
quebradas); con empresarios ricos.
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BICICLETAS

"Cómo leer en bicicleta" llamó Gabriel
Zaid a su colección de ensayos editada
en el año 2010. Ayer, en REFORMA, es
cribió algo semejante a una oda al pe
dal y la fibra.

Estoy de acuerdo con todo lo positivo
de las bicicletas, excepto en una cosa: no
es la incomodidad del sillín ni la corna

menta del manillar. Tampoco el peda
leo responsable del equilibrio dinámico.

Lo insoportable de las bicicletas son
los ciclistas en sentido contrario o irres

ponsable zigzagueo; enjambre de mos
cas urbanas enfermas de funámbula au
tosuficiencia, cuya sudoración cotidia
na los bautiza de privilegios y crea una
postura casi ideológica.

Son abusivos e intocables, hasta
que...»

PROCESO (con todo y sus
defectos y obsesiones), parece
estar condenado al destino
dinosáurico de tantas cosas

antes irremplazables.
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Eusebio Juaristi

Químico, miembro del ColNal

El especialista se
ñala que "la Quí
mica verde pue
de ayudarnos a
vivir mejor, in
cluso a asegurar
la supervivencia

de la humanidad a largo plazo y a su
perar nuestros problemas presentes y
futuros".

Juan Z árate Páez
Excandidato a alcalde

El exaspirante
a la alcaldía de
Santa Isabel Tet
latlahuca, Tlax
cala, aparece en

 un video donde
se le ve cómo ase

sina a balazos a sangre fría a un perro
en esta localidad, provocando el furor
de defensores de los derechos animales.
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De cara a las elecciones del 2024, los panistas
andan muy activos. El sábado sólo faltaron
alrededor de 30 consejeros a la reunión para
decidir el futuro de las alianzas electorales.

Nos cuentan que el presidente del PAN,
Marko Cortés Mendoza, salió muy contento
pues su vocación aliancista fue reconocida
casi por unanimidad, pues sólo tuvo un voto
en contra.

Los panistas se han convencido de que la carre
ra por la Presidencia exige la unidad de partidos
y la sociedad civil, organizada y no, para en
frentar las campañas adelantadas de las cor
cholatas. La palabra clave de este cónclave pa
nista fue "sumar". Se necesita, dijo el dirigente
panista, "sumar a todos, oposición y sociedad
civil, de todas y todos los que piensan en el bien
superior del país". Con el futuro del país en jue
go, la aritmética y alianzas deben ser la apuesta
de la principal fuerza de oposición.

Apenas la semana pasada se registró la caída
de un helicóptero que daba servicio a Pemex en
la zona de Campeche y, nos dicen, ese no es el
primer accidente que ocurre con los vehículos
aéreos. Trabajadores de la empresa que lleva
Octavio Romero Oropeza nos confían que las
aeronaves de la empresa Heliservicio, propie
taria de la unidad accidentada, suelen estar en
malas condiciones, lo que pone en constante
riesgo al personal que a diario realiza viajes
desde tierra hasta las plataformas en mar.

La secretaria general de Morena, Citlalli Hernández
generó malestar en el Movimiento Regeneración
Nacional este fin de semana al convocar a

un evento en el que la alcaldesa de Iztapalapa,
CLARA BRUGADA, prácticamente se adelantó
y se destapó como candidata a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México en las

elecciones del 2024, En un mensaje compartido
en un chat interno de la organización
Internacional Feministas, Hernández invitó a las
compañeras a unirse al evento, que tuvo lugar el
domingo 25 de ¡unió a las 10:30 horas en la Puerta
de los Leones de Chapultepec, Esta acción generó
malestar en Morena, ya que Citlalli hizo el
lanzamiento antes de lo previsto, sin seguir tos protocolos
y sin consultar al partido, Se consideró que esta acción
fue inapropiada y no respetó los procesos internos de
Morena para la definición de candidaturas o campañas,

El Zoológico de Chapultepec cumplirá en
próximos días un siglo de existencia y, se
gún nos hacen ver especialistas, lo hará en
prácticamente un declive por los recortes
presupuéstales y con la mayoría de las espe
cies que todavía conserva en una etapa de
edad avanzada. En el recinto ubicado en la

capital del país han desaparecido ya varias
especies que, de acuerdo con la Ley General
de Vida Silvestre, no podrían volver a adqui
rirse; por lo que no ha quedado más que ocu
par los espacios con exposiciones sin anima
les, esculturas y fotografías.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural,
que encabeza Víctor Manuel Villalobos Arám
bula, a través de la Comisión Nacional de
Acuacultura y Pesca, emitió un acuerdo con el
objetivo de proteger y conservar las tortugas

marinas y regular la actividad pesquera en la
Costa Occidental de Baja California Sur. El
acuerdo establece una zona de refugio pesque
ro parcial temporal en el área conocida como
"Golfo de Ulloa", con una superficie de 19 mil
934 km2, donde se aplicaran medidas para re
ducir la posible interacción de la pesca con es
tas especies en peligro de extinción.

Esto se animcia cuando, lamentablemente,
se ha reportado un Incidente en el que una
red gigante del barco atunero María Guada
lupe fue abandonada en el islote Las Ánimas,
lo que ha resultado en la atrapamiento y
muerte de cientos de especies marinas. Esta
situación es sumamente preocupante en la
zona de Baja California Sur, un escándalo
que dio a conocer la Organización Editorial
Mexicana.
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Sigue el pleito con Escorfin
La creciente preocupación por Los actos de corrupción,
irregularidades y fraudes en el mercado ha generado in
quietud entre inversionistas y expertos. En respuesta a
esta problemática, se han propuesto reformas a la Ley del
Mercado de Valores con el objetivo de garantizar la segu
ridad de los inversionistas y fomentar la transparencia en
el mercado mexicano. Uno de los proyectos destacados
es el Anteproyecto de Reformas a la Ley del Mercado de
Valores, presentado el 12 de agosto de 2022, que plantea
la creación de un nuevo segmento en el mercado para los
valores no inscritos. Esta medida permitirla a las empre
sas obtener financiamiento de manera más ágil y con
menos requisitos.

Otra iniciativa relevante es la aprobada por el Senado
de la República en abril de este año. Esta propuesta busca
reformar, derogar y agregar disposiciones a la Ley del
Mercado de Valores y a la Ley de Fondos de inversión.
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Uno de los puntos destaca
dos es la introducción de un

régimen simplificado de
inscripción de valores en el
Registro Nacional de Valo
res, con el objetivo de apo
yar a las pequeñas y media
nas empresas interesadas
en financiarse en el merca
do bursátil mexicano.

Ante ello, han surgido
opiniones divergentes res
pecto a estos proyectos. El
economista Ernesto Gusta

vo O'Farril Santoscoy ha ex
presado su preocupación
sobre la definición de un in

versionista calificado y la
inscripción de valores no filtrados en el Registro Nacional
de Valores. Sin embargo, es necesario aclarar que su pos
tura está basada en un proyecto que no fue aprobado y no
refleja la versión final de las reformas. Específicamente
al caso de reestructuración de Grupo Escorfin, que se val
dría de este tipo de iniciativas para terminar por cumplir
sus obligaciones.

O'Farril ha cometido el mismo error que otros espe
cialistas al ligar a Corafi con Escorfin. La verdadera razón
del descrédito infundado podrían ser las deudas que el
propio economista mantiene con el grupo que lidera Ro
berto Guzmán, que en total suman 46 millones de pesos
aproximadamente, derivadas de juicios ejecutivos mer
cantiles, que fueron radicados en diversos juzgados de lo
Civil de la Ciudad de México.

Esta no sería la primera vez que expertos en la materia
pretenden afectar la reputación de una firma como Grupo
Escorfin que, si bien es cierto continúa en un proceso de
reestructuración, éste lo ha hecho de manera puntual
priorizando el pago a accionistas, inversionistas y emplea
dos a través de programas basados en certificados bursáti
les que han contado con el aval de las autoridades. Si parti
mos de que las reformas a la Ley del Mercado de Valores
parecen necesarias para fortalecer la seguridad y transpa
rencia, es fundamental promover un debate informado y
objetivo, evitando la difusión de noticias falsas. Por lo
pronto, este es un pleito que sigue agudizándose.

Si partimos de
que las reformas a la
Ley del Mercado de
Valores parecen ne
cesarias para fortale
cer la seguridad y
transparencia, es
fundamental promo
ver un debate infor

mado y objetivo, evi
tando la difusión de
noticias falsas
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Otro cambio en Aduanas

"Para que la cuña apriete tiene que ser del mismo palo",
dice el refrán que bien podría aplicarse al general André
Georges Foullón, designado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador como director de la Agencia Nacional
de Aduanas de México (ANAM), creada en esta adminis
tración para reforzar la estrategia nacional anticorrup
ción y la seguridad nacional.

El camino para que el Ejército y la Marina finalmente
se hicieran cargo de la operación de todas las aduanas del
país inició a mediados del 2021, cuando la Secretaria de
Hacienda publicó en el Diario Oficia/ de ¡a Federación el
decreto que creó la ANAM para sustituir a la entonces
Administración General de Aduanas que, dicho sea de
paso, siempre fue un nido de corrupción. Con esta deci
sión se reforzaría la Estrategia Nacional Anticorrupción y
la Seguridad Nacional intensificando la coordinación con
las Fuerzas Armadas y las instituciones de seguridad en
los puntos de acceso de mercancías al país, al tiempo que
se reduciría la evasión y elusión fiscal, y se cumplirá a
cabalidad las tres funciones de las aduanas modernas:

recaudación, facilitación del comercio y refuerzo de la
seguridad nacional.

Dentro de la mencionada estrategia, a mediados de
2022, la Secretaría de la Defensa Nacional hizo saber a
los titulares de todos los recintos en territorio nacional,
que "a más tardar el 5 de diciembre de ese año se debería
remplazar al personal civil operativo y administrativo
necesario de las 31 aduanas bajo coordinación de la Sede
ña. El personal civil que tendría que ser remplazado por
los militares "con formación aduanera" incluía: jefes de
turno, verificadores, moduladores, selección de vehícu
los para inspección, operadores de ingenios tecnológicos,

manejo de dispositivos electrónicos, área legal, cobro de
impuestos, trámites administrativos diversos y otros que
por su importancia se considere necesarios para la buena
operación de los recintos fiscales.

Como toda orden militar, se cumplió sin chistar. Sin
embargo, al frente de la multicitada agencia, el Presiden
te de la República designó los primeros días de 2022 a un
civil: Rafael Marín Mollinedo, quien sustituyó a Horacio
Duarte. Cuando López Obrador nombro a Buarte —abril
del 2020—, dijo que tendría la responsabilidad de "lim
piar" las aduanas; "me canso ganso de que lo vamos a
lograr", enfatizó Duarte renunció para incorporarse al
equipo de campaña de Delfina Gómez, y no limpió nada,
más bien dejó un "cochinero".

Con Mollinedo a la cabeza de Aduanas, ocurrió lo que
tenía que ocurrir: El barco empezó a "hacer agua Hay
quienes dicen que nadie acataba sus instrucciones por
que era un civil. Pero más allá de esta observación, los
importadores de diversos productos empezaron a obser
var que la corrupción en la Agencia "se estaba democra
tizando". No faltaron quienes gritaron: "Cierren la puer
ta . Tal vez por eso el Presidente de la República decidió
poner un general al frente.

Como ya se ha vuelto costumbre, los agentes adua
nales agrupados en la CAAAREM le dieron la bienveni
da al general Foullón —como lo hicieron con Mollinedo,
con Duarte y con Ricardo Ahued— y se pusieron a sus
órdenes. Estamos seguros de que este movimiento for
talecerá a la ANAM que podrá tomar mejores decisiones
operativas, de sistemas y de análisis de riesgo a favor
del comercio exterior y el combate a las malas prácticas,
dijeron. ¡Que todo sea por la buena marcha de los nego
cios! Dicen algunos.
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45 Marcha del Orgullo
LGBTTTIQA+
"Pongamos un alto infranqueable a las injusticias, vio
lencias y discriminación en contra de las personas de la
diversidad sexual y de género." Norma Pina, Presidenta
de la Suprema Corte.

"Libertad, justicia y dignidad. ¡A nosotres jamás nos
borraran!" fue el lema de esta 45 Marcha del Orgullo
Lésbico, Gay, Travestí, Transgénero, Transexual, Interse
xual, Queer, Asexual y demás poblaciones de la diversi
dad sexual y de género. Este año la marcha lanzó a deba
te la permanencia de los automotores por los incidentes
recurrentes, el lucro opaco por parte de personas que ni
pertenecen a la diversidad, estafas, ausencia de protoco
los de seguridad y de transparencia. Con el cuarto núme
ro de automotores a comparación del año pasado, se
sembró una semilla, recordando la esencia de una mar
cha que se marcha a pie con la misma energía y creativi
dad poniendo las causas al frente.

Si bien la marcha es fiesta y orgullo, es ante todo políti
ca y de reivindicación de los derechos y libertades pen
dientes, reconociendo a las personas históricas que abrie
ron el camino de esta lucha hace 45 años. Es una marcha

por las personas que ya no están porque fueron asesina
das o desaparecidas por su orientación sexual, su expre
sión o identidad de género Por primera vez, la marcha fue
encabezada por poblaciones de la diversidad sexual y de
género históricamente excluidas con el fin de reconocer la
deuda histórica del Estado, pero también del movimiento
visibilizando sus vivencias y sus luchas. Personas con
discapacidad, personas trabajadoras sexuales, personas
indígenas, personas que viven con VIH, personas trans y
no binarias entre otras abrieron el contingente desde la

interseccionalidad y transversalidad de las luchas. Al
mismo tiempo, como cada año, se leyó un posicionamien
to político relatando los avances y señalando todos los
pendientes para el acceso a los derechos vulnerados por
las discriminaciones y las violencias persistentes. Se
agradece la presencia de varias embajadas y de otros mo
vimientos sociales como el ambientalista o antirracista.

México sigue siendo el segundo país más violento de
América Latina para las personas de la diversidad sexual
y de género. Salud, seguridad, educación, memoria histó
rica, reconocimiento de derechos a la orientación sexual,
a la expresión e identidad de género, justicia, acceso al
trabajo son unos de los temas pendientes.

Detrás de esta marcha libre, hay un grupo de personas
que durante meses aportan ideas, suman esfuerzos y ta
lentos desde las convicciones y de manera voluntaria en
la organización enfrentando los obstáculos de las autori
dades y las violencias de grupos específicos. Gracias a su
compromiso y perseverancia se lleva a cabo el evento
cultural del Zócalo, la movilidad de los contingentes, la
realización y posicionamiento del pliego petitorio y la vi
sibilización de las causas en los medios de comunicación.

La gran mayoría lucha todo el año desde la ciudadanía, la
sociedad civil y los activismos diversos por un México
incluyente y en paz.

Miles de personas se unieron durante un día, pero no
olvidemos que la lucha sigue todos los días del año por la
libertad, la justicia, la igualdad con inclusión y dignidad.
Sigamos resistiendo. No pedimos privilegios, exigimos
derechos.

@aurel_gt
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POSTIGO

Misoginia, la
debilidad impuesta

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La existencia de la misoginia es un re
sabio del pasado que equivale a la es
cía vil ud del or lio a la ni ujer, a partir fie
diversas causas, qué no por variadas,
en lo individual, deja de ser un fenó
meno social, que aféela a la totalidad
de la comunidad.

La existencia de la misoginia no se limita al
agresor y la agredida sino a las repercusiones so
ciales que no son pocas. En México este tipo fie
expresiones parecen brotar desde los rincones
menos esperados y se manifiestan impulsados
por una consigna política anclada «n el pasado
y muchas patologías que en lo individual algunos
hombres,incluso mujeres,no lian podido superar.

Guarnió las guerras obligaron a los hombres a
dejar sus ira bajos a las mujeres para, que se fue
ran como carne de cañón a defenderlos intereses

ajenos a los que nunca supieron rebelarse, las mu
jeres realizaron trabajos que no desconocían pero
les eran prohibidos. Al terminar las guerras, las
sociedades, en su mayoría, respiraban tranquilos
al decir que las mujeres regresaban a sus trabajos
originales,para los que fueron hechas. En la casa.
La decisión sobre su cuerpo y reproducción

siguen siendo un conllicio fie conciencia para las
clases conservadoras, no se diga para un clero que
prefiere esconderlos delitos de pedolilia de sus sa
cerdotes antes que concederle derechos a la mujer.

La misoginia no es contagiosa pero su exalta

ción suele despertar esos instintos dormidos en
algunos y, una vez despabilados se vuelven feroces
cazadores de las actividades de las m ujeres, como
sucedió hace unos días con la nueva lii ular de Se
gob. En México hay muchos cambios, es por ello
que parte de la sociedad asegura que todo sigue
igual. Porque los conservadores se reproducen
en el cautiverio de la repetición, de la rutina, no
entienden las transformaciones y cuando suceden
las niegan. No están adaptados a lo nuevo, prefie
ren repetirse a sí mismos que aceptar que pueden
cambiar con el mundo, con la sociedad, con la es
pecie. Por eso prefieren el esclavismo ment al de la
misoginia ante la urgencia de sentirse superiores.
Hay sociedades que viven en la barbarie. El

caso de Ciudad Juárez, en Chihuahua, uno fie los
estados con mayor número de analfabetas reales
y funcionales, abandonados por sus gobiernos,
donde los diarios justificaban el asesinato de las
mujeres argumentando que salían de noche y to
ma ban alcohol como causa del homicidio. Eueron

más de 700 mujeres, adolescentes y niñas abusa
das antes de morir. La mayoría son trabajadoras
fie las maquiladoras que tienen t unios noel urnos.

La percepción fie la realidad de los misóginos
está distorsionada, muestra el odio hacia las muje
res, comen ¡do en agresión de todo l ipo, expresión
inconfundible del miedo que ¡91 la inferioridad
impuestacompensa, con alardes de machismo y
su violencia verbal y física SU impotencia.
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Tiraditos
EL PAN, LISTO PARA LA DANZA DEL
2024

•Nos dicen que"sumar" es la
A . _s. D1!1! ^ vi c^rXj O Í V" i ^ A M ^ 5^ ) i; a les
rumbo al 2024, clon cíe no sólo es ta en Juego
Í 1?_ Í^_^Á fÍ! 5r: í1 ! Í^.l !>l ! Al! A: I!1 ? J.11.
til 20 mi RilesU)s dc clccciori popu íar. j.a
r^y.ü1. A fi n ¿¡p A C i?1.! i . Af i on i .p. oí nk A v1.^
dctcrniinantc Mai ko Cortés Mendoza y
I!1. 11!_"! ?.!?_ 1! 1: 1 í 111 A I1 í1 Ai.l: VI) J! 1 ü A _VÁ
A i _! lio y miki ii _^ii o ü i? A i ^íií n A 111 f inií s í A11
fortalecer ja ..sumaL^luei^as politAcas £ de
ciudadanos para la bataíia que se viene por
cÍiutun)dcl.21íS:
COFEPRIS DESARTICULA RED DE
TRÁFICO DE MEDICAMENTOS

•Mediante un trabajo de inteligencia, en
H llllllrÍ Aíl H H Afíll 1^11 o !n. H lll 1IV l í 1\ lÁl^ NA a r i n a
("Semar")" y ia Secretaria de la Defensa
Ñacionaí (Sedeña), la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios
iCofeprisj, a ..travésjieja .Com isión para la
ÍJi^iiiii^iiiiiDliijAiiitoOi.'^iliiio^.^'iI
Estado de..Guerrero..[Copriseg), desart^
una red de:ji..farmacias c.iand
ubicadas en la vía pública, en las cercanías
i]iiAJA<i^ii!iyA_^kyyiii?iLi!ii_^^iiiiii!iiiií__"AÍiÍ__
Sucni ad o )i i . íapart i apacíói! de
l!imiDl(lllÍl.j/:L^irillílllil.^l^llIÍ{:!líL
Púbí ca cje GuciTcr(), Pjsca dei
A i ü A >1 ili i _ i _ .11 ni i>ii iii A l A ni li lin 1 u n l A i lili 11 A^i_
AllPll!llllÍl..Auírci!.in.Ímp!imn!llllll!l.
operativo mediante el cual se desmantelaron
fos.esta^ scuiíMo^
de manera irregujar;h.>l.se aseguraron m
Piezas de^medicamento
sector Salud.,..inciyjendome^
controlado.
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PRESENTARAN DIAGNOSTICO PARA
TRANSFORMAR PUEBLA

•A.través del ..Instituto Mexicano para
ja.Transfprm^ ..de.ja..Vida..PúbÍ.ica
un n A AA o A nsii i.. !n_. in ni imA Ain n iií o _i. )n_
transformación de Puebla, el diputado
Ignacio Mier Velazco anunció que el lu.nes
26 ide junio se presentará un avance del
Diagnóstico de ia entidad, tai" y como io
Aii|Aiíi!!i1iii!ii!Íi|iAi)A_NAAiiii\^A5i^iiiiiiiiiiiAliiiii!ii__
51}_ A A íiiiiii í ^l A un _ii n in !n l i lilí fil ilí m n fiiiín lAn
A^iiiiliA^.iii'.iiii^AliAniiiiiiiiiíiiliiiAiiiiiiiiiii.iAii
eiftecialistas, académicos y también con "las
MÍ>l1lll!ll..Íll.ll»llllll!lllllj/l.lPlMl!Íll!l.jlll.
municipios para.jjevar a cabo AsamW
GlllUllilllill.'JlllllilJ.llll.jll^.lll^lilllllll
'ilii)iyiriii_iiiii.i()[utiiii.Ai..iyiPi()^kliii:
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Tortura: un crimen degradante
y cruel contra la dignidad
humana
De acuerdo ron la resolución 52/149 del 12 fie diciem bre fie 1997, la Asamblea

General de la ONU estableció que hoy, 26 de junio, se conmemora el Día
Internacional de las Naciones Unidas en Apoyo fie las Víctimas fie la Ion ura.

La integridad humana, en todas las esferas de nuestra vida, es la piedra
angular del desarrollo individual y el cumplimiento de nuestras nielas y
expectativas de vida. Sabernos en condiciones ideales de lograr nuestros
propósitos y anhelos, cualesquiera que sean, no solo nos fiaesperanza sino

también seguridad y confianza para seguir adelante.
Sin duda, una fie las formas más crueles y degradantes fie vulnerar dicha integridad es

la. lorl ura, porque pretende obligarnos a pensar, aceptar, decir, reconocer y comportarnos
en general, fie modos que no son acordes con nuestra forma fie vivir, es decir, que simple
mente no nos pertenecen.
En este marco, es muy importante reconocer que la tortura, en tanto crimen fie lesa

humanidad, no sólo se aplica infligiendo dolor a nivel llsico, sino que existen muchas otras
modalidades de dicha aberración, entra otras, la psicológica, la él nica, la vincularla con las
preferencias sexuales, con el nivel socio económico y cultural, con la apariencia física, así
como la relacionada con afiliaciones políticas y electorales.

Actualmente existen en muchos países programas de atención para las víctimas de este
crimen, pero la rehabilitación puede ocurrir solo en un ámbit o social en el que los ataques
de este tipo cesen de manera definitiva por convicción y responsabilidad social, fie otro
modo, las personas rehabilitadas podrían seguir sufriendo lo mismo y solo cambiar de
victimarios.

Se requiere de una transformación profunda que debemos lograr redoblando los esfuer
zos para evitar el sufrimiento que causa esta deleznable práctica, pero lo más importante
es, sin f 1 tifia, la. conciencia fiel problemaen t odas Sus manifestaciones y la solidaridad para
quienes la padecen o la han padecido.
Pero, claro está, no solo basta la solidaridad, debemos seguir insistiendo y velar por

el cumplimiento de las leyes contra la tortura, considerada un crimen en el marco del
derecho in térnaciona 1.

En México existe la Ley General para Prevenir, Investigar y Sancionar la Torl ura y otros
tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes, reformada por última vez en 2022, la
cual debemos cumplir a ultranza en favor fiel mejoramiento sostenido de nuestra sociedad,
por lo que es de vital importancia que todas y todos la conozcamos plenamente
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Resolutivo: Felicito a la Comisión de los Derechos Humanos fie la Ciudad de México por
su 30 aniversario, especialmente a quienes trabajan ahí y a su titular Nashieli Ramírez
Hernández, quienes hacen que esta instit lición sea el organismo rector en la ma teria en la
capital fie nuestro país.
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Teoría general del proceso y
formalidades esenciales

"La Teoría General del Proceso es una disciplina jurídica, que se encarga de estu
diftr los principios y normas qué rigen los procesos judiciales en cualquier ámbito del

derecho."
Una de las figuras que se estudian en esta disciplina, son las llamadas

"formalidades esencia les del procedimiento11 las cuales son aquéllas re
glas que buscan garantizar la validez y eficacia del proceso j urisdiccio
nal, así como la protección fie los derechos de las partes involucradas.
Entre las formalidades esenciales del procedimiento, podemos

mencionar la existencia de un juez imparcial, el llamamiento ajuicio,
debido proceso y derecho de audiencia fie las partes; la posibilidad

de presentar pruebas y alegatos, la motivación y lundamentación de las resoluciones
judiciales. la prohibición fie la indefensión y la. nulidad fie los actos procesales que
vulneren derechos fie las partes.
La existencia, de un juez imparcial e independíeme es fundamental para garantizar

la imparcialidad y objetividad del proceso. El juez debeser ajeno a cualquier influencia
externa que pueda afectar su decisión y su deber es aplicar la ley de manera objetiva
y justa.
El enjuiciamiento, el debido proceso y el derecho de audiencia de las partes son

también formalidades esenciales del procedimiento, ya que buscan que las partes
tengan conocimiento de las act uaciones procesales y puedan ejercer sus derechos
de. defensa y contradicción. Además, la posibilidad de presentar pruebas y alegatos
permite a las partes demostrar sus argumentos y defender sus intereses.

La motivación y fundamenlación fie las resoluciones judiciales es una formalidad
esencial fiel procedimiento que tiene como fin asegurar que las decisiones judiciales
sean justas y razonadas, El juez debe explicar fie manera clara y detallada, las razones
que lo llevan a tomar una determinada decisión, lo que permite a las partes entender
él razonamiento fiel juez y, en su caso, recurrir la. decisión.

La prohibición de la indefensión es una formalidad esencial del procedimiento
que. implica que las parles no pueden ser privadas de su derecho a la defensa. Esto
significa que se deben garantizar todas las condiciones necesarias para que las par
tes puedan ejercer su derecho fie defensa, como contar con Abogado, tener acceso
a las pruebas y alegatos de la otra parte, y tener la posibilidad de aportar pruebas y
alegatos en su favor.
Por último, la nulidad de los ados procesales que vulneren derechos fundamen

tales es una formalidad esencial del procedimiento que garantiza que se respeten los
derechos fundamentales de las partes. Si se vulnera algún derecho fundamental en el
proceso, los actos procesales que se. hubieran dictado pueden ser declarados nulos.
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Flor de Loto: Las formalidades esenciales del procedimiento son un conjunto fie reglas
que buscan garantizar la validez y eficacia del procedo judicial, así como la protección
de los derechos fíe las parles.
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PROPONEN RATIFICACIÓN
*Las _Coi^isioncs_ de AdiMnistración Procuracron de Justicia y_ de
Transparencia y Combale a la Comipción del Congreso de la Ciudad,
aprobaron el dictamen por el[ gue se apriieba la cédub
de David García Rodríguez, para ocupar el cargo de contralor general

.lí'i!^Vl_ ^_tici¿i ele la C ^iyclael ele .Vícxicf >. C>)n elk > el
dictamen pasará al Pleno para su discusión y eventual aprobación. Ante
su posible ratÜicación, el diputado.Octovio Rivero sm
que nunca se requieren funcionarios profesionales, capaces j; sobre
todo honestos, en un cargo de contratoría genera 1 de_insUtuciones y
dependencias públicas, pues los recursos presupuéstales que en cada
unai de.ellas se.eiercOTprovienendirectamente^

REFORZAR SEGURIDAD
*La Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad solicitó a la
Secretaria de Seguridad Ciudadana, reforzar "los propamasv acriolles
para prevenir el delito en las colonias Ampliación Asturias y Asturias
de la alcaldía Cuauhtémoc". Al respecto, la diputada Ana Villagrán,
señaló..que en. esta. zona. se.re^stran delitos como d
público, a transeúnte y a casa habitación, así como homicklios,
abuso"sexual e intentos de .secuestro; por fe

particularmente, en las avenidas Calzada de la Viga y Viaducto Rio de
la Piedad, así como las calles Juan E. Hernández y Dávalos y Ventura

incidencia delictiva.

NOCHE DE MUSEOS
*La Noche de Museos, iniciativa de la Secretaría de Cultura de la Ciudad
de México que se lleva a cabo el último miércoles de cada mes, tendrá
una edición especial el próximo 28 de junio porque se llenará de colorea
gracias,.adiversas .actiyidad^.J)reparadas en ^
Orgullo.LG.BT+yesta.ocasión:.participan más de 30
capital del país.
Durante junio, distintas actividades han estado dedicadas a la
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comunidad LGBT+, entre las que destacan: La inauguración de "Exvotos
sobre la Diversidad" de Alfredo Vilchis en d Museo déla Ciudad de
México y la programadón diversa programada en el Centro Cultural
José Martí,. que incluyó.conyer^toriosAobrasd.e tea
drag, Stand Up Comedy y conciertos, entre otras disciplinas. Así, la
Noche de Museos cerrará .con broche de om d. Mes del Ói%uüo ¿(JÉT*,
gradas a la programadón de \arios eventos que realiza la mayoría de los
rceiiilos .parücipantes.
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La Ciudad de las
libertades

La ( l)M\ es el espacio fie las libertades. Cuenta con la sociedad
más parlicipativa, plural, inclusiva y consciente de la impor
tancia de su ciudadanía y de sus derechos.

De los escombros de los sismos de 1985 nació la solidaridad

social; la auténtica, la que surgió de la desesperación de tener
a un familiar, a un vecino, a un conocido, debajo de miles de
toneladas de escombros; solidaridad real ¡miada en 2017,ante

olro desasí,re de igual naturaleza y donde en esa ocasión los jóvenes tomaron
las calles para ay udar.
Conciencia que nació fie las organizaciones fie vecinos en su lucha por

una vivienda digna,, de las aulas fie la UNAM en defensa de la universidad
pública, de las calles y plazas llenas en defensa del voio ciudadano. Ciudad
que abrazó como suya la lucha por los derechos indígenas, la diversidad y
el combaje en conira de la, violencia hacia las mujeres. Ciudad indignada,
por la desaparición de 43 jóvenes pobres, alumnos de una, escuela rural y
solidaria con los movimienios sociales.

Una sociedad que opló por la democracia y la izquierda en cuanto pudo
elegir a sus representan!es a pesar fie sus regulares y malos gobiernos. Aquí
fue el primer lugar del país en donde se establecieron los matrimonios de
personas del mismo sexo y en donde la m ujer pudo optar por la int errupción
del embarazo. Una ciudadanía tolerante en donde en una misma avenida
coinciden, sin violencia, manifestaciones de izquierda y de derecha.
El frenesí cotidiano, el estrés de la vida laboral,el corretear diariamente

la tortilla, impide reconocer como se merece a la ciudadanía capitalina. La
( l)M\ no es de un grupo, de un partido y mucho menos, de un líder. La
Ciudad es fiel a ella misma, a su historia y a su gente.
Digo y escribo esto como marco, para saludar a los participantes a la

marcha del orgullo gay de este año, que pintaron con los colores del ar
coíris el Paseo fie la Reforma y diría tocia la CDMX. Una marcha festiva, de
reafirmación de la identidad elegida por voluntad, un grito fie libertad y
de tolerancia,:

La marcha de este año conservó su esencia, pese al intenso calor y a la
nefasta actuación fie personajes, partidos y grupos qué han intentado sacar
raja política o patéticamente pretendiendo ejercer una falsa representación
de este movimiento.

La presencia de personas de la diversidad en ambas cámaras del Congreso
de la Unión y en puestos de poder no expresan el avance deeste movimiento.
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Simpleme.nl e, ponen de relieve la habilidad fie la clase polít ica para apropiar
se una representatividad que no les corresponde. Eso pienso yo, ¿usted qué
opina? La política es de bronce, aunque Se pinte de los colores del areoíris.
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Desafío del Grupo Wagner a Putin: ¿Un
momento crítico para el liderazgo ruso?

1 desafío del Grupo Wag
ner a la autoridad del

presidente Vladimir Pu
tin es un acontecimien

to que ha generado gran
preocupación a nivel
nacional e internacional.

Esta situación representa un reto más
que Putin enfrenta desde el inicio de la
invasión rusa a Ucrania el año pasarlo,
y plantea, serias interrogantes sobre la
estabilidad del gobierno ruso.
El Grupo Wagner, un ejército priva

do fie mercenarios que ha estado lu
chando del lado de las fuerzas rusas
en el conflicto con Ucrania, Se rebeló
contra los altos mandos militares rusos

y avanzó el sábado pasado 24 de ju
nio, hacia el interior del país, llegando
a tan solo 200 kilómetros fie Moscú, la

capital. Este acto llevó a Putin a acusar
al líder de Wagner, Yevgeny Prigozhin,
fie traición y de darle a Rusia una "pu
ñalada en la espalda". Prigozhin, una

figura influyente en Rusia y exaliado de
Putin, ha afirmado que su objetivo no
era un golpe militar, sino una marcha
por la justicia.

Ta disputa entre el líder de Wagner y
los altos mandos militares rusos lia es
tado en curso durante meses, pero en
los últimos días ha escalado hasta que
ocurrió lo de este fin de semana pasa
fio. El Grupo Wagner cruzó este lln fie
semana desde el territorio ocupado en
el este fie Ucrania hacia la ciudad rusa
de Rostov del Don, tomando el control

de instalaciones militares en el proce
so. Esta acción desafía directamente a

los líderes encargados de la guerra en
Ucrania, como el ministro de. Defensa
ruso, Serguéi Shoigú, y el jefe de las fuer
zas armarlas, Valery Gerasimov. Aunque
Prigozhin ha negarlo que esto haya sido
un golpe militar, es innegable que su
acto desalia la autoridad y el liderazgo
ríe Putin, La región ríe Moscú fue puesta
en alerta máxima. PuliniVen un discurso

televisado de cinco minutos, adoptó un
tono decidirlo, dejando claro que no to
lerará este desafío a. su liderazgo.

La comunidad internacional también

ha expresarlo su preocupación ante es
tos acontecimientos. El secretario general
de la. ONU, Antonio Guterres, ha instado
a todas las partes involucrarlas a actuar
con responsabilidad y evitar nuevas ten
siones. Líderes fie países como el Reino
Uñirlo, Estados Unirlos, Francia y Alema
nia han discutirlo la situación en Rusia y
han reafirmarlo su apoyo a la soberanía
deUcrania.

Este incidente destaca lá fragilidad
de la estabilidad en Rusia y la comple
jidad de los conflictos en curso en la
región. La situación actual plantea in
lerrogantessobre la capacidad de Putin
para mantener el control y la lealtad
de las fuerzas que luchan en leían ¡a.
Además, refuerza la necesidad ríe abor
dar las tensiones existen!es y encontrar
una. solución política duradera para el
conflicto en Ucrania.
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• Sergio Aguayo aceptó ser parte de los organizadores
de la selección de Va por México rumbo al 2024. Pero
las condiciones para los ciudadanos sin partido las
consideró inaceptables y rechazó participar. Y no es el
único. Así las cosas en el arranque de la oposición este
lunes.

• Eufrosína Cruz, ¿la apuesta del PRI para las eleccio
nes presidenciales de 2024? Eso nos cuentan que
anda alentando la dirigencia de Alejandro A(m)lito
Moreno, como una forma de ir cerrando el paso en Va
por México a aspiraciones ciudadanas. ¿Acaso será
posible? Por lo pronto, ni Mauricio Vila ni Germán
Martínez le van a entrar al juego, al parecer no ven
que sea el mejor momento.

• Enrique Graue y la UNAM han estado bajo fuego
desde la autodenominada 4T desde hace ya bastante
tiempo. Por ahora, la Universidad se apresta a un
periodo de vacaciones. Pero apenas volviendo, ya en
agosto, arranca el proceso para elegir rector.
Abróchense los cinturones.

• David Colmenares Páramo, titular de la Auditoría
Superior de la Federación, alista un nuevo paquete de
informes de fiscalización para la Cuenta Pública 2022.
¿Le va a temblar la mano o ya va a exhibir la corrup
ción?
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Una Ventana de Opinión
Marco A. Escalante N.

EL TEMIBLE GRUPO WAGNER
Las últimas noticias sobre lo que está ocurriendo en Ru

sia muestran la importancia que un grupo de mercenarios
rusos están ejerciendo en esa región del planeta; pero,
¿quiénes son y cómo operan? A continuación, les compar
to lo que el sitio BBC News Mundo dice al respecto
Cómo opera el Grupo Wagner, el "brutal" ejército priva

do de mercenarios rusos
Videos que circulan sobre todo en Rusia y diferentes re

portes de equipos de investigación dan cuenta de la bru
talidad a la que pueden llegar los métodos que emplean
los miembros del Grupo Wagner.
Según se ve en una filmación casera, este grupo puede

llegar a torturar durante horas y hasta decapitar a su víc
tima.

Los periodistas y analistas que le han seguido el rastro
lo describen como una red de mercenarios alineados con
los intereses del gobierno de Vladimir Putin a la que llegan
a describir como una especie de fuerza militar "no oficial"
a favor de Rusia.
Estos expertos ubican operativos del Grupo Wagner en

Siria y Libia, así como Sudán y la República Centroafricana.
Todas estas apariciones tienen un elemento común, son
lugares donde Moscú tiene intereses.
De acuerdo al servicio ruso de la BBC, el Kremlin rechaza

la existencia de esta organización y niega que el gobierno
de Putin pueda tener cualquier vinculación con Wagner.
Los mercenarios

El Grupo Wagner ganó notoriedad al apoyar a los re
beldes prorrusos en el conflicto armado de Ucrania que
provocó la anexión de Crimea por parte de Rusia en 2014.
Desde entonces, quienes lo han estudiado, lo des

criben como un ejército privado que puede contratar
mercenarios para despliegues en zonas de guerra o
realizar acciones más específicas como brindar segu
ridad o realizar ataques selectivos.
Se reportó que el Grupo Wagner tuvo participación

en el conflicto armado de Libia.
Para Amy Mackinnon, investigadora del portal de

análisis Foreign Policy con sede en Washington, el
Grupo Wagner es difícil de definir y de anticipar las
operaciones del grupo precisamente por esas carac
terísticas.
"Podemos calificarlos también como una sombría

red de operadores. Ellos pueden contratar diferentes
mercenarios y reclutar combatientes", señala la ex
perta a BBC Mundo.
La analista pone el ejemplo del caso de la persona

torturada y decapitada en el que la prensa rusa liego

a identificar a los perpetradores como contratistas
privados de seguridad militar utilizados por el Grupo
Wagner.
Mackinnon explica que este "modelo híbrido"y con

"métodos brutales", además, dificulta a los gobiernos
de occidente a realizar acciones contra ellos.
Medios rusos e investigaciones de analistas han

descrito a los participantes en las acciones del grupo
como ultranacionalistas de extrema derecha en su
mayoría.
Mientras tanto, Paul Stronski, director del progra

ma sobre Rusia y Eurasia del Fondo Carnegie para la
Paz internacional, señala a BBC Mundo que estos co
lectivos "actúan como multiplicadores de fuerzas de
combate, comerciantes de armas, entrenadores
del personal militar y de seguridad local".
El experto indica que si bien el Grupo Wagner

no es la única compañía militar privada origina
da en Rusia con estas características, sí es la más
conocida.
Y encuentra antecedentes de su modelo en

la Guerra de los Balcanes de finales del siglo
pasado e incluso en los voluntarios rusos que
combatieron en la Guerra Civil de España de la
década del 30.
Añade que su capacidad de despliegue militar

fluctúa entre cientos y miles cuando se encuen
tran en zonas de combate.
Si bien algunos lo comparan con los contra

tistas de seguridad privada occidentales, el Gru
po Wagner está mucho más involucrado con la
política del gobierno ruso que sus contrapartes
occidentales. Qué tan cerca no está claro. Es un
grupo sombrío y se sabe poco sobre sus lazos
directos con el régimen de Putin.
El personal de Wagner ha operado en prime

ra línea en todas las guerras recientes de Rusia
en Ucrania y Siria. A veces han luchado junto al
ejército ruso "oficial", a veces por su cuenta. Los
operadores de Wagner han estado también en
Libia y han tenido un rol más tradicional de ca
pacitación y de o seguridad en Sudán y la Repú
blica Centroafricana.
Si su objetivo era proporcionar una fuente

negable de experiencia militar, entonces el plan
fracasó en gran medida. Sus operaciones fueron
documentadas por análisis realizados por gru
pos de investigación independientes (...)
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¿Cómo van las "corcholatas*' con
Sheinbaum y opositores con X. Gálvez?
Nueva fase: Termina la pri

mera semana de la campaña de los
aspirantes de Morena para ganar
la llamada Coordinación de

Defensa de la 4T, con una puntual
medición del seguimiento de las
preferencias ciudadanas, para ele
gir a su aspirante a la Presidencia
de la República.
En la encuesta de esta pri

mera semana, se le preguntó a
los encuestados: ¿Quién de los
seis aspirantes va en primer
lugar? Es importante aclarar que
quien obtenga el mayor porcen
taje de las preferencias, será el
candidato o candidata de Morena para la Presidencia, ple
namente identificada y comprometida al 100 por ciento en con
tinuar el proyecto de transformación iniciado por Andrés
Manuel López Obrador, porque sin duda, Morena será el par
tido que tendrá la mayor parte de las preferencias electorales y
su candidata se enfrentará a la candidata que logre registrar la
coalición PRIPAN y lo que queda del PRD.
Así las COSaS: Claudia Sheinbaum obtuvo el 40% de

las preferencias; Marcelo Ebrard el 23%\Adán Augusto López
Hernández el 21 %; Gerardo Fernández Noroña el 14%;
Manuel Velasco Coello el 1% y Ricardo Monreal un 1%. Si
Claudia Sheinbaum logra mantenerse al frente, según lo mar
can casi todas las encuestas, significa que en 2024 tendremos
a la primera presidenta de México. Por parte de la oposición,
según nos lo dijo Claudio X. González, entre la senadora Lilly
Téllez y la senadora Xóchitl Gálvez, "la senadora Lilly Téllez
la veo más completa mercado lógicamente hablando, posee
un físico más atractivo y más estético y conectaría mejor
con la base electoral

Ciertamente, en opinión de tres de sus compañeras de esca
ño, Lilly Téllez físicamente es más atractiva que Xóchitl pero
sólo terminó su secundaria y nunca pudo aprobar el bachille
rato y prefirió trabajar como conductora de una televisora.
No tiene la cultura general que se requiere para asumir un

cargo de elección, por eso terminan en insultos y majaderías
todos los debates en que la hemos visto y oído participar. A
eso se debe que las estructuras dominantes del PAN no le
ceden el paso a Lilly Téllez, que además de advenediza no la
consideran de fiar y sí propicia a traicionar.
En cambio la senadora Xóchitl Gálvez estudió ingeniería,

tiene su propia empresa y un lenguaje llano y desenfadado
que conecta con la base de la pirámide de electores.
¿Va Xóchitl?: Originalmente aspiraba a competir por la

Jefatura de Gobierno de la CdMx, pero si la doctora Claudia
Sheinbaum logra ser registrada como la abanderada de
Morena a la Presidencia de México, la senadora Xóchitl
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candidato o candidata de Morena para la Presidencia, ple
namente identificada y comprometida al 100 por ciento en con
tinuar el proyecto de transformación iniciado por Andrés
Manuel López Obrador, porque sin duda, Morena será el par
tido que tendrá la mayor parte de las preferencias electorales y
su candidata se enfrentará a la candidata que logre registrar la
coalición PRIPAN y lo que queda del PRD.
Así las COSaS: Claudia Sheinbaum obtuvo el 40% de

las preferencias; Marcelo Ebrard el 23%\Adán Augusto López
Hernández el 21 %; Gerardo Fernández Noroña el 14%;
Manuel Velasco Coello el 1% y Ricardo Monreal un 1%. Si
Claudia Sheinbaum logra mantenerse al frente, según lo mar
can casi todas las encuestas, significa que en 2024 tendremos
a la primera presidenta de México. Por parte de la oposición,
según nos lo dijo Claudio X. González, entre la senadora Lilly
Téllez y la senadora Xóchitl Gálvez, "la senadora Lilly Téllez
la veo más completa mercado lógicamente hablando, posee
un físico más atractivo y más estético y conectaría mejor
con la base electoral

Ciertamente, en opinión de tres de sus compañeras de esca
ño, Lilly Téllez físicamente es más atractiva que Xóchitl pero
sólo terminó su secundaria y nunca pudo aprobar el bachille
rato y prefirió trabajar como conductora de una televisora.
No tiene la cultura general que se requiere para asumir un

cargo de elección, por eso terminan en insultos y majaderías
todos los debates en que la hemos visto y oído participar. A
eso se debe que las estructuras dominantes del PAN no le
ceden el paso a Lilly Téllez, que además de advenediza no la
consideran de fiar y sí propicia a traicionar.
En cambio la senadora Xóchitl Gálvez estudió ingeniería,

tiene su propia empresa y un lenguaje llano y desenfadado
que conecta con la base de la pirámide de electores.
¿Va Xóchitl?: Originalmente aspiraba a competir por la

Jefatura de Gobierno de la CdMx, pero si la doctora Claudia
Sheinbaum logra ser registrada como la abanderada de
Morena a la Presidencia de México, la senadora Xóchitl

Gálvez será por el PAN y hará
mejor papel que Lilly.
En la Suprema Corte de Justicia

de la Nación (SCJN) se cumplió lo
previsto: el golpe final al Plan B
electoral, cuya primera parte fue
rechazado.

Por nueve votos contra dos, de
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz,
los ministros reiteraron que en los
textos aprobados por el Congreso
hay vicios legislativos de procedi
miento.

La resolución judicial ya era
esperada como el palo dado por
los ministros, ahora será motivo de
campaña para el 2024, pues
Morena y sus aliados tienen la vista puesta en el llamado
"Plan C" que consiste en obtener la mayoría calificada en
las cámaras de diputados y senadores, para impulsar una
reforma judicial a fondo, que implique la elección directa de
los ministros, pues en menos de hora y media el pleno de la
SCJN invalidó la segunda parte del "Plan B" de la reforma
electoral con el único argumento de que en su aprobación se
registraron violaciones al proceso legislativo, por lo cual las
elecciones federales del año 2024 se realizarán con el mismo

marco legal que las de 2021.
Así quedó anulada la reforma electoral impulsada por el

presidente López Obrador. El ministro ponente, Javier Laynez
Potisek, sostuvo que las violaciones cometidas en el congreso
de la unión incluyeron el cambio de texto de la iniciativa, la
omisión de cumplir con el quorum necesario en comisiones y
que no se repartió a tiempo el proyecto para que los legisla
dores pudieran estudiarlo y emitir su voto razonadamente.
Todo ello, afirmó, vulneró el principio de deliberación

democrática, pues no se garantizó el derecho a participar de
todos los grupos parlamentarios en condiciones de libertad e
igualdad.
Era la reforma electoral más importante en los últimos 20

años, que pasó por el Congreso sin dictamen y cuya discusión
y aprobación llevó en total unas cuatro horas y media, afirmó
Laynez. La ministra Ortiz Ahlf advirtió que la SCJN no debería
excederse al invalidar leyes que ya fueron aprobadas por otro
poder mediante procesos democráticos y la ministra Esquivel
Mossa planteó estudiar el fondo del asunto y no eliminar la
reforma sólo por defectos en la forma en que se aprobó y soli
citó devolver a la ciudadanía una legislación electoral que
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Xóchitl
Gálvez le
dice sus
verdades a

Lilly Téllez

data de 2014 y una legislación pro
cesal de hace 27 años, sin saber si
su actualización aprobada por el
Congreso es o no válida.
El ministro Arturo Zaldívar Lelo

de Larrea señaló que "la Corte no
debe excederse al invalidar leyes
vigentes, pues de lo contrario esta
ríamos en riesgo de afectar la divi
sión de poderes, de poner en duda
nuestra legitimidad
En San Lázaro, el coordinador de

Morena, Ignacio Mier, anunció que
echarán a andar el "Plan C" recupe
rando la mayoría calificada en el
Congreso que les permita imponer
una reforma judicial.
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Campaña de
antidemócratas

dicen que
"Sheinbaum es

un peligro para
México"

Ignacio Mier:
"Se echarán a

jjandar "Plan C
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Las "corcholatas"
después del Edomex
Pablo Trejo Pérez
Los resultados de las elecciones represen

tan un giro dramático de los acontecimien
tos. Hace apenas ocho años, el PRI contro

laba 19 de ¡os 32 estados de México. Hoy, el PRI
solo conservará dos estados, Durango y
Coahuila, y quedará rezagado como la cuarta
fuerza política del país en cuanto al porcentaje
de población que gobierna. Ese último refugio
en la política local y estatal ha sido destripado
por un partido creado hace menos de 10 años,
nada menos. Este hecho es visto como referente

de las tendencias políticas más amplias. Así, que
hay que destacar el momento en el que el país
se encuentra ahora que los aspirantes de
MORENA empiezan a recorrer el país.
Destacamos algunos puntos para
comprender las implicaciones
para la política nacional de México:
1. Morena no se convertirá en el nuevo

PRI. Es común afirmar que Morena es el nuevo
PRI, un.
política nacional y los tres poderes del Estado
durante un largo periodo de tiempo. Esto es
un error. Morena muestra varios contrastes

marcados con el antiguo PRI. Una de estas
diferencias es el comportamiento: la falta de
disciplina y control de Morena. El PRI se dis
tinguió históricamente por la claridad de sus
prácticas internas, reglas y entendimientos
entre sus líderes. Por ejemplo, los mecanis
mos de sucesión eran en su mayoría claros y
aceptados por todos sus miembros. El siste
ma político mexicano del siglo XXconvirtió al
presidente en el actor principal e influyente
del país por seis años. Aún así, el partido
nunca fue totalmente dependiente de una sola
persona. Paradójicamente, parte del enorme
poder del presidente fue otorgado en el enten
dimiento de que ese poder pronto sería entre
gado a otra persona. Así, el autoritarismo y las
elecciones amañadas no ñieron los únicos

factores que mantuvieron al PRI

Los resultados de las elecciones represen

tan un giro dramático de los acontecimien
tos. Hace apenas ocho años, el PRI contro

laba 19 de ¡os 32 estados de México. Hoy, el PRI
solo conservará dos estados, Durango y
Coahuila, y quedará rezagado como la cuarta
fuerza política del país en cuanto al porcentaje
de población que gobierna. Ese último refugio
en la política local y estatal ha sido destripado
por un partido creado hace menos de 10 años,
nada menos. Este hecho es visto como referente

de las tendencias políticas más amplias. Así, que
hay que destacar el momento en el que el país
se encuentra ahora que los aspirantes de
MORENA empiezan a recorrer el país.
Destacamos algunos puntos para
comprender las implicaciones
para la política nacional de México:
1. Morena no se convertirá en el nuevo

PRI. Es común afirmar que Morena es el nuevo
PRI, un.

política nacional y los tres poderes del Estado
durante un largo periodo de tiempo. Esto es
un error. Morena muestra varios contrastes

marcados con el antiguo PRI. Una de estas
diferencias es el comportamiento: la falta de
disciplina y control de Morena. El PRI se dis
tinguió históricamente por la claridad de sus
prácticas internas, reglas y entendimientos
entre sus líderes. Por ejemplo, los mecanis

mos de sucesión eran en su mayoría claros y
aceptados por todos sus miembros. El siste
ma político mexicano del siglo XXconvirtió al

presidente en el actor principal e influyente
del país por seis años. Aún así, el partido
nunca fue totalmente dependiente de una sola

persona. Paradójicamente, parte del enorme
poder del presidente fue otorgado en el enten
dimiento de que ese poder pronto sería entre

gado a otra persona. Así, el autoritarismo y las
elecciones amañadas no ñieron los únicos

factores que mantuvieron al PRI

en el poder durante siete décadas. El PRI
tenía la capacidad de integrar y distribuir el
poder entre diferentes sectores de la socie
dad: grupos políticos, sindicatos y empresa
rios, entre otros. Morena, en cambio, está
lejos de alcanzar este poder de mediación,
ni es capaz de alcanzar este nivel de control
interno. Morena es un aparato político dife
rente. Es un movimiento fundado y_ rodeado por
un solo hombre y, por lo tanto, incapaz de orga
nizar y apoyar coherentemente a grupos e inte
reses ajenos a ¡os intereses más inmediatos del
presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO). Tras rezagarse en las encuestas en
Coahuila, Morena hizo ajustes de última hora
a las candidaturas. Los candidatos que de
repente fueron despojados de su afiliación par
tidista en las elecciones se rebelaron y se pos
tularon de todos modos. El modus operan di de
Morena, la falta de disciplina y control del
partido. El partido parece un mosaico de inte
reses pasajeros y variados sin una estructura
clara, lo que lo hace dependiente de AMLO y,
por lo tanto, frágil.
2. El INE se anota otra victoria. El mismo

día de las elecciones, el Instituto Nacional
Electoral, conocido como INE, proporcionó
proyecciones y tendencias precisas para
ambas elecciones. Una vez más, el INE demos
tró que su capacidad primaria de organizar
una elección es bastante bien merecida. De

24,000 cabinas de votación, solo una no se
instaló correctamente.

Queda para la reflexión si las otras com
petencias fiscalización, impartición de san
ciones son igual de eficientes.
3. Los resultados tienen implicaciones

importantes para las próximas elecciones
de 2024. Es un error afirmar que ganar las
elecciones locales en el EdoMex es un
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¿ Quien cree que debe de ser el candidato de MORENA, a la Presidencia
de ¡a República ?

Los aspirantes de Morena.
Fuente: Rubrum 2023.¦
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Queda para la reflexión si las otras com
petencias fiscalización, impartición de san
ciones son igual de eficientes.
3. Los resultados tienen implicaciones

importantes para las próximas elecciones
de 2024. Es un error afirmar que ganar las
elecciones locales en el EdoMex es un

requisito previo para la victoria en la elec
ción presidencial. Sin embargo, es indiscuti
ble que el control político territorial que
ahora posee Morena se traducirá en una
gran ventaja.
Este triunfo aumentará y propagará la

narrativa sobre la "inevitabilidad" de una

victoria presidencial en 2024 al alterar la
posición del electorado. Es un tema de
comportamiento político: inhibe tanto a Ja
oposición como a los votantes no convencidos
y exalta a los partidarios.
4 Para el PAN, la conclusión principal es

una advertencia: no le sirve la alianza. Los

datos revelan que sólo contribuyó con uno de
cada cuatro votos a la alianza opositora en el
EdoMex y uno de cada siete en Coahuila. Esto
augura problemas en el futuro, dado que el
PAN ha sido seleccionado como vehículo de

un candidato opositor en la coalición Va por
México en 2024.

La coalición sufrirá un periodo de inseguri
dad, ya que cada miembro ha puesto en duda
la conveniencia de mantener esfuerzos conjun
tos. Los escándalos de corrupción y la mala
reputación de su liderazgo hacen que la coali
ción sea vulnerable a las amenazas del gobierno

y ¡a disidencia interna, v generan dudas sobre
los beneficios de apoyarse unos a otros. La alian 
za tiene un historial mixto. Logró arrebatarle
mayoría calificada a Morena en el Congreso
en las elecciones intermedias, pero sus miem
bros sufren de la persistente inclinación a per
cibirse unos a otros como un mal necesario y,
por lo tanto, como poco valiosos en un esque
ma general. Las airas que empezaron las y
los aspirantes vienen marcadas por un
panorama político que ha impulsado a
Morena desde su victoria electoral en

2018. La oposición deberá resolver el enig
ma de pedir el apoyo de los ciudadanos
mientras permanecen sin entusiasmo en
un frente unido.

Queda para la reflexión si las otras com
petencias fiscalización, impartición de san
ciones son igual de eficientes.
3. Los resultados tienen implicaciones

importantes para las próximas elecciones
de 2024. Es un error afirmar que ganar las
elecciones locales en el EdoMex es un

requisito previo para la victoria en la elec
ción presidencial. Sin embargo, es indiscuti
ble que el control político territorial que
ahora posee Morena se traducirá en una
gran ventaja.
Este triunfo aumentará y propagará la

narrativa sobre la "inevitabilidad" de una

victoria presidencial en 2024 al alterar la
posición del electorado. Es un tema de
comportamiento político: inhibe tanto a Ja
oposición como a los votantes no convencidos
y exalta a los partidarios.
4 Para el PAN, la conclusión principal es

una advertencia: no le sirve la alianza. Los

datos revelan que sólo contribuyó con uno de
cada cuatro votos a la alianza opositora en el
EdoMex y uno de cada siete en Coahuila. Esto
augura problemas en el futuro, dado que el
PAN ha sido seleccionado como vehículo de

un candidato opositor en la coalición Va por
México en 2024.

La coalición sufrirá un periodo de inseguri
dad, ya que cada miembro ha puesto en duda
la conveniencia de mantener esfuerzos conjun
tos. Los escándalos de corrupción y la mala
reputación de su liderazgo hacen que la coali
ción sea vulnerable a las amenazas del gobierno

y ¡a disidencia interna, v generan dudas sobre
los beneficios de apoyarse unos a otros. La alian 
za tiene un historial mixto. Logró arrebatarle
mayoría calificada a Morena en el Congreso
en las elecciones intermedias, pero sus miem
bros sufren de la persistente inclinación a per
cibirse unos a otros como un mal necesario y,
por lo tanto, como poco valiosos en un esque
ma general. Las airas que empezaron las y
los aspirantes vienen marcadas por un
panorama político que ha impulsado a
Morena desde su victoria electoral en

2018. La oposición deberá resolver el enig
ma de pedir el apoyo de los ciudadanos
mientras permanecen sin entusiasmo en
un frente unido.
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GILDA LILLIAN MONTAÑO HUMPHREY
Los indocumentadas
Estoy azorada. Todos los países se die
ron a la tarea de buscar a cinco exitosí

simos. riquísimos, importan tísimos jr
blanquísimos hombres, que se fueron a
indagar, qué había quedado del
Titanic. Al megaimportante barco, lo
desafiaron y le pusieron al suyo el nom
bre de Titán. Y, después de cinco días,
supieron que había habido una implo
sión. Pagaron por su vida, el desafío.
Pocos países se dijeron a la tarea de

arropar, mencionar, entender y rescatar a
los cientos de migrantes griegos que fue
ron trepados, por bandas extorsionadoras
que cobraron 6 mil dólares, en un barco
pesquero en el que solo cabían SO perso
nas. Lo retacaron con 750. Van 78 muertos.

Pero eran de piel oscura, pobres, con ganas
de llegar a un feliz puerto, v sólo comer...
Lo pagaron con su vida.
Mejor me sumerjo en los libros y trato

de entender la historia y a los estudiosos
de la misma. A los políticos y a los hace
dores de las políticas públicas. Para ello,
leo a Laswell, que comenta que el pro
pósito inicial del ensayo es entender el
análisis de políticas en términos de su
significado político e histórico. El análisis
de política pública incluye todas aquellas
actividades dirigidas a desarrollar conoci
miento que sea relevante para la formula
ción e implementación de políticas públicas.
Debemos entender que el significado de

este hecho no es uniforme. Tiene tres caras

o aspectos. Cada una de ellas incorpora
una relación diferente entre el conocimien

to y la política.
Laswell consideró de particular

importancia para la elaboración de los
11Modelos de desarrollo" (1971).
Modelos tentativos que pueden servir
de marco histórico al trabajo del ana
lista.

Estoy azorada. Todos los países se die
ron a la tarea de buscar a cinco exitosí

simos. riquísimos, importan tísimos jr
blanquísimos hombres, que se fueron a

indagar, qué había quedado del
Titanic. Al megaimportante barco, lo
desafiaron y le pusieron al suyo el nom
bre de Titán. Y, después de cinco días,
supieron que había habido una implo
sión. Pagaron por su vida, el desafío.
Pocos países se dijeron a la tarea de

arropar, mencionar, entender y rescatar a
los cientos de migrantes griegos que fue
ron trepados, por bandas extorsionadoras
que cobraron 6 mil dólares, en un barco
pesquero en el que solo cabían SO perso
nas. Lo retacaron con 750. Van 78 muertos.

Pero eran de piel oscura, pobres, con ganas
de llegar a un feliz puerto, v sólo comer...
Lo pagaron con su vida.
Mejor me sumerjo en los libros y trato

de entender la historia y a los estudiosos
de la misma. A los políticos y a los hace
dores de las políticas públicas. Para ello,
leo a Laswell, que comenta que el pro
pósito inicial del ensayo es entender el
análisis de políticas en términos de su
significado político e histórico. El análisis
de política pública incluye todas aquellas
actividades dirigidas a desarrollar conoci
miento que sea relevante para la formula
ción e implementación de políticas públicas.
Debemos entender que el significado de

este hecho no es uniforme. Tiene tres caras

o aspectos. Cada una de ellas incorpora
una relación diferente entre el conocimien

to y la política.
Laswell consideró de particular

importancia para la elaboración de los
11Modelos de desarrollo" (1971).
Modelos tentativos que pueden servir
de marco histórico al trabajo del ana
lista.

La aparición de las tres "caras" del
análisis de políticas tiene una dimen
sión histórica: desde el apogeo del posi
tivismo científico, a través de la crítica y
desilusión posterior, hasta los esfuerzos
actuales por desarrollar una orientación
"pospositivista"
Cada cara emerge de la fase anterior.

En el análisis de política resulta tentador
hablar de etapas distintas y progresivas.
En la tercera cara vislumbramos una rela

ción más adecuada entre el conocimiento y
la política, pero de ella habían ya prece
dentes en la teoría y en la práctica. La pri
mera aún sigue estando presente y con
ella la razón comenzó a traicionarse a sí

misma.

El sueño de fundamentar los asuntos

públicos en bases racionales, apareció
en el siglo XVIII, en el tiempo de la ilus
tración. Se fortaleció en el siglo XIX, con
el advenimiento del positivismo. Los pri
meros positivistas anunciaron el surgi
miento de una nueva era de la humani
dad: una civilización industrial armónica

y eficiente, basada en el interés político.
Mediante el conocimiento confiable de las

leyes constantes, la ciencia podría promover
la civilización humana, sacudida por el tor
bellino de la primera industrialización.
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Si se examina la postura convencional del
analista de políticas, la perspectiva domi
nante es la tecnocrática, y pretende separar
el conocimiento de la sociedad, para des
pués aplicarlo a la misma sociedad.
Hoy el análisis de políticas conserva el

sello de la herencia positivista. Articulado
por primera vez en el siglo XIX, el espíritu
del positivismo fue recuperado en los albo
res del siglo XX por la cruzada de la admi
nistración científica en la empresa privada
y en el gobierno.
La influencia del positivismo en el des

arrollo del análisis de políticas ha sido
recuperada en parte por Richard French,
quien dice que la orientación positivista y
tecnocrática de las ciencias sociales alcan

zó su climax en los años setenta. En esta

perspectiva, el conocimiento real era el
científico.

Las metas formaban

parte de los valores,
no de los hechos

El ámbito del conocimiento se restrin

gía a planteamientos de carácter lógico v

factural vno podía extenderse a juicios de
valor.

La razón no tenía cabida en la deter

minación de las normas, no podía auxi
liar a los seres humanos a decidir qué se
debería hacer o dejar de hacer.
Si el análisis de políticas podía ser

aplicado a las causas de la tiranía o de
la democracia, era una cuestión para la
cual la razón no tenía respuesta.
En la perspectiva de los primeros

positivistas, el desarrollo de la ciencia
moderna, la tecnología y la industria,
eran parte del orden objetivo de las
cosas, su aparición era arte del camino
predeterminado del progreso humano.
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Los primeras a
1 días de 70 días.,,

La llama de la esperanza está presente en el
nuevo proceso de selección del Coordi
nador de los Comités de Defensa dela4Ty

la gente de Ojocaliente, Zacatecas, se desbordó
para escuchar a Ricardo Monreal en la asam
blea informativa.

Cientos de sus paisanos lo vitoreaban, ¡Líder,
Monreal líder, Ricardo amigo, Ojocaliente está
contigo! ¡Coordinador, coordinador!
En medio de las manifestaciones de apoyo

Monreal explicó que este formato que desarro
lló Morena es rápido y ágil, porque hay que cum
plir con muchas restricciones, por eso solo habla
una persona, el aspirante.
Les dijo que el formato no permite que se

hagan compromisos, promesas, acuerdos recí
procos porque él quiere cuidar la ley que se res
pete la Constitución.
Pero también les dio a conocer lo que sí puede

hacer: primero, luchar por la Coordinación y
para elevar sus aspiraciones al plano nacional.
Destacó que es el primer zacatecano, en más de

un siglo, que se encuentra en la plataforma nacio
nal y que está muy cerca de lograr sus sueños.
Es ese momento se escuchó un muy sonoro

¡Bravo! De cientos de personas que lo gritaron al
unísono.

Recordó que es de origen campesino y que
siempre ha estado con los agricultores, con los de
a caballo y que siempre ha contado con su apoyo,
Monreal dijo que el país va a mejorar. Que

deben tener una visión de nación más justa, más
próspera, más equitativa. Que sí va a defender
los logros de la Cuarta Transformación y las polí
ticas públicas del presidente López Obrador.
Pero también vamos a proponer cómo mejorar

esas políticas públicas, cómo profundizar la vida
democrática, cómo lograr que haya justicia, seguri
dad, equidad en el trato para todos, lo mismo en el
campo que en la ciudad.
Les pidió que no permitan que esa llama de

esperanza se apague, que está recorriendo todo el
país para poner en alto el nombre de Zacatecas.
Sin duda se cosecha lo que se sembró y ese es

el caso de Ricardo Monreal en Zacatecas, en
donde sus paisanos lo quieren porque fue un
buen gobernador. Les recordó que los cuatro
aspirantes se van a someter a una encuesta cuan
do termine el recorrido de 70 días.

Manifestó que está con la propuesta para
caminar juntos en equidad y sin ventaja, para
que la gente, la población, valore los métodos y
procedimientos, pero también las propuestas.
Reiteró que no deben minimizar a la oposición.

Que tienen que estar unidos, cohesionados, firmes,
para lograr que el futuro de México y de nuestros
hijos e hijas sea mejor.

Los primeras a
1 días de 70 días.,,

La llama de la esperanza está presente en el
nuevo proceso de selección del Coordi
nador de los Comités de Defensa dela4Ty

la gente de Ojocaliente, Zacatecas, se desbordó
para escuchar a Ricardo Monreal en la asam
blea informativa.

Cientos de sus paisanos lo vitoreaban, ¡Líder,
Monreal líder, Ricardo amigo, Ojocaliente está
contigo! ¡Coordinador, coordinador!
En medio de las manifestaciones de apoyo

Monreal explicó que este formato que desarro
lló Morena es rápido y ágil, porque hay que cum
plir con muchas restricciones, por eso solo habla
una persona, el aspirante.
Les dijo que el formato no permite que se

hagan compromisos, promesas, acuerdos recí
procos porque él quiere cuidar la ley que se res
pete la Constitución.
Pero también les dio a conocer lo que sí puede

hacer: primero, luchar por la Coordinación y
para elevar sus aspiraciones al plano nacional.
Destacó que es el primer zacatecano, en más de

un siglo, que se encuentra en la plataforma nacio
nal y que está muy cerca de lograr sus sueños.
Es ese momento se escuchó un muy sonoro

¡Bravo! De cientos de personas que lo gritaron al
unísono.

Recordó que es de origen campesino y que
siempre ha estado con los agricultores, con los de
a caballo y que siempre ha contado con su apoyo,
Monreal dijo que el país va a mejorar. Que

deben tener una visión de nación más justa, más
próspera, más equitativa. Que sí va a defender
los logros de la Cuarta Transformación y las polí
ticas públicas del presidente López Obrador.
Pero también vamos a proponer cómo mejorar

esas políticas públicas, cómo profundizar la vida
democrática, cómo lograr que haya justicia, seguri
dad, equidad en el trato para todos, lo mismo en el
campo que en la ciudad.
Les pidió que no permitan que esa llama de

esperanza se apague, que está recorriendo todo el
país para poner en alto el nombre de Zacatecas.
Sin duda se cosecha lo que se sembró y ese es

el caso de Ricardo Monreal en Zacatecas, en
donde sus paisanos lo quieren porque fue un
buen gobernador. Les recordó que los cuatro
aspirantes se van a someter a una encuesta cuan
do termine el recorrido de 70 días.

Manifestó que está con la propuesta para
caminar juntos en equidad y sin ventaja, para
que la gente, la población, valore los métodos y
procedimientos, pero también las propuestas.
Reiteró que no deben minimizar a la oposición.

Que tienen que estar unidos, cohesionados, firmes,
para lograr que el futuro de México y de nuestros
hijos e hijas sea mejor.
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Todo que verI
chacaleoincognito @gmail. com

Felicidades a todas las personas de la comu
nidad LGTBIQ+, sigo todavía sorprendido
de la convocatoria de la marcha del orgullo

GAY, el PRIDE, una fiesta multicolor, con sus
libres expresiones, y creo que 95 % de los partici
pantes, tiene una conciencia del porqué se mar
cha, se visibiliza, se exhibe, se congregan, aunque
claro como en toda concentración, nunca faltan
los inadaptados, los excesos, pero son los menos,
yo sigo utilizando como el collage de máximas, que
me han hecho coexistir en convivencia, en esta so
ciedad, de diversidad de formas, ideas, modos de
elegir la vida personal, derechos, siempre aplico
"El respeto al derecho ajeno... es la PAZ", "Vive y
deja vivir", "Podré no compartir tus ideas, pero
defenderé tu libertad de expresarlas con mi pro
pia vida"... y para no terminar como el Chapulín
Colorado y su forma de confundirse con los refra
nes, o Chimoltrufeando y "Así como digo una
cosa...digo otra", casi políticamente diría así:
"Dime con quién andas, y a aullar te enseñas"

o "Donde manda capitán, o&ecfecen corcholatas",
pero... retomando el tema de la marcha por la dig
nidad de pertenecer a una comunidad, a una mal
llamada minoría, a un grupo segregado, violentado,
discriminado, sin apoyos en el tratamiento de en
fermedades de todo tipo, sexual, de esquema bási
co, derechos laborales, civiles, etcétera, se imagi

nan que se unieran todos los grupos que se en
cuentran en esa misma situación, se organizaría el
día de los no atendidos correctamente en el IMSS, el
día de ¡os que son maltratados en el ISSSTE, el día de
los cobros excesivos y el mal servicio de la CFE, el
día de la violación de los derechos humanos, el día
de los derechos laborales, el día de los pacientes y
sus medicinas, el día del libre y justo acceso a la
educación, el día de la libertad de prensa, el día de
los derechos a la información verídica, el día de la
accesibilidad al agua potable, el día de un país des
militarizado, ¡uf!, me faltarían 10 hojas para en umerar
los días que tendrían que ser visibilizados, que si
bien en el papel ya existen y se celebran, no se ha
hecho gran avance en esos rubros, y no es tema solo
de este sexenio, pero aún estos asuntos penosos
siguen, es más van en aumento, y nosotros solo
viviendo de sueños, esperanzas falsas y solucio
nes milagro, como los productos de infomerciales;
que luego ya no sé cuándo empiezan los noticieros
"serios" y comienza la retransmisión de los discur
sos matutinos, o la de los productos milagro, las
caricaturas mejor conocidas como el Canal del
Congreso, recuerdo que el otro día estaba en una
tienda de pagos chiquitos, y estaban todas las
televisiones prendidas, una en la mañanera, otra
en venta de productos milagro, y otra en la igle
sia... la de pare de sufrir, todas sonando al mismo
tiempo, había tal mezcla de mensajes, contenidos
(cacofonía), que terminé aturdido, pensando que
en la mañanera encontrarás al mesías, así como el
remedio para hechizos... mal de ojo y trabajo, que
con esta economía puedes perder hasta 10 kilos en
dos semanas, y que llamando al 01800 DETENTE
encontrarás que Dios... ahora tiene otros datos.
Por eso, mejor ya no veo televisión, ¡leo el perió

dico!
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Columna uno

RECRUDECER CASTIGO Y PENAS CONTRA
AGRESORES INFANTILES Y DE ANIMALES

Por Karina A. Rocha Priego

Parece mentira, querido lector, que, a las auto
ridades de todos Jos niveJes de gobierno, poco
o nada les interese el cómo se han incrementa

do Jos delitos en contra de Jos seres más vulnerables

como son los niños y los animales.
Y no es que se haga un comparativo, se trata de una
cruel realidad contra seres vivos que se han converti
do en presa fácil para los delincuentes y como en el
caso de los infantes, los delincuentes resultan ser los

padres.
Nada menos, en el Estado de México, los delitos con
tra menores incrementaron 931 por ciento en los últi
mos ocho años, según cifras del Secretariado Eje
cutivo del Sistema de Seguridad Nacional Pública y,
en 51 por ciento de los casos, estos delitos los come
ten miembros de la familia, pretendiendo para ello,
endurecer la pena de 20 a 30 años de cárcel y, deci
mos, "pretendiendo", porque desgraciadamente
todo queda en el papel, pues para que llegue a " cum
plirse" tendrán que pasar muchas cosas entre los
legisladores, incluyendo "negociar" entre partidos
políticos.
Pero lo más lamentable, es que existen redes locales
y externas, conformadas hasta por empresarios y
políticos, dedicadas no sólo al tráfico de menores en
todas sus formas; algunas de estas "negociadas"
por los padres de familia, que, se ha visto, venden a
sus hijos por deudas de juego o simplemente "por
dinero fácil", pero la violencia familiar ha sido la
práctica más común para atentar contra menores de
edad, y desde hace tres años, como supuesto resul
tado de la pandemia del Cóvid19, pero jes menti

ra! , esto se viene dando por décadas y por décadas
/nadie hace nada al respecto!
Según se dio a conocer, tan solo en 2022 se registra
ron en el Estado de México, 5 mil 486 incidencias en
delitos sexuales contra menores, ubicándolo en el

primer lugar con 16por ciento de los registros; segui
do de la Ciudad de México, con 14 por ciento;
Jalisco, 9.9 por ciento; Chihuahua, 5.9 por ciento;
Nuevo León, 5.5 por ciento; y Baja California, 5
por ciento, pero de 2015 a 2022 el abuso sexual
pasó de 532 a 5 mil 486 casos; el Instituto Nacional
de Geografía y Estadística (Inegi) indicó que la
mitad de delitos de violencia contra infantes es come

tida por familiares y 14 por ciento por personas cono
cidos o cercanas a las víctimas.

Sin embargo, a pesar de que el Código Penal ya con
sidera dos agravantes para este delito, la minoría de
edad y la incapacidad para entender o resistir la agre
sión, se debe agregar cuando sea cometido por fami
liares; persona que tenga la custodia, guarda, educa
ción o aproveche la confianza de la niña, niño o ado
lescente, y se debe establecer la reparación de los
daños y perjuicios considerando el grado de afecta
ción de la víctima y el tipo de terapia que requiera.
Hoy, es necesario se actualice la normativa para
garantizar las sanciones, está definido en el artículo
270, pero solo provee la "minoría de edad y la
falta de capacidad para comprender el hecho
y poder resistir" donde se debe agregar el vínculo
familiar por el crimen atroz que ¡es causa un daño físi
co, psicológico, trastornos, afectan su desarrollo cog
nitivo, entre otros temas.

También, es necesario adicionar el pago de la repa
ración de daños y perjuicios, dependiendo del
grado de afectación a la víctima; agravantes para enfa
tizar que cuando es por familiares, quienes tienen la
custodia, la pena se aumente hasta en una mitad en su

mínimo y máximo que actualmente es de 10 a 20
años, se pierda la patria potestad, y cuando sea servi
dor público, sea destituido del cargo o suspendido por
cinco años.

Para el caso de los niños que sufren este tipo de
abuso se enfrentan a consecuencias a largo plazo,
como trastornos de estrés postraumático, depre

sión, ansiedad y difícultades en sus relaciones
interpersonales. Además, estas experiencias trau

máticas pueden afectar su desarrollo cognitivo,
social y emocional, teniendo un impacto negativo
en su calidad de vida.

Ahora bien, las autoridades se enfrentan a otro grave
problema, pensando en que, para ellas, en verdad
"sea un problema", como es el "uso", literal, de
menores de edad en situación de calle o que se pre
sume están en situación de calle. Se sabe de una

cruenta red de explotadores de menores, a los cuales
se Jes puede ver pidiendo limosna, limpiando parabri
sas o vendiendo chicles en las esquinas, pensando los
ciudadanos que se trata de menores verdaderamente

desvalidos v. sí lo son, pero poco saben que son parte
involuntaria de esa red de explotadores que incluye a

los padres de familia quienes los "rentan" para sacar
algunas ganancias fáciles. ¿Lo sabía usted? Lo peor
de todo no es eso, sino que detrás de esta red de
abuso y corrupción de menores, están autoridades
de los tres niveles de gobierno quienes se han con

vertido "en protectores" a cambio de parte de las
ganancias que generan estos infantes,pequeños que
van desde los pocos meses de nacidos hasta adoles
centes que deambulan por las calles.
Algunos, logran escapar haciendo de basureros,
coladeras, bajo puentes, parques, sus nuevos hoga
res, exponiéndose a toda clase de peligros empe
zando por las drogas y las violaciones que, por cier
to, derivan en más infantes en las calles.
De ahí la necesidad sí, de legislar, pero ¡hacerlo
bien!, dejando de lado los intereses personales y
lucrativos de algunas autoridades que se resisten,
literalmente, a resolver este problema tan grave
como es el abuso de menores en todas sus "modali
dades". Pero nos vamos con los otros vulnerables

que son los animalitos, seres igualmente inocentes

que, a diferencia de otros ¡no se pueden quejar ni
denunciar!, solo sufren o mueren en manos de per
sonas con "complejo de superioridad" que abusan
de estos hasta en los más inexplicables términos.
En el Estado de México, los reportes de maltrato ani
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falta de capacidad para comprender el hecho
y poder resistir" donde se debe agregar el vínculo
familiar por el crimen atroz que ¡es causa un daño físi
co, psicológico, trastornos, afectan su desarrollo cog
nitivo, entre otros temas.
También, es necesario adicionar el pago de la repa
ración de daños y perjuicios, dependiendo del
grado de afectación a la víctima; agravantes para enfa
tizar que cuando es por familiares, quienes tienen la
custodia, la pena se aumente hasta en una mitad en su
mínimo y máximo que actualmente es de 10 a 20
años, se pierda la patria potestad, y cuando sea servi
dor público, sea destituido del cargo o suspendido por
cinco años.

Para el caso de los niños que sufren este tipo de
abuso se enfrentan a consecuencias a largo plazo,
como trastornos de estrés postraumático, depre
sión, ansiedad y difícultades en sus relaciones
interpersonales. Además, estas experiencias trau
máticas pueden afectar su desarrollo cognitivo,
social y emocional, teniendo un impacto negativo
en su calidad de vida.

Ahora bien, las autoridades se enfrentan a otro grave
problema, pensando en que, para ellas, en verdad
"sea un problema", como es el "uso", literal, de
menores de edad en situación de calle o que se pre
sume están en situación de calle. Se sabe de una

cruenta red de explotadores de menores, a los cuales
se Jes puede ver pidiendo limosna, limpiando parabri
sas o vendiendo chicles en las esquinas, pensando los
ciudadanos que se trata de menores verdaderamente
desvalidos v. sí lo son, pero poco saben que son parte
involuntaria de esa red de explotadores que incluye a
los padres de familia quienes los "rentan" para sacar
algunas ganancias fáciles. ¿Lo sabía usted? Lo peor
de todo no es eso, sino que detrás de esta red de
abuso y corrupción de menores, están autoridades
de los tres niveles de gobierno quienes se han con
vertido "en protectores" a cambio de parte de las
ganancias que generan estos infantes,pequeños que
van desde los pocos meses de nacidos hasta adoles
centes que deambulan por las calles.
Algunos, logran escapar haciendo de basureros,
coladeras, bajo puentes, parques, sus nuevos hoga
res, exponiéndose a toda clase de peligros empe
zando por las drogas y las violaciones que, por cier
to, derivan en más infantes en las calles.
De ahí la necesidad sí, de legislar, pero ¡hacerlo
bien!, dejando de lado los intereses personales y
lucrativos de algunas autoridades que se resisten,

literalmente, a resolver este problema tan grave
como es el abuso de menores en todas sus "modali
dades". Pero nos vamos con los otros vulnerables

que son los animalitos, seres igualmente inocentes
que, a diferencia de otros ¡no se pueden quejar ni
denunciar!, solo sufren o mueren en manos de per
sonas con "complejo de superioridad" que abusan
de estos hasta en los más inexplicables términos.
En el Estado de México, los reportes de maltrato ani

mal se concentran en seis municipios mexiquenses
y, según la Propaem. de 2017 a 2023 se han recibi
do 5 mil 649 denuncias por agresiones contra ani
males.

Pero en este caso, es lamentable que la legislación
mexicana "aún no reconozca derechos de los ani

males", aunque haya un "marco jurídico" que los
protege.
Los seis municipios en cuestión son Ecatepec.
Nezahualcóyotl. Toluca. Tlalnepantla. Naucalpan
y Tecámac y, hasta mayo de este año, 103 carpetas
de investigación por ese delito han sido creadas, pues
en ese lapso, Ja Procuraduría de Protección al
Ambiente (Propaem) ha recibido 5 mil 649 denun
cias por agresiones contra animales.
Sin embargo, es verdaderamente importante que
en lo que a maltrato animal se refiere, también ha
habido una tendencia en el nivel de crueldad con el

que se ejecuta el maltrato, entonces es una tenden
cia al alza, pero se dice que también esta tendencia
ha tenido la mayor intervención del gobierno a tra
vés de las carpetas de investigación y las denuncias
por la vía administrativa.
Sabemos que los perros son las principales víctimas
de maltrato animal en el Estado de México, que
90 % de las denuncias por maltrato animal, se refie
ren a los animales de compañía como perros y gatos,
y en algunos otros casos con equinos.
En las ultimas semanas se ha visto cómo incrementa

el número de casos de maltrato animal, casos verda
deramente inhumanos que, incluso, se dan en todos
los niveles socioeconómicos como el "correr de una

casa de ricos" a un perro porque ladra mucho o por
que estorba o porque llegó otro más pequeño, así se
las gasta la gente y, desgraciadamente, falta con
ciencia, persona/, dinero, y voluntad para recoger a
todos esos animalitos y ponerlos en adopción.
Es urgente que las autoridades se pongan a trabajar
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más a fondo en el tema de maltrato animal, y con
cientizar a las personas del trato que se les debe dar
a estos seres inocentes y sí, recrudecer las penas en
contra de los agresores de animales, víctimas silen
ciosas de ¡los verdaderos animales! en este país y,
la mejor manera de ayudarlos, sin lugar a dudas, es
¡ denunciando!...
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Sheinbaum

Ahora que estuvo en La zona orlen
te del Estado de México Claudia

Sheinbaum. se notó La mano y el
apoyodeHIglnlo Martínez a favor
de quien aspira a ser coordinadora
nacionaLdela defensa de la 41. Clau

dia Sheinbaum es una morenista que
habLa de manera sencilla y directa. Y
aunque tuvo su resbalón, como decir
que eL prianismo, no el PRI, gobernó
por décadas el Edoméx y fue derro
tado por Delflna Gómez Claudia
Sheinbaum mostró fuerza y músculo.
Sabe utiüzar bien eL discurso con el

escudo de Andrés Manuel López
Obrador resaLta constantemente La

imagen de su compañera Delfina Gó
mez para reconocerla y para posicio
narse entre La mlLltancia mexiquense.

El morenista Adán Augusto López
quien también aspira a la coordina
ción de La Defensa de la 4T, estuvo
en NaucaLpan y fue muy criticado en
redes por su evento muy al estlLo deL
PRI, con tortas,jugos y pLátanos.
Debido a que más de un 30 por
ciento de Las empresas en eL país ya
utilizan Inteligencia Artificial en sus
operaciones comercia Les, la Unión
Industrial del Estado de México creó

una comisión especiaLen La mate
ria para asesorar y capacitar a sus
cerca de SOO agremiados, muchas de
éstos, de Las industrias más grandes
de La entidad. Pues qué bueno que se
actualizan en eL tema de Las nuevas

tecnologías, pero sin duda Lo más
interesante es que incLuyen a las
pequeñas y medianas empresas.

Cuautltlán IzcalU estuvo de manteles

Largos al cumplir 50 anos de crea
do. La presidenta municipal Karla
Fíesco se dijo orguLLosa de gobernar
este gran municipio, entregó preseas
a izcaLíenses destacados y hubo un
gran pastel por el cumpleaños de
este municipio ya cincuentón.

ELsecretarlodeL Ayuntamiento izca 
LLensc Miguel Ángel Gutiérrez Pllloní
negó que este municipio sea un pro
yecto fracasado como modelo de ciu
dad, pues aseguró que permanece su
trazo y los pLanes de desarralLo u rba
no están más vigentes que nunca, hay
abastecimiento de agua, La movilidad
es adecuada para una ciudad cercana
a La Ciudad de México, y aseguró que
son una ciudad privilegiada.
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Señora, dese cuenta

Con fotos saturadas de filtros un corte

"nice" y la figura estilizada con Photoshop
pretenden llevar a las masas el rostro de
la derecha a la candidatura mediante el

slogan "Make México Great Again" (no
es broma), el nuevo descubrimiento de la
derecha que se presenta en mancuerna
ni más ni menos que con Santiago
Taboada (alcalde panista de Benito
Juárez señalado por desvío de 10 millones
de pesos e involucrado en el llamado
Cártel Inmobiliario), este último para
jefe de Gobierno. Curiosa dupla ha
elegido la derecha, pero centrémonos en
la fotografía maquillada y estilizada de
la actual senadora plurinominal panista.
Quizá ni ella misma lo notó, quizá, y
es lo más probable, haya aplaudido los
arreglos fotográficos de la imagen que
la presenta con toda la falsedad de su
partido. ¿Es ella?, por supuesto que no,
es una imagen creada, tan falsa como
el partido que la promueve, y en la que
contradictoriamente con el discurso que
la pinta como una "mujer del pueblo",
oriunda del humilde Tepalcatepec, la
muestra como una mujer de clase alta, fina
y distinguida, con un peinado perfecto,

maquillaje discreto que la rejuvenece,
totalmente alejado del penoso incidente
de la botarga o de los revolcones en la
cámara con Alfonso Romo, ¡nada de

eso!, la prudencia, discreción y aplomo
de la FOTOGRAFÍA TRUCADA es lo
que quieren que creamos (bueno, los
de la oposición), y que de un plumazo
olvidemos el lenguaje procaz y estridente
que la ha caracterizado junto con Kenia y
Lilly como las "tres gracias" (o desgracias)
del Senado, un recinto que ha perdido el
decoro gracias a sus partidos.
Volviendo al tema; ¡No se ha dado

cuenta de la profunda misoginia, clasismo,
racismo y vergüenza por su origen que
muestran esos arreglos en la fotografía?
¿No ha notado el profundo desprecio que
le tienen a ella y lo que representa y que
quieren esconder con filtros y arreglos?
El triste camino de autodestrucción de la

derecha empieza por su propia ceguera.
Ah, y del slogan, mejor ni hablamos, ese
seguramente es obra del señor X, ¿X de
Xóchitl, la elegirían por eso? No cabe
duda de que, aunque quieran tapar el sol
con un dedo, son sus actos los hunden
cada vez más.
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Clara mente

La recibió el presidente Andrés
Manuel López Obrador hace cinco días
y este domingo, ahora si, se arrancó.
"La meta es Clara", dijo en síntesis

el diputado Héctor Díaz Polanco.
Identificó la ausencia de virtudes de

la oposición sin omitir la advertencia
respecto de los riesgos implícitos
de no participar para contener "a la
derecha" en la ciudad gobernada por
Martí Batres y en el inicio de una
etapa de cabildos activos y militantes
entusiasmados.

Al llamar a constituir "un poderoso
frente amplio" contra la corrupción
de los adversarios del partido en el
gobierno, especialmente del PAN,
reivindicar la historia de luchas

sociales, precisar un primer proyecto
de valores y gobierno además de
convocar a una gran coalición
ciudadana a favor de defender los

avances sociales de la izquierda, la
alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada,
asumió un liderazgo que no se halla
más sólo en el oriente de la capital
nacional sino en el centro y poniente de
la CDMX.

Senadores, diputados, artistas,
animalistas, feministas, empresarios,
dirigentes de organismos de la sociedad
civil e incluso del Movimiento Urbano

Popular de casi cuatro décadas, así
como otros liderazgos históricos y de
nueva generación iniciaron de facto el
proceso de respaldo a quien llamaron
a gritos decenas de veces "Jefa de
Gobierno".

Destacó el liderazgo de AMLO
y el legado de gobierno de Claudia
Sheinbaum Pardo. La CDMX es ya un
"lugar donde nadie sobra... una ciudad
que logra las utopías: no queremos
una ciudad dividida, sino una ciudad
unida". Autores de "Cultura Cívica"

como Almond y Verba dirían que
es un pre programa de ciudadanía
participativay empoderada.
Entre las alcaldías Cuauhtémoc y

Miguel Hidalgo —en la muy simbólica
Puerta de los Leones— Brugada inició
lo que solamente los ciegos voluntarios
deseaban omitir: del corazón de

Morena surgió una precandidatura
sólida al Gobierno de la CDMX.
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A ras de suelo

He tenido la fortuna de seguir muy de cerca
los recorridos territoriales de las distintas

corcholatas de Morena, y en particular, de Adán
Augusto López Hernández.

De principio, me pareció un importante
acierto simbólico y político, que iniciara su
gira, precisamente, en los lugares en que más
difícil lo ha tenido la Cuarta Transformación

para asentarse, y en particular Morena para
ganar elecciones.

Quién fuera el brazo operativo del Presidente
Andrés Manuel López Obrador al mando de la
poderosa secretaría de Gobernación, decidió
comenzar en Jalisco, logrando la integración y
coordinación de referentes, liderazgos y grupos
políticos muy diferentes dentro de la propia 4T.
Además, continuó en otros estados

tradicionalmente poco afines a Morena como
Guanajuato, Aguascalientes o Querétaro,
con eventos, recorridos y asambleas bastante
nutridos, no solo en las capitales, sino
también en ciudades pequeñas como Rincón
de Romos o San Luís de La Paz, que evocaban
a la gira que en diversas ocasiones encabezó
López Obrador para ganarse la confianza de
un pueblo que cuando encendía la tele, no
escuchaba nada bueno de él, especialmente
en la famosa Televisa, quien hoy también

invisibiliza a Adán Augusto.
Otro acierto político que encuentro,

es el ritmo con el que mantuvo toda su
primera semana de recorridos: entre 3 y 4
asambleas al día, alternando los eventos
más grandes con encuentros más pequeños
en las plazas de los pueblos.
Y sin duda, el contenido: era muy

importante que los cuadros principales de
la Cuarta Transformación estuvieran en

territorio explicando, no solo los grandes
logros del movimiento, sino también los
pendientes evidentes como la renovación
de un poder judicial anquilosado que
condenó a millones de mexicanos a la

impunidad y a la injusticia.
El Presidente López Obrador ha

librado batallas importantísimas que no
necesariamente se ganan a la primera: las
reformas en justicia electoral, los cambios en
el poder judicial, la desprivatización de los
sectores estratégicos... y son las corcholatas
los sujetos políticos más adecuados para
retomar estas luchas y sus consecuencias
políticas y sociales.

Gane quién gane la encuesta de Morena, las
tareas están claras: y Adán Augusto, Claudia,
Marcelo, Gerardo y Ricardo las conocen.
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Destapes

Y a unos días de conmemo

rar cinco años de la victoria en

las urnas por parte de la 4T, ya
comienzan los destapes y las li
cencias para ir por la Jefatura de
la Ciudad de México y la primera
en levantar la mano es la alcalde

sa de Iztapalapa, Clara Brugada,
quien anunció que recorrerá la
Ciudad de México para "recoger
los sentimientos de la gente".

Así, la morenista tiene la dura
tarea de recuperar las alcaldías
que perdió Morena en las pasa
das elecciones, principalmen
te por la crisis de Covid19 (que
la oposición supo canalizar a su
favor), pero también están esas
alcaldías como la Cuauhtémoc,
Tlalpan y Azcapotzalco, cuyos
gobernantes fueron señalados
de estar alejados del Pueblo y
fueron los ciudadanos los que le
pasaron la factura en las urnas.

"Vamos a defender los avan

ces y logros del presidente
López Obrador, vamos a de
fender el enorme trabajo de la

doctora Sheinbaum", aseguró
la morenista, quien llamó a los
capitalinos a "impedir que la de
recha corrupta logre su objetivo
que es reinstalar el neoliberalis
mo y la corrupción en la Ciudad.
Por eso todos los que estamos
aquí presentes y muchos más,
saldremos a recorrer la Ciudad

como lo hizo AMLO (...) vamos
a recoger los sentimientos de la
gente, que el pueblo hable y que
recorramos todas las colonias".

Y en otros temas, este lunes
la "Alianza Va por México" dará
a conocer en un céntrico hotel

de la Ciudad de México, que será
por medio de una encuesta co
mo será elegido quien encabeza
rá al bloque opositor, tanto para
la presidencial como para la Je
fatura de Gobierno capitalino.

Lo interesante será saber có

mo se va a presentar sin que se
mencionen que son actos antici
pados de campaña y ver si reco
nocen que el método de López
Obrador, les funciona a ellos.
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F1 buen juez por
la casa empieza

VA POR MEXICO PIDE 150 MIL FIRMAS DE APO
YO A ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA

Que se asesoren con Zavala o El Bronco, son expertos
en multiplicar rúbricas falsificadas.
Norma Piña dijo que el combate a la corrupción es
uno de los principales retos del sistema judicial.
El buen juez por la casa empieza, y urge que doña Lu
cía barra la Corte de adentro hacia afuera, porque des
de que llegó al trono no hay de Piña para la justicia.
La presidenta de la Corte convocó a poner un alto
infranqueable alas injusticiasy violencias contra
la población LGBT+.
Que también detenga ajueces y magistrados que úl
timamente con sus injustos fallos han cambiado toga
y birrete por soga para la 4T y billete para sus bolsillos.
Clara Brugada anunció en Chapultepec que va
por el GCDMX y llama a trabajar "unidas, unidos
y unides".
Está en su derecho y muy bien, pero urgen más "can
didatas, candidatos y candidates" morenistas para po
der escoger.

Exfuncionarios del INE, encabezados por Ed
mundo Jacobo, forman la firma consultiva Pén
te+Soluciones.

El miniINE resultará igual de INEpto e INEficaz
que cuando estaba Inmundo, digo Edmundo.
Niegan a Lozoya suspensión provisional contra
prisión justificada.
Encarcelar a Emilio es justificadísimo por saquear a
Pemex y enriquecerse con los sobornos de Odebrecht,
lo injusto es que está solo en su crujíay deberían acom
pañarlo El Bombón Ladrón, su Virreigaray y González
Anaya (cuñado de Salinas), entre otros rateros.
La JFCyA dictaminó que el sindicato minero es
titular del contrato colectivo de la mina San Mar

tín, en Sombrerete.
 Que se siga con Cananea y Taxco, y dicte indemniza
ciones a familiares de Pasta de Conchos se las debe el

conchudo de Larrea y de otras irregularidades causa
das por el mal llamado Grupo México de Germal.
Adán Augusto citó que la 4T requerirá de 4 o 5 se
xenios para consolidarse.
Uuuy, las 3/4 partes de la población no lo veríamos.

Fecha: 26/06/2023

Página: 16

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 11,071

Página 179 de 182 Índice



Martí Itatres

SAPIENCIA Y BUEN JUICIO

El polémico personaje de la iz
quierda mexicana, Martí Batres,
se convertirá por más de un año en
Jefe de Gobierno de la CDMX. Pa

ra muchos es motivo de preocupa
ción; sus antecedentes se muestran
en el mundo del Partido Comunis

ta Mexicano, del que, si bien no fue
integrante, siempre mostró simpa
tías. Proviene de una familia don

de se le han reconocido valores y
lineamientos marxistas y leninis
tas. Con esa mentalidad tanto él,
como sus hermanas, empezaron su
lucha hace más de 20 años.

Martí participó en todas las mo
vilizaciones de izquierda desde los
14 años, junto con su padre, en el

Partido Socialista Unificado de Mé

xico. Siempre estuvo a favor de los
movimientos sociales para exigir a
las autoridades pleno cumplimiento
de sus responsabilidades y proezas.
Realizó sus estudios profesiona

les en la Facultad de Derecho de la

UNAM, donde tuve el privilegio de
conocerlo, tratarlo y mantener una
grata amistad, en particular por
nuestra plena coincidencia ideo
lógica. Fuimos permanentes ene
migos de las conductas tiránicas,
arbitrarias y corruptas de quienes
mal dirigían la preclara Institu
ción Universitaria.

Con Cuauhtémoc Cárdenas,
Martí Batres alcanzó momentos

estelares en la política, incluso
analizamos en forma conjunta dis
posiciones legales en su carácter
de legislador, mostrando sapiencia
y buen juicio. Martí, quien debe su
nombre al gran héroe cubano José
Martí, a través del tiempo y múlti
pies responsabilidades ha madu
rado y es ahora la oportunidad de
mostrar su capacidad, sensibilidad
y lograr un buen gobierno para esta
ciudad envuelta en graves conflic
tos. Enhorabuena Martí.
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l'or amor a
Puebla

MI NUEVO LIBRO

En días pasados realicé la presen
tación de mi nuevo libro "Por amor

a Puebla", en el que se presenta un
diagnóstico para atender las nece
sidades de carácter social que ame
ritan las y los poblanos en temas
como seguridad, salud, educación
y economía; esto como aportación
de mi formación profesional en la
BUAP así como en el Instituto Na
cional de Administración Pública

a fin de coadyuvar en la construc
ción de un mejor futuro con cali
dad de vida y teniendo presente el
sentido humanista que ha caracte

rizado a la 4T.

Como lo he comentado en diver

sas ocasiones, a lo largo de los años
que llevo caminando en los dife
rentes municipios del Estado de
Puebla, he tenido la oportunidad
de escuchar el sentir de las perso
nas, y es gracias a esto que surge
este, mi tercer libro, como un tri
buto para las y los poblanos y que
me ha permitido presentar este
diagnóstico que busca entrar al de
bate y análisis de las ideas, ya que
pretendo llevar a cabo mesas de
diálogo y de trabajo para discutir
este trabajo que expongo ante us
tedes.

Quiero agradecer a todos los
lectores y sobre todo a mi queri
do Estado de Puebla por permitir
me realizar con amor este trabajo
que he realizado gracias a que me
permiten escucharlos y entender
las inquietudes en mi caminar con
ustedes, porque cuando se ama a
la Patria se pueden lograr cosas
en beneficio de la sociedad. Es así

que en este libro se logra recoger y
alentar los sentimientos de espe
ranza, anhelo y justicia social.
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Capitanes
Se acaba el tiempo

Esta semana será la última en la que se pueda utilizar
la versión 3.3 en los Comprobantes Fiscales Digita

les por Internet (CFDI) de nómina, porque a partir del
1 julio, será obligatoria la 4.0.

Desde abril, esta nueva versión es obligatoria para
los demás CFDI, como las facturas por servicios, pero
en el caso de los comprobantes de nómina, el Servicio
de Administración Tributaria (SAT), que encabeza An
tonio Martínez Dagnino, decidió ampliar el periodo
con el objetivo de dar espacio a la transición.

El segmento de nómina es especialmente impor
tante, pues al cierre de marzo se registraron 48 millo
nes 661 mil contríbuyéntes por sueldos y salarios, que
representaron 78 por ciento del total de contribuyentes
activos con obligaciones fiscales.

Esos datos sugieren la gran cantidad de trabajo que
requiere el cambio y justifican que se cuente con un pe
riodo de transición.

Los principales cambios que contiene esta nueva
versión es que debe incluir el código postal del domici
lio y régimen bajo el cual tributa el contribuyente, para
lo cual los empleadores ya debieron pedir a sus colabo
radores su Constancia de Situación Fiscal.

De acuerdo con el SAT, al 3 de abril pasado se re
gistró un avance de 62 por ciento en la emisión de fac
tura electrónica de nómina en su versión 4.0.

Respeto LGBTI+
Con motivo de la conme
moración del Día Interna
cional del Orgullo LGBTI+,
que se celebra el miércoles,
vale la pena recordar algu
nas cifras demográficas de
México.

Según datos publica
dos por el Inegi, en el País
existen 5 millones de perso
nas que se autoidentifican
con una orientación sexual
y de género LGBTI+, lo que
equivale a 5.1 por ciento de
la población.

Uno de los datos a te
ner en cuenta es la percep

ción del grado de respeto
que se tiene en México a
los derechos de las personas
de la comunidad LGBTI+.

Sólo 11.4 por ciento de
los gays piensan que se tie
ne un alto grado de respeto;
mientras que en el caso de
las personas trans, 8.9 por
ciento opina de esa forma

El grueso de esta po
blación considera que se
tiene poco respeto, con 44.1
por ciento de personas gays
que así lo perciben y 46.4
por ciento de personas trans.

Más aún, 12.7 por cien
to de los gay creen que no '
hay nada de respeto, por

centaje que en el caso de
las personas trans es de 15.2
por ciento.

El Inegi, a caigo de
Graciela Márquez, realiza
diversos esfuerzos para co
nocer las características de
mográficas de la población
LGBTI+, que han dado co
mo resultado la Encuesta
Nacional sobre Diversidad
Sexual y de Género (ENDI
SEG) 2021.

Problema
sobre ruedas

Hace unos días se volvió
tendencia en redes socia
les el Chang Li SI Pro, un
pequeño vehículo eléctri
co que pese a su bajo cos
to, promete una autonomía
de hasta 100 kilómetros por
carga y que alcanza una ve

locidad de hasta 40 kilóme
tros por hora

Además de ser eléctrico,
el principal atractivo es su
precio, que ronda en unos
20 mil pesos.

Esta unidad, manufac
turada por Changzhou Xi
li Vehicle, empresa capita
neada por Yang Baocheng,
resulta tentadora pues por
el precio de un teléfono de
gama alta un usuario podría
tener un coche eléctrico.

Sin embargo, hay que
tomarlo con precaución, ya
que según especialistas, este
auto chino no cumple con
la NOM194SE202 al care
cer de medidas mínimas de
seguridad para su comer
cialización, como la falta de
bolsas de aire y frenos ABS,
lo cual representa un riesgo
importante.

Organizaciones de la so

LUIS STONE...

Es el capitán de Ergo
Solar, empresa mexi
cana de instalación de

paneles solares y al
macenamiento de
energía por medio
de baterías. Ha insta

lado más de mil pro
yectos que suman 15
megawatts y tiene
en puerta 25 proyec
tos que se ubicarán en
el Estado de México,
Ciudad de México,
Jalisco, Veracruz y
Puebla.

¦PlliifFIl
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ciedad civil, como El Poder
del Consumidor, el Instituto
del Sur Urbano (SUR) y Re
fleacciona con Responsabili
dad ya han levantado la voz
en contra de este vehículo,
aunque aún no hay medidas
que frenen su entrada al País,
pues se puede adquirir por
medio de sitios web.

Un tema pendiente a
revisar por las autoridades.

Últimos pasos
La Asociación Internacio
nal de Supervisores de Se
guros (IAIS), que comanda
Jonathan Dixon, anunció la
semana pasada el lanzamien
to de la cuarta y última con
sulta pública sobre los Están
dares dé Capital para Segu
ros, cuya adopción se prevé
para diciembre de 2024

Estos lincamientos per
mitirán que el sector de se
guros cuente con un lengua
je común en diferentes paí
ses para discusiones sobre
su supervisión en cuanto a
solvencia un tema especial
mente relevante en el con
texto de economías mucho
más conectadas y propensas
a riesgos globales.

Una vez que se tengan
1 los últimos comentarios, se
podrá contar con medias de
capital adecuadas basadas
en riesgo para grupos ase
guradores internacionales.

Los estándares propues
tos, sobre los cuales se es
pera retroalimentación pú
blica son el esfuerzo de un
desarrollo de 10 años, tres
consultas, seis ejercicios de
prueba en campo y tres años
de reportes confidenciales.

capitanes@reforma.com
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¿QUO VADIS?
r.ENRIQUE DUSSEL

PETERS

Estados Unidos ante
China: ¿friend o
secur ity shoring?

En abril de 2022, la Se
. cretaria del Tesoro de
Estados Unidos, Janet

Yellen, definió por primera
vez el concepto de friend
shoring usualmente confun
dido con los conceptos de
"relocalización", onshoring,
allyshoring y otros más de
moda en el contexto explí
cito de la política de EU ante
China a diferencia de la ad
ministración de Trump, que
buscó una confrontación y
negociación directa con Chi
na, la administración de Bi
den no sólo dio continuidad
a la "competencia entre gran

des potencias", desde 2017,
buscó alianzas con otras
naciones en diversos con
tinentes en contra China
(por ello elfriendshoring):
países aliados/amigos con
tarían con inversiones y
otros instrumentos esta
dounidenses en su estra
tegia en contra de China

En abril de 2023, de nue
vo Yellen, en una conferen
cia en la Universidad Johns
Hopkins, redefinió la estra
tegia de EU hacia China las
relaciones socioeconómi
cas de EU con China se su
bordinan a la prioridad de

la seguridad nacional de
Estados Unidos, "se moti
van solamente en nuestras
preocupaciones sobre nues
tra seguridad y valores". Chi
na y terceros países'podrán
entablar relaciones econó
micas con EU con base en
este nuevo aspecto estraté
gico, atrás quedaron temas
como el desarrollo de las
contrapartes, el libre co
mercio, el multilateralismo
e incluso la reciprocidad; la
seguridad nacional de Esta
dos Unidos se convierte en el
nuevo eje de la política hacia
China y terceros países. Por
el momento, y la estrategia
seguramente continuará reti
nándose en el futuro, Estados
Unidos ha concentrado su es
trategia de securityshoring
en los semiconductores de
alta tecnología; los diversos
departamentos estadouni
denses han concentrado sus
esfuerzos en contra de Chi
na vía masivas restricciones
con sus aliados, limitando la
inversión extranjera directa
(IED) china, las exportacio
nes hacia cbina y la IED ha

cia China En este rubro, Es
tados Unidos todavía cuen
ta con un liderazgo ante
China y China busca desde
hace un lustro reducir su
dependencia de EU y sus
tituir importaciones. En el
resto de los sectores "inclu
yendo "fuerzas multiplicado
ras", como en la inteligencia
artificial, transporte eléctrico
y en la salud, Estados Unidos
no está en condiciones de im
poner un liderazgo tecnológi
co y propone una competen
cia con China Tanto en semi
conductores como en el resto,
EU dedicará masivas políti
cas industriales y comerciales
para reducir su dependencia
de China tres leyes en 2022,
particularmente las de in
fraestructura y para reducir
la inflación, permiten pro
gramas que representan al
rededor de un 10% del PIB
de EU para atraer y forta
lecer cadenas globales de
valor en contra de China

La estrategia no ha si
do suficientemente com
prendida en diversos me
dios, destacando procesos de
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nearshoring en México y en
América Latina y el Caribe y
otros incluso lustros antes de
su definición en 2022 (sic).
El posible establecimiento
de Tesla en Monterrey, por
ejemplo, poco tiene que ver
con el nearshoring y mu
cho con el reconocimiento
por la administración Biden
de que los autos ensambla
dos en México recibirán los
subsidios de $7,500 dólares
por unidad. De otra forma,
toda inversión estadouni
dense y hasta China pudie
ra considerarse como efecto
del nearshoring. ¿Nearsho
ring vs. securityshoring?

El tema del securitysho
ring es y será de la mayor
trascendencia en el corto y
mediano plazo en la rela
ción EUChina y para ter
ceros países como México.
No se trata de inventar un
nuevo concepto de moda sin
mayores contenidos, sino de
comprender la propuesta es
tadounidense en contra de
China en el mediano y largo
plazo. Desde una perspecti
va de la seguridad nacional,

EU evaluará y monitoreará
los diversos proyectos y so
bre su conformidad con los
intereses de EU. Masivas
inversiones chinas en ALC y
en México, incluso buscando
sustituir importaciones chi
nas, complejizan escenarios
simplistas desde una pers
pectiva de la seguridad na
cional de EU.

En el corto plazo, y al me
nos hasta el término de las
elecciones de EU en noviem
bre de 2024, reflejan que la
confrontación entre EU y Chi
na aumentará significativa
mente, siendo la política en
contra de China uno de los
pocos consensos entre los par
tidos demócrata y republicana
Terceros países, en ALC y
México, deberán encontrar
nuevos equilibrios ante la
"nueva relación triangular"
con EU y China y su abier
ta confrontación.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

La realidad no

es opcional
No sé de dónde tomé

la frase que titula es
ta nota, pero se aco

moda bien para describir un
par de temas en el ámbito de
las políticas públicas.
El maíz de la ira (perdón.
John Steinbeck)
Durante los primeros cuatro
meses de este año, las impor
taciones mexicanas de maíz
blanco (harinero), destinadas
al consumo humano, repre
sentaron sólo 3.6% de las im
portaciones totales de maíz.
Como se aprecia en la gráfi
ca histórica, México es prác
ticamente autosuficiente en
dicho grano.

Así pues, el ruido rela
cionado con el conflicto en
tre México, Estados Unidos
y Canadá, en lo que toca al
comercio de maíces amari'
líos transgénicos, nada tiene
que ver con la salud de los
consumidores.

El 23 de junio, el gobier
no federal decidió imponer
un gravamen de 50% a la
importación de maíz blanco.
Presionará su precio interno
al alza, en perjuicio de los
consumidores.

El precio internacional
del maíz amarillo ha caído
23% entre abril de 2022 y
mayo de este año (FAO). La
realidad no es opcional.

En lo que sigue me ocupo
de un par de decisiones re
cientes en materia de política
monetaria Una es brasileña,
la otra es mexicana El tema
ha sido muy comentando, pe
ro sigue, y seguirá, vigente

Restricción persistente (T)
El 21 de junio, el Banco do
Brasil anunció que mantenía
su tasa de interés de referen
cia en 13.75%. Así lo espera
ban los analistas especiali
zados. Me refiero al asunto
porque la experiencia brasi
leña ha sido aleccionadora
Primero, un poco de historia
reciente

Allá por los primeros
pandémicos meses de 2020,
la inflación en Brasil fue só
lo 1.9%. Dos años después, al
canzó un "pico" de 12.1%, en
medio de una ola inflaciona
ria mundial. La meta formal
del banco central es una in
flación de 3.25%, acompaña
da de lo que llama un (am
plio) "intervalo de toleran
cia": entre 1.75% y 475%.

Frente al brusco ascenso
. de la inflación, el BdoB hizo
lo lógico: aumentó su tasa de
interés. Al inicio de 2021, la
tasa en cuestión era sólo 2%.
Un año y medio más tarde,
después de una serie de au
mentos significativos, la situó
en 13.75%, exactamente don
de está todavía Ello, a pesar
de que la inflación ha des
cendido abruptamente, has
ta sólo 3.9% el pasado mes
de mayo.

¿Cómo justificó el BdoB
la permanencia de su (muy)
alta tasa de interés? Apelan

Brasil anunció que mantenía
su tasa de interés de referen
cia en 13.75%. Así lo espera
ban los analistas especiali
zados. Me refiero al asunto
porque la experiencia brasi
leña ha sido aleccionadora
Primero, un poco de historia
reciente

Allá por los primeros
pandémicos meses de 2020,
la inflación en Brasil fue só
lo 1.9%. Dos años después, al
canzó un "pico" de 12.1%, en
medio de una ola inflaciona
ria mundial. La meta formal
del banco central es una in
flación de 3.25%, acompaña
da de lo que llama un (am
plio) "intervalo de toleran
cia": entre 1.75% y 475%.

Frente al brusco ascenso
. de la inflación, el BdoB hizo
lo lógico: aumentó su tasa de
interés. Al inicio de 2021, la
tasa en cuestión era sólo 2%.
Un año y medio más tarde,
después de una serie de au
mentos significativos, la situó
en 13.75%, exactamente don
de está todavía Ello, a pesar
de que la inflación ha des
cendido abruptamente, has
ta sólo 3.9% el pasado mes
de mayo.

¿Cómo justificó el BdoB
la permanencia de su (muy)
alta tasa de interés? Apelan

do a varias razones de pe
so. El contexto, dijo, está ca
racterizado por un proceso
desinflacionario que tiende
a ser más lento, en un en
torno de expectativas infla
cionarias "desancladas" (es
decir, incompatibles con un
eventual acercamiento a la
meta oficial). Ello requiere,
agregó el banco, de "cautela
y parsimonia". El escenario
actual enfatizó el órgano en
cargado de la política, deno
minado Copom "demanda
paciencia y serenidad". (Ci
to a la letra los términos em
pleados porque me parece
que no son usuales en el len
guaje de los bancos centrales).
El BdoB concluyó que la es
trategia de mantener eleva
da la tasa de interés ha sido
la adecuada para asegurar la
convergencia de la inflación
hacia la meta, en un futuro
no especificado, pero (creo)
que abarcará el 2024.

Moraleja para controlar
de veras la inflación, se ne
cesita conviccióa

Restricción persistente (2)
El jueves 22, la Junta de Go
bierno de Banxico decidió
mantener en 11.25% su tasa

de interés objetivo. El hecho
confirmó lo esperado por los
mercados financieros. Como
quiera, la Junta advirtió que,
a pesar de la reducción ob
servada en la inflación, "el
balance de riesgos" continúa
"sesgado al alza". En compa
ración con sus respectivas
"crestas" recientes, la infla
ción general para la primera
quincena de junio ha baja
do notoriamente (3.5 puntos
porcentuales), pero no así la
inflación subyacente (1.9 p.p).
Esto último resulta un moti
vo de preocupación especial.

Según su propio texto, la
Junta contempla un horizon
te "complejo", "complicado"
e "incierto". En consecuencia,
"considera necesario mante
ner la tasa., en su nivel ac
tual durante un periodo pro
longado". No hubo novedad
alguna en esta prevención,
que es congruente con lo co
nocido y con lo que es dable
anticipar. La realidad no es
opcional.

En mi opinión, es razo
nable suponer que el citado
"periodo prolongado" cubrirá
cuando menos lo que queda
de este año.
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What's
News

Pete Buttigieg, Secre
tario de Transporte de

EU, advierte de un posible
trastorno a los vuelos pre
vio a una fecha límite para
que las aerolíneas moder
nicen equipos para evitar
una potencial interferencia
de las señales inalámbri
cas 5G. Las aeronaves que
aún no han pasado por los
cambios necesarios no
recibirán autorización para
aterrizar en ciertas condi
ciones climáticas de baja
visibilidad a partir del 1 de
julio, cuando las compa
ñías planean incrementar
su servicio 5G a niveles
de potencia más altos.

? Aunque los banqueros
estadounidenses solían
percibir varias veces lo
que ganaban los abogados,
éstos últimos han avanzado
rápidamente. Los directo
res administrativos que no
figuran en puestos de lide
razgo de alto nivel en ban
cos perciben en promedio
entre 1 millón y 2 millones
de dólares la mayoría de
los años, más o menos igual
que hace dos décadas. Los
socios capitalistas en bu
fetes legales pueden ganar
unos 3 millones de dólares
o más al año, más del triple
de lo que percibían hace 20
años.

? La Administración
Biden está ampliando la
elegibilidad para subsidios
federales bajo la Ley de
Chips, al señalar que las
compañías que vendan
herramientas, químicos y
otros suministros para la
industria de los semicon

ductores ahora pueden

calificar a financiamiento
junto con los propios
fabricantes de chips.
Taiwan Semiconductor

Manufacturing Co., por
ejemplo, ha exhortado a EU
para qué el financiamiento
esté disponible a docenas
de sus proveedores que
apoyan una nueva planta
de chips de 40 mil millones
de dólares en Phoenix.

? La unidad de corretaje
de JPMorgan Chase paga
rá 4 millones de dólares
en un arreglo extrajudicial
con la Comisión de Valores
de EU (SEC) tras haber
borrado accidentalmente

47 millones de mensajes
electrónicos. Mientras
trataba de despejar una
acumulación de comunica
ciones que data de los 70,
JPMorgan borró acciden
talmente los mensajes,
dijo la SEC. La eliminación,
que sucedió en el 2019,
violó leyes que requieren
que corredores de bolsa
conserven comunicacio
nes durante tres años.

? VPappas, que ocupaba
la dirección de operaciones
de TikTok y el mayor rango
de la compañía en EU, se
marchará luego de casi
cinco años, preparando
una transición de liderazgo
para la compañía china
de videos compartidos en
un momento crucial en su
mercado más importante.
Pappas y Shou Chew, el
CEO de TikTok, dijeron a
empleados que se marcha
ría para ir en pos de ambi
ciones emprendedoras sin
especificar y que seguiría
ofreciendo asesoría estra
tégica a la compañía.
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Muere Plan B de AMLO
El jueves pasado, la Su

prema Corte dio la es
tocada final a todo el

Plan B electoral del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, que pretendía, en
un burdo fast track, modifi
car el sistema electoral mexi
cano. Con el antecedente de
la acción de inconstituciona
lidad 29/2023 que estuvo a
cargo del ministro Pérez Da
yán y que invalidó la primera
parte del Plan B, es decir, las
modificaciones a la ley de Co
municación Social, el cami
no estaba labrado y lo único
que se requería era consis
tencia y congruencia, y así
sucedió. No y no, dijeron una
y otra vez nueve de los 11 mi
nistros durante la histórica

sesión; el procedimiento le
gislativo debe respetarse,
porque, de lo contrario, se
vulnera el sistema democrá
tico. Así, una vez más fue in
validado todo el decreto de
reformas, sin entrar al fondo
de lo que se modificó.
¿Por qué no entrar al fon

do?, preguntaba Yasmín Es
quivel. "Estamos privando a
la sociedad de conocer nues
tro análisis sobre otros temas,
además debemos respetar
los acuerdos políticos entre
partidos", decía en una ridi
cula intervención, que moti
vó que el ministro Pérez Da
yán y la ministra Pifia la pu
sieran en su sitio.
Pero no menos ridicula re

sultó la intervención de la mi
nistra Loretta Ortiz, quien
trató de justificar, sin lograr
lo, la incongruencia de este
voto en contra y de su voto a
favor de la invalidez en el ca

so de ley de telecomunicacio
nes y radiodifusión el año pa
sado, a pesar de que tuvo las
mismas consideraciones. So

lo se embarró más y la minis
tra Pifia se lo hizo ver. Por su
parte, Zaldívar volvió a sor
prender y, en congruencia
con su voto en la 29/2023, le
dio la espalda a AMLO, apo
yando al ministro Laynez.
Lo novedoso de este pro

yecto son los efectos: primero,

porque se sostiene lo adicio
nado por el ministro Pérez
Dayán en el engrose de la
29/2023, de lo que yo daba
cuenta en mi columna del 29
de mayo, con relación a que
las normas anteriores recupe
ran su vigencia. De hecho, así
lo expuso el ministro Laynez
en esta ocasión: "porque co
mo el decreto ha sido decla
rado inválido en su totalidad,
incluyendo sus artículos tran
sitorios que abrogaban lo que
se opusiera, lógicamente que
da vigentey viva la legislación
previa". Con esto se reitera
que cuando se declara invali
do un decreto, por lógica ju
rídica las normas anteriores
vuelven a ser aplicables.
Mención aparte merece el

párrafo 233 del proyecto
aprobado, un novedoso pre
cedente que se adelanta a las
prácticas mañosas de este
gobierno, y advierte: "de
conformidad con el artículo
105, fracción II, penúltimo
párrafo, de la Constitución,
la legislación electoral que
recupera su vigencia ya no
puede ser objeto de modifi
caciones legales fundamen
tales para su aplicación en el
proceso electoral a nivel fe

deral que iniciará partir de lá
primera semana de septiem
bre de 2023. Asimismo, si el
Congreso decide, en ejerci
cio de sus facultades, legislar
nuevamente sobre la mate
ria del decreto invalidad
con posterioridad, no deben
incurrir en el vicio de incons
titucionalidad relativo a la
ausencia de consulta previa
a los pueblos y comunidades
indígenas y afromexicanas*
así como a las personas con
discapacidad." Por si se les
ocurría volver a modificar

las leyes electorales, ya no
hay espacio, y menos siri
consulta previa.
Así se cierra un capítulo y

se abre otro; con este prece
dente, ya sabemos el destino
de las leyes modificadas en
fast track y con claras viola
ciones al procedimiento legir
slativo el 28 de abril, que lla
mé "sesión gandalla", en la
que se aprobaron 20 reformas
en cinco horas.
De vez en cuando, nue

alma descansa en la Suprer
Corte. •

Abogada, presidenta de
Observóte/ y comentarista

de Radio Educación

No y no, dijeron una y otra vez nueve de
los 11 ministros; el procedimiento legis
lativo debe respetarse; de lo contrario,
se vulnera el sistema democrático.
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¡BALANCE

Ratificación en Aduanas se pondrá buena
::::: Nos dicen que, con el nombramiento del general en
retiro, André Foullon, como nuevo titular de la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM), se va a poner

bueno el proceso legislativo para su rati
ficación. No sólo por los gritos y som
brerazos que generará entre la oposición
la militarización de las aduanas, sino
también porque se trata del quinto en
ocupar este cargo en lo que va del sexe
nio. El primero fue Ricardo Peralta,
después Ricardo Ahued, y ya cuando
dejó de depender del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT), las encabe
zaron Horacio Duarte, y luego Rafael
Marín Mollinedo, quien fue propuesto

como nuevo embajador extraordinario y plenipotenciario
de la Organización Mundial del Comercio (OMC), cuyo
nombramiento ya llegó al Congreso de la Unión.

Aerolínea de Sedeña aün sin aviones
::::: Este fin de semana concluyó el París Air Show 2023,
uno de los eventos más importantes de la industria aérea,
en .donde los fabricantes como Airbus y Boeing dan a co
nocer los pedidos de nuevos aviones por parte de varias

aerolíneas. Así ocurrió con Volaris, em
presa encabezada por Enrique Beltra
nena, que encargó 25 aviones A321neo a
Airbus. Sin embargo, llama la atención
que la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), de Luis Cresendo Sandoval,
no haya informado nada sobre la compra
o renta de aviones para echar a andar la
aerolínea del Estado. El evento se usa por
aerolíneas, fabricantes y arrendadoras,
para anunciar los acuerdos de compra y
arrendamiento de aeronaves para los pró

ximos años. Este año, las líneas aéreas de India y China
encabezaron la lista de pedidos. Se supone que, desde hace
meses, la Sedeña se encuentra en pláticas con los fabrican
tes para la adquisición de al menos 10 aviones para el ini
cio de operaciones de su aerolínea a finales de este año.
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DiMo, listo para conectar a fintecft
::::: Nos cuentan que todo está listo para que un número
importante de participantes del Sistema de Pagos Electró
nicos Interbancarios (SPEI) se conecten a Dinero Móvil
(DiMo), la apuesta del Banco de México (Banxico), de
Victoria Rodríguez, para aumentar las transferencias
desde el teléfono móvil solo con conocer el número del
beneficiario. Nos explican que hay un gran interés de las
financieras tecnológicas (fintech) por participar, con lo
que la empresa encargada de conectar a jugadores de este
sector, STP, ya se declara lista. Detallan que en tanto un
mayor número de bancos comiencen a enrolar a usuarios
en la plataforma, se tiene buena expectativa por el uso de
DiMo, que al momento está disponible para clientes de
BBVA y que, en breve, será anunciada por el banco cen
tral y, con ello, dar salida a otro esfuerzo por avanzar en
el combate al uso del efectivo en el país.
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Explosión en Dos Bocas: un
incendio y AMLO vs Nahle
En julio del año pasado,

días después de la fin
gida inauguración de la

refinería Olmeca, mejor cono
cida como Dos Bocas, el pre
sidente Andrés Manuel López
(girador abrió su pecho que
romo siempre dice, "no es bo
dega" y se sinceró respecto a
sü proyecto energético que
costará el doble de lo presu
puestado óriginalmente (entre
16 mil y 18 mil millones de dó
lares) y su encargada, la secre
taria de Energía, Rocío Nahle.
"Rocío se ha distraído con la
política de Veracruz; no ha ter
minado la refinería", reclamó
el titular eh una reunión priva
da con morenistas, a propósito
de los avances de sus otros pro
yectos insignia, el Tren Maya y
el Corredor Transístmico.

Entre los presentes estaban
los representantes de otros
proyectos y el encargado de
solucionar los problemas so
ciales, el morelense Rabindra
nath Salazar, quien llevaba un
mes como coordinador gene
ral de Política y Gobierno de la
República. El Tren Maya y el
Corredor InteroceánicoIs

tmo de Tehuantepec enfren
tan conflictos con ejidatarios y
derechos de paso, para los
cuales se designó a un repre
sentante del gobierno para
atenderlos. "Rabindranath
nos va a ayudar mucho a esto,

aunque también quiere ser
gobernador de Morelos",
agregó el presidente sobre las
aspiraciones políticas de los
integrantes de su Gabinete.
Por aquellas fechas de me

diados del año pasado Morena
decidió renovar toda su estruc
tura en las 32 entidades. Se eli
gieron coordinadores distrita
les, consejeros estatales y con
gresistas nacionales. En Vera
cruz, donde Nahle mandó a
hacer una ley bautizada co
mo "Ley Nahle" para poder
competir por el gobierno de
esa entidad sin haber nacido
en ella es zacatecana se eli
gieron 200 riuevos coordina
dores distritales, consejeros es
tatales y congresistas naciona
les. Nahle se metió de lleno a la
operación política junto con su
aliado, el impresentable gober
nador Cuitláhuac García De
ahí el reclamo abierto que hizo
el Presidente por descuidar el
proyecto de la Refinería Dos
Bocas, del cual la mayoría de
los expertos vaticinan que no
producirá gasolina hasta el si
guiente sexenio.
La refinería ha enfrentado

una serie de problemas, entre
inundaciones, malos cálcu

los en la infraestructura para
las instalaciones de todos sus
componentes, acusaciones
de corrupción por parte de
contratistas y accidentes, co
mo la explosión que se regis
tró el pasado 21 de junio, la
cual, se dijo oficialmente, fue
ocasionada por "el incendio
de las llantas de una pipa".
La versión de los trabajado

res enviada a este espacio con
detalles y fotografías es que el
incendio se dio por un chispa,
zo de soldadura que alcanzó el
diésel regado por una fuga.
Al parecer soldadores de la

empresa Manufactura Espe
cial y Proyectos Industriales
(MEPI), propiedad de Juan
Carlos Tapia Vargas, no sus
pendieron los trabajos de sol
dadura que realizaban durante
la carga de combustible de la
pipa a los compresores.
Los trabajadores lamentan

que las autoridades hayan que
rido minimizary ocultar la gra
vedad del accidente al señalar
que se derivó de un incendio
en las llantas de la pipa
Los trabajadores acusan

que se trató de un problema
de negligencia y seguridad
por la falta de supervisión de
la empresa MEPI y de Pemex,
debido a que no suspendie
ron los trabajos de soldadura
mientras la pipa cargaba los
compresores.
Agregaron que no es la pri

mera vez que se incumplen las
normas de seguridad durante
los trabajos que se realizan en la
refinería y aseguran que se han
ocultado accidentes durante la

construcción de tanques, enlos
que se han registrado muertes
de trabajadores. •

@MarioMal

Trabajadores lamentan que se haya
querido ocultar el grave accidente.

Fecha: 26/06/2023

Página: 9

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 26,535

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Homo stupidus
¦ Urge una regulación a las redes sociales y conocer
como trabajan los algoritmos quH cada día nos tienen
atados a nuestros teléfonos
Algo ha salido mal con las redes sociales. De repente todos
están desorientados, incapaces de hablar el mismo idioma
o reconocer la misma verdad. Estamos separados unos de
otros y del pasado, y somos seres totalmente hechos mer
cancía más que sociales y humanos.

Te sientas en la mesa, vas al cine o estás en una reunión,
y todos están frente a sus teléfonos como zombies. La falta
de una regulación sobre cómo los algoritmos de las redes
sociales nos controlan y manipulan han hecho de la pobla
ción una comunidad de estúpidos.

Ya no eres empático, te has vuelto agresivo, comprador
compulsivo y hasta normalizas temas como la pedofilia y la
pornografía infantil al ver a menores de edad moviéndose
sexualmente y con poca ropa en Tik Tole o Instagram.

Desde hace varios años lo alertaban: este tipo de tecno
logías pueden volverte improductivo, inútil. Si eres indis
creto u ofensivo, puede complicar tus relaciones sociales
de todo tipo. ¿Pero también puede hacerte francamente
tonto? Por supuesto que sí.
Ve todas esas horas que pasas frente a la pantalla del

celular viendo fotos y videos que manipulan tus creencias,
que te dicen "compracompra, se como este modelo de
vida que te ofrezco".

No es sólo que todas esas horas haciendo clic en Tik
Toky similares representen simplemente el tiempo que se
podría pasar, por ejemplo, leyendo un libro u aprendiendo
algo. El mayor problema parece ser la tendencia humana a
copiar a los demás y absorber lo que te dicen que veas, que
leas, que pienses, como actúes, que compres, como ames,
como te relaciones, como mueras, inclusive.

La vida del clic te está hundiendo y no te has dado cuen
ta. Y no es tu culpa, es la adicción que te crean las redes
sociales, aquellas de las cuales nos hemos olvidado de re
gular por estar pensando en la Inteligencia Artificial y en
cómo se mueven las criptomonedas o la vida social de los
"influencers".

Hoy en día hasta se crearon los famosos "creadores de
contenido", que en su mayoría es parte de la granja de estú
pidos que sólo te venden ilusiones y que las marcas aprove
chan para engañarte y engancharte, ineptos sin profundidad
de palabra y desconocimiento total de lo que realmente
vale la pena subir para informarte.

Piensa que haces en un día promedio de descanso labo
ral. Te pasas gran parte del tiempo viendo y mostrando tu
vida o criticando la de los demás, sin privacidad, sin armo
nía espiritual, sin humanismo, todo es mercantilismo: quien
tiene más, quien puede más, quien va a donde tu no puedes
y eso te frustra. Te haces más estúpido al proporcionar res
puestas y puntos de vista sin requerir ningún pensamiento
real, de modo que tus poderes analíticos comienzan a ago
tarse como un músculo sin usar.

Con tanta información filtrada por las redes sociales,
crees que te has vuelto más inteligente porque te informas
de todo lo que pasa. Sin embargo, te puedo asegurar que
tienes un sesgo que muy bien puede disminuir la frecuen
cia de tu razonamiento analítico al hacer que sea fácil y
común para las personas llegar a una respuesta analítica
sin involucrarse en el procesamiento analítico. Una mayor
conectividad puede eventualmente volvernos estúpidos al
hacernos "más inteligentes" primero.

Ya no razonas, no investigas, no comparas, 110 debates en
persona. Copias el razonamiento de otro, crees todo lo del
otro y eso replicas. Si lo que buscas es ser viral, reconocido
por los otros en una plataforma u otra simplemente por el
sabor del éxito efímero de los otros cautivos de lo digital
mente social aceptado, ya eres un estúpido más.

Las redes sociales deberían ser más estrictas a la hora de

permitir que los usuarios publiquen tendencias peligrosas,
y medios como Tik Tok e Instagram deberían prohibir las
tendencias dañinas inmediatamente antes de que la publi
cación se vuelva viral.

Lamentablemente ellos, los dueños de esas plataformas
"sociales" y sus marcas aliadas, sus estúpidos creadores de
contenido u influencers, a ellos no les interesas mientras
cumplan con su propósito de controlarte y "venderte lo que
necesitas", aunque esto sea una utopía.

Los padres deberían estar al tanto de lo que sus peque
ños se encuentran en las redes sociales para darles una
mayor seguridad y para ayudar a evitar que se vean in
fluenciados, pero son ellos mismos quienes los llevan a
este mundo controlado, sin regulación y sembrando men
tes fáciles de manipular. Y sí, publico esto en esas mismas
redes que critico, porque es ahí donde estás y donde puedo
salvarte el pellejo. ¿Qué fue lo que hiciste hace 10 minutos
antes de leer esto?
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Banxico mantiene sin cambios su tasa de referencia.
Interrupción sólo temporal en el ciclo alcista de la Fed

El pasado jueves 22 de junio, la [unta de Gobierno del Banco
de México decidió mantener sin cambios su tasa de inte
rés de referencia en 11.25 por ciento. En el comunicado del
banco central que acompañó la medida se argumenta que,
aunque la inflación ha descendido, aün permanece elevada,
por lo que es necesario mantener la tasa de referencia en su
nivel actual durante un periodo prolongado.

En el área de análisis del Grupo Financiero Multiva con
sideramos que el Banco de México mantendrá en 11.25% su
tasa de referencia, al menos hasta que finalice 2023 y, po
siblemente, hasta el primer trimestre del 2024. Lo anterior,
en previsión de que en los próximos meses se presentarán
presiones inflacionarias asociadas a los precios de servi
cios turísticos durante el verano y de los ser
vicios educativos al finalizar éste; un "rebote"
estacional en los precios de algunos productos
agropecuarios y, de manera destacada, el reti
ro de los subsidios a las tarifas eléctricas en el
norte del país.

Además, si la Reserva Federal (Fed) de Esta
dos Unidos cumple la advertencia de elevar su
tasa de referencia en medio punto porcentual
antes de finalizar 2Q23, se tendrá otro argu
mento importante a favor de la actual postura
monetaria del Banco de México.

En el ámbito nacional, la actividad econó
mica muestra resiliencia, incluso solidez, con
mejoras progresivas en sus perspectivas cada
mes; el mercado laboral continúa fuerte, con
avances en el sector formal y una baja tasa de desempleo.
Así, la decisión del Banco de México estuvo apoyada por
él descenso de la inflación, que en la primera quincena de
junio fue de 5.18 « anual para el índice general y de 6.911
para el índice subyacente. Sin embargo, se debe analizar
minuciosamente el descenso de la inflación general local:
la baja en la inflación se debe a la caída en los precios de
los energéticos en 2.60% anual y al moderado incremen
to en los precios de productos agropecuarios, de tan sólo
3.19'%; es decir, al componente no subyacente, que tuvo una
expansión mínima de 0.03% anual en la primera quincena
de junio.

Por su parte, la inflación subyacente muestra un compor
tamiento preocupante, no sólo porque es elevada 16.91y
está por encima de la inflación general de 5.18%, sino por
la limitada respuesta que ha tenido al alza en la tasa de
interés de referencia. El Banco de México inició su ciclo
alcista de tasas en junio de 2021 y no fue sino hasta no
viembre de 2022 que la inflación subyacente descendió;
es decir, el banco central tuvo que subir su tasa de referen
cia 5.25 puntos porcentuales y esperar 17 meses para lograr

que el componente subyacente descendiera 0.17 puntos
porcentuales.

Si bien la inflación subyacente lleva siete meses a la baja,
en este lapso sólo ha caído 1.60 puntos porcentuales, cuan
do la tasa de referencia acumula una subida de 7.25 puntos
porcentuales desde hace dos años. Este simple análisis nos
revela que la tasa de interés de referencia debería perma
necer en su nivel actual un periodo de tiempo extenso, tal
y como lo advierte el banco central.

El mismo Banco de México "considera que el balance de
riesgos respecto de la trayectoria prevista para la inflación
en el horizonte de pronóstico se mantiene sesgado al alza"
y señala como riesgos al componente subyacente de la in

flación. la volatilidad en los precios de energéti
eos o agropecuarios y la depreciación cambiaría
ante eventos financieros internacionales.

La decisión de política monetaria del Banco
de México se tomó en un entorno internacio
nal caracterizado por la pausa en el ciclo alcista
de tasas de interés de la Reserva Federal y del
banco central de Canadá, nuestros socios co
merciales en el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte. Si bien, otros muy impor
tantes bancos centrales como el Banco Central
Europeo, el Banco de Inglaterra y el Banco de
Noruega, decretaron sendos incrementos en sus
principales tasas de referencia, ante la dificultad
para detener la fuerte inercia de crecimiento de
los precios en sus economías.

En el caso de Estados Unidos, la inflación general deseen
din en mayo a 4.0® anual, con una inflación subyacente de
5.3%, de acuerdo con el índice de Precios al Consumidor,
ante lo cual, la Reserva Federal hizo una pausa en el alza de
tasas para dejarla en 5.25 por ciento; sin embargo, los miem
bros del Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC) estiman
que la Tasa de Fondos Federales concluirá el año en 5.75%,
lo que implica un aumento de medio punto porcentual este
mismo año probablemente distribuido en dos incrementos
de un cuarto de punto porcentual en los próximos meses.
Más aún, la posibilidad de nuevos incrementos de la tasa de
referencia de la Reserva Federal en el futuro próximo fue
afirmada recientemente por su presidente Jerome Powell
en su comparecencia ante el congreso estadunidense.

El Banco
de México
mantendrá en
11.25% su tasa
de interés de
referencia, al
menos hasta que
finalice 2023.
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Para Greenpeace, que dirige en México Gustavo
Ampugnaní, desde el inicio de esta administra
ción, México se ha desviado de la lucha contra el
cambio climático porque el gobierno del presi
dente López Obrador ha privilegiado el uso de
petróleo y gas como fuentes de generación de
energía sobre las energías limpias.

Es cierto, pero no hay país en el mundo que
haya logrado eliminar por completo el uso de
energías "sucias" de su balance energético y el
uso del gas natural en el mundo avanzado es
uno de los tantos factores de diferenciación del
desarrollo, entre y dentro de los países.

Por eso, llama la atención el activismo de
Greenpeace México, sumada a Cemda, para
boicotear, con una activa campaña en redes, la
construcción del ducto marino que transpor
tará gas desde Texas hasta Tuxpan y, de ahí. a
Coatzacoalcos, en Veracruz, y Paraíso, en Ta
basco. El ducto permitirá alimentar con sufi
ciente energético a la Península de Yucatán y al
sistema industrial que se construye alo largo del
tren del Istmo, única forma, por el momento, de
dar viabilidad a la diversificación económica en
el sursureste, hoy sólo anclada en el turismo,
agricultura y agroindustria.

Para mostrar la desinformación que están
buscando permear sobre que el ducto dañará
el sistema arrecifal del norte de Veracruz, TC
Energía, que encabeza [enniffer Pierce, está
concertando con la Universidad Veracruzanay
su Instituto de Ciencias Marinas y Pesquerías, y
con otras entidades de investigación superior
especializadas en ciencias del mar y ecología
marina, para que revisen a detalle, kilómetro
por kilómetro, el tendido del ducto contenido
en el diseño del proyecto Puerta al Sureste.

Esta segunda parte, que tendrá una inver
sión de 1,500 millones de dólares (la principal
inversión de la canadiense TC Corporation en
México) y se realiza en alianza con la CFE. que
dirige Manuel Bartlett, está cuidando, antes de
su arranque, integrar a las comunidades pes
queras de Veracruz y Tabasco.

El otro gasoducto que está en proceso de
conclusión es el TuxpanTula y el de TulaVilla
de Reyes, que permitirá dotar a las termoeléc
tricas de la CFE de gas natural. Sumados son
proyectos energéticos críticos, que si bien no

son eólicos o solares, al alimentar a termoeléc
tricas de ciclo combinado sí facilitan transitar

hacia la descarbonización del centro del país,
incluyendo el Valle de México, porque operan
en sistemas duales con una turbina a gas natural
y otra que se mueve con vapor, lo que permite
una gran flexibilidad para aumentar o disminuir
la generación eléctrica en horas pico.

Y mire que, ante el crecimiento de la deman
da esperada de 2.3% de tasa media anual para
el Sistema Interconectado Nacional, la entrada
en operación de seis nuevas centrales termoe
léctricas de ciclo combinado será indispensa
ble para mantener el balance y la reserva del
sistema después del 2028. Dichas centrales se
comenzarán a construir en 2024.

De ésas, una se construirá en Tuxpan y dos
en Yucatán, una nueva en Mérida y otra en Va
lladolid, por lo que el suministro de gas natural
debe preverse. Proyecto Puerta Sureste tendrá
capacidad para transportar 1,300 millones de
pies cúbicos al día, suficiente para brindar segu
ridad energética (por suficiencia y confiabilidad)
a los tres estados de la península.
Ahora que si de la convocatoria de

Greenpeace resulta una mayor atención del
sistema arrecifal de Veracruz, más que en
una pretendida cancelación de un ducto que
se construye más allá del mismo, podría ser
una infraestructura marina de alto contenido
ambiental.

©
DESCANSO

f Lanclsteiner... A pesar del acuerdo de reestruc
tura alcanzado por laboratorios Landsteiner
Scientific, de Manuel Granados, con Banco
mext, el fondo Northgate y Bid Capital (suman
77%li le confirmo que el juez segundo de lo
Concursal, Saúl Martínez Lira, publicó que se
cumplió con el proceso de entrega de propuesta
final en tiempo (á solicitud de los abogados de
BBVAy Banorte), y que se darían cinco días más
para el análisis de la propuesta, que no incluye
ninguna quita al capital, pero extiende el ven
cimiento por 15 años de capital e intereses de la
deuda total, incluyendo la bancaria. No declaró
la quiebra.
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Las empresas turísticas, cuyos clientes son
principalmente estadunidenses, es decir la
gran mayoría de las que operan en destinos
como Cancún, Riviera Mayay Los Cabos, en
frentan un panorama inusitado debido al for
talecimiento del peso frente al dólar.

Cuando la moneda mexicana se ha de
valuado, sencillamente han mantenido sus
precios y sus ingresos en pesos crecen, pero
ahora hacen frente al pago de salarios y pro
veedores en pesos con ingresos provenientes
de unos dólares que valen menos pesos.

Esta situación ha provocado que los di
rectores de finanzas hagan re
comendaciones que implican
algunos riesgos.

La reacción más común ha

sido aumentar los precios en
dólares y mantener los que
están en pesos, pero ello ocu
rre junto con otros hechos
delicados.
1. La economía estadu

nidense no está en su mejor
momento, con un raquítico cre
cimiento de 1.()(¡\. en el primer
trimestre del año y un escenario
recesivo para la segunda mitad del 2023.

2. Todos los destinos del mundo están

abiertos, la competencia aumentó y millones
de estadunidenses vinieron los últimos tres

años a México, pero ahora están buscando
opciones.

3. Sobre el tipo de cambio, hace 12 meses
el dólar estaba a 20.52 pesos y este viernes
cerró en 17.13, así es que los precios en pesos
se han encarecido más de 1656, mientras el
peso dominicano lo ha hecho menos de 1.0;.'.
en el mismo periodo y el dólar canadiense
se devaluó poco más de 2.0% frente al dó
lar estadunidense. Sólo algunos ejemplos de
destinos de corta distancia desde la Unión
Americana.

4  Dominicana y Canadá no sólo tie
nen sendos burós de promoción turística,
sino que muchos otros tienen en marcha
sus campañas; mientras que en México sólo
están operando los burós regionales, como
el CPTQ en Quintana Roo y Fiturca en Los

Cabos, lo que deja rezagados a otros muchos
destinos de sol y playa.

Es verdad que en los productos de lujo el
precio no desalentará la demanda, pero en
el resto habrá que ver si la apuesta por co
brarle más a menos viajeros internacionales
fue correcta.

En el caso de los bienes raíces en desti
nos turísticos como Los Cabos comienza a

suceder algo parecido, en donde los precios
de las propiedades en dólares están aumen
tando alrededor de 10%, mientras las listas de
precios en pesos se mantienen sin cambios.

Allí no sólo existe el riesgo
de inhibir las ventas, sino que
es factible que cuando el peso
se ajuste frente al dólar, lo que
pasará tarde o temprano, la po
tencial plusvalía para los com
pradores en dólares se reducirá
también.

Sin embargo, la opinión pre
dominante entre los desarro
lladores es que prefieren no
vender en este momento, antes
que hacerlo con una ganancia
drásticamente menor, pues,

además, siguen enfrentando las presiones
inflacionarias en algunos insumos de la cons
trucción, como las varillas.

Indudablemente, el superpeso traerá nue
vas lecciones para el turismo mexicano, pero
los riesgos son de tomarse en cuenta.

O
DIVISADERO

CONSISTENCIA. El jueves pasado. Reporte
Gemes, que produce el Grupo Empresarial
Estrategia, de Héctor Flores Santana, llegó a
su número 100 haciendo un seguimiento de
la actividad turística, con una visión econó
mica y de negocios apoyada en fuentes rele
vantes nacionales e internacionales.

Un esfuerzo que se debe reconocer, so
bre todo cuando la Secretaría de Turismo se

ha convertido en una dependencia "cuenta
cuentos", especializada en producir historias
rosas sobre lo bien que va esta actividad.

La reacción más
común ha sido

subir los precios
en dólares y
mantener los

que están en
pesos.
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Incluso, ellos mismos lo han aceptado: el banco
central de Estados Unidos (la Fed) cometió un
error al demorar demasiado en iniciar el alza de

sus tasas de interés para combatir la inflación,
que se les salía de control. Desoyendo voces que
advertían que la reflación no era, como afirma
ban en ese momento, temporal, la Fed comenzó
a subir muy tarde. Cuando vio que la inflación
se escapaba, tuvo que acelerar sus alzas para
alcanzarla, pero sus acciones y palabras recien
tes muestran que ahora corremos el riesgo de
que la Fed se vaya de la fiesta antes de tiempo.
Los datos muestran una regularidad en la

historia financiera de los Estados Unidos: que
la Fed nunca domó a la inflación con una tasa

real negativa. Es decir, sólo pudo controlarla
con una tasa nominal sustancialmente supe
rior a la inflación. Casi cualquier medida que se
use sugiere que no es el caso, que la tasa real
en los: Estados Unidos no es lo suficientemente
positiva (restrictiva) para lograr que la inflación
descienda hasta la meta de la Fed.

Y sin embargo, a pesar de que es muy difí
cil argüir que la Fed se encuentra en una posi
ción suficientemente restrictiva, en su reunión
de hace dos semanas los funcionarios de esa
institución decidieron no aumentar sus tasas

de interés de referencia... aunque dijeron que
podrían subirlas de nuevo en julio.

¿Por qué pausar si varios datos muestran que
el descenso reciente de la inflación general se
debe a la caída de los precios de la energía y
otros factores volátiles, y que los precios más
estables de la economía siguen aumentando
sólidamente por encima de las metas?

Creo que la historia económica no será muy
benevolente con la gestión de Jerome Powell.
Su costoso error en 2021 de juzgar al fortísimo
choque inflacionario como temporal llevó a que
el descontrol de precios se extendiera a prácti
camente todos los sectores de la economía, y lo
errático de las decisiones y el titubeo en las co
municaciones han hecho que la Fed de Powell
carezca de la claridad, contundenciay constan
cia con la que bancos centrales de varios países
de economías emergentes se han conducido en
el actual episodio inflacionario. ¿Por qué?

La explicación más generosa es que están
muy preocupados con la posibilidad de una

recesión económica. A pesar de que las cifras
laborales y del dominante sector de los servicios
muestran una continuada fortaleza, varios sín
tomas apuntan a que un tropezón económico
podría estar cerca en los Estados Unidos.

Hay otras explicaciones posibles, que re
miten, sin embargo, a la anterior. Una bastante
aparente es que dentro del Comité de decisión
de la Fed la divergencia es muy amplia, pues
aquellos que piensan que es necesario seguir
aumentando tasas son tantos como quienes
pugnan por pausar, e incluso recortar. En este
escenario, Powell buscó una salida salomóni
ca al proponer dejar las tasas sin cambio en la
reunión de junio, esperando que los datos de los
próximos dos meses muestren una economía
más débil y, por tanto, una inflación a la baja.

Pero la Fed ya se equivocó, por lo cual su
credibilidad no es la mejor. Esto no es cosa me
nor. La credibilidad de la Fed es quizá el activo
más importante. Ante este déficit de credibili
dad, comprar un poco de credenciales antiin
flacionarias incrementando las tasas de interés

marginalmente parecería ser un precio bajo.
Pero la Fed tiene otros cálculos.

Lo irónico es que la lógica de la Fed es con
vincente: la economía de los Estados Unidos ya
deberia reaccionar al apretamiento monetario
más agresivo de las últimas cuatro décadas. Es
muy inusitado que la economía siga tan fuerte
y el desempleo tan bajo, luego de casi dos años
de ajustes de tasas. Ha sido sorprendentemente
fuerte. La acción reciente de la Fed tiene lógica,
ya es hora de que la economía y el mercado
laboral aflojen.

¿Pero y si no? ¿Y si el voluptuoso estímulo
monetario y fiscal obsequiado en la pandemia
sigue alimentando el consumo y la inversión
mundiales, y continúan incrementando la de
manda por bienes, servicios y trabajadores, a
pesar del incremento de tasas y la tímida re
ducción de liquidez? ¿Y si el apretón necesario
es más fuerte del que la Fed ha llevado a cabo
hasta el momento? ¿Y si el nivel de equilibrio de
la tasa de la Fed, bajísima, casi cero, antes de la
pandemia, se ha remontado y ahora es bastante
más alta, digamos 4 a 58i? ¿Y si la Fed, que llegó
tarde a la fiesta antiinflacionaria, se está yendo
demasiado temprano?
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La titular de Economía, Raquel Buenrostro
se muestra confiada de que Estados Unidos y
Canadá no recurrirán a un panel arbitral en
contra de México y asegura que el gobierno
demostrará en las consultas técnicas que tie
ne la razón. Afirma, también, que él trasfon
do es el proceso electoral en Estados Unidos
y las presiones de los legisladores a Biden.

Desde luego, México no podrá demos
trar el fundamento científico de su política
en materia de agrobiotecnológicos ni que el
consumo de maíz genéticamente modifica
do es dañino a la salud, y no sólo no dará
marcha atrás al decreto del

pasado febrero, que prohibe la
importación de maíz transgéni
co para consumo humano, sino
que, además, el viernes, el pre
sidente López Obrador publicó
en el Diario Oficial de la Fede
ración un nuevo decreto impo
niendo aranceles de 50S& a las
importaciones de maíz, entre
otras razones, porque "tienen
pruebas" de que se importa
maíz transgénico,

Este nuevo decreto en nada

ayudará a las consultas técnicas con Esta
dos Unidos, a las que Canadá se unió como
tercero, pero en lo que sí tiene razón es que,
hasta ahora, ni Canadá ni Estados Unidos
han iniciado un panel arbitral en contra de
México por las consultas sobre energía que
ya concluyeron sin acuerdo.

La duda es si, una vez que concluyan en
agosto las consultas técnicas sobre agrobio
tecnológicos, los productores de maíz, apo
yados por legisladores de Estados Unidos,
presionarán al gobierno de Biden para que
convoque a un panel arbitral en contra de
México, que, de iniciarse, no habrá concluido
antes de las elecciones del 24.

o
CENACE: ABSURDAS
CONTRADICCIONES

El Premio Limón Agrio es para el Centro
Nacional de Control de Energía Eléctrica,

Cenace, que dirige Ricardo Octavio Mota.
porque declaró "estado operativo de emer
gencia" en Monterrey, Nuevo León, 24 horas
después de que emitió un comunicado ase
gurando que el Sistema Eléctrico Nacional
tiene garantizado el abasto para 47 millones
de usuarios y que no hay riesgo de emergen
cia en el sistema eléctrico.

El Cenace es, quizá, el único organismo
que se contradice a sí mismo, a lo mejor
para congraciarse con el presidente López
Obrador, porque sí reconoció que emitió
una señal de alerta operativa el 20 de junio

porque la reserva bajó por unas
horas del nivel de 6% y culpó a
"algunos medios" de haber dis
torsionado la información.

Sin embargo, el Cenace sí
emitió la alerta que se levantó
horas después. En lugar de cul
par a los medios por no tener
conocimientos técnicos debe
rían mejorar su sistema de in
formación y aclarar cuáles son
las implicaciones de una alerta
operativa para los usuarios.
Además, es absurdo preten

der tapar el sol con un dedo y negar que ya
se han registrado apagones en varias ciuda
des del país.

©
MUJER INFONAVIT, UN AVANCE
El Premio Naranja Dulce es para Carlos
Martínez, director general del Infonavit, por
el programa Mujer Infonavit, que realmente
beneficiará a miles de mujeres trabajadoras
porque les facilitará obtener un crédito y re
conoce la brecha laboral frente a los hom
bres que. además, aumenta con la edad de
las mujeres.

La primera medida es, precisamente, que
las mujeres podrán acceder a un crédito In
fonavit hasta los 75 años de edad frente al re
quisito de 70 años en el caso de los hombres.
Además, se reduce de mil 80 a mil 60 el pun
taje que necesitan para acceder aun crédito,
lo que les permitirá reducir el tiempo.

El nuevo decreto

en nada ayudará
en las consultas
técnicas con

Estados Unidos,
a las que Canadá
se unió.
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Política y populismo
El fin de semana se publicó en el Diario Oficial de la Federa
ción un decreto a través del cual se impone un arancel de 50%
a las importaciones de maíz amarillo. Básicamente se han ge
nerado dos tipos de reacciones. Primero, las de aquellos quie
nes, en términos generales, están en contra de las decisiones
del gobierno en materia de política exterior y dan por hecho
que generará mayores tensiones en el marco del TMEC.

Según esta visión, las consultas solicitadas por Estados
Unidos y Canadá no únicamente sobre maíz, sino todos los
•organismos genéticamente modificados (OGM) derivarán en
una disputa comercial. Aseguran que México la perderá y que
tendrá que pagar importantes sanciones económicas. De he
cho, ya adelantan que podría dislocar la revisión del acuerdo
comercial, establecida para 2026.

Algunos más llegan al extremo de asegurar que se trata de
acciones proteccionistas que dañarán a México como pro
tagonista del libre comercio. No son pocos quienes dan por
muerto al país dentro de la ola del nearshoring.
REMATE CONTROVERTIDO

También están por ahí los que afirman que se trata de una
vuelta al populismo, que enarbola la autosuficiencia y la sus
titución de importaciones.

En el otro lado están quienes consideran que la Secretaría
de Economía, encabezada por Raquel Buenrostro, está rea
lizando un trabajo políticamente muy interesante por instruc
ciones del Presidente. Según esta visión. El poner un arancel
de 50% a las importaciones de maíz blanco realmente no tiene
ningún impacto comercial, pero sí de orden político interno.

México es prácticamente autosuficiente en este producto,
que se utiliza principalmente para tortillas y nixtamal. Así que
las importaciones son pocas y el decreto exime a los países
con los que México tiene acuerdos comerciales. De acuerdo
con expertos del CCE, la afectación no llegaría ni a 4% del
maíz blanco importado, es decir, prácticamente nada.

No obstante, aseguran, tranquilizará a los productores del
noroeste del país, que ya han recurrido a bloqueos ante la
caída en el precio y que han sido parcialmente atendidos por
el gobierno, bajo promesas de mayores subsidios.

En las negociaciones con Estados Unidos y Canadá se ha
mantenido el mismo guión: asegurar que no hay daño co
mercial por las decisiones internas de México, que han sido

prorrogadas.
Sobre la petición, remarcada por la solicitud de consultas

por parte de Canadá, de que México fije su posición en torno
a los OGM con base en la ciencia, deben puntualizarse varios
puntos.

El gobierno de (ustín Trudeau no tiene su foco en el maíz,
sino en la cañóla, que es un producto importante en sus ex
portaciones y de ahí que quiera tener mayores claridades.

Mucho más allá del discurso político del Presidente, que
una y otra vez remarca que no se debe temer aun panel den
tro del TMEC, la realidad es que Buenrostro y su equipo
están haciendo todo para que no suceda.

Esperan convencer a sus pares comerciales de que no hay
daño comercial y, por lo tanto, no hay motivo de discusión.
Sin embargo, la posición de Canadá fuerza a México a tomar
una postura científica sobre los OGM.
REMATE INDEFINIDO

Es clara la división en el gobierno. Mientras que algunos como
el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, están en una
posición con base en la ciencia, el subsecretario de esa mis
ma dependencia, Víctor Suárez, está del lado de la creencia
neopopulista.

No se ve cómo está administración pueda resolver su con
flicto interno entre la ciencia y la creencia. La Secretaria de
Economía tampoco tiene tiempo para esperar que se resuelva
este conflicto disfuncional, pero tiene una carta bajo la manga,
convencer a Estados Unidos y Canadá no únicamente de que
no hay daño comercial, sino que realizarán un estudio sobre
los OGM y, en tanto, no se hará ninguna prohibición.

Poco puede confiarse en Conacyt, en el que su directora,
María Elena ÁlvarezBuylla, es una de las impulsoras de lo
que el Padre del Análisis Superior ha catalogado como ciencia
neopopulista y que goza de muchos adeptos como Suárez o
el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell.

Por lo menos en este momento el FAS no se detendrá mu

cho en analizar cómo LópezGatell y sus ocurrencias han
sido nefastas en temas como el manejo de la pandemia o sus
fallidas cruzadas contra el tabaquismo o contra la obesidad.

Los datos duros demuestran que la gestión de este hombre
ha sido desastrosa, pero hasta el momento ha sido parcial
mente cubierta por el rollo político.
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IHimexsa (antes Hilasal) sigue en el
•limbo. Como se informó en esta sec

ción de Dinero, esta emisora es una de
las 14 que lleva años suspendidas. Aun
que el pasado 4 de abril, el Juzgado De
cimoprimero de Distrito en Materias
Administrativa, Civil y del Trabajo en el
Tercer Circuito resolvió y ordenó a la BMV,
que dirige JoséOriol Bosch, que se reali
zara el desliste en el Registro Nacional de
Valores, hasta la fecha no se ha concre
tado. Formalmente, la compañía está en
quiebra desde diciembre de 2022, pero el
asunto ha sido tan tortuoso que "no ha sido
posible encontrar al comerciante", es decir,
al dueño de lo que queda de la empresa, lo
que ha entorpecido todavía más el asunto.

2Avis, que en el país preside Alberto
•Gómez, cumplió 60 años en el mer

cado mexicano, en el que ha buscado po
sicionarse a través de la tecnología. El año
pasado incorporó a su flota autos eléctri
cos Tesla Modelo 3 y recientemente lanzó
Avis QuickPass, un servicio con el que, a
través del uso de biometría, busca agilizar

el tiempo en mostrador y hacer más fácil
el proceso de renta para los clientes. Avis
es la primera arrendadora de autos en uti
lizar esta tecnología en América Latina.
Según la compañía, el QuickPass no sólo
le sirve para mejorar la experiencia del
usuario, sino que puede tener un análisis
más profundo y detallado de los clientes y
sus preferencias.

3 Santander, liderado por Ana Botín,
• no se ha quedado con los brazos cru

zados frente al incremento de los ciber
delitos. A través de su podcast de ficción
Titania, un thriller sonoro futurista, bus
ca hacer conciencia sobre los peligros que
existen en el mundo digital, transmitien
do Consejos simples y útiles para evitar ser
víctimas de ataques y fraudes online. Éste
puede ser escuchado en México, Espa
ña y en diferentes países de América Lati
na. Titania cuenta la historia de Alicia, una
mujer que, tras recibir una inesperada lla
mada telefónica, se convierte en la vícti
ma perfecta de un ciberdelito; a través de
su historia se busca crear conciencia sobre

los riesgos que existen en el mundo digital.

4 Contentos por la exitosa Operación
• Toca Puertas, en Phoenix, Arizona,

se encuentran en la Secretaría de Turis

mo, que encabeza Miguel Torruco. Luego
de una serie de encuentros con empresa
rios y autoridades estatales que el secre
tario de Turismo sostuvo, con el propósito
de consolidar la megarregión SonoraAri
zona como un destino de nivel interna
cional, se firmó la Carta de Intención que
llevaron a cabo el gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, y la gobernadora de Ari
zona, Katie Hobbs, con la cual ambas en
tidades se comprometieron a impulsar la
región. Para este 2023 están programados
804 mil 819 asientos de Phoenix a México,
en cinco mil 587 vuelos.

5 Quien no se va a perder la oportuni
dad de viajar, y más si es al extranje

ro, es Héctor Tejada Shaar, presidente de
la Confederación de Cámaras Nacionales

de Comercio, Servicios y Turismo (Conca
naco Servytur), al sumarse a la gira ofi
cial de trabajo que realiza la Secretaría
de Turismo en Phoenix, Arizona, Estados
Unidos. El argumento es conocer la pers
pectiva actual y futura sobre el turismo
de esta región y su potencial para colabo
rar con destinos en México, especialmente
en el norte de nuestro país. Tejada Shaar
justificó que esta acción es parte de su plan
de trabajo, que contempla la promoción
empresarial de sus más de 4.5 millones de
negocios representados.
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Apagones, AMLO
y Monterrey
El presidente López Obrador ha reiterado que no habrá apa
gones. Incluso lanza una buena noticia: no habrá aumento en
el precio de la tarifa eléctrica. Es cierto, en los tiempos de ca
lor, en varios estados de la República es cuando entra la tarifa
de verano, la cual es más baja para poder hacer frente al uso
intenso de electricidad que permite tener los aires acondicio
nados. Sin embargo, la ola de calor que azotó a todo el país, no
sólo a los tradicionales estados con temperaturas altas, expuso
como pocas veces la debilidad del Sistema Eléctrico Nacional.

El martes 20 de junio, de las 19:44 hrs a las 21:58, es decir,
de las 8 a las 10 de la noche, el Centro de Control de Energía
(Cenace) detectó la mayor demanda que se haya tenido en el
país de energía eléctrica. Llegó a los 52,993 megawatts (me
gavatios). En ese momento, la Cenace declaró un Estado Ope
rativo de Alerta porque se estaba a menos del 6% de reserva
operativa de energía. La demanda se dio en la Zona Metropo
litana de la Ciudad de México y en Monterrey. Del martes al
viernes siguieron los problemas: mucho calor y demanda de
energía, y fue el viernes 23 de junio cuando la ciudad de Mon
terrey entró en Estado Operativo de Alerta, declarado por el
Cenace, y hubo apagones que iniciaron desde las 4 de la tarde.
EL REGRESO A LA CFE COMO MONOPOLIO ESTATAL

Curiosamente, el viernes pasado vimos al presidente López
Obrador precisar que no habría apagones eléctricos. Incluso
presentó un video dando a conocer que la Comisión Federal
de Electricidad, dirigida por Manuel Bartlett, ha invertido en
modernizar 13 centrales hidroeléctricas, las cuales permiten
la generación eléctrica necesaria. Sobra decir que la actual
administración ha sido empeñosa en regresar a la CFE su po
der monopólico de Estado, dando marcha atrás a la reforma
energética que permitió el acceso del sector privado a la ge
neración, entre ésta la de energías renovables y asociaciones
publicoprivadas. Un sexenio donde mejor se le compraron
las 13 plantas de ciclo combinado (una eólica) a Iberdrola, que
era el principal generador de electricidad privado. También
fue un sexenio donde la Nueva Ley de la Industria Eléctrica,
hoy detenida por decenas de amparos, impide a los privados
generadores de energía renovable la venta de electricidad. Esta

Ley de la Industria Eléctrica, que prohibe a los privados vender
su energía renovable, originó la reacción de EU y Canadá para
demandar a México en el TMEC, y en cualquier momento
podrían iniciar un panel de controversias. También, en este
sexenio, Bartlett convenció al Presidente de ir contratos pro
pietarios de gasoductos, que traían gas de Estados Unidos para
generar electricidad. Fue cuando tuvo que intervenir Carlos
Slim Helú para llegar a un trato entre gasoductos privados y
gobierno. E, incluso, en este sexenio se frenaron las subastas

eléctricas que permitían transportar la electricidad.
CFE INVIRTIÓ POCO EN TRANSMISIÓN Y
DISTRIBUCIÓN, SU TAREA EXCLUSIVA
La idea del Presidente y de Bartlett fue regresar a la CFE a ser
monopolio de Estado. Incluso Bartlett ha insistido en volver a
tener el 54% de generación eléctrica como número mágico. El
problema lo vemos en la transmisión y distribución, es decir,
en tos cablesy torres por tos cuales se transmite la electricidad.
La transmisión y distribución es exclusiva de la CFE, que obtie
ne ganancias por esa operación, peeeeero... no ha invertido lo
suficiente. El cableado es un problema grave con el crecimien
to urbano, donde antes llegaba una línea de transmisión a una
casa, pero hoy en esa casa hay un edificio de departamentos y
se demanda diez o veinte veces más electricidad.
COPARMEX: HAY GENERACIÓN, PERO NO CABLEADO
Los datos son del vicepresidente de Energía de la Coparmex,
Carlos Aurelio Hernández. En México, el martes pasado se
demandaron 52.9 mil megawatts, con una reserva menor de
6% de energía eléctrica. Pero es cierto que la capacidad de ge
neración eléctrica del país llega a tos 89 mil megawatts, mucho
mayor que la demanda. Pero tenemos un problema: la trans
misión. Cuando la electricidad se transporta por el cableado,
el flujo eléctrico se hace mucho más pequeño porque el ca
bleado es menor. Es una suerte de embudo, entonces se tensan
las líneas de transmisión. Esta saturación eléctrica es clara en
la Península de Yucatán o en el bajío, donde tos industriales
deben esperarse a tener disponibilidad de un transfomiador
de la CFE. La estrategia no ha funcionado.
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FUERA DE LA CAJA

Historia de verdad
Macario
Schettino

Se anuncia hoy de manera
formal que sí existe una
coalición opositora para

2024, en la que se encuentran
PAN, PRI y PRD, que además
llevará a cabo un proceso para
seleccionar la candidata o

candidato que competirá por la
Presidencia. Ese proceso incluye
límites a la participación (con
seguir 100 o 150 mil firmas de
apoyo), encuestas para reducir el
número de personas y, final
mente, una elección primaria,
que aparentemente ocurrirá el
primer domingo de septiembre.

En este momento, hay dos
procesos paralelos. Por un lado,
la coalición MorenaPTVerde,
en la que hay seis aspirantes, y
por otro esta coalición, en la que
habían estado interesados un

par de decenas de personas, pero
que seguramente en los próxi
mos días se reducirán un poco.
En ambos casos, para evitar
problemas legales, se habla de
coordinadores y no candidatos,
de opiniones y no elecciones, y
muchas ficciones más que son
producto de una ley restric

tiva que tenemos, no lo olvide,
gracias al berrinche de López
Obrador en 2006. La reforma
electoral del año siguiente fue
la primera que inició un camino
contrario a la apertura y liberali
zación que habíamos visto desde
1990.
Fuera de estas coaliciones se

mantiene Movimiento Ciuda

dano, todo indica que a la espera
de que el primer proceso se
convierta en una ruptura que les
ofrezca un candidato ya posi
cionado. La definición oficial de
las coaliciones debe ocurrir en

diciembre, por el límite legal, y
las candidaturas hasta tres meses

después.
Esto significa que estamos

en un proceso que se ha adelan
tado mucho, debido a la falla de
previsión de López Obrador, que
esperaba contar con mayoría ca
lificada en esta LXV Legislatura,
y fracasó en ello. Tuvo entonces
que entrar en un camino que no
había contemplado: la sucesión.
Él esperaba estar en condiciones
de reelegirse. Decidió desde
ese momento su candidata, que
ha tratado de colocar lo mejor
posible. Desafortunadamente
para ambos, Claudia Sheinbaum
no tiene facilidad alguna para
ser candidata. Nada de carisma,
presencia, voz, capacidad de
transmitir emociones.

Por otra parte, Marcelo
Ebrard provocó un proceso que
López Obrador a veces mencio
naba en mañaneras, pero que
no tenía la menor intención de

seguir. Como en otros casos, las
encuestas serían sólo la excusa

para legitimar la decisión que él
ya tenía. La renuncia de Ebrard
forzó las de los otros interesados.

ha obligado a medio definir las
encuestas, y ha puesto a sufrir
a Claudia, precisamente por las
deficiencias que mencionaba.
Adán Augusto, mientras, va
tejiendo por si se le requiere, o
por si no: la red le servirá por un
buen rato.

No estamos en el camino que
López Obrador esperaba, y tengo
la impresión de que ni siquiera
va en una dirección que a él le
convenga. A partir de hoy, con
una oposición que por fin puede
hacerse notar, las cosas van a ser
muy diferentes. A pesar de los
esfuerzos desde Palacio, ya no
será sólo la palabra presidencial
la que se escuche. Ahora sí habrá
que ir midiendo con más cui
dado esa popularidad que tanto
celebra, y las intenciones de voto
para 2024.

Estamos aquí gracias a dos
momentos históricos: las mani
festaciones del 13 de noviembre
y del 26 de febrero. El paso de
hoy es otro. La conversión de la
participación ciudadana, de de
fensa del voto y la ley en fuerza
política deberá ocurrir ahora.
Por el momento, de los tres
escenarios que había comentado
con usted, parece que el pri
mero, en el que Morena ganaba
sin esfuerzo, se va diluyendo.
No sabemos aún si iremos a una

elección entre dos, o entre tres.
Pronto sabremos eso, pero hay
competencia. Bienvenida.

Fecha: 26/06/2023

Página: 39

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 79,971

Página 3 de 16



La conversión de

la participación
ciudadana, de

defensa del voto
v la ley en fuerza
política deberá
ocurrir ahora
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PARTEAGUAS

La Modelo
Especial rebasa
a la Bud... ¡en EU!
Jonathan Ruiz

Quienes viven en Estados
Unidos ya toman más cer
veza Modelo Especial que

Budweiser o su versión "corta",
la Bud Light. Más México, menos
Missouri.

Parece asunto de poco alcance
pero habla de un cambio profun
do: los latinos venidos de donde
sea están cambiando el diseño del

sombrero del Tío Sam, de chistera
a charro. Eso quiso reflejar tal
vez el ilustrador de un reportaje
de la versión más reciente de la

influyente revista inglesa The
Economist, esta semana.

El texto fue publicado en el
tradicional espacio Schumpeter,
dedicado a innovación y em
prendedores. Fue titulado: The
MexicanAmericanwave.

La publicación detalla el éxito
de Constellation Brands que em
pezó a vender cerveza hace ape
nas 10 años y hoy logró la hazaña
de llevar una de sus marcas a batir

el liderazgo de la más tradicional
cerveza estadounidense.

"El rey esta muerto. ¡Viva el
rey! Esa es la alegría que resuena
en los antros este verano cuando

Bud Light, el autoproclamado "rey
de las cervezas" de Estados Unidos
durante 22 años, es destronado
por Modelo Especial, una cerveza
mexicana. Piensen un momento
en los vencidos. Rara vez un es

fuerzo por rejuvenecer una marca
ha ido tan espectacularmente
mal como cuando los especia
listas en marketing de Bud Light
iniciaron una relación con una

estrella transgénero de las redes
sociales, solo para ser víctimas de
las guerras culturales de Estados
Unidos", destacó The Economist.

"En el lado positivo, ofrece la
oportunidad de examinar una
historia de éxito poco conocida.
Constellation Brands, una empre
sa estadounidense que comenzó
a fabricar cerveza hace solo una

década, ofrece una lección sobre
cómo librar una insurrección

corporativa a la antigua, al estilo
mexicanoestadounidense", publi
có The Economist.

¿CUÁL MINORÍA?

Este fin de semana platiqué con un
empresario texano que gusta de
usar botas y saco de cuero, incluso
bajo el sol de Houston. Me hablaba
de la relevancia de la necesaria

diversidad cultural en su negocio
involucrado en el sector energé
tico.

Bien por eso, le dije, expli
cándole la relevancia que puede
tener la estrategia para gente
que venimos de una mezcla de
culturas latinas y que por tanto
representamos una "minoría" en
Estados Unidos.

Él, un hombre alto de tez blan
ca, respondió riendo... "¿Mino
ría?, creo que ya no tanto".

En efecto, datos del centro de
estudios Pew Research Center,
basado en Washington, DC,
evidencian una revolución. En

2014, los hispanos se convirtieron
en el mayor grupo étnico o racial
en California. En 2021 ocurrió lo
mismo en Texas.

De acuerdo con The Econo

mist, Constellation Brands saca
provecho de esa circunstancia,
pues la mayoría de los comprado
res de Modelo Especial son mexi
canos o latinos, una comunidad
cuyo poder crece aceleradamente:

"Si el Estados Unidos de los
latinos fuera un país, tendrían la
economía de tercer lugar en cre
cimiento en el mundo, solo detrás
de China e India", destaca el texto
de la revista inglesa.
UNA CONSTELACIÓN DE DINERO
Constellation Brands se dedicaba
a vender botellas de vino hasta

que un golpe de suerte cambió su
destino cuando AB Inbev, propie
taria de Budweiser, compró Grupo
Modelo hace poco más de 10 años.

Las autoridades del país vecino
le prohibieron añadir marcas
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tan poderosas como Corona a su
repertorio, por lo que le obligaron
a vender el negocio de Modelo en
Estados Unidos a un tercero: Cons

tellation, que después de la adqui
sición apostó a construir plantas
de producción en México para
cumplir con lo que esperaba que
fuera un estallido en la demanda

de sus productos. ¿Se acuerdan de
la cervecera que AMLO prohibió
en Baja California y terminó en
Veracruz?

Desde 2013, el valor de esa
compañía saltó de 8 mil 174 mi
llones de dólares, a 44 mil 417 mi
llones que vale hoy. Sus utilidades
netas, de 409 millones anuales,
a 2 mil 042 millones. Todo, en

buena medida gracias a su Modelo
Especial.

"Quienes viven en
EUya toman más
cerveza Modelo

Especial que
Budweiser"
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De jefes

/
Q Opine usted:
empresas@elfinanciero.com.

La boletera que le da
pelea a Ticketmas
tery Super Boletos
La plataforma que administra,
gestiona y controla la venta de
boletos para eventos y espectá
culos, Red Access, busca compe
tir contra Ticketmaster y Super
Boletos, con un proceso que,
aseguran, es más económico
para los organizadores y para los
consumidores.

"Comenzamos a hacerle ver
a los recintos y promotores que
no tienen que seguir usando la
boletera de toda la vida, y ese es
nuestro principal reto, nosotros
tenemos una tecnología donde
todas las transacciones son en

línea con boletos de código QR,
sin cargos de servicio, el costo de
nuestro servicios puede ser de
hasta un 40 por ciento ante las
tradicionales, es decir, te ahorras
un 60 por ciento", aseguró Iván
Ramírez; dke.ctor general de
Red Companies, dueñ'ós de Red—.
Access.

Red Access ofrece sus servi

cios a clientes como Cinépolis,
el Teatro Helénico, el Cine
Tonalá, el Teatro Matamoros
en Morelia y el Centro Tolzú de
Toluca, además de ferias en las
que se han presentado artistas
como Hombres G, Ricky Martin,
Ha ~Ash, Christian Nodal y Julión

Álvarez, entre otros.
El directivo agregó que, a

diferencia de lo que ofrecen
Ticketmaster y Super Boletos,
Red Access tiene la opción de
métodos de pago en efectivo con
20 mil puntos de acceso como los
Oxxo o cadenas de retail, inde
pendientemente de las alianzas
que tienen con bancos y la oferta
de meses sin intereses.

Red Access inició hace siete

años y ha invertido cerca de 2
millones de dólares en tecnolo.•••'"
gía, pero su mayor problema'ha
sido el monopolio .enla venta de
boletos.

"Regularmente lo que hacen
es que tienen forzado al recinto
o a los artistas firmados en ex

clusiva, entonces es complicado,
cuando podemos entrar y dar el
servicio es en aquellos lugares,
recintos y ciudades donde a
estos monopolios no les interesa
cubrir, es donde tenemos una
oportunidad, y es como hemos

*Red Access Unció
hace siete aifosy ha
invertido cerca de 2
mdd en teeiiología "
podido tenertracción, pero sí
ha sido muy difícil romper esas
prácticas monopólicas", acotó
Ramírez.

Fomentan la
economía circular
con el reciclaje de
botellas PET
En un esfuerzo por eliminar
residuos, SubwayyPetStar
darán a conocer hoy un proyecto
conjunto que busca establecer
la economía circular en todos

los restaurantes de la cadena, al
promover el reciclaje de bote
llas de PET y reducir el impacto
ambiental.

Durante una prueba piloto de
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dos meses, 10 restaurantes de
Subway en Ciudad de México,
Estado de México y Quintana
Re o instalaron contenedores de

reciclaje para que los comensales
depositaran sus botellas de PET
después de consumir sus alimen
tos. Con el apoyo de PetStar en
la zona sur y la Industria Mexi
cana del Reciclaje (IMER) en la
zona centro, se recolectaron 68
kilos de material PET en un mes.

Los resultados de esta prueba
indican que aproximadamente
mil 724 botellas podrán ser
reutilizadas, lo que equivale a la
altura del Empire State o a unos
mil 266 Footlongs alineados. Si
se mantiene el ritmo actual, se
espera recolectar alrededor de
20 mil 700 botellas, equivalentes
a 810 kilos, en solo estos diez
restaurantes durante un año.

"La primera fase de este pro
grama de reciclaje nos deja resul
tados interesantes y claves para
la evaluación del alcance que
podemos llegar a tener en una
siguiente etapa. Esta alianza con
CocaCola responde a nuestros
esfuerzos por reducir el impacto
ambiental de nuestras operacio
nes y fomentar la economía cir
cular", dijo Jesús Rodríguez,
director de Comunicaciones Cor

porativas, Relaciones Públicas y
Responsabilidad Social Corpora
tiva de Subway para Latinoamé

rica y el Caribe.
Esta iniciativa forma parte de

la iniciativa El Amor Multiplica,
que tiene como objetivo promo
ver la cultura del reciclaje y la
economía circular. Al respecto,
Patricio Caso, director de Asun
tos Públicos, Comunicación y
Sostenibilidad en CocaCola Mé
xico, destacó la importancia de
colaborar con los consumidores

y promover el cuidado del agua.

Cambios en
SAP México

SAP designó a Fernanda Godí
nez como directora de Comuni
caciones de su filial en México,

para ser responsable de manejar
la reputación corporativa y el
posicionamiento de la marca,
además de diseñar estrategias de
comunicación para más de mil
200 colaboradores de la compa
ñía en el país.
Fernanda previamente

colaboró en SAP apoyando las
comunicaciones externas y se
desempeñó como gerente de
Comunicación para Uber Eats en
México, además de haber traba
jado en firmas como Schneider
Electric, Daimler AG y General
Motors, consolidando su expe
riencia en la construcción de la

imagen de marca en diversas
industrias.
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COLABORADOR
INVITADO

Cambios en normas laborales
han permitido mejor convivencia

Andrés
Rodriguez

El medio laboral mexicano
ha cambiado drásticamente

en los últimos años, esto a
través de la reforma a la Ley Fede
ral del Trabajo del Io de mayo de
2019 (enfocada principalmente
en la impartición de justicia,
aspectos sindicales y colectivos, así
como en la prevención y erradi
cación de la violencia laboral);
la NOM035, para identificar,
analizar y prevenir factores de
riesgo psicosocial buscando crear
organizaciones con un ambiente
laboral favorable, la regulación del
teletrabajo, la aprobación de las
vacaciones dignas y el aumento
sostenido del salario mínimo,
aunado a las reglas laborales
contenidas en el TMEC, solo por
mencionar los más importantes,

En el caso de la reforma de

2019, en lo que se refiere a la
impartición de justicia, representa
un cambio de paradigmas y, por
ello, una transformación de raíz,
puesto que, un primer punto fue
establecer una etapa conciliatoria
prejudicial, como requisito para
poder presentar una demanda, en
caso de no encontrar una solución

fuera de juicio.

Este cambio ha permitido,
según datos de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, resol
ver alrededor del 70% de con
flictos en esa etapa (conciliación
prejudicial), lo que por supuesto
beneficia a los actores principales
de toda relación de trabajo, siendo
esto emprendedores y personas
trabajadoras.

Por otro lado, la justicia
laboral, anteriormente encomen

dada a Juntas de Conciliación
y Arbitraje, dependientes del
Poder Ejecutivo Federal o de los
Poderes Ejecutivos de los Estados,
según fuera el caso, a partir de la
reforma de Io de mayo de 2019,
se trasladó al Poder Judicial,
siendo ahora juzgados o tribuna
les laborales, los encargados de
dirimir los litigios tanto indivi
duales o colectivos. Asimismo, las
reglas procesales se modificaron
sustancialmente de forma que los
procesos laborales, al menos en
esa primera etapa, se resuelven en
mucho menor tiempo.

De igual forma, los jueces están
presentes en todas las etapas del
procedimiento, teniendo la posi
bilidad legal de interrogar libre
mente a las partes, con lo cual, en
principio se busca que los litigios
se concentren en los méritos del

asunto y no tanto en tecnicismos
o estrategias cuyo principal fin era
retrasar el procedimiento.

En este sentido, se buscó que el
nuevo sistema de justicia laboral
cumpliera estándares internacio
nales para la protección de dere
chos laborales, lo que contribuye
a mejorar la imagen del país en

Fecha: 26/06/2023

Página: 10

Area cm2: 362

1 / 2

Columnas Económicas

Andrés Rodriguez

Costo: 80,653

Página 9 de 16



la comunidad internacional, espe
cialmente con nuestros socios

comerciales principales como son
Canadá y los Estados Unidos de
América.

Por supuesto, el nuevo sistema
de impartición de justicia laboral
enfrenta grandes desafíos como
son la resistencia al cambio, los
intereses creados, así como la
falta de recursos económicos su

ficientes y la curva de aprendizaje
de los nuevos funcionarios que,
en la gran mayoría de los casos,
no teman experiencia previa en la
materia que, además, es alta
mente especializada.

Otro hito que trajo esta
reforma del Io de mayo de
2019, que fue consecuencia de
la reforma constitucional del 24
de febrero de 2017, aún bajo el
régimen del presidente Enrique
Peña Nieto, fue establecer por
vez primera la obligación para los
sindicatos de demostrar la repre
sentatividad de los trabajadores
que estuvieran amparados por
contratos colectivos de trabajo,
que tuvo como resultado, entre
otros, la obligación de validar o
legitimar todos y cada uno de los
contratos colectivos de trabajo
existentes, proceso para el cual se
estableció un periodo que está a
punto de culminar el 31 de julio
de este año, si no dispone otra
cosa la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social. El resultado ha

sido que poco más de 100 mil
contratos colectivos de trabajo
que se encontraban registrados,
fueron terminados por no haber
sido validados.

Esta transformación en

materia colectiva/sindical pone
a los trabajadores en el centro
de la ecuación, siendo ellos los
que deciden a su libre albedrío,
mediante voto libre, personal,
secreto y directo, si el contrato
colectivo de trabajo existente es
válido; el sindicato de su preferen
cia; el respaldo al resultado de las
revisiones integrales de los con
tratos colectivos de trabajo. Más
aún, cada trabajador tiene entera
libertad de determinar si forman

parte del sindicato o si no quieren
sindicalizarse, sin que puedan
existir represalias en su contra.

A mí parecer aún y cuando
hace falta mucho por hacer,
nuestro país va en una buena
dirección con estas modifica
ciones, que implican un cambio
de cultura, que necesariamente
necesita tiempo y, en ocasiones,
ajustes sobre la marcha.

Pese a que, como hemos seña
lado, esto aún está en sus inicios y
hay temas que faltan por regular,
las modificaciones hechas son

avances significativos que dan la
pauta para tener colaboradores
más y mejor informados, con
mayor productividad y sentido de
pertenencia.
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COLABORADOR
INVITADO

Competitividad:
se busca

Jorge Molina
Larrondo

Este viernes 16 de junio, la
oficina del Representante
Comercial de Estados Uni

dos (USTR) publicó en el Federal
Register una petición solicitando
comentarios y sugerencias de
cualquier interesado que ayuden
a me jorar la competitividad a
nivel regional, sobre todo en caso
de surgir eventos que interrum
pan el buen funcionamiento de
las cadenas de suministro, y que
se implementarán por medio
del TMEC. La fecha límite para
enviar estas sugerencias en inglés
por vía electrónica es el 17 de
julio.

La competitividad es uno de
esos conceptos que todos entien
den, pero del que no existe una
sola definición, pues se puede
observar a nivel de país, indus
tria o empresa y medir en base a
diferentes variables. Sin embargo,
existe un consenso que para ser
más competitivo se tiene que pro
ducir más con la misma cantidad

de insumos, minimizando errores
y el desperdicio en el proceso de
producción, elevando la calidad
del producto o servicio, redu
ciendo los costos de producción
y superando las expectativas del
consumidor. La consecuencia es

contar con productos y servicios
que compitan a nivel nacional e
internacional.

Precisamente, el aumento de

la competitividad es un elemento
clave de la estrategia del pre
sidente Biden en su lucha con

China por mantener la hege
monía económica. Su asesor en
seguridad nacional, Jake Sulli
van, y la secretaria del Tesoro,
Janet Yellen, explicaron en abril
cómo es que su gobierno busca
fomentar la competitividad de
la economía estadounidense y
reducir su actual dependencia de
la economía china, a través del
financiamiento a la innovación, al
desarrollo de nuevas tecnologías
y del fortalecimiento del dólar.

Mientras que la negociación
del TMEC fue para el gobierno
de Trump una manera de revertir

el déficit en la balanza comercial
de Estados Unidos con México y
Canadá, el de Biden lo considera
el documento que ofrece las
pautas para generar una plata
forma de producción regional que
catapulte a Estados Unidos para
seguir siendo la economía más
poderosa del mundo hasta la mi
tad de este siglo. Canadá entendió
este objetivo y el gobierno de Tru
deau ha implementado medidas
para generar diversas sinergias
con Estados Unidos.

No así en el caso de México,
a pesar de contar con elemen
tos que lo hacen una economía
complementaria a la de Estados
Unidos y Canadá. Las fricciones
en el marco del TMEC y de otros
acuerdos y los cambios legislati
vos que merman la inversión del
sector privado, han contribuido
a la caída en la competitividad
del país. De acuerdo con las
evaluaciones anuales del Foro

Económico Mundial (WEF) y del
Instituto Internacional para el
Desarrollo de la Gestión Adminis

trativa (IMD), la competitividad
de México alcanzó su máximo

durante el gobierno de Felipe
Calderón, se estancó durante el
sexenio de Peña Nieto y cae desde
el 2018.

Por ello, el aumento en la
competitividad de la región de
América del Norte y en particu
lar de México, es un tema clave
en las conversaciones del Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN),
que se reunirá nuevamente en
septiembre y que encabezará por
México la nueva canciller Alicia

Bárcena. Y aunque la funcionaría
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encabezó la Cepal por 14 años, la
definición y enfoque de compe
titividad de este organismo es
muy diferente del concepto que
manejan Estados Unidos y el resto
de los miembros de la OCDE, a la
que también pertenecemos. La
mejora en la competitividad es
un tema que no ha sido atendido
adecuadamente por los países de
América Latina y por la Cepal, la
que se ha enfocado al desarrollo
de la cooperación en favor de los
países menos desarrollados, como
lo reflejan sus acuerdos y estudios
publicados desde el 2000.

Además. Rafael Marín,
nominado como representante
de México ante la OMC, llegará
a Ginebra cuando se discute el

futuro de la organización. Esta
dos Unidos está cabildeando la

creación de un nuevo organismo
que excluya a China, Rusia y a
países que no se consideren socios
confiables (no democráticos),
mientras que la Unión Europea,
Canadá y una veintena de países,
han propuesto nuevas reglas que
la revivan. México perteneció a
este grupo, pero el cierre de la
oficina de Ginebra en diciembre

del 2022 terminó por aislarnos de
las discusiones y de los espacios
ganados desde 1995. Además,
deberá participar activamente en
la negociación para la aprobación
del protocolo sobre comercio
electrónico del que México es
uno de los proponentes, que se
busca concluir este año, y en la
implementación del protocolo
sobre subsidios a las pesquerías.
Deberá reportar a la secretaria
Buenrostro,
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f*PERSPECTIVA
I BUBURSAMÉTRICA

Posibles consecuencias
del atentado Wagner al Kremlin

Ernesto
O'larrill

El 27 de diciembre del 2020
escribía en este mismo es

pacio, como parte de nues
tro ejercicio prospectivo anual
sobre los 10 principales cisnes
negros para el 2021 lo siguiente,
colocando esta previsión como
la número uno: "Putin invade

Ucrania. Después de la anexión
de la península de Crimea, sin una
sola bala de por medio, y sin que
la OTAN haya efectuado ninguna
acción al respecto, más allá de
algunas sanciones económicas, el
territorio de Ucrania se encuentra

en constante riesgo de que Putin
lo quiera invadir".

Este fin de semana ocurrió un

evento que puede marcar la pauta
no solo de la Guerra de Rusia

contra Ucrania, sino que también
pudiera ser el principio del fin del
dictador Putin quien lleva casi un
cuarto de siglo gobernando Rusia.
Las posibles consecuencias de lo
que suceda en los siguientes días
y meses será fundamental para la
conformación del orden geopolí
tico mundial, y también para la in
flación y la actividad económica.

¿Quien es el Grupo Wagner?
Wagner es un grupo paramilitar
mercenario privado fundado
durante la ocupación de Crimea
en 2013 2014, comandado por
Yevgueni Prigozhin, Dmitri Utkin
yKonstantinPikalov. Analistas
especializados lo describen como
una red de mercenarios alineados

con los intereses del gobierno de
Vladimir Putin a la que llegan a
describir como una especie de
fuerza militar "no oficial" a favor

de Rusia. Se tienen ubicados ope
rativos del Grupo Wagner en Siria
y Libia, así como Sudán y la Repú
blica Centroafricana. Todas estas
incursiones tienen un elemento

común: son países donde Moscú
mantiene intereses.

¿Qué fue lo que pasó? Lo
visible es que Prigozhin al frente
de Wagner pareció intentar dar
un golpe de Estado, al marchar
con sus tropas desde la ciudad de
RostovonDon al sur de Rusia, y
detenerse a cerca de 200 kilóme
tros al sur de Moscú. Este fin de
semana decidió marchar a Moscú.

En menos de 24 horas el grupo se

encontraba cerca de las puertas
de la capital, sin resistencia. De
la nada, unas horas después Pri
gozhin realizó un "revés descon
certante", dándose la vuelta para
evitar el "derramamiento de san

gre rusa", después de un acuerdo
logrado entre el Kremlin (Putin),
y el presidente de Bielorrusia
Alexander Lukashenko, en el que
el golpista optó por un indulto y
tomar el exilio en Minsk.

Hasta aquí la historia es todo
un sinsentido. Hay grandes
cuestionamientos de todo esto,
y quizás nunca los podamos
resolver. Lo que si es un hecho es
que Prigozhin fue realmente el
protagonista del suceso durante
más de 24 horas y puso de cabeza
al "invencible y todopoderoso"
Putin. Y en el otro lado del río,
todo indica que Putin carecía de
las fuerzas militares efectivas para
poder contener a Prigozhin.

Consecuencias inmediatas:
Que el dictador Putin haya cedido
al acuerdo de indulto con quien
ha realizado el intento de derro

camiento más cercano al éxito, es
una muy fuerte señal de debili
dad. Una compañía de seguridad
con cinco mil elementos pudo
poner en jaque a uno de los países
que según las estadísticas es uno
de los más y mejor armados en el
mundo. De aquí se desprenden
dos escenarios:

Putin optará por echar toda la
carne al asador, para conseguir la
victoria en la ocupación en Ucra
nia, sin descartar el uso de arma
mento táctico nuclear, incluyendo
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un cambio en su Ministro de
Guerra. Este escenario irracional

sería muy grave para el mundo y
para Rusia.

Putin opta por retirar sus tro
pas de Ucrania, dadas las condi
ciones económicas cada vez más

desastrosas, la falta de insumo® de
importación para la manufactura
y para el armamento, el desgaste
del Ejército y del gabinete.

Por lo pronto es previsible que
veamos un patrón crecientemente
errático en los acontecimientos de

los próximos días, en particular en
las acciones que adopte Putin ante
su vulnerabilidad trastocada. No

se descarta también que Ucrania y
los aliados aprovechen la circuns
tancia y veamos un avance rápido
en la recuperación de territorios
ocupados por parte de Ucrania.

Consecuencias geopolíticas
y económicas: Contrario a la
intención de Putin con la ocupa
ción de Ucrania, de fortalecer a la
Rusia Imperial, y desarticular a la
OTAN, lo que está ocurriendo es
que dadas las acciones lidereadas
por el presidente Putin, la OTAN
se ha fortalecido.

Del lado económico, es proba
ble que estemos frente al desen
lace del conflicto en Ucrania, las
presiones inflacionarias vayan
cediendo en las expectativas de
los precios. Pero el riesgo de que
Putin adopte medidas más radica
les de suspensión del suministro
de gas en Europa puede jugar en
sentido contrario.

El presidente Biden podría
verse beneficiado en su populari
dad con el resultado de su gestión
en el conflicto, el apoyo decisivo
que le ha venido brindando al pre
sidente Volodimir Zelensky tanto
en recursos monetarios como

en armamento asesoría táctica,
tecnología y logística
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rsCOORDENADAS

El candidato de la oposición

Enrique
Quintana

• A quién o quiénes beneficia el método definido
¿por el bloque opositor para elegir a su candidato

o candidata presidencial?
Aunque será hasta el día de hoy que se hagan

oficiales las fórmulas y todavía podría haber ajustes,
ya se revelaron los ingredientes fundamentales del
proceso.

1Como aquí se lo conté, será un proceso orga
nizado por grupos ciudadanos para encontrar al
"Responsable del Frente Amplio Opositor". Será el
equivalente del "Coordinador", que van a elegir en
Morena, aunque en ambos casos se sabe perfecta
mente que se trata del candidato o candidata a la
Presidencia.

2Se establecerá una aduana basada en la reu
nión de firmas para depurar la muy extensa lista de
aspirantes. El número de firmas de respaldo no será
el millón que originalmente había planteado Marico
Cortés, dirigente del PAN, pero sí un número sufi
cientemente amplio para que pueda conseguirlo solo
quien tenga cierta estructura. Se habla de 150 mil.

3Las firmas de personas identificadas con su
credencial de elector y con datos verificados no
servirán solo para filtrar a los aspirantes, sino que
constituirán la base de un padrón de votantes. Se
ha generado el incentivo de obtener muchas firmas
porque en la elección final, el padrón estará formado
por las personas que dieron respaldo a alguno de
los aspirantes, por lo que aquellos que tengan más
capacidad de obtener respaldos firmados tendrán
una mayor posibilidad de contar con un padrón que
los favorezca. El levantamiento de las firmas podrá
hacerse a lo largo de un mes.

4Al no haber un límite para el número de aspi
rantes que puedan inscribirse, se usarían encuestas
para definir a un grupo pequeño de aspirantes
que participaría en una elección primaria. También
aquí se habla de tres personas. Antes de llegar a ella,
a diferencia del caso de Morena, podrá haber foros
en los que participen los aspirantes y contrasten sus
propuestas.

5La elección primaria se realizará con mesas de
votación en los 300 distritos electorales del país y
será presencial. El votante deberá apersonarse con su
credencial de elector en la mesa que le corresponda,
de acuerdo con su sección electoral. Solo podrán
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votar quienes estén incluidos en el padrón. Eventual
mente también habrá una encuesta que incluya a
los finalistas exclusivamente.

6Será el Comité Ciudadano que organiza la
elección, quien dé el resultado, tentativamente el
próximo septiembre.

El esquema previsto intenta evitar dos cosas. La
primera es que, candidatos sin respaldo de maqui
narias partidistas o ciudadanas puedan estar en las
fases decisivas de la contienda presidencial.

Solo llegarán a la definición los que tengan res
paldos reales.

Lo segundo es que se limita el margen de deci
sión de las dirigencias de los partidos.

Imaginen por un momento que PAN y PRI (el PRD
va a tener una participación más bien testimonial,
pero importante en el proceso) ponen a sus candi
datos, pero surge entre los ciudadanos alguien con
arrastre, entonces la definición va a ocurrir en la elec
ción primaria.

En el caso de la dirigencia del PAN, es claro que
hay una clara preferencia por la candidatura de San
tiago Creel. Veremos si logra sortear exitosamente
todas las etapas y llega a la final.

En el caso del PR[, destacan quizás dos personajes
en la recta final, Beatriz Paredes y Enrique de la
Madrid, que podrían tener más respaldo de la ma
quinaria partidista.

Será relevante cuál sea su desempeño en la fase
final.

Y ahora, en el caso de las organizaciones ciudada
nas, ya está claro que la candidatura que van a apo
yar de manera casi unánime es la de Xóchitl Gálvez.

Ella, oficialmente, aún deshoja la margarita, pero
todo indica que va a aceptar contender.

Creo que al final de cuentas, el procedimiento
establecido por las organizaciones ciudadanas va a
crear una contienda en la que van a estar tres perso
najes: Xóchitl, Creel y quizás Enrique de la Madrid o
Beatriz Paredes.

Algunas veían a Gálvez como una potencial gana
dora en la contienda por la capital del país, proba
blemente contendiendo con Ricardo Monreal. Pero,
ante la falta de figuras en la elección presidencial, se
ha convertido ya en la carta ciudadana para la candi
datura presidencial.

Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 384

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 85,555

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Globqli... ¿qué?

Putin, sorprendido
por la popularidad
de Prigozhin

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

No pueden existir dos lide
razgos en la cúpula del ejér
cito. Lo sabía el líder del

Grupo Wagner, Yevgueni Pri
gozhin, pero los celos del mi

nistro de Defensa Serguéi Shoigú termina
ron por generar una colisión de alcance aun
indeterminado.

En esta época donde la comunicación en
tiempo real desborda a las redes sociales, Pri
gozhin era el rostro ruso más conocido sobre
el campo de batalla en la invasión de Rusia a
Ucrania, en parte, por su tendencia a comu
nicar su parte de guerra a través de videos.
El líder del Grupo Wagner es considera

do un héroe entre nacionalistas rusos porque
sus soldados siempre van en la primera línea
de acción.

Serguéi Shoigú, por el contrario, es un per
sonaje que no se le ve con frecuencia, y cuan
do decide dar un mensaje, lo hace desde su
oficina a través de un lenguaje críptico.

El Grupo Wagner se hizo de la región de
Bajmuty unas horas después dejó el control
en el ejército ruso. Fueron las últimas dos se
manas de mayo y la primera de junio cuan
do Prigozhin reclamó al ministro de Defensa
por no haberles enviado suficiente munición.
En varios videos se pudo observar a Pri

gozhin muy molesto y usando un lenguaje
popular cuyo resultado arroja una enorme
empatia entre la población rusa a favor de
Prigozhin.
¿Por qué razón el presidente Putin permi

tió que Prigozhin lanzara furibundas críticas

en contra de su ministro de Defensa Serguéi
Shoigú?

No se trata de una pregunta baladí. En la
respuesta se podría esclarecer el panorama
que espera para el Grupo Wagner.

El presidente Putin reaccionó finalmente en
contra de Prigozhin a principios de este mes
cuando la Duma (Congreso) de Rusia apro
bó una ley destinada a devolver al Estado el
monopolio de la fuerza y de la violencia. El
mensaje era claro: a los miembros del grupo
Wagner se les informaba que es necesario
someterse a la jerarquía del Departamento
de Defensa.

Acorralado, pero envalentonado, Pri
gozhin decidió lanzar una ofensiva simbóli
ca en lo que se podría traducir en intento de
golpe de Estado, pero usando eufemismos
para no disgustar a su viejo amigo, el presi
dente Putin. No era un golpe; era una cara
vana por la justicia.

El líder de Wagner le ofreció a Putin ca
minar por la línea gris a través de interven
ciones en Sudán, Libia, Malí y la República
Centroafricana.

Wagner es un ejército privado y sin ban
dera, suman 50,000 efectivos según el mi
nisterio de Defensa del Reino Unido. Su reco

rrido líquido le permite a Wagner sortear a
organismos internacionales.

Su integrantes son chechenos, rusos encar
celados (representan el 80% de los reclutas
según el Consejo de Seguridad Nacional de
Estados Unidos) y otros más africanos.
¿Qué pasará con ellos?
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Hacia un
balance
mundial más
saludable

• El panorama cconóm co, bancario y de
inversión bien puede v erse materialmente
diferente en los próximos diez años que en
los últ imos 20. Pero el rango de posibles
caminos a seguir es amplio, con los mejores
y peores escenarios implicando resultados
marcadamente diferentes

S AN FRANCISCO  En las
últimas décadas hubo un au

mento explosivo de la riquél»
za mundial (al menos, en los
pápete), conforme los bajos

tipos de interés impulsaban al alza los
precios de los activos. Pero el balance
mundial está lleno de fragilidades que
IMeífente turbulencia en effiector finaM
Ciega ha puesto «iimiarfjestclrs posibM
quese avecine un cambio radical en el
modelo de endeudamiento, crédito y
creación deriqueza del mundo.
Entre 200uH202HJa inflación de

precios de los activos; creó unos 1 60 bi
llones de dólares de riqueza "en papel".
Pero mientras las cotizaciones de los ac
tivos crecían a toda marcha, la inversión
y el crecimiento se mantuvieron frena
dos. Además, cada dólar de ¡rfiwBión
generó 1.90 dólares de deuda. Y hace
poco, la economía mundial enfrentó d¡
Hcultade.wue tesüEBn : ¦ en . . .1
las familias perdieran ocho billones de
dólares de su patrimonio.

La única certeza ahora es que existe
un grado inusualmente alto de incerti
dumbre. El panorama económico, ban
cario y de inversiones de los próximos
diez;años puede ser muy diferente al de
los últimos veinte. Pero hay una variedad
muy grande de trayectorias futuras po
sibles. Como parte de su investigación
sobre el balance mundial, el McKinsey
Global Institute ha modelizado cuatro
escenarios probables,
El primero es un "regreso al pasado",

en el que la volatilidad actual resulta
transitoria y se reanuda la expansión
del balance. Habrá quien lo considere
atractivo, pero dicha expansión seguiría
aumentando el riesgo de perturbaciones
económicas. Además,, se produciría en
detrimento del crecimiento en la econo
mía real y exacerbaría la desigualdad.
En el segundo escenario, "persistencia

de tipo®! iiwfee inflación efewdaf",
se mantiene la presichinflacionaria, pe
ro íj preocBpfición por la estabilidad fil

nanciera moqlera el ajuste monetario. La
demanda se mantie® firr» ^Horrne
la inversión se lupia para sostener ne
cesidades imperiosas como la transición
a la energfa limpia, la reconfiguración
de las cadenas de suministro y la defen
sa, y se reduce la sobreabundancia de
ahorro.

Este escenario tiene semejanzas con
JO I:" : que experimentó Hados
Unidos en los años setenta, aunque con
una ¡nfbpcsi ¡geram^B inf JariíaHBb
dor del 4% en vez de 9%). La relación
entre el balance y el PIB se vería mejor en
20o0 que ahcHi, gj reducir la ¡rHsción
la carga dg; deuda y los precios de los
activos en términos reales.
El tercer escenario, "reinicialización

del balance", es el peor caso. Aquí los
tipos d§; interés siguen subiendo y alien
tan tensiOnáís, o incluso quebrantos,, en
el sí^Hq firHnciero. El resultado será
una fuerte corrección de los valores de
JaMctte», y muchos adfivos financia
dos con endeudamiento terminarán con
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S AN FRANCISCO  En las

últimas décadas hubo un au

mento explosivo de la riquél»
za mundial (al menos, en los
pápete), conforme los bajos

tipos de interés impulsaban al alza los
precios de los activos. Pero el balance
mundial está lleno de fragilidades que
IMeífente turbulencia en effiector finaM
Ciega ha puesto «iimiarfjestclrs posibM
quese avecine un cambio radical en el
modelo de endeudamiento, crédito y
creación deriqueza del mundo.
Entre 200uH202HJa inflación de

precios de los activos; creó unos 1 60 bi
llones de dólares de riqueza "en papel".
Pero mientras las cotizaciones de los ac

tivos crecían a toda marcha, la inversión
y el crecimiento se mantuvieron frena
dos. Además, cada dólar de ¡rfiwBión
generó 1.90 dólares de deuda. Y hace
poco, la economía mundial enfrentó d¡
Hcultade.wue tesüEBn : ¦ en . . .1

las familias perdieran ocho billones de
dólares de su patrimonio.
La única certeza ahora es que existe

un grado inusualmente alto de incerti
dumbre. El panorama económico, ban
cario y de inversiones de los próximos
diez;años puede ser muy diferente al de
los últimos veinte. Pero hay una variedad
muy grande de trayectorias futuras po
sibles. Como parte de su investigación
sobre el balance mundial, el McKinsey
Global Institute ha modelizado cuatro
escenarios probables,
El primero es un "regreso al pasado",

en el que la volatilidad actual resulta
transitoria y se reanuda la expansión
del balance. Habrá quien lo considere
atractivo, pero dicha expansión seguiría
aumentando el riesgo de perturbaciones
económicas. Además,, se produciría en
detrimento del crecimiento en la econo
mía real y exacerbaría la desigualdad.
En el segundo escenario, "persistencia

de tipo®! iiwfee inflación efewdaf",
se mantiene la presichinflacionaria, pe
ro íj preocBpfición por la estabilidad fil
nanciera moqlera el ajuste monetario. La
demanda se mantie® firr» ^Horrne
la inversión se lupia para sostener ne
cesidades imperiosas como la transición
a la energfa limpia, la reconfiguración
de las cadenas de suministro y la defen
sa, y se reduce la sobreabundancia de
ahorro.

Este escenario tiene semejanzas con
JO I:" : que experimentó Hados
Unidos en los años setenta, aunque con
una ¡nfbpcsi ¡geram^B inf JariíaHBb
dor del 4% en vez de 9%). La relación
entre el balance y el PIB se vería mejor en
20o0 que ahcHi, gj reducir la ¡rHsción
la carga dg; deuda y los precios de los
activos en términos reales.
El tercer escenario, "reinicialización

del balance", es el peor caso. Aquí los
tipos d§; interés siguen subiendo y alien
tan tensiOnáís, o incluso quebrantos,, en
el sí^Hq firHnciero. El resultado será
una fuerte corrección de los valores de

JaMctte», y muchos adfivos financia
dos con endeudamiento terminarán con

pérdidas. A continuación, podría darse
un lento proceso de desapalancamieñto
y una recesión prolongada, con la po
sibilidad de que los bienes bursátiles e
inmobiliarios en Estados Unidos pierdan
más del 30% de su valor real entre hoyy
2030. Este escenario se parecería a lo
que sucedióénJapónSn los noventa tras
el estallido de la burbuja inmobiliaria y
bursátil.
Pero también es£ posible un Cuarto

ÉfeCenario mucho más deseable: el dft

"aceleración d<S la productividad". Es el
escenario óptimo, bueno para el creci
miento y bueno para la riqueza. En este:
escenario, un aumento más rápido de
la productividad sostiene un sólido cre
cimiento del PIB, fortalece los ingresos y
la riqueza y mejora la salud del balance.
Pero para llegar a esta situación óptima,

las aBírigpdes f¡Hales y monetarias ten
drán que hallar un difícil equilibrio: cierto
grado de ajuste es necesario para miti
.|pr la inflación, percHn Suste ejsüHf»
supone destruir riqueza y causar estrés
financien»

La diferenció entre el mejor escenario
y el peóf (en términos de crecimiento y,
sobretodo, de salud del balance)SSíia
•énorme. En Estados Unidos, el crecimien
to anual promedio del PIB en un escena
rio de reinicialización del balance sería
unos !,? puntos porcentuales menos
que en un escenario de aceleración de
la productividad. El patrimonio de los
hogares también se reduciría unos 48
billones de dólares.
Con semejante variedad de formas

que puede adoptar el futuro panorama
económico, bancarioy de inversiones, a
las empresas le» resultará muy difícil de
finir sus estrai&gias. Ya ^Será Eficiente
reaccionar a los cambios en el entorno
macro. Tendrán que h#C¡Jf planes para
 H    suficiei pg ite amrtoie
posibilidades, identificar señales que
puedan dar indicios respecto dé cuál
de los escenarios se está formando y
consolidar sus estrategias de gestión de
riesgos, todo ello sin dejar de ajusfar los
modelos de negocios y buscar nuevas
oportunidades de crecimiento.

Es decir, tendrán que:estar prepara
das para lo que venga. Pero también es
necesario que desfuercen en lograr el
mejor resultado: un mayor crecimiento
de la productividad. Hacer las dos cosas
al mismo tiempo no será fácil, pero es
imprescindible. Si las empresas se limitan
a actuar en forma defensiva por temora
J8|ultados negativos, el clima de inversio
nes puede volverse hostil.
Podría ocurrir incluso que las expecta

tivas de desaceleración del crecimiento

O recesión se conviertan en una profe
cía autocumplidora. En vez de hacer
inversiones que ayuden a mejorar los
resultados económicos, las empresas tal
vez decidan esperar: losdesarralladores
inmobiliarios que anticipen una caída
de los precios postergarían el inicio de
nuevos proyectos, y los bancos preocu
pados por fortalecer sus balances endu
recerían las condiciones para el otorga
miento de crédito, con la consiguiente
disminución de gu oferta.
Para no caer en una espiral de esta

naturaleza, ló| líderes de los sectores pú
blico y privado deberían apostar a un
JiCenario de aceleración déla produc
tividad y diseñar políticas y estrategias
para promoverlo. Un mayor crecimiento
de la productividad es alcanzable^ pero
no se dará por sí solo.
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Otro año de impunidad de la
mayor filtración de datos de
empleados del gobierno

La investigación contra el o los responsables de la mayor filtra
ción de datos personales de empleados del gobierno federal
se encuentra en secreto. La filtración ocurrió entre mayo y junio
de 2020, en plena pandemia: los técnicos de la Secretaría de
la Función Pública dejaron en internet, a la vista de cualquier

persona, una base de datos con información personal y patrimonial
de casi un millón de trabajadores públicos. La información era parte
de sus declaraciones patrimoniales. Han pasado tres años. Todavía
no hay responsables ni castigo.
El mensaje es claro: desde el gobierno se puede violar la privaci

dad de los ciudadanos y salir impune, como demuestra también el
caso de Andrés Manuel López Obrador contra el periodista Carlos
Loretde Mola. Desde que ocurrió el incidente en la Secretaría de la
Función Pública, se fue Irma Eréndira Sandoval Ballesteros y llegó
como secretario Roberto Salcedo Aquino. La Dirección General de
Tecnologías de la Información —donde se produjo la filtración— ha
sido ocupada por ó personas: Luis Gutiérrez Reyes, Armando An
drade Díaz, Rolando Menchaca Méndez, Luis Carlos Jaso García,
Edder Espinosa Arellano y Carlos Raúl Ramírez Orozco. La respon
sabilidad se diluye; la sanción se evapora.
Pedí a la Secretaría —como lo hago cada año— el esta

tus de la investigación y sanción que ordenó la agencia de pri
vacidad de México, el Inai, contra los responsables de la vulne
ración de datos de las personas servidoras públicas (sentencias
INAI.3S.07.01004/2020 e INAI.3S.07.01.005/2020, votadas
por unanimidad el 24 de noviembre de 2020).
La Secretaría —responsable de la investigación sobre sus pro

pios empleados y sus propios procesos de seguridad de la infor
mación— confirmó que existen expedientes abiertos sobre la vulne
ración de datos personales de 2020, pero que no puede hacerlos
públicos porque su transparencia puede obstruir "la prevención o
persecución de los delitos".
El Organo Interno de Control de la Secretaría "informó que en

ejercicio de sus atribuciones y en atención a la vista ordenada en
la resolución INAI.3S.07.01 004/2020 se abrió una investigación

al respecto, por lo que de la búsqueda exhaustiva, razonable y sin
restricciones realizada en los archivos físicos y electrónicos con los
que cuenta la citada Autoridad Investigadora, se encontró una (01)
coincidencia relacionada con lo solicitado por el peticionario, con
sistente en el expediente número QD/0289/2020 y sus acumula
dos QD/0290/2020y QD/0631 /2020, mismo que se encuentra
en trámite", informó la Secretaría como respuesta a la solicitud de in
formación 330026523001892.

"No obstante, se informa que dicho expediente y sus acumula
dos se encuentran reservados de conformidad con lo previsto en el
artículo 110, fracción VI de la Ley Federal de Transparencia y Acce
so a la Información Pública y Vigésimo Cuarto de los Lineamientos
generales en materia de clasificación y desclasificación de la infor
mación, así como para la elaboración de versiones públicas, por un
periodo de tres (3) meses", se añadió en la respuesta.
Entre todo hay una buena noticia: el secreto terminará en agos

to de 2023. Puede haber luz en el horizonte y castigo a los respon
sables. Ya veremos. Ni la ley de protección de datos en posesión
del gobierno ni la Ley de Responsabilidades Administrativas impo
nen un plazo para cumplir con las sentencias de la agencia de pri
vacidad contra actores públicos. Es un diseño institucional defec
tuoso, en el que la agencia investiga y ordena sancionar y toca a
la Secretaría de la Función Pública investigarse a sí misma y deter
minar dichas sanciones. Es un defecto que promueve la impunidad
por violaciones a derechos fundamentales: la privacidad y la pro
tección de datos personales, cuya afectación perjudica a los ciuda
danos y los pone en riesgo de daños irreparables: físicos, morales
o patrimoniales.

Las consecuencias de ese diseño benefician a todos los infracto

res del gobierno, incluido el presidente López Obrador, quien vio
ló la ley al divulgar sin motivo ni consentimiento datos personales y
patrimoniales del periodista Carlos Loretde Mola. A un año de este
incidente, el presidente está impune. Solicité una postura al equipo
de prensa de la Secretaría, pero por el momento no emitirá comen
tarios. Es el sello de la casa.
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Semillas del caos agropecuario

El gobierno de México está sem
brando las semillas de lo que más
temprano que tarde producirá un
tremendo caos en el campo. De ma
nera persistente y temeraria ha to

mado decisiones que afectan estructuraímen
te la producción de los granos básicos, tanto
como su importación y exportación; princi
palmente, la de maíz blanco y amarillo.
Por el maíz, el gobierno mexicano en

frenta internamente a los productores de
los estados de la República Mexicana
considerados como el granero del país.
Al mismo tiempo enfrenta a los gobiernos
de Estados Unidos y Canadá, que acusan
políticas públicas basadas en la ideolo
gía y no en la ciencia. Un peligroso doble
frente. Internamente puede llevar a la quie
bra a miles de productores y tumbar los ni
veles de producción de maíz, trigo y sorgo.
Externamente, socava la relación comercial
con sus dos principales socios comerciales:
Estados Unidos y Canadá.
En ambos casos, las decisiones están ba

sadas en principios ideológicos. Internamen
te, el gobierno desmanteló la estructura y el
presupuesto que existían para procurar la
producción de granos básicos, con previsión
de los ciclos a la baja de los precios interna
cionales. Su argumento es que el "modelo
neoliberal" estaba basado en la corrupción
y beneficiaba a los ricos.
Externamente, apunta hacia el rechazo

del maíz transgénico y su prohibición hacia
el futuro inmediato. Por ahora se permite su
importación sólo para uso industrial y forraje
ro. Su argumento es que el maíz modificado
genéticamente daña la salud humana, aun

que no lo ha probado, como lo pide el go
bierno de Estados Unidos, con bases científi
cas. El viernes pasado (23 de junio) impuso
medidas arancelarias que aumentan la ten
sión comercial con los vecinos del norte.

A pesar de que está bajo un proce
so de consultas técnicas por parte de Esta
dos Unidos, el gobierno mexicano impu
so aranceles del 50% a la importación de
maíz blanco y amplió la vigencia del aran
cel del 50% a la exportación de ese pro
ducto hasta el 31 de diciembre de este año.

Con ello agrega otra violación al TMEC que
se suma a la que comete con la importación
de maiz genéticamente modificado.

El gobierno lopezobradorista pasó de la
exención arancelaria a la importación de
maíz, de principios de este año, con el pro
pósito de abatir la inflación, a la imposición
del arancel con lo que Estados Unidos y Ca
nadá tendrá más motivos para solicitar el pa
nel de solución de controversias, al imponer
temas ideológicos sobre los científicos en el
comercio del maíz.

A pesar de la intensidad de las inconfor
midades por el tema en Estados Unidos, la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
minimiza el problema y afirma que detrás de
este tema, lo que hay es un "proceso electo
ral". Hay elecciones en Estados Unidos y es
tán utilizando a México para no pelear entre
ellos, asegura.

La funcionaría mexicana habla sin preo
cupación sobre el tema. Asevera que en la
consulta informal a México le fue muy bien;
"el gobierno mexicano contestó todas las
preguntas. No hubo nada más que hacer
ni qué decir", pero después "lo que vino fue

una presión por parte del Congreso de EU;
no vino de parte del Ejecutivo de ese país; y
creemos que no hay elementos y pues vamos
a cumplir con el procedimiento. No vemos
ningún elemento, hasta este momento, que
pueda ser alguna molestia".
La secretaria de Economía tiene que ver

con las decisiones externas e internas en ma

teria de maiz. Al mismo tiempo, Buenrostro,
es la responsable de la activación del más
importante y prometedor proyecto del go
bierno lopezobradorista, el Corredor Tran
sístmico. En los últimos días ha intensificado

su promoción para atraer inversiones extran
jeras para aprovechar el nearshoring y hacia
el Corredor Transístmico.

Habla con optimismo y confianza. La cer
canía de la transición sexenal no le preocu
pa. Dice que son inversionistas de largo pla
zo y que ha encontrado apetito y enorme
interés.

Refiere el interés de los empresarios taiwa
neses, que representan más o menos el 30%
del valor y el volumen de las importaciones
que hace América del Norte. Dice que visita
ron a México, 43 empresarios que represen
tan a 20 empresas que son las más grandes
del país asiático y tienen el 40 60% del mer
cado global.

Destaca el interés y liderazgo del CCE, la
participación de Carlos Slim el hombre más
rico de México, quien ha estado en las re
uniones con los inversionistas y el diálogo
que ha sostenido el gobierno con las cáma
ras empresariales de EU, Canadá y Europa,
representadas en el país. Buenrostro obser
va con optimismo el potencial económico de
México. A ver.
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Starbucks Workers United, el sindicato que re
presenta a algunos de los trabajadores de la cadena de ca
feterías Starbucks en Estados Unidos, alista una huelga en el
transcurso de la ©mana, qiMabarcará más de 150 tiendas
Starbucks con 3,500 trabajadores.

La huelga nacional se debe al "tratamiento hipócrita de los
trabajadores LGBTQIA+" de la compañía, de acuerdo con el
ffiig ' «jueves, el sindio^Bfirmó que la jBpiHBBhabía
negado a permitir que los trabajadores decoraran con orgullo
docenas de tiéndás.

El 1 3 de junio, Starbucks emitió un comunicados^ñ él que
decía que "nó ha habido cambios en ninguna guía" sobre có
mó sus tiendas én Estados Unidos celebran el Mes del Orgullo.

De concretarse, él paro de labores organizado pot el sindi
cato sería más grande ¡ncluSa.Cjue la organizada en diciem
bre del año pasado, en la que participaron más de 1,000
empleados.

Fibra Mty, iHHfesirfso inmobili^H li^aSfeeorio. recili
1,423.4 millones des pesos por concepto de devolución del
Impuesto al Valor Agregado (IVA) correspondiente a la adquisi
ción del portafolio Zeus.

Los recursos fueron recibidos aproximadamente tres meses
después a la adquisición y seránempleados para el pago total
de la porción revolvente del crédito sindicado 2023, queqs
ciende a 80 millones de dólares;

La transacciónconcluiría el prépago: de todas las líneas de
cKlii revolventes utilizadas para la adquisición del portafo
lio Zeus.

Fibr i MThBi j¡aa i B9 de rr^Rlifid' |i iHBJ le
un portafolio de 46 propiedades industriales eñ 1

de Méxfco por 662 milloos de dólares. El portafolio, cono
«ido coma Zeus, cuenta con un área bruta rentable total de
822,052 metros cuadrados, además de 882,723 metros
cuadrados de reserva territorial.

Koprimo, una comercializadora mexicana de materias pri
mas, espera crecer 1 8% en sus ingresos durante este año, gra
cias al de^rrollode nuevos productos que le permitan abar
car más industrias.

La empresa agregó que actualmente tiene un crecimiento
sostenido:de dos dígitos pese a la pandemia y eft los próximos
dos años espera llegar a Centfoamérica y él Caribe.

En 2022, la empresa cerró con un crecimiento de 19.9 ílfl
frente al año previo con 755 clientes,

Koprimo comercializa y distribuye materias primas como el
carbonato de sodio, bicarbonato de sodio, boros, polvo de
zinc, así .mimo otras 100 materias primas que hoy tiene dentro
de su portafolio de productos.

Intelisis, una empresa mexicana dedicada al desarrollo de
:Saftv®re, presentó una solución para automatizar algunas de
las actividades que realizan los hoteles.

La solución llamada Properly Management System (PMS)
permite automatizar todas las actividades relacionadas con ad
ministración de los alojamientos, desde la reservación, llegada,
sal id (MS^día?! ^Biforrne.fflnales «contabilidad.

La empresa dijo cpl sy software está diseñado para que los
hoteles puedan ofrecer servicios como realizar® propio chéck:
Ei desde iJrajjIaryfiner Hacilidad de firmar siBjLstro Mele
ro, asÍBBfrio controlar la apertura y cierre de su habitación a tra
vés del bliBsas tíWffí,
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Una buena noticia
económica llega
de EU
Nada mal esta semana en

la economía de Estados
Unidos. La Reserva Fede

ral confirmó que se toma
rá con más calma los in

crementos en la tasa de interés ante los

buenos resultados en el proceso de des
inflación y la secretaria del Tesoro, Janet
Yellen, hace cálculos sobre la posibili
dad de que ese país no caiga en una re
cesión, ni siquiera una ligera.
Estas son buenas noticias para la

economía mexicana que tiene una de
pendencia directa tanto en los temas
monetarios, como en los asuntos del cre
cimiento económico. Vamos, la depen
dencia es casi total en muchos temas.

Si la economía estadounidense logra
asimilar la política monetaria altamente
restrictiva que ha aplicado la Fed has
ta ahora, con una baja en los índices
inflacionarios hacia la meta del banco
central y apenas con una baja en los ni
veles de consumo y sin recesión, como
pronostica Yellen, habrá sido un éxito
la transición entre el rescate económico

tras la pandemia y el regreso a la neutra
lidad inflacionaria.

Este escenario le da la posibilidad al
régimen de Andrés Manuel López Obra
dor de terminar el tiempo constitucional
de su sexenio sin sobresaltos externos.

Ya todo dependerá de lo que se haga
con las finanzas públicas en estos tiem
pos electorales que, está visto, van a
gastara manos llenas.

Es un hecho, la economía mexicana es
resiliente gracias a ese vínculo con la eco
nomía de Estados Unidos. El mercado ex

portador fue el primero que levantó sus
actividades tras el parón de la pandemia.
El mercado interno tuvo otra suerte

porque millones de mexicanos queda
ron en el desamparo en la parálisis pro
vocada por el confinamiento de la pan
demia del Covid19.
El drama social de este abandono

de los ciudadanos por parte del gobier
no mexicano tuvo recompensas a nivel
macroeconómico, porque, efectivamen
te no hubo un aumento en los niveles de

endeudamiento. Algo que ni el más sal
vaje de los neoliberales tecnócratas se
habría atrevido a plantear, sí lo hizo "el
gobierno más humanista de la historia".
El endeudamiento sí ha subido, pe

ro para aceitar las prioridades de gasto
del régimen, tanto sus obras de infraes
tructura de bajo retorno como los pro
gramas asistencialistas que no encade
nan crecimiento futuro.

En términos macroeconómicos, el cre
cimiento del Producto Interno Bruto pue
de ser que ya esté niveles nominales de
lo que había en el 2019, al inicio de es

te gobierno, pero a nivel percápita sí
sufrió un deterioro que tardará muchos
años en recuperarse.
Como sea, si la expectativa de la se

cretaria del Tesoro de Estados Unidos es

que su economía se pueda ahorrar una
recesión y desde la Fed estiman que la
inflación pueda mantener su ruta de re
greso al objetivo de 2% sin mayores so
bresaltos, podemos esperar que, por
cercanía con el vecino del norte, la eco
nomía mexicana no sea un foco rojo en
el 2024.
Ya tenemos otros tantos temas de an

gustia nacional, como el descaro elec
toral del régimen para quedarse con el
poder a cualquier precio, la creciente
y descontrolada violencia criminal que
ahora se extiende rápidamente a movi
mientos sociales que con mucha facili
dad provocan bloqueos y tomas de ins
talaciones estratégicas, y muchos otros
temas que hoy se han salido de control.

Si la expectativa de la secre
taria del Tesoro de Estados
Unidos es que su economía se
pueda ahorrar una recesión,
podemos esperar que la eco
nomía mexicana no sea un fo
co rojo en el 2024.
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La salud en México
se pri\atiza sin orden
ni control

Cada vez son más quienes en México recurren a ser
vicios privados de salud, y ello es reflejo inevitable
del creciente gasto de bolsillo. Ya lo había repor
tado el Coneval, el Inegi lo reafirmó en diciembre
y en la última semana lo confirmó el resultado de

la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) Continua
2022 que levanta el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP).

El INSP, que dirige Eduardo Lazcano Ponce, confirmó cómo
avanza el gasto de las familias en salud tanto en consultorios mé
dicos particulares como en consultorios adyacentes a farmacias
(CAFs) como en hospitales privados. Casi 49% (48.8%) de la
población recurrió a instancias privadas para atender su salud,
una proporción mayor que el 43.4% registrado en esa misma en
cuesta en el 201 8 justo al inicio del presente sexenio. Es decir el
avance de la privatización en esta administración es de más de
cinco puntos porcentuales.
Hoy ya no hay duda de que prácticamente la mitad del gas

to en salud es desembolsado por las familias en instancias priva
das y ello innegablemente refleja una privatización de la salud.
Ello va en contra del objetivo de la actual administración que pro
metió cubrir la salud para todos con medicamentos gratuitos pa
ra todos.

La realidad es que en vez de avanzar en la cobertura públi
ca universal, en los últimos años hemos ¡do en retroceso. Muchos
mexicanos están decidiendo pagar la atención de su salud del
bolsillo familiar yéndose hacia opciones particulares aunque les
cueste e incluso aunque sean derechohabientes lo cual genera
duplicidades e ineficiencias, y ya sabemos que muchas veces es
un gasto catastrófico, es decir empobrecedor. Pero además, ese
crecimiento de la demanda hacia el sector privado se da en for
ma desordenada y caótica por falta de claridad en la regulación.
Y lo más triste, es un fenómeno muy injusto pues impacto a

los segmentos de menores ingresos. El economista de la salud y
exsubsecretario Eduardo GonzálezPier mostró el viernes la evi

dencia en su ponencia en el Congreso de la Asociación Nacio

nal de Hospitales (SNHP) con unas gráficas que reafirmaron la
participación creciente del sector privado. Reveló que de 201 ó
a 2020 el creciente gasto catastrófico en los deciles de menor in
greso se expandió sobretodo en medicamentos, y no tanto en el
rubro hospitalario, pero ésto último más bien se debería a la fal
ta de acceso.

Distintos participantes en el evento de la ANHP coincidieron
en la necesidad de trabajar conjuntamente las instituciones de
salud pública con las privadas, y que para ello se requiere de
acuerdos sobre fabuladores, paquetes a incluir y reglas claras.
Por cierto, sabemos que el Consejo de Salubridad General está
por emitir nuevas reglas para certificación y acreditación de hos
pitales, sobre lo cual ya estaremos reportando.
Enmedio de todo esto, resulta irracional que haya una desvin

culación absoluta entre la oferta médica del gobierno y la oferta
médica privada, que a final de cuentas ambas forman parte del
sistema nacional de salud.

La infraestructura privada naturalmente se está expandiendo
para cubrir a su creciente clientela, y la autoridad en los hechos
la ha ignorado como si no existiera. De hecho en el Programa
Sectorial de Salud 20202024 no hay una sola mención de los
servicios privados de salud. La 4T asumió que todo lo iba a cu
brir con el extinto Insabi, y al desaparecer el Seguro Popular dejó
de recargarse en la subrogación que permitía el apoyo de hospi
tales, clínicas y laboratorios privados a las instituciones públicas
como IMSS, ISSSTE, etcétera.
Algo interesante es que hay estados no adheridos al

IMSSBienestar, como Jalisco y Nuevo León, que sí están consi
derando la infraestructura privada y viendo cómo sumar fuerzas.
Sobre ello, entre otros puntos, se expuso en la mesa "Retos para
ir rumbo a un sistema nacional fortalecido" que tuve la suerte de
moderar y donde participaron Alma Rosa Marroquí, secretaria
de salud de Nuevo León; Fernando Petersen Aranguren, secreta
rio de salud de Jalisco; Guillermo Torre Amione; rector de TecSa
lud y Héctor Valle Mesto, presidente ejecutivo de Funsalud.
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México. Deuda total 2022

DAVID MARQUEZ AYALA

LA DEUDA PUBLICA NACIONAL en
2022 totalizó 16.370 billones de pesos,
de los cuales 15.686 b correspondieron

al sector público federal, y 684 mil millones a
la deuda subnacional (de los estados que con
forman la República) (Gráfico 1). La deuda del
sector público federal incluye lo que es propia
mente deuda documentada interna y externa
más otras obligaciones registradas en el saldo
histórico de los requerimientos financieros del
sector público, pero sin incluir las enormes obli
gaciones pensionarías heredadas.

LA DEUDA PUBLICA INTERNA (documen
tada en pesos) sumó 10.696 billones en 2022,
de los cuales 10.012 b (35.2% del PIB) corres
pondieron al sector público federal y los 684 mil
millones restantes a la deuda subnacional (Grá
fico 2) . El costo financiero pagado por esta deu
da interna del sector público federal ascendió en
el año a 613 mil 321 millones de pesos (597 mil
809 m por intereses y 15 mil 512 m por comisio
nes), esto es, un costo promedio de 6.13%

LA DEUDA EXTERNA DEL PAÍS (321 mil 151
millones de dólares) se presenta incluyendo la
deuda del sector público federal y la del sector
privado ya que su servicio (amortizaciones,
intereses y otros) gravitan en torno a la dispo
nibilidad de divisas del país. La deuda pública
externa bruta totalizó 217 mil 786 millones de
dólares (el 14.8% del PIB) y la privada 103 mil
365 millones de dólares (Gráfico 3). En pesos
(a 19.41 x dólar) la pública suma 4.228 billones,
la privada 2.007 b, y el total 6.235 billones. El
costo financiero pagado por esta deuda externa
del sector público federal fue en el año de 10 mil
825 millones de dólares (9 mil 957 por intere
ses, 7 m por comisiones y 861 millones por otros
conceptos), esto es, un costo promedio de 4.97%

POR HABITANTE, LA DEUDA pública fe
deral se ha estabilizado en los pasados cuatro
años, siendo de 109 mil 440 pesos a precios
constantes de 2022 (Gráfico 4).

LA DEUDA PÚBLICA DE LOS estados y la CD
MX (subnacional) sumó en conjunto 684 mil 396
millones de pesos en 2022, un aumento nominal
mínimo sobre los 666 mil 824 m de 2021. Dos esta
dos, Tlaxcala y Querétaro, han adoptado la buena
práctica de avanzar con "0" deuda, mientras otros
tienen una deuda considerable como porcentaje
de su PIB: Nuevo León 4.9%, Chiapas 5.5, Chihua
hua 5.8 y Quintana Roo 6.6 (Gráfico 5); o como
porcentaje de su ingreso total: CDMX 43.1%,
Sonora 44.1, Chihuahua 64.2, Quintana Roo 67.8,
Coahuila 69.5, y Nuevo León
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MEXICO. SINTESIS DE LA DEUDA NACIONAL
(INTERNA PÚBLICA Y EXT PUB Y PRIV (2022)

Cifras en billones de pesos BillS
DEUDA PÚBLICA NACIONAL (A+B)16,370
A. DEL SECT PUB FEDERAL (1+2+3) 15.686
1)Deudabrutafederal' 14.240
Deuda interna documentada 10 012
Deuda externa documentadaJ 4.228
2) Otras obligaciones internas3 no presup 362
IPAB(Fobaproa) 1.048
FARAC (Fonadin) 0.252
Pidiregas 0.036
Apoyoa deudores 0.026
3) Otras obligaciones externas3 no presup 0.Ü84
Pidiregas0.084
B. DEUDA SUBNACIONAL (INT)0.684
Memoranda deuda externa Milldls
TOTAL PAÍS 325,470 6.319
Deuda pública documentada 217,786 4.228
Pid iregas (externa) 4,318 0.084
Deuda externa del sect privado 103,365 2.007
(1) Incluye deuda del gobierno federal, de las empresas
productivas del Estado (Pemexy CFE) y de la banca de desarrollo
(2) Conversión a pesos de 217 mil 786 millones de dólares a
19.41 por dólar (3) Otras obligaciones son adeudos (pasivos)
no presupuestarios registrados en el Saldo Histórico de los
Requerimientos Financieros del Sector Público. No se incluyen
los pasivos contingentes (obligaciones) pensionarios del
Gobierno Federal, organismos e instituciones públicas que en
2015 fueron estimadas en 24.279 billones de pesos (Pensiones
¿éxito o gangrena? Pedro Vázquez Colmenares. Punto sobre
la i núm 22, enefeb 2016). Fte UNITÉ con datos de la SHCP

G2 DEUDA PUBLICA INTERNA TOTAL 201822

(Billones de pesos)
10.696Deuda? 0.684subnacional TOTAL 10 9.595
10.0128.616 0.667

8.175
7.637 8.9280.637

0 604
0.601 7.979

7,571
7.036

6

4  Deudainternnbi Sor Públijutadel! ec

2 
delPIBCfiiimi¡

29.9 31.0 34.0 34.6 35.2

2018 19 20 21 22
Fuente: UNITÉ con datos de ta SHCP

G4 DEUDA DELSECTOR PUBLICO FEDERAL
POR HABITANTE (20062022)

(Pesos constantes d e 2022)
120,000

112,7/0 inQ n107,944 107,793 109,440

100,000

80,000 73,793

60,000

44,005

40,000

20 000
2006 2012 2018 2019 2021 2022

Fuente: JNITE, cálculo propio a partir de datos de Conapo
(proyecciones demográficas), INEGI (INPC) y SHCP (Deuda pública

G5 MEXICO. DEUDA PUBLICA
SUBNACIONAL (INTERNA) 2022

SALDO Como % del Per
Mill$ PIB Ingr cáp $

TOTAL684,396Total
PROMEDIOS21.387 2.6 SS.1 4,958
Aguascalientes 3.370 1.1 11.9 2,289
Baja california 25,525 2.8 36.0 6,817
BaiaCalifSur 2,498 1.2 13.4 2,984
Campeche 2,767 0.6 12.4 2,078
"CbahüiTa"3"9,552"" """4:4"6"9."5"" TÍ,9"7"4"
Colima 4,480 3.1 25.5 5,537
Chiapas 20,838 5.5 19.9 3,536
Chihuahua 50,881 5.8 64.2 13,146
CDMX 98,938 2.7 43.1 11,974
Durango 10,338 3.4 28.9 5,442
Guanajuato 12,396 1.2 13.4 1,958
Guerrero 3,902 1.2 5.7 1,060
Hidalgo3,818íí7.0Í,"2"f0"
Jalisco 35,202 2.0 25.7 4,108
México 64,456 2.9 2 0.8 3,627
Michoacán 19,935 3.3 24.6 4,077
Morelos6,87 9 2.7 25.3 "3,299
Nayarit 7,197 4.0 28.7 5,438
Nuevo León 98,575 4.9 88.3 17,113
Oaxaca 15,590 4.0 18.6 3,724
Puebla5:981"118"5/7890"
Querétaro 35 0.0 0.0 19
Quintana Roo 23,473 6.6 67.8 13,048
San Luis Potosí 5,340 0.9 10.1 1,838
"Síñalba"5","4"8Ü"0"9.41709"
Sonora 29.715 3.3 44.1 9,443
Tabasco 6,706 1.1 14.0 2,553
Tamaulipas 18,324 2.6 28.2 4,942
Tláxcalá00"0:0TJ.U0"
Veracruz 46,817 4.4 34.5 5,422
Yucatán 8,355 2.2 18.1 3,619
Zacatecas _ 7,037 3.0 20.9 4,166
Fte: UNITE c/d del Centro de Estudios de Finanzas Públicas,
Obligaciones Financieras de Entidades FederativaslN 2022

G3 MEXICO. DEUDA EXTERNA TOTAL 201822

(Miles de millones de dólares)
DEUDA EXTERN ATOTAL DEL PAÍS
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300 103.411.7109.7
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223.7 221.6200 217.8
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Ex consejeros, 1emprendedores" //INE: puerta
giratoria y negocio // Pénte, al servicio del presupuesto
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO GRANOS DE maíz en aceite
caliente brotan las precandidaturas
con miras a la sucesión presidencial
de 2024: de un lado, las denomina
das corcholatas; del otro, "aliancis

tas", y el inventario crece cotidianamente. El
ambiente prelectoral se presta a todo: desde
personajes de la política con todas las cualida
des éticas y profesionales hasta oportunistas
con un pasado de escarnio público que, a sa
biendas de que no tienen mínima posibilidad
de avanzar, se anotan para negociar hueso
impunidad, cuando menos en la próxima
administración. Pero la coyuntura también
se presta para que un nefasto grupo de ex
"servidores públicos" de muy baja ralea que
exprimió y envileció a un "organismo autóno
mo", el Instituto Nacional Electoral, funde
una empresa privada para seguir sacando raja
política y económica a una actividad que tantos
frutos le rindió, en una acción que corresponde
a la perversa práctica de la puerta giratoria.

TIEMPO ATRÁS, EL presidente López Obra
dor calificó a ese tipo de acciones: "no son
ilegales, pero sí inmorales, una vergüenza", por
lo que "es necesario hacer categórica" la dife
rencia entre el interés público y el privado; no
sólo deben transparentarse los patrimonios de
los funcionarios públicos, sino hacer lo mismo
con quienes terminan su gestión y luego pasan
cual chapulines fifí, conservadores, que brin
can a trabajar a las empresas relacionadas con
el desempeño que tenían. Se tiene que prohibir
esta práctica", y para ello presentó una inicia
tiva (Ley Federal de Austeridad Republicana)
que avaló el Congreso, pero la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (¡qué raro!) invalidó
lo relativo a la citada práctica de "brincar". La
ministra ponente fue... Norma Piña.

PERO COMO EN ese grupo de ex "servidores
públicos" (todos ligados a Lorenzo Córdova)
esos calificativos no tienen registro, amén
de carecer de ética y hasta presumir la des
vergüenza, se animó a fundar una empresa
privada (Pénte + Soluciones) a dos meses de
su salida del INE, compuesta por "expertos en
fraudes electorales" (AMLO dixit) y dedicada
a explotar la información electoral por él acu

mulada a lo largo de tres lustros y ahora puesta
al servicio del mejor postor: "gobiernos y auto
ridades de diversos niveles; partidos políticos;
candidaturas; autoridades electorales; perso
nas servidoras públicas; grupos parlamenta
rios y órganos legislativos; medios de comuni
cación y sector empresarial", de acuerdo con
su propia información. La Jornada (Fabiola
Martínez) lo reseño así: "Cinco ex funcionarios
del Instituto Nacional Electoral, incluido el
anterior secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo
Molina, fundaron una firma consultora que
ofrece servicios diversos, como litigar asuntos
electorales. La empresa se llama Pénte + So
luciones y sus impulsores formaban parte del
nivel más alto y especializado del INE durante
la gestión de Lorenzo Córdova (20142023;
Jacobo Molina, Gabriel Mendoza Elvira, Car
los Ferrer Silva, Emilio Buendía Díaz y Javier
Naranjo Silva). En esa posición participaron,
por ejemplo, en la impugnación de la reciente
reforma electoral (plan B). Uno de los socios de
la firma aseguró que no hay conflicto de intere
ses ni impedimento legal para esta actividad.

JACOBO MOLINA FUE secretario ejecutivo
casi 15 años, y cuando fue dado de baja se armó
tremendo show mediático que incluyó el llanto
público de la senadora Patricia Mercado, sólo
para que poco después fuera restituido y días
más adelante presentara su renuncia ("confor
me a la ética de la responsabilidad, es el mo
mento de retirarme", según dijo), no sin antes
forrarse de dinero junto con Lorenzo Córdova
y los hoy integrantes de Pénte + Soluciones.

EL DIA DE su lacrimosa partida (3 de abril
de 2023), Molina dijo que su decisión fue para
"defender la ley y las instituciones. He cumpli
do para servir al INE y a la democracia mexi
cana, lo que concibo no como un trabajo, sino
como una causa", y esta última se tradujo en
el rápido armado de una "consultora" privada
que explota económica y políticamente la in
formación, conocimiento y capacidad operati
va adquiridos en ese "órgano autónomo" para
venderla al mejor postor. Eso sí, Edmundo
Jacobo asegura que la información difundida
es "dolosa". Y se quedó tan tranquilo, porque el
negocio va viento en popa.
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Las rebanadas del pastel

ES TAL LA cantidad de mentiras que difun

den sus medios de comunicación, que hasta
las altas esferas de Estados Unidos y la OTAN
las creyeron: ¡"golpe de Estado en Rusia"! Sí,
como no.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL Consejo General del INE rechazó el
nombramiento de FLavio Cienfuegos VaLencia

como consejero eLectoraL, eL pasado día 21.
Foto Cristina Rodríguez
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Corte abre camino a un reformón

electoral // El PRI no tendrá candidato

presidencial // #AmorEsAmor
ENRIQUE GALVAN OCHOA

AL FINAL DE cuentas no es tan
negativa la decisión de la Suprema
Corte de Justicia de rechazar la
reforma electoral que aprobó el
Congreso a iniciativa del presi

dente López Obrador. Proponía, entre otras
cosas, aligerar el gasto de las campañas y las
instituciones. La Corte nunca aprobaría algo
así porque adolece de la misma enfermedad
del despilfarro y la corrupción. Abre camino a
preparar un reformón todavía más profundo
que modifique la Constitución. No tiene More
na actualmente los votos suficientes. Pero en la
elección del nuevo Congreso puede conseguir
los. El partido fundado por AMLO gobierna en
22 entidades del país.

Inflación, tasas, dólar

BUENAS NOTICIAS AL finalizar la primera
mitad del año 2023:1) La inflación bajó a 5.18
por ciento en la primera quincena de junio, el
menor nivel desde marzo de 2021, informó el
Inegi. El subsidio a la gasolina y el diésel, tan
cuestionado por la oposición, ha jugado un pa
pel central. 2) El Banco de México acordó, por
unanimidad de votos, mantener sin cambios la
tasa de interés de referencia en 11.25 por ciento.
Para los bancos comerciales es mala noticia,
porque no tendrán excusa para mantener altos
los intereses de las tarjetas de crédito. De cual
quier modo, ya ganaron lo que quisieron desde
que comenzó el ciclo alcista. 3) El dólar bajó a
¡16.90! pesos en casas de cambio de Tijuana. La
revaluación beneficia a las familias fronterizas.
No se mantendrá esa cotización eternamente.
El dólar volverá a subir de precio, lo importante
es que no se dispare arriba de 20 pesos.

No postulará candidato el PRI
AUNQUE SUS POSIBILIDADES de triunfo
son menos que escasas, los partidos de la
alianza Va por México por fin se decidieron a
entrar en acción para designar a un candidato
para la elección presidencial de 2024. Tendrán
procesos separados PAN, PRI y PRD, y luego
supuestamente elegirán a uno en común. Se
impusieron reglas complejas. Su candidato
recibirá el nombre de "Responsable Nacional

para la Construcción del Frente Amplio Oposi
tor", con el fin de despistar al Instituto Nacio
nal Electoral, que cada día se muestra menos
tolerante con el inicio anticipado de las campa
ñas; igual lo están haciendo Morena y aliados.
Queda más o menos claro hasta el momento
que, según instrucción de Claudio X. Gonzá
lez, no surgirá de las filas del PRI y menos del
PRD, sino que será un panista, posiblemente
Santiago Creel. Después de la derrota en el
estado de México, la ausencia de un candidato
del priísmo será la muerte del partido que go
bernó por décadas a nuestro país. Claudio ha
sido un enemigo acérrimo del PRI, recordemos
su oposición a la reforma educativa de Peña
Nieto; finalmente está aniquilándolo.

Ombudsnmn social
Asunto: abandonadas

SOY INVESTIGADORA DEL Cinvestav y a dia
rio me doy un tiempecito para leer tus esperadas
columnas en La Jornada. Quisiera externarte
lo siguiente: me he topado en varias ocasiones
con señoras (fundamentalmente) ya mayores y
humildes, que piden una moneda en las calles, y
que generalmente vienen de sitios muy aislados
del país. Cuando les pregunto si conocen acerca
del programa (adultos mayores), ni idea tienen.
No sé si se puedan implementar brigadas (o ya
existe algo así) para dar la información y apoyo
a estas personas que, justamente, por motivos
económicos, se trasladan a las ciudades y que
desconocen todavía de estos apoyos.

Hilda Uribe/CDMX

R: SIP. HACE falta que la secretaria del Bien
estar, Adriana Montiel, mueva lo necesario
para atender a esas personas. Son millares.
Algunas mueren abandonadas en la calle.

Twitterati

SALIMOS A LAS calles a luchar por los
derechos, por las libertades, por la libertad
de amar, por espacios y discursos sin odio. El
amor construye, florece, enriquece; creando
utopías. #AmorEsAmor.

Jesús Ramírez Cuevas @JesusRCuevas
(en la Marcha del Orgullo LGBT + CDMX)

Facebook, Twitter: galvartochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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Ya le comentaba en este espacio sobre el concurso mercantil
45/2017111 en el que están las empresas de Grupo Alta Auto

matización de Servicios Productivos S.A. de C.V. y Genera Desti
no, S.A.P.I. de C.V., Sofom, E.N.R., cuyos socios y accionistas son
Salvador Abascal Álvarez, Luis López Panadero, Mario Ramón
Contreras Camacho y Gabriel Ernesto Flores Márquez; pues bien,
el síndico José Gerardo Badín Cherit no realizó gestión alguna an
te la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNVB) sobre la
obtención de los estados de cuenta bancarios para determinar
los movimientos de dinero ni la situación legal en que se encon
traban las empresas, ya que Genera Destino fue supervisada por
la comisión.

Durante el 2015 y 2016 determinó realizar vi
sitas de inspección con carácter de investigación
con objeto de verificar la naturaleza jurídica y
financiera de las operaciones y/o funciones que
estaban llevando a cabo las empresas relaciona
das del grupo, en virtud de que existía la presun
ción de que Genera Destino, Automatización de
Servicios Productivos, Alta Realización, Alta Mo
delos Productivos en Movimiento, Crédito Ideal
y Technica Curiosa se encontraban realizando
actividades de "captación de recursos" del pú
blico en territorio nacional sin que contaran con
la autorización para operar como intermediario
financiero, en términos de los artículos 2o y 103
de la Ley de Instituciones de Crédito.

De igual manera, existe radicada una denun
cia en la Fiscalía General de la República, Agencia
Novena Investigadora UEAF, carpeta de Investi
gación FED/UEAF/UNAICDMX/0000010/2017,
por posible captación irregular de recursos de
terminada por la propia CNBV en contra de las
empresas citadas. (Sexto agravio).

Estos hechos, que forman parte del historial
legal de las empresas del grupo no fueron aten
didos por el síndico, ya que no los investigó. El
síndico no realizó trámite legal a efecto de de
terminar la probable responsabilidad de Banca
Mifel (Ficap) Fideicomiso de Inversión de Capi
tal Privado Alta I Retail, 1468/2012, cuyo objeto

fue la administración de recursos destinados a

la promoción de inversión en territorio nacio
nal y cuyo patrimonio fue constituido por las
aportaciones de los inversionistas.

El síndico en ningún momento del proceso
concursal observó el hecho de que, en las sen
tencias de reconocimiento, graduación y prela
ción de créditos, se encuentran acreedores en
su calidad de personas físicas o incluso perso
nas morales que forman parte del holding, que
evidentemente por su sola participación esta
rían provocando un posible fraude a acreedores,
ya que, por un lado, son deudores integrados en
el grupo societario y, por otro lado, acreedores
que pretenden pagarse entre sí. El síndico en

ningún momento intentó recuperar los activos
de las empresas, tampoco atendió los embargos
que se llevaron a cabo, a pesar del ordenamien
to que tenía de la propia juez, cuando instruyó
en la sentencia de declaración del concurso que,
en el proceso concursal, se suspende todo or
denamiento de embargo o ejecución contra los
derechos y los bienes de las empresas.

La juez dejó de valorar la actuación del
síndico y las solicitudes de los acreedores
que solicitaron durante el proceso concursal
su remoción. Durante el proceso concursal se
denunciaron múltiples irregularidades de éste
(obran en autos del concurso). Con fecha 12

de agosto del 2020, la Junta Directiva del Ife
com determinó imponer sanción administra
tiva al especialista José Gerardo Badín Cherit,
por su "actuación deficiente" en los concursos
descritos y otros, la cual consistió en la suspen
sión de un mes, a efecto de no participar en los
procesos aleatorios de designación.

No obstante, la sanción impuesta, la rein
cidencia del síndico continuó; su actitud en
gañosa, dolosa y de mala fe continuó en forma
evidente con el conocimiento de la juez, emi
tiendo manifestaciones falsas, evadiendo su
responsabilidad, contradiciendo además sus
mismos informes, tergiversando datos y he
chos, tratando de confundir a la autoridad. La
aseveración de que las empresas no cuentan
con activos carece de sustento legal, ya que no
puede demostrar legalmente ese supuesto; en
primer lugar, en el punto 12 del escrito de soli
citud del síndico que corresponde a la empresa
Genera Destino señaló que "...se aprecia que la
comerciante no cuenta con activos y/o recurso
alguno, por tanto es materialmente imposible
llevar a cabo enajenaciones, reservas o incluso
presentar alguna cuota concursal para pagar a
los acreedores reconocidos".

El síndico utilizó la frase "se aprecia que no
cuenta con recursos", siendo ésta una asevera
ción subjetiva carente de valor legal, sobre todo,
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se reitera, cuando no presentó la información
ni la contabilidad de las empresas que la sus
tente. Se hizo notar en los diferentes escritos

que obran en autos, que las operadoras de los
recursos tanto financieros como materiales

fueron las empresas relacionadas Alta Telecom
y Alta Modelos Productivos en Movimiento;
ellas contaban con el resguardo de los activos
y eran las empresas que recibían los recursos
financieros y disponían de ellos, por lo que la
aseveración de que no cuentan con activos no
es congruente ni cierta, ya que jurídicamente

ni siquiera lo investigó. Por todo lo anterior,
es un hecho evidente que cuando se oculta la
existencia de la contabilidad, de la información
financiera, de los activos, o se abusa de un de
recho con la intención de eludir responsabilida
des se puede constituir que existe un "fraude",
por lo que la juez debió de haber decretado la
quiebra como fraudulenta.

Ni los acreedores ni los empleados cono
cieron dentro del concurso mercantil ningún
estado contable, ningún inventario de bienes;
no conocemos el destino de los recursos, no
conocemos de las gestiones que haya realiza

do el especialista, no vigiló como lo informó,
la administración de las empresas, como es el
caso de los embargos, no solicitó a la CNBV el
auxilio a fin de obtener del sistema financiero

los estados de cuenta bancarios que no se ob
tuvieron por el ocultamiento de la información
contable, ni solicitó el resultado de las visitas de
verificación por posible captación irregular de
recursos; no informó sobre lo reportado por el
IFT respecto a que la empresa Automatización
de Servicios Productivos S.A. de C.V.

Más de esta historia en otra entrega.
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Hace ya casi un mes que el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, desde su elevada sapiencia, declaró que 34 Nor

mas Oficiales Mexicanas (NOM) se suprimían porque "no eran
necesarias"; sin mayor explicación quedaron en el olvido los ma
nuales básicos de operación para la prevención, diagnóstico, tra
tamiento, control y vigilancia epidemiológica de enfermedades
como sobrepreso y obesidad , diabetes, hipertensión, tuberculo
sis, cólera, enfermedades de transmisión sexual, cáncer cervicou
terino y de mama, entre otras decenas de males.

Ello fue equivalente a suprimir los manua
les de despegue y aterrizaje que, de manera ele
mental, requieren los pilotos de aviones: quien
sabe volar un avión, sabe, y quien no, pues no.

Si un enfermo de diabetes tiene la fortuna

de ser atendido por un endocrinólogo exper
to ya sea en el sector privado o en el público
tendrá mayores probabilidades de sobrevivir
que aquel que llegue con un médico no ex
perto que por más buena voluntad que tenga,
no cuente con la referencia técnica de cómo

proceder.
El Gobierno de Andrés Manuel López, nue

vamente, se equivocó en su diagnóstico: pocos
días después de la desaparición de las NOM
apoyó a su subsecretario aduciendo que se
trata de un asunto de poca relevancia y que
dicha normatividad atendía los intereses co

merciales de una cúpula, "de élites y traficantes
de influencia en los negocios sobre la venta de
medicamentos".

Pero ni la industria nacional ni la internacio

nal que se aglutina en la Cámara Nacional de la
Industria Farmacéutica, que encabeza Augus
to Muench, sale dañada por esa medida.

Incluso, debido al agravamiento de las
enfermedades que no hayan sido atendidas
conforme a un protocolo claro, los laboratorios
tendrán eventualmente que despachar mayor
volumen de productos al sector privado de
la salud que atiende a 50 por ciento de los
mexicanos.

Por lo tanto, el primer daño es para el Co
mité Consultivo Nacional de Normalización

de Regulación y Fomento Sanitario (CCNNRFS),
que encabeza Jorge Alcocer, pues ahí revisan y
aprueban las NOM en materia de protección con
tra riesgos sanitarios en cuanto a buenas prácti
cas de fabricación, farmacovigilancia, etiquetado
de medicamentos y estabilidad de fármacos.

La supresión de las NOM puede justificar
que próximamente IMSSBienestar deje de
adquirir determinados tratamientos a fin de
generar remanentes financieros que desespe
radamente requiere la 4'T para mantener sus
programas de dádivas asistencialistas.

Un enfermo mal atendido de cáncer proba
blemente muera dentro de un año; suficiente
tiempo para llegar a las elecciones del 2024.

Ahora sí va Puente La Concordia. Una

buena: luego de casi una década de estar in
concluso, el puente atirantado La Concordia,
en Chiapas, cerca de la Angostura, se estima
entrará en operación en diciembre del 2023,
al llevar actualmente 79% de avance físico

Tendrá una longitud de 703 metros (a lo que
hay que agregar 940 metros de caminos de ac
ceso), luego de una inversión pública de 1,157
millones de pesos. La Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, de Jorge
Ñuño, retomó el año pasado la construcción
que avanza ahora por el tendido del cuerpo
central del puente en un claro de 348 metros

de longitud.

AIFA, caminos seguros. Este jueves, el ge
neral Isidoro Pastor, director del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, presentará, junto
con los mandos de la Secretaría de la Defensa

Nacional y de la Guardia Nacional, las acciones
y medidas que se llevan a cabo (y las que vie
nen) para el traslado seguro de mercancías que
llegan y salen de esa terminal aérea. Esto, sin
duda, es un aliciente para que los servicios de
carga aérea apuren su traslado ahora con una
prórroga hasta el Io de septiembre próximo
del AICM, que dirige el vicealmirante Carlos
Velásquez Tiscareño, a fin de realizar descon
solidación y transvase de envíos entre ambos
aeropuertos... y fortaleciendo la vocación del
AIFA para ese mercado.

Viva, ¿compra o no compra más en Air
bus? Pues no, no hay compra adicional de 100
aviones A321Neo por parte de la aerolínea que
dirige Juan Carlos Zuazua. Lo que existe es un
acuerdo para resurtir aparatos fabricados por
el proveedor europeo a partir del 2027. Con
ese acuerdo, la aerolínea, al mando de Roberto
Alcántara, busca mantener su flota (actualmen
te de 70 aviones con edad media de 5.4 años)
como una de las más jóvenes de América La
tina y planeando su crecimiento comercial de
mediano plazo y mejora de márgenes de utili
dad conforme amplía su cobertura en México,
Estados Unidos y América Latina.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La historia del dinero es la his

toria de cómo, quienes lo han
producido, han desvalorado tan
to monedas como billetes, traicio
nando la confianza de los agentes
económicos.

De cómo, quienes detentan el poder político, han
monopolizado su producción, para traicionar la confian 
za de los agentes económicos, desvalorando monedas y
billetes. De cómo se dio el tránsito, desde el dinero sa
tisfactor, producto del orden espontáneo, hasta el dine
ro fiduciario, producto del diseño humano, tránsito de
la tesis a la antítesis. Hoy el dinero provisto por los ban
cos centrales es fiduciario, es decir, sin valor intrínseco,
no respaldado por algún satisfactor (oro o plata), ofreci
do monopólicamente por el Estado (bancos centrales), e
impuesto por ley (por la fuerza), como dinero de curso
legal, lo cual sintetiza lo peor de tres mundos: el mundo
de lo que no vale por sí mismo; el mundo del monopolio
estatal; el mundo de la imposición legal ¿Qué es mejor?
¿Lo que tiene valor intrínseco o lo que no lo tiene? ¿Lo
ofrecido monopólica o competidamente? ¿La libertad
para elegir o la imposición gubernamental?

Si se trata de bienes y servicios, que son riqueza, la
respuesta es: lo que tiene valor intrínseco, lo ofrecido
competidamente, la libertad para elegir. ¿Aplica lo
mismo para el dinero, que no es riqueza, sino el medio
de intercambio de la riqueza?
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Esta historia conjetural del dinero, que he venido
contando, desembocó en el sistema de dinero fiduciario,
ofrecido monopólicamente por bancos centrales, im
puesto por la fuerza como dinero de curso legal, y hoy
la mayoría considera que, de entre todas las opciones
para proveer de dinero a una economía, ésta es la mejor,
habiendo quienes piensan que es la única, lo cual dista
mucho de ser cierto: las criptomonedas han mostrado
que no se necesita un banco central para proveer dine
ro a los agentes económicos, criptomonedas que, para
quienes las aceptan como medio de pago, son dinero,
siendo tal cualquier cosa que los agentes acepten como
medio de pago, criptomonedas incluidas. Dinero no es
solo el suministrado por los bancos centrales.

Es más, que un país cuente con un banco central,
que provea de manera exclusiva de dinero a la econo
mía, es considerado por muchos como una parte fun
damental de la soberanía, lo cual, obviamente (o tal vez
no tan obviamente), no es cierto. Dos ejemplos lo son
Panamá (donde el dólar estadounidense, junto con el
Balboa local, es dinero de curso legal), y Ecuador (que
en 1999, a iniciativa de mi querida y admirada Dora Am
puero, adoptó el dólar como dinero de curso legal).

El sistema de dinero fiduciario, ofrecido monopóli
camente por bancos centrales, e impuesto por la fuerza
como dinero de curso legal, no es el único sistema dine
rario posible y, dependiendo de cuál sea el objetivo que
se persiga (por ejemplo: que se tengan o no metas de
inflación), ni siquiera es el mejor.

El hecho es que, para superar las limitaciones del
trueque, necesitamos dinero y, como no nos cae del
cielo, alguien tiene que producirlo (que acuñar mone
das, que imprimir billetes, que crear criptomonedas).
Así las cosas la pregunta es, ¿qué principio debe regir la
producción de dinero? ¿En cuánto debe aumentarse la
cantidad de dinero que se intercambia en la economía,
es decir, que se usa para demandar bienes y servicios?

Continuará.
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IN
VER
SIONES

PROVEEDURÍA

Subirá 179% armado
de motos eléctricas
La Asociación Mexicana de

Fabricantes e Importado
res de Motocicletas (Amfim)
espera que se produzcan en
México 221 mil 970 motos
eléctricas e híbridas, 179 por
ciento más respecto a 2022.
El noreste concentra 41 por
ciento de la proveeduría de
electro movilidad del país,
mientras que el Bajío reúne
otro 40 por ciento.
PROYECTO CON SRE

Huawei dará becas a

mujeres científicas
El gigante tecnológico,
Huawei, se unió a la Secre
taría de Relaciones Exterio

res, para lanzar la tercera edi
ción del curso y certificación
"HuaweiSRE 1,000 Talentos
para el Desarrollo Digital de
América Latina y El Caribe",
para mujeres que estudien o
trabajen en área de TIC, cien
cias físicomatemáticas o in

geniería en Latinoamérica.
GIGANTE DANÉS

Mearsk adapta bote
para usar metaiiol
La gigante danesa de logística
náutica, AP. Moller Maersk,

que dirige globalmente Vin
cent Clerc, anunció que adap
tará uno de sus barcos para
convertirlo en buque con mo
tor propulsado por metanol
verde. Será el primero en la
industria del transporte ma
rítimo en realizar esta modi

ficación de este tipo.

LLEVAN NUEVO XTRAIL

\issan ofrecerá su
ePower en Jamaica

La subsidiaria Nissan Impor
ters Business Unit (NIBU)
anunció la llegada de su tec
nología ePower, a través de
su modelo X Trail, a Jamaica.
La unidad que importa autos
de lajaponesa en 34 mercados
en América Latina ampliará
la llegada paulatina del auto a
14 islas de la región.
STARTLIPDE IMAGENES
Levanta VIOO ronda

semilla por un mdd
El marketplace mexicano pa
ra creación de contenido vi

sual on demand, VIOO, funda
do por Nicolás Carayon, re
caudó un millón de dólares

en capital semilla, de fondos
con Wollef. La startup busca
empoderar a fotógrafos y vi
deógrafos profesionales al co
nectarlos con empresas que
requieren sus servicios.
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Embargan un ideicomiso
inmobiliario de CIBanco

oncepción Martín Arg'umosa, juez
° l I i séptimo de Distrito en Materia Civil

Jk en CdMx ordenó el 14 de junio el "for
mal embargo" de la cuenta receptora del Fideicomiso
CIB/2346, hasta por 29 millones 649 mil 322.57 dóla
res, y girar un oficio para que Pemex Exploración y Pro
ducción transfiera 27 millones 12 mil 920 dólares a la

cuenta de Tecnologías Relacionadas con Energíay Ser
vicios Especializados (Trese) en Banco del Baj ío.
Un dato adicional es que en caso de no contar con sal

do suficiente en el citado fideicomiso, se ejercerá igual
acción de embargo por un monto similar contra 66 in
muebles propiedad de CIBanco, representativos del
capital social de la sofom Finanmadrid México y de CI
Fondos, previa certificación del Registro Público de la
Propiedad y de Comercio de CdMx
Hay edificios, casas, terrenos. Ninguno es propie

dad directa de Jorge Rangel de Alba, presidente de
CIBanco, pero sí de otros particulares que están, por

ejemplo en el Conjunto
Habitacional Ladera, en el
Garden House, en el Sky
Offices de oficinas y loca
les comerciales, en el edi
ficio 72 de Florida esquina
Chapultepec y Liverpool.
Las ubicaciones van desde

Polanco y Lomas Reforma,
hasta las colonias Hipódro

mo Condesa, Roma Juárez, Anzures, Santa Fe, Pedre
gal de San Ang'ely Lomas de Chapultepec.
La juez dictó esta sentencia a favor de la empresa

Trese y el Grupo Empresarial Anacar que desde hace
siete años han luchado en tribunales contra la inter

nacional Coastal Contracts y las mexicanas Sistemas
Integrales de Compresión y Alher Oil, que afectaron a
Pemexy a CIBanco en su papel de fiduciario del fideico
miso. En caso de incumplimiento, habrá multas.
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Cuarto de junto
Los empresarios mexicanos José Luis Llorety Juan
Carlos Moiiroy de JLL Capital mantienen su deman
da en el Centro Internacional de Arreglo de Diferen
cias Relativas a Inversiones (Ciadi), del Banco Mun
dial, contra el gobierno de Honduras por fraude y una
red de corrupción que afectó a su filial CA Capital vía
un por cerca de 380 millones de dólares. Participan
los despachos García Barragán Abogados, en CdMxy
Clifford Chance US en Washington, y el nueve de ju
nio de nombró al árbitro del caso. Hay una red públi
coprivada de corruptos liderada por Almílcar Her
nández, hermano del ex presidente hondureño Juan
Orlando Hernández...
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Crece la brecha tecnológica
entre ciudad y campo

La Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tec
nologías de la Información en los Hogares ENDUTIH
2022 concluye que en su segmentación por ámbitos ru
ral y urbano, evidencia de la persistente brecha por la
proporción de la población conectada. "Si bien la mag

nitud se ha reducido en el tiempo, se registra un diferencial de 21.5
puntos porcentuales, al registrar una adopción de la conectividad
de 62.3% y 83.8%, respectivamente", concluye el análisis de Rad
amés Camargo, investigador de The Competitive Intelligence Unit.

El investigador recomienda que "es menester incidir en el ám
bito rural para impulsar el acceso a la conectividad a través de
mecanismos de política pública, a partir de las apremiantes nece
sidades económicas, de cobertura y aprendizaje de habilidades di
gitales que enfrenta este segmento poblacional. Se estiman 93.1
millones de usuarios de internet o internautas en México al 2022,
78.6% de la población en edades
de seis años o más, que alternati
vamente representa una asigna
tura pendiente de un poco me
nos de una cuarta parte (21.4%)
de los mexicanos por conectar.

La ENDUTIH, que elaboran el INEGI y el Instituto Federal de
Telecomunicaciones apunta a un avance de 4.0% en el acceso a la
conectividad entre los mexicanos y un aumento de 3.0 puntos por
centuales en términos de adopción en su comparativo con 2021.
Esto se traduce en una razón de poco menos de una cuarta parte
(21.4%) de los mexicanos por conectar.

Urgen mecanismos de
Estado para reducir

desbalance
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A nivel estatal el Estado Más conectado es Baja California (89.8%
de la población conectada), Ciudad de México (89.7%), Aguasca
lientes (86.9%), Nuevo León (86.1%) y Sonora (85.9%) con niveles
de acceso que superan el promedio nacional (78.6%). En contraste,
Chiapas (56.7%), Oaxaca (62.5%), Guerrero (67.5%) y Michoacán
(67.9%) registran un rezago persistente en conectividad. Por rangos
de edad, destaca que mientras que las personas entre 18  24 años
prácticamente todas acceden a internet (96.1% del total), aquellas
en edades de 55 años o más se encuentran por debajo del prome
dio nacional con un nivel de acceso de menos de la mitad (47.6%).

Mientras que 95.4% de los internautas se conectan a internet
desde su conexión en el hogar, tan sólo 54.9% accedieron a la co
nectividad ubicua, al disponer de cobertura y capacidad de descar
ga de datos móviles.

Sin demeritar el esfuerzo de la encuesta Radamés Camargo reco
mienda "la actualización meto

dológica para optimizar el apro
vechamiento de estas métricas
que resultan fundamentales pa
ra el análisis y toma de decisio
nes privadas de operadores, fa
bricantes y proveedores de servicios, así como de política pública,
regulatoria, estratégicas por parte".

ASCENSO

Jorge Plata actual Director de Mercadotecnia y Publicidad de General
Motors fue nombrado Vicepresidente de Ventas, Servicio y Mercado
tecnia [VSSM). Jorge se une al Comité Ejecutivo de México, presidi
do por Paco Garza, Presidente y Director General de GM de México.
Adriana Schutte actual Directora de Ventas Premium [Buick, GMC y
Cadillac], ocupará la posición de Jorge Platas.

RECONOCIMIENTO

Kia ingresó a la lista exclusiva TIME100 Most Influential Companies
2023, que reconoce a las empresas que tienen un impacto extraordi
nario a nivel mundial. Asimismo, Kia promueve una producción más
sostenible mediante el uso de materiales reciclables y energía limpia
como miembro de la iniciativa Climate Group RE 100¦

Propone The CIU
mejorar la encuesta de

INEGI elFT
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Nulo efecto los aranceles al maíz, sin cambio
productores y más leña a lío en TMEC con EU
El desmantelamiento de los Programas a la Co
mercialización por el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, en aras de la austeridad,
ya ha generado serías afectaciones a la renta
bílidadde losproductoresde maíz, sorgoy trigo
del norte del país.

El apoyosólo a pequeños productores es in
suficiente ante las fluctuaciones de mercado

inherentes a ese negocio, de ahí el andamiaje
de protección construido por años, incluida las
coberturas.

El viernes vía Segob que lleva Luisa María
Alcalde prácticamente se tapió el mercado de
maíz blanco al imponer un arancel del 50% a
su importaciónpor el resto delaño, y ratificar el
gravamen de enero a la exportación del mismo
grano, también del 50% al 31 de diciembre.

La verdad es que el impuesto a la importa
ción de maíz blanco poco ayudará a los pro
ductores, máxime cuando México es autosufi

ciente en ese p rod ucto.
Y es que el país algo importa desde EU y Su

dáfrica por un tema de logística. Esto amorti
gua el costo que puede implicar mover el grano
de Sinaloa a Yucatán.

Ahora, hace ver el GCMA que comanda
Juan Carlos Anaya, el sector de la masa y la tor
tilla comprará el maíz blanco a precio de mer
cado y tendrá que llevarlo al Sureste y a la Pe
nínsula con impacto en la competitividad dado
el transporte.

La propia firma señala que el nuevo decreto
es una medida distractora del gobierno para
evitar atender la crisis de los productores de

maíz y va acontrasentido de laspolíticas adop 
ta das para paliar la inflación.

Hay que reconocer que el arancel del 50% a
la exportación de maíz blanco tampoco ayu
daba mucho, porque lo que México vende fue
ra del país, básicamente a Guatemala y Vene
zuela, es marginal.

Eso sí, la medida atizará más la problemáti
ca con EU por las restricciones al maíz amari
llo. La USTR de Katherine Tai ya solicitó un
procedimiento contra México por la prohibi
ción al producto transgénico.

Aunque el decreto del viernes no va dirigido
al maíz amarillo, la imposición de aranceles vio
la los acuerdos del TMEC. El GCMA precisa que
el artículo 211 refiere que los socios deben abste
nerse de imponer prohibiciones al comercio.

Como quiera otro parche, que no resolverá
el estatus que enfrenta el campo, tras desman
telar la política comercial agropecuaria.

TRAS ESCÁNDALOS EN SÍ VALE
REMUEVEN A CHAUDERLOT

Tras los escándalos en Sí Vale que lleva Anne
Bouin, y las acusaciones por acoso sexual en su
contra, Gaetan Chauderlot acaba de ser removido
como la cabeza de AL de la firma francesa Up
Group. En su lugar fue designado Olivier Bernon.
Según esto Chauderlot estaba impedido de salir de
Francia por problemas judiciales. En Sí Vale tam
bién se investigan irregularidades financieras.
TREN MÉXICOTOLUCASÓLO UN
TRAMO Y A SANTA FE HASTA 2026

Resulta quea 17 meses deque Andrés Manuel
López Obrador culmine su gestión, el Tren
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MexicoToluca está aúnlejos de iniciar ope
raciones. Cierto hace unos días se probaron
las maquinas, pero faltan importantes deta
lles. inclusive del único tramo que funciona
rá antes de diciembre del 2024, que es el de
ZinacantepecLerma. El que conectará con
Santa Fe esta atrasadísimo y quizá quede
listo hasta 2026. De ese tamaño. El asunto

esta a cargo de Banobras de lorge Mendoza
Sánchez

HOY INICIALA FÁBRICA

DE NEGOCIOS 2023 DE GS1

Hoy lunes inicia la 9° Edición de la Fábrica de
Negocios 2023 que organiza GS1 que dirige
luán Carlos Molina. El objetivo hasta este jue
ves será conectar a cientos de pymes con 28 de
las principales cadenas comerciales, mayoris
tas y marketplaces. Participarán Walmart de
Guilherme Loureiro, HEB de Fernando Martí
nez, Soriana de Ricardo Martín Bringas, Che
draui de Antonio Chedraui, La Comer de San
tiago García, Oxxo que lleva Daniel Rodríguez,
entre otros.

(Saguilar.dd
albertoaguilar(5>dondinero,mx
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La promesa de las pensiones
"Prometer no empobrece, cumplir es lo que aniquila", di
ce aquel famoso refrán y en épocas de precampañas pre
sidenciales se podrá aplicar más de una vez.

Uno de los temas que estarán dentro de las agendas de
los candidatos será el de las pensiones. De hecho, el mis
mo presidente ya lo hizo recientemente en su conferencia
matutina del pasado 19 de junio, en la que volvió a men
cionar que para el próximo periodo de sesiones buscará
modificar el artículo 4to de la Constitución para que las
personas puedan acceder a la pensión universal desde los
65 años y no desde los 68. Actualmente, las personas que
tienen 65 años pueden solicitar ya esta pensión, pero el
presidente quieredej ar evidencia en la Carta Magna.

De acuerdo con el Inegi, en el segundo trimestre de
2022 se estimó que en México residían 17.95 millones de
personas de 60 años y más, lo que represental4% de la po
blación total. Además, seestima que 33 decadalOO perso
nas adultas mayores forman parte de la Población Econó
micamente Activa (PEA). Y de acuerdo con estimaciones
de la Conapo, para el 2050 alrededor del 2L5 por ciento de
la población mexicana será de 60 añosy más.

Esto me lleva a pensar en el gasto en pensiones que
tendrá el siguiente gobierno. Cuando inició este sexenio,
el presupuesto del programa Pensión para el Bienestar de
las Personas Adultas Mayores fue de 100,000 millonesde
pesos en 2019, y para este año ascendió a 339,341 millones
de pesos, es decir. 3.4 veces mayor.

Mientras el programa de Pensión para el Bienestar de
las Personas con Discapacidad Permanente también se
triplicó alpasar de un presupuesto de 8,500 mdp en20l9 a
26,577millones de pesos para 2023.

Definitivamente no estoy cuestionando el que se de
banono entregar estos apoyos a los adultos mayores, sino

de cómo se van a financiar estas pensiones que crecen
aceleradamente, especialmente porque los ingresos que
genera el gobierno noavanzan en la misma magnitud.

Además, debemos considerar el gasto que se destina
cada año al pago de pensiones y j ubilaciones de los traba
jadores del sector público como Pemex, CFE, IMSS, ISSS
TE y todas las dependencias públicas. En 2019, estas pen
siones sumaron un total de 877,500 millones de pesos y
para este año, este gasto ascendió a 1.33 billones de pesos.

Para dimensionar esta cantidad, el Centro de Investi
gación Económica Presupuestaria (CIEP) realizó un
análisis en el que muestra que el gasto en pensiones se
comería prácticamente todos los ingresos que se obtiene
por el cobro del IVA, pues se espera recaudar 1.4 billones
de pesos.

Además, refiere que el esquema de pensiones carece
de perspectiva de género. Por un lado el programa de pen
siones, que si bien se jacta de entregar este beneficio a más
mujeres que hombres, solo lo hace por cumplir una cuota
porque "realmente no atiende las necesidades específi
cas de las mujeres adultas mayores". En tanto el otro sis
tema de cuentas individuales (afores), también tiene el
mismo problema porque las pensiones que reciben las
mujeres sonl4% inferiores a las que reciben los hombres

Para los políticos siempre será más fácil prometer que
buscar soluciones estructurales que permitan realmente
mejorar la equidad y calidad de las personas adultas ma
yores, pero es nuestra responsabilidad como ciudadanos
cuestionar cómo financiarán este derecho o bien a costa

de qué van a dar estas pensiones.
(SElizaAlbarran

elizabeth.albarran(i>elsoldemexico.com.mx
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MEXICO REQUIERE
DETOX DELA4T

Los empresarios han quedado en un tercer o cuarto plano,
detrás de políticos y de ideologías que inhiben la innovación

éxico necesita clesintoxicarse de
la Cuarta Transformación. Aún

cuando el país está hoy crecien
do,con un poso fuerte y con mu
cho empleo; las prioridades del
gobierno y su insistencia sobre
lo relevante que son han ensom

brecido las capacidades empresarialesy han puesto
un velo grisáceo sobre todo el sistema económico.

Los empresarios han quedado en un tercer o
cuarto plano, detrás de políticos y de ideologías que
inhiben la innovación, el emprendeduris
moy la formación de empresas potentes.

ElanhelodelpresidenteAndrésManuel
López Obrador (AMLO) en lo económico
es que el país entre en una segunda etapa
de "desarrollo estabilizador". Eso suena

bien, con un PIBcreciencloy un peso es
table. Pero la época en la que gobernaron
Adolfo Ruiz Cortines o Adolfo López
Mateos íuoaconparaca de la potencia
ción de empresas mexicanas como Vitro,
Bimbo, Maseca, Bal,y las precursoras de
Grupo Alfa y Femsa, entre muchas otras.

El actual Presidente no ha hecho eso: no se logró
acompañar de empresarios, ni ha propulsado el
fortalecí miento de nuevos yjóvenes empresarios en
industrias nuevas como ios microprocesadores, la
inteligencia artificial, las baterías para autos eléctri
cos, la ciencia de materiales, etc.Tanto ha insistido
AMLO en separarel poder político del económico, que
aisló su mando de quienes crean riqueza y concentró
su cercanía con los militaresy con grandes grupos
poblacionales (lo que él entiende como "el pueblo"}.

Hay dos resultados de esta equivocada política.
El primero es que las empresas que aprovecharán
las virtudes de México e invertirán en desarrollar

industrias son fundamentalmente extranjeras, pues
tienen fondeo suficiente para sostenerse en medio
del riesgo que implica montar aquí una planta de
autopartes o de energía renovable. Yel segundo es
que el talento empresarial nacional emigró fuera de
México. He escuchado con frecuencia que en estos
anos los mejor preparadosy con recursos para ima
ginar y emprender empresas en sectores nuevos
y boyantes simplemente eligieron salir del país.

Fue un gran error de AMLO insistir en incursio
nar en tanta industria, empezando por la energé

tica, pero incluyendo que los militares
construyan y operen hoteles; o que el
litio, que ni siquiera se ha cuantificado,
quede alejado de las posibilidades de
que empresas privadas lo exploten. Y es
doble error ele Rogelio Ramírez de la O
y de Raquel Buenrostro no hacérselo
ver por lo menos en el último tercio del
sexenio, cuando pudo haber relanzado su
gobierno con los empresarios al laclo. No
lo hizo. No habrá Desarrollo Estabilizador

2 sin empresarios. Urge un cletoxcle la 4T.

LITIO MX

Parece que Litio MX se extravió en el fondo del Océa
no de la 4T. De Pablo Taddei no se escucha ni se

sabe nada... La semana anterior presentó el Plan
"Comprometidos por el agua de Nuevo León" para
darle solución. El Secretario es uno de los perfiles
más activos del gobierno, por eso los ataques que
recibe, aunque bien le pueden aplicar las palabras
que ha dicho el Presidente: "siempre hemos salido
de la calumnia ilesos".

No habrá
Desarrollo

Estabilizador

2 sin los

empresarios
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Ricardo Monreal calificó como un error pensar
que la definición del candidato de Morena será
el fin de la lucha electoral para 2024

a disputa legal que involucra a JLL Capital
y su filial CA Capital, encargada de otorgar
créditos de nómina a empleados guber
namentales en Honduras, es alarmante.

El conflicto surgió en 2019 luego que los
accionistas minoritarios, Enrique Bello
Roch y Carlos Max Paguagua, u ti I iza ra n s u

influencia y el despacho Hernández y Asociados, vincu laclo a
José Amílcar Hernández Flores, hermano del expresidente
Juan Orlando Hernández, para apoderarse de los fondos de
la firma mexicana de inversión.

A pesar de las denuncias de corrupción por parte del so
cio de CA Capital, José Luis Lloret, y los administradores,
los tribunales hondurenos han favorecido a los acusados al

permitir que WaleskaYamileth Medina Ferrera, acusada de
encubrimiento en abril ele 2023, continúe en su cargo como
administradora del Grupo.

Así, la impunidad y la falta ele justicia en este caso son in
quietantes. Anote además el hecho que Bello Roch, presidente
de la Sección Internacional para Centroaméricay el Caribe del
COMCE, así como Max Paguagua, quienes cuentan con órdenes
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de aprehensión internacionales en
su contra y se encuentran prófugos,
operen en México a través de varias
financieras, lo que agrava aún más
la situación. Con un presunto fraude
por380 millones de dólares es crucial
que se tomen medidas contundentes
para investigary llevarante lajusticia
a todos los responsables.

LA RUTA DEL DINERO

Nada que el ex coordinad órele la bancada del partido guinda
en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, concluida la primera
semana de los recorridos para dar a conocer los resultados
de la 4T, no se anduvo por las ramas y sentenció como un
error pensar que la definición del candidato de Morena para
la Presidencia de la República será el fin de la lucha electoral
para 2024, por lo que conminó a los simpatizantes de ese
partido político a no confiarse. El caso que desde su natal Za
catecas sostuvo que no se debe dar por muerta a la oposición
que presentará hoy las reglas para definir a su candidato,.
Sobre el extraño incidente en la Refinería de Dos Bocas en

días pasados, se sabe que se debió a pruebas en la línea de
abastecimientoclecliéselen el área sur de esa planta, a partir
de una filtración que clio lugar al escurrimiento del combustible
a un área donde se realizaban trabajos de soldadura. Todo
por las prisas por entregar la supuesta primera producción
del combustible. Pese a todoy en lugar de concentrarse en la
encomienda ciada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, fíjese que la secretaria de Energía, Rocío Nahle.ya
prepara eventos en Minatitlán para promover su candidatura
por el gobierno de Veracruz. ¿Lo sabrá el inquilino de Palacio
Nacional?, es pregunta... El jueves pasado falleció Alfredo
Huerta Chabolla, director de la firma AclValue, y reconocido
analista bursátil con 29 años colaborando en diversos medios,
donde cosechó elogios por lo acertado de sus pronósticos.
Nuestro pésame a su familia. Descansa en paz amigo.

Es crucial

que se tomen
medidas para
llevar ante la

justicia a los
responsables
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dán Augusto López ha
señalado en diversas oca

siones la importancia del
presidente Andrés Manuel
López Obrador en su tra
yectoria. No ha dejado de
reconocer las enseñanzas

que ha aprendido del mandatario durante su
formación política.

Sin duda, una cíe esas enseñanzas ha sido
el caminar por todos los rumbos del país, el
transitar por carreteras y por diversas rutas
para estaren contacto directo con el pueblo.

Si alguien conoce a la perfección el país es
López Obrador, que ha visitado todos los mu
nicipios ele México y que por ello comprende
la realidad que viven los ciudadanos.

De hecho, una anécdota de Adán Augusto
Lópezcon el Presidente esque hubo una época

dura, sobre todo a finales de 2006, cuando
López Obrador en los aeropuertos se sentaba
en unaesquinita leyendo algún
libro, porque nofaltaba quien se
acercara a reclamarle o a decirle

cualquier cosa.
Por ello, para evitar los re

clamos, prefería subirse a una
camioneta y empezar a reco
rrer todos los municipios y los
pueblos del país. Los recorridos
del Presidente eran jornadas in
terminables y a veces llegaban a algún sitio
y pocas personas, un puñado, c!e cinco o seis
los esperaban. Pero el mandatario es una per
sona perseverante, es un hombre honesto, un
agente de convicciones que hasta la fecha ha
mantenido una incansable gira portoclo el país,
recorriéndolo todas las semanas.

Desde hace una semana comenzaron los

recorridos de los aspirantes a la defensa de la
transformación y al igual que lo ha hecho desde
hace más de 20 años al laclo del presidente
López Obrador, Adán Augusto está recorriendo
el país y convocará al pueblo a las plazas para
decirles que la transformación va continuar
en el próximo sexenio.

Hasta el momento Adán Augusto ha recorri
do 22 municipios en ocho estados. Ninguno de
los compañeros del movimiento ha transitado
tanto como él durante esta primera semana.
Claudia Sheinbaum ha realizado 13 asam

bleas, en siete estados y Marcelo Ebrard,
ocho eventos, en cinco estados.

Además, Adán Augusto el lunes y martes
estará en Sinaloa y Sonora recorriendo cinco
municipios más. De esos recorridos se ha
reafirmado su compromiso con los más ne
cesitados, muestra de ello, en Aguascalientes

pidió a la dirigencia de Morena
que el recurso destinado para
sus giras se utilizara para la re
novación ele un centro de salud.

Estoy convencido de que
Adán Augusto López va a ga na r
el proceso interno cíe Morena, y
que el pueblo lo va a elegir como
coordinador de los Comités de
Defensa de la 4T. Y tal como lo

mencionó en Lagos de Moreno, Jalisco, el movi
miento se construyó y va a seguircon base en
tres eses: suela de zapatos, sudor en la frente y
saliva para convertir palabras que se cumplen.

Hasta el momento
ha recorrido 22

municipios en
ocho Estados

del país

Fecha: 26/06/2023

Página: 22

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Rumbo polííico

Arturo Avila

Costo: 14,560

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Reporte Empresarial

RECORDARI LA INNOVACIÓN
DE J GARCÍA LÓPEZ
Por Julio
Pilotzi

Datos oficiales afirman que la cremación
ha presentado un aumento sostenido
en la Ciudad de México, reafirmando
este crecimiento durante la emergencia
sanitaria de COVID19, pero el hacer frente
requirió de una gran labor de profesionalis
mo que demandaba la población, por ello
por su capacidad de enfrentar de manera
oportuna a los numerosos decesos, aunado
a la escasez de espacios en cementerios
la empresa funeraria J. García López, se
destacó en esta labor.

Hoy nuevamente esta empresa que
bien comanda Óscar Padilla, llega a revolu
cionar este segmento con sus innovaciones
que fortalecerán a J. García López. El 98 por
ciento de los homenajes de esta empresa
se realizan por cremación en sus propias
instalaciones, evitando así traslados inne
cesarios y trámites engorrosos para ubicar
un espacio en los cementerios. Hoy la
tendencia que de manera natural conlleva
a la necesidad de tener un destino final de

las cenizas, donde se cuiden los detalles
para honrar y mantener el vínculo afectivo
de los seres queridos, de ahí que la em
presa llega con su nuevo servicio vertical
Recordad, con nichos y urnas, ubicado en
Boutique Prim con dos mil 200 nichos con
capacidad para dos, cuatro y ocho urnas.

Espacio diseñado para mantener cerca
los recuerdos, con la opción de que sea de

manera presencial o digital. Concepto de
servicio integral 360 que forma parte del
after care de i. García López. Lo interesante
es que ha tenido una buena aceptación, por
lo que se ampliará en una segunda etapa
con 8 mil nichos en dos nuevas ubicacio

nes. Manuel Rámirez, es quien dirige esta
extraordinaria empresa que hoy es la que
desarrolla una aplicación que permitirá de
manera digital visitas virtuales, agenda de
fechas importantes como aniversarios luc
tuosos, álbum de fotos, mensajes especia
les; entro otros. Ya veremos cómo avanza
esta nueva propuesta pero interesante ya
loes.

Arbitraje Banco Mundial
Tratamiento injusto e inequitativo y
denegación de la justicia por una suma
estimada en 380 millones de dólares son

solo algunos de los delitos que la mexicana
JJL Capital, de José Luis Lloret Urrutia y
Juan Carlos Monroy Urrutia, alega ante
el Centro Internacional de Arreglos de
Diferencias Relativas a Inversiones (CIADD

del Banco Mundial, en el caso de arbitraje
surgido contra el gobierno de Honduras por
no proteger sus recursos como accionista
mayoritaria de Grupo CA Capital, que
entregaba créditos de nómina a empleados
públicos en dicha latitud. De acuerdo con
el reclamo, los propietarios minoritarios,
Enrique Bello Roch y Carlos Max Paguagua
recurrieron al despacho de José Amílcar
Hernández Flores hermano de Juan

Orlando Hernández Alvarado entonces

presidente del país centroamericano, al
que señalan de utilizar sus influencias y
colocar como administradora judicial a
Waleska Yamileth Medina Ferrera (2019),

quien desde abril pasado fue encontrada
culpable de encubrimiento, pero gracias
a la jueza Paola Yuyin Portillo Martínez
mantiene su posición en la compañía, sin
importar los riesgos que ello representa.

En contraste, destaca que al momento
Bello Rock y Paguaga Robleto se encuen
tran prófugos de la justicia luego que no se
presentaron al proceso, con la particulari
dad de que el primero de ellos es presidente
de la Sección Internacional para Centroa
mérica y el Caribe del Consejo Empresarial
Mexicano de Comercio Exterior Inversión

y Tecnología, A.C. (COMCE). De esta forma
el reclamo sigue su curso, sin embargo,
llama la atención el actuar de los llamados

impartidores de justicia, o usted dirá qué
tan pareja ha estado la balanza, se trata de
un asunto que resuena en suelo azteca.

VozenOff

Ponga usted atención al acuerdo que el Ins
tituto de Energías Renovables (IER  UNAM)
en colaboración con Solarever, empresa
mexicana líder en la fabricación de produc
tos solares, están haciendo donde incluyen
en esto paneles fotovoltaicos, sistemas de
almacenamiento de energía y vehículos
eléctricos, desarrollado un sistema agrovol
taico único en su tipo que permite dosificar
la radiación solar que reciben los cultivos
para que puedan desarrollarse de manera
plena y saludable. Actualmente, en esta
práctica se emplean módulos fotovoltaicos
tradicionales que, al ser opacos, no permi
ten el paso de la luz solar, lo que perjudica el
crecimiento de los cultivos, disminuyendo
la producción hasta en un 30 por ciento,
por ello esta colaboración resulta más que
interesante...
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Nulo efecto los aranceles al maíz, sin cambio
productores y más leña a lío en TMEC con EU
El desmantelamiento de los Programas a la Co
mercialización por el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, en aras de la austeridad,
ya ha generado serías afectaciones a la renta
bilidad de los productores de maíz, sorgo y trigo
del norte del país.

El apoyo sólo a pequeños productores es in
suficiente ante las fluctuaciones de mercado
inherentes a ese negocio, de ahí el andamiaje
de protección construido por años, incluida las
coberturas.

El viernes vía Segob que lleva Luisa María
Alcalde prácticamente se tapió el mercado de
maíz blanco al imponer un arancel del 50% a
su importación por el resto del año, y ratificar el
gravamen de enero a la exportación del mismo
grano, también del 50% al 31 de diciembre.

La verdad es que el impuesto a la importa
ción de maíz blanco poco ayudará a los pro
ductores, máxime cuando México es autosufi
ciente en ese producto.

Y es que el país algo importa desde EU y Su
dáfrica por un tema de logística. Esto amorti
gua el costo que puede implicar mover el grano
de Sinaloa a Yucatán.

Ahora, hace ver el GCMA que comanda
Juan Carlos Anaya, el sector de la masa y la tor
tilla comprará el maíz blanco a precio de mer
cado y tendrá que llevarlo al Sureste y a la Pe
nínsula con impacto en la competitividad dado
el transporte.

La propia firma señala que el nuevo decreto
es una medida distractora del gobierno para
evitar atender la crisis de los productores de
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maíz y va a contrasentido de las políticas adop
tadas para paliar la inflación.

Hay que reconocer que el arancel del 50% a
la exportación de maíz blanco tampoco ayu
daba mucho, porque lo que México vende fue
ra del país, básicamente a Guatemala y Vene
zuela, es marginal.

Eso sí, la medida atizará más la problemáti
ca con EU por las restricciones al maíz amari
llo. La USTR de Katherine Tai ya solicitó un
procedimiento contra México por la prohibi
ción al producto transgénico.

Aunque el decreto del viernes no va dirigido
al maíz amárillo, la imposición de aranceles vio
la los acuerdos del TMEC. El GCMA precisa que
el artículo 211 refiere que los socios deben abste
nerse de imponer prohibiciones al comercio.

Como quiera otro parche, que no resolverá
el estatus que enfrenta el campo, tras desman
telar la política comercial agropecuaria.

TRAS ESCÁNDALOS EN SÍ VALE
REMUEVEN A CHAUDERLOT

Tras los escándalos en Sí Vale que lleva Aune
Bouin y las acusaciones por a^oso sexual en su
contra, Gaetan Chauderlot acaba de ser removido
como la cabeza de AL de la firma francesa Up
Group. En su lugar fue designado Olivier Bemon.
Segúnesto Chauderlot estaba impedido de salir de
Francia por problemas judiciales. En Sí Vale tam
bién se investigan irregularidades financieras.

TREN MÉXICOTOLUCA SÓLO UN
TRAMO Y A SANTA FE HASTA2026
Resulta que a 17 meses deque Andrés Manuel
López Obrador culmine su gestión, el Tren
MexicoToluca está aún lejos de iniciar ope
raciones. Cierto hace unos días se probaron
las maquinas, pero faltan importantes deta
lles, inclusive del único tramo que funciona
rá antes de diciembre del 2024, que es el de
ZinacantepecLerma. El que conectará con
Santa Fe esta atrasadísimo y quizá quede
listo hasta 2026. De ese tamaño. El asunto

esta a cargo de Banobras de Jorge Mendoza
Sánchez.

HOY INICIA LA FÁBRICA
DE NEGOCIOS 2023 DE GS1
Hoy lunes inicia la 9o Edición de la Fábrica de
Negocios 2023 que organiza GS1 que dirige
Juan Carlos Molina. El objetivo hasta este jue
ves será conectar a cientos de pymes con 28 de
las principales cadenas comerciales, mayoris
tas y marketplaces. Participarán Walmart de
Guilherme Loureiro, HEB de Fernando Martí
nez, Soriana de Ricardo Martín Bringas, Che
draui de Antonio Chedraui, La Comer de San
tiago García, Oxxo que lleva Daniel Rodríguez,
entreoíros.

(S>agu¡lar_dd
albertoaguilar(i)dondinero.mx
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Esta semana tuve la oportuni
dad de sentarme a cenar con

Paco Garza, quien es elpresiden
tey directorgeneral de General
Motors de México, Centroamé
ricay el Caribe, quien por cierto
acaba de nombrarajorge Plata
como su vicepresidente de ven
tas, servicio y mercadotecnia y
a Adriana Schutte como nueva
directora de mercadotecnia y
ventas en el país. Y lo que en rea
lidad me venía contando desde
enero hoy se está haciendo rea
lidad: venían cambios corpora
tivos y a muchos mexicanos les
han tocado grandes posiciones
en el mundo, como a Héctor Vi
llareal, que como mexicano se
va a Corea de dirigir toda la ope
ración de General Motors y los
que le acabo de mencionar, pero
también platicamos de unos 17
vehículos por llegar al país, y en
ocasión de lanuevaBuickEnco
re con su nuevo logo, nuevo di
seño, nuevos interiores, nuevo
grado de equipamiento máxi
mo llamado Avenir, nos está

presentando la nueva era de
Buick, un producto que se une
a varios que vienen y segura
mente cenará con más de esos
17 anunciados, como confirmar
que viene elGMC HummerEV
o lo que hace un año me confir
maba en Estados Unidos que el
Cadillac Lyriq no estaba lejos de
llegar al país y hoy está en su eta
pa de preventa en el país. Y así
seguirá espere que vea las próxi
mas pick ups Colorado de Che
vrolet y la GMC Canyon, o la
nueva Trax.

Y no estamos lejos que nos
hablen de las dos eléctricas que
están haciendo en el país y que
este año saldrán de la línea de
ensamble. Es decir, el producto
es el rey pues es para el cliente
que es lo más atesorado pues lo
tiene en sus manos, y sin lugar
a dudas este año lleno de talen
to nuevo, de consistencia en dis
tribución, de búsqueda de solu
ciones logísticas y tantos nue
vos productos, será según cálcu
los serios, el mejor de General

Motors de México por mucho,
hasta por sus acciones en pro del
medioambiente y sociedad. Le
doy un ejemplo, sus plantas ya
reciclan casi 100% de agua, es de
cir, no usan agua nueva, la reci
clan toda y además forman lo
dos con el residual que son bue
nos para la naturaleza y no réd
ela toda el agua porque hay un
porcentaje que se evapora, pero,
¿qué cree? al evaporarse sube a
laatmósferay ahí está llegando
otra vez a la naturaleza, así que
aunque vaya hacia otro lado, el
reciclaje es total. Hay que leer su
reporte de responsabilidad so
cial para entender todas sus ac
ciones responsables, desde la in
clusión de género hasta la res
ponsabilidad con cada una de las
comunidades donde se ubican.
Así, bajo una vorágine de pro

ducto están decididos a cambiar
la imagen de Buick en este país
y traer toda su innovación, elec
trificar Cadillac con el Lyriq, es
bien sabido que está listo Celes
tiq...

Fecha: 26/06/2023

Página: 9

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Económicas

Taquimetro / Memo Lira

Memo Lira

Costo: 11,252



Tu cuenta de débito
ahora podrá generar
rendimientos

entro dé la. educación financiera un aspecio indis
pensable para hacer crecer nuestras finanzas es
mantener cierto dinamismo con nuestro dinero, esto
significa mantenerlo en movimiento, mantener es

Dtaneado el dinero significa que va a perder valor con
el paso del tiempo, es por eso que nunca está demás
recordar que es pésima idea guardar nuestro dinero

en el famoso cochinito, debajo del colchón o peor aún, acudiendo
con la vecina para entrarle a la tanda.
Tampoco es mentira que en México la pobre educación financiera

priva a muchas personas de oporl unidades que ayuden en su desarro
llo económico. Todos deben saber que existen múltiples herramientas
dentro del sistema financiero que apenas un sector reducido de la
población conoce y de las que se puede sacar mucho provecho.
En los últimos meses en el paísse ha dado una revolución financie

ra por parte de varias eniidades financieras, las cuales comenzaron
a ofertar producios que pueden ayudar en eí dinamismos que busca
mos en las finanzas. La noticia es que ya existen en México cuentas
fie débito que pueden generar rendimientos por el simple hecho de
guardar lu dinero en estos insi rumen los. En su mayoría, estas cuentas
no están ofertadas por parte de bancos, sino más bien por sociedades
financieras, de las que no se debe desconfiar, por el contrario, añade
al mercado una variedad inieresante de opciones que se pueden
lomar en cuenta, sobre lodo para personas que comienzan con su
educación financiera.
Hasta hace algunos meses, ninguna entidad financiera había lan

zado un producto con estas caraclerislicas, pues apenas una mínima,
parte del dinero que reciben de sus clientes es resguardado, porque
el resto es invenido en distinlos tipos de instrumenlos generando
ganancias para ellos pero usando el dinero de los cuentóhabienles,
pero ahora con estos nuevos producios se pueden lograr beneficios
para los usuarios de fas inversiones que realicen con lu dinero, esto
significa que te convertirás en inversionista junto a lu insliluoión
financiera y tendrás beneficios a la par.
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Una de las grandes ventajas de este tipo de cuentas es la disponi
bilidad de tu dinero, podrás ocupar lu tarjeta fie la misma manera
que ocuparías cualquier larjeta de débito tradicional, incluso podrías
recibir tu nómina,si es el caso,en este lipo de cuentas y de inmediato
comenzar a generar rendimienlos.
De manera personal, recomiendo ampliamente el uso de este tipo

fie cuentas; sin embargo, no lo recomiendo como un instrumento de
ahorro a largo plazo debido a la completa disponibilidad del dinero
que tienes, porque, sera fácil caer en la "tentación" de ocuparlo cons
tantemente, pues tenemos como hábito mili/arlo para guardar el di
ñero que ocuparías para t us gastos corrient es que haces mes con mes.
Por otro lado, uno de los factores en contra es que las tasas de

rendimiento en la mayoría de los casos son bajas, pero con la ventaja
fie que te blindan contra la inflación, pues recordemos que al ser
instrumentos que brindan seguridad es difícil que puedan generar
rendimientos altos.

Varias sociedades financieras se han unido a esta revolución, tal
es el caso de Klar, Un y Dinn que pertenece a Aclinver, que es un
banco, al igual que Hey Banco que pertenece a Ba.nregio, incluso la
plataforma de pagos más grande de América Latina, Mercado Pago,
se ha unido a esia corriente lanzando este Jipó de productos. Con
esta variedad de opciones en el mercado se vuelve muy inieresante
probar alguna de estas y sin duda que ayudan mucho en la inclusión
y la educación financiera del país.
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¿Qué significa que el
Infonavit sea tripartita?

Todos en la industria dan por hecho el Iriparlismo en el Inlbnavil. tís
oporl uno explicarlo: Un ciudadano común, un trabajador derecho
habienie del organismo deben saber qué hay seciorés representados;
el gobierno federal, con el Director general; La Dirección Empresarial
que lidéraa lasCámaras y Conferí eaacionesempresarialés a nombre
de los empresarios que pagan las cuotas para sus trabajadores; y la
Dirección de los Trabajadores que es la voz de sindícalos afiliados.

Sin ahondar en detalles, tienen que ver que el Insliiulo defienda el acceso al
¦crédito para comprar Vivienda délos trabajadores;ahora también comprar terreno
y consiruir; ampliar o remodela.r. También tiene que apoyar a trabajadores que
ya no col izan y lienen en la subcuenla de Vivienda sus ahorros para ejercerlos a
Ira ves de créditos.

Los desafíos: una caída en colocación de crédilos hipotecarios, nunca antes
vivida del 40%; y un incremento en cari era vencida del 20%.
Preocupa la coyuntura, se pide que dejen a un lado la política e incluso las

prácticas consistentes de los gobiernos e.n el cierre de la administración y sólo
pensar en en i regar cuernas.
La ventaja del iriparlismo es que aunque el sector gobierno y sus representamos

pretendan sólo "llenar el libro blanco'' paraenlregar cuentas; los sectores Empresa
rial y laboral, lo forzaran a que siga viendo cómo repuntar la caída de la colocación
de créditos y disminuir la cartera vencida sin la creencia de que no pasa nada si
el ira bajador no paga.
POR CIERTO
La semana pasada en la presentación del Libro "50 años de compromiso social con
nuestros trabajadores" de parte de la Dirección fiel Sector Empresarial liderariá
por Carlos Gutiérrez Huiz, se dieron cita "gurús" empresariales como Julio Milán
que punlual precisó:

Viene a cuenta por si hubiera la tentación de sallarse las propuestas de los di
rectores ¦¦sectoriales se generaría uüa grave crisis interna y social. Porque por cierto
deben cuidar el manejo de los recursos, las finanzas y reservas del Insliiulo; hoy
sabemos que la primera está muy centralizada^

Para garantizar su subsistencia al finalizar este gobierno y los que siguen... para
tener a un Inlbnavil, ejemplo mundial de la promoción del crédito y acceso a J®
Vivienda para sus trabajadores, con aportación de las empresas y defensa de los
sindicatos, el iriparlismo es esencial.
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(Sabemos hay oíros libros del Instituto y de los trabajadores, pero no estuvimos
en su presentación).
PREGUNTA
Opina;
¿Sabes cómo le ayuda que el Infonavit sea tripartita?

Otra gran obligación de los sectores es hacer que los
recursos en la subcuenta que no han sido tomados por
los trabajadores, generen rendimientos y se Ies paguen
a éstos cuando se jubilen (con inversiones que hace el
Instituto que dirige Carlos Martínez Velázquez)
"El tripartismo hay que defenderlo a capa y espada
y nunca debemos dejar que Jos intereses personales,
políticos o circunstanciales^destruyan este crisol
de la democracia", dijo el primer director Sectorial
Empresarial del Infonavit, Julio A, Millán Rojalil,
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GEOECONOMIA

Geoeconomía y
Geopolítica el
riesgo constante

ANTONIO
SANDOVAL

Rusia es una. nación petrolera, importante
productora de granos y, por si todo eso fuera.

poco, la. nación cuenta con
armamento nuclear

sumios en mir mundo imprede
cible; sí, esta frase la pudimos
haber mencionado hace 20 años,

pero hoy sigue tan vigente, como
entonces, y muy probablemente
hoy sea más real que antes.

11 viernes el planeta tenía pro
blemas más o menos conocidos, algunos más
riesgosos que otros, desde problemas económi
cos hasta fiel medio ambiente, muchos proble
mas y desde luego soluciones. Pero el sábado
las cosas pudieron dar un vuelco, todavía es
temprano para saber qué sucederá, sin embar
go la Geoeconomía y la Geopolítica una vez
más están inmiscuidas, como muchas veces.
En Rusia se incrementó el riesgo mundial

este, fin de semana; dicho país es una nación
muy importante en el mapa geopolítico y
geoestratégico, y por si fuera poco es una na

t'ión que; cuenta con armamento atómico. El
presidente de Rusia, Viadimir Putin, denunció
el sábado un "acto de t raición' tras la entrada

del líder del grupo de mercenarios Wagner,
Yevgeni Prigozhin, en la ciudad rusa de Rost ov;
sede del mando sur del Ejército ruso; Putin des
cribió el acto de rebeldía como una "puñalada
por laespaldatta las tropas y al pueblo de Rusia,

Putin dijo en cadena nacional que el líder
de la rebelión era el líder de las fuerzas mer
cenarias que combatían en el frente de batalla
en l.'nania. "Cualquier agitación interna es
una amenaza mortal para nuestro estarlo ñamo
nación; representa un golpe para Rusia, para,
nuestro pueblo y para lasacciones que estamos
emprendiendo para proteger a nuestra patria",
ha declarado.

"Nuestras acciones para defender a la patria
de esta amenaza serán durísimas, y sus respon
sables serán llevados ante la justicia", aseguró
el presidente ruso, quien no obstante confirmó
que la sil nación en Rostov es "difícil" y que sus
fuerzas están intentando ahora estabilizar las
cosas, mientras esta ciudad estratégica se man
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tiene tomada por los rebeldes.
Los temores, la incerlidumbre y los riesgos

se desataron; fueron de tal magnitud que el
mismo sá bado por la tarde de Rusia el portavoz
del Kremlin, üimilri Peskov, tuvo que salir a
desmentir rumores de que el presidente ruso,
Viadimir Putin, había abandonado la capital
rusa para desplazarse de emergencia, a San
Peíersburgo, en medio dé la rebelión protago
nizada en las últimas horas por el grupo de
mercenarios Wagner.

Por su parte, el presidente ucraniano, Volodi
rnii Zelenski, lia afirmado que el presidente, ru
so, Viadimir Putin,se ha ocultadoen un bunker

lejos de Moscú ante el avance de las fuerzas de
Wagner hacia la capital, marcha que a lim a pa
rece detenida tras un acuerdo.

Los rumores apuntaban a que el hombre
fuerte del Kremlin evidentemente tiene mucho

miedo y probablemente está escondido, aunque
se señalaba que no estaba en Moscú. Algunos
líderes globales expresaban su preocupación,
pero también advertían que esta situación era
producto de las acciones de Viadimir Putin.

El líder de la organización fie mercenarios
Grupo Wagner, Yevgeni Prigozhin, anunció que
detenía el avance fie sus columnas militares ha

cia Moscú en la denominada Marcha de la J ustI
eia, tras la mediación del presidente' bielorruso,
Alexander Lukashenko.

Como decíamos, Rusia es un paíS que cuen
ta con armamento nuclear es uno de los prin
cipales productores fie granos en el mundo y
también fie petróleo, forma parte del cártel de
la OPEP como país aliado. También sobra de
cir que es un país en guerra., desde febrero del
año pasado cuando decidió invadir a su vecino
Ucrania.

Por su relevancia geoestratégica, por el he
cho de que cuenta con armamento nuclear, y
por el impacto económico que tiene Rusia, los
riesgos globales no solamente sé mantienen
sino que se profundizan. La Geoeconomía y la
Geopolítica son un riesgo constante, el mundo
no acaba de salir de una crisis cuando ya está
inmerso en otra; a veces son tantos los riesgos
que podemos decir que el planeta, sé acerca
en ocasiones peligrosamente a la frontera de
lo irreversible.

La información que sale de Rusia es todavía
escasa y contradictoria, no sabemos cuál será
el desenlace; lo que sí sabemos es que hay ries
gos permanentes en él mundo y que Son los
t iempos que vivimos.
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Perujo

Costo: 157,714
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El pensador
Chavo del Toro

¿MIEN SERÍA EL
'JHA6UEK
DE MI GOBIERNO ?

¿EL MENCHO,
OVIDIO, EL MAYO

...0 MARCELO?

Fecha: 26/06/2023

Página: 41

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 109,186
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Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,499
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Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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HUMOR

PA' ESCOSER
E.ROCHA

¡yo
REPRESENTO A LA ¡y yo
ULTRADERECHA A LOS NUEVOS
MODERRRNA! POLÍTICOS DE¡YO A

SIEMPRE)LA NEOIZQUIERDA
NEOLIBERAL Y
VACILADORA! a

Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 16,300
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ComPa, ¿que le Parece esa moppa? La
[que anda hablando sola, tirando todo un verbojl
Pa' que deje a las piedlas del Instagram y me

1 a Hacer la tarea...

hAe parece que, o le bajas
al Peso Pluma o vas a acabar

mas tumbado que
los coppidos.

n»

Tatfi cío

Fecha: 26/06/2023

Página: 14

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,062
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Fecha: 26/06/2023

Página: 6

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,151



Fecha: 26/06/2023

Página: 12

Area cm2: 272

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,883
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Fecha: 26/06/2023

Página: 28

Area cm2: 267

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,767

Página 23 de 24 Índice



Fecha: 26/06/2023

Página: 2

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,714
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Fecha: 26/06/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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